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 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकर  का  विचार  कलकत्ता  बन्दरगाह के  लिये  नया  तल कंक

 ख़रीदने का  है  ;

 यदि  तो  क्या  क्रय-ग्रिजेश  दे  दिया  गया  है  कौर  किस  विदेशी  फर्म

 को  दिया गया  है  ;

 ड्रेसर का  क्या  मूल्य  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  रोज  बहादुर :  शौर

 मँससं  argo  एच  सी०  हॉलैंड  को  एक  त्रय-प्रदेश  दे  दिया  है  ।

 तल कर्षक  की  लागत  लगभग  २  करोड़  Yo  लाख  रुपये  होगी ।

 श्री  सुबोध  क्या  तलकर्षक  का  मूल्य  समझौता  वार्ता  द्वारा  निश्चय

 किया  गया  है  अथवा  इसके  लिये  कोई  खुली  निविदा यें मांगी  गई  थीं  ?
 ह
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 taht  राज  टेंडर  मांगे
 गये

 टेंडरों  की  पड़ताल  करने  के  लिये  एक  टेंडर  समिति

 नियुक्त की  गई  थी  ।  उसने  कुछ  सिफारिशों की  जिन्हें  स्वीकार  कर  लिया गया  है  ।

 1  शी  सुबोध  हंसना
 :

 इस  तल कर्षक के  कब  तक  श्री  जाने  की  आशा  है
 ?

 राज  बहादुर  :  लगभग  साढ़े  चौबीस  महीनों  में  ।.

 स०  क्या  यह  वही  तलाक  है  जिसकी  कि  श्रौकलेंड बार  तथा

 ब्यमोन्ट्स ् च्  गट  तक  आने  वाले
 शस्त्रों

 का  तलकषंण  करने  के  लिये  श्री  पासथ्यूमा  ने  सिफारिश

 की  थी
 ?

 fart राज  बहादुर  :  यह  सागरसंगमीयਂ बारस  के  लिये है  ale  श्रौीकलेंड भी  उन्हीं  में  से

 एक  है  ।

 ब०  निप्र  दास  :  इस  तल कर्षक  की  क्षमता  कितनी  है  कौर  क्या  यह  उस  कायें  के

 लिये  पर्याप्त  है  जो  श्री  किया  जा  रहा  है
 ?

 शो  राज  तलाक  की  क्षमता  सम्बन्धी  प्राप्त  इस  समय  मेरे  पास  नदीं हैं  ।

 श्री  | हू ०  ना०  द्विवेदी  :  वाटर  पावर  कमीशन ने  कई  वर्ष  पुर्व  यह  रिपोर्ट  दी  थी  कि

 नदी  में  ड्रेसिंग  के  लिए  कितना  इन्तिज़ाम  किया  जाना  चाहिये  ।  वह  इन्तिज़ाम  ait  तक

 नहीं  gars
 कौर  कलकत्ता

 चोटें  सिल्ट  होता  चला  जा  रहा  मैं  जानना  चाहता हूं  कि

 ड्रेसिंग  का  इन्तिज़ाम  पूरा  कब  हो  जायेगा  ताकि  सपोर्ट  में  सिल्टिंग न  हो  ?

 श्री  राज  जहां  तक  मूझे  स्मरण  है  वाटर  पावर  कमीशन  ने  ड्रेजसं  के  बारे  में  कोई

 सिफारिश  नहीं  की  ।  श्रलबता यहं  कहा  था  कि  फरक्का  दराज  बनना  चाहिए  जिससे  फ्रेश  वाटर

 की  सप्लाई हो  ।

 fen  इन्द्रजीत  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  इस  तल कर्षक  को  लेने  में  लगभग

 दो  वर्ष  aaa  ates  समय  लग  जायेगा  ।  इस  बीच  में  यह  देखने  के  लिए  कि  नदी का  उचित

 कर्षण  किया  जाता  है  सरकार  क्या  कदम  क्योंकि  विद्यमान  तलाक  बेड़ा  तो  पर्याप्त

 राज  हमारे  पास  छः  तल कर्षक हैं  ।  उनमें  से  चार
 तो  बिलकुल ही  नये

 हैं  शोष  दो  भी  नये  हैं  ।  दूसरे  को  भी  शभ्रोवरहालिंग शौर
 मरम्मत

 करके  चालू  रखा  जाता

 है

 feat  जसवन्त मेहता  :  कितनी  पारियों  ने  टेंडर  भेजे  थे  कौर  कया  न्यूनतम टेंडर  स्वीकृत

 किया  गया  था  अथवा  वार्ता  द्वारा  टेंडर  किया  गया  ?

 किया  गया  ।
 ott  राज  चार  फर्मों  ने  भाव  दिये  थे

 कौर
 न्यूनतम भाव  वाला

 टेंडर  स्वीकृत

 थ्री  बृज  बिहारी  मेहरोत्रा
 :

 देश  की  नदियों  में  जिस  तरह  सिल्टिंग  हो  रहा  है  उसको
 ध्यान

 में  रखते  हुए  क्या  सरकार  देश  में  ही  बनाने  की  किसी  योजना  पर  विचार  कर  रही

 मूल  wast
 में

 tEsturian  Bars.



 मौखिक  उत्तर २८  १ब८४  २०५१

 श्री  राज  मेजर की  प्रेम  देशी में  है  वह  एक  यूनिट  को  चलाने

 के  लिए  काफी  नहीं  है  ।  इसलिए  कभी तो  देश  में  दर  र  बनाने  कोई

 चघामदायिक  विकास  खण्डों

 +

 wo  ला०  त्रिवेदी  ।

 *¥i90  थ्री स०  Go  सामन्त

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 सामुदायिक विकास  खण्डों  में  जहां  जनता  के  प्रतिनिधियों  ने  विकास  खण्ड  समितियों

 का  कार्य  संभाल  लिया  है  वहां  पर  सामुदायिक विकास  खण्ड  के  प्रधान  अथवा  प्रमुख के  क्या  अघिकार

 इन  समितियों के  क्या  अघिकार  हैं  ;

 क्या  विकास  खण्ड  प्राधिकारी का  कार्य  विकास  खण्ड  समितियों  के  प्रधान  अरक

 प्रमख के  ada  है  ;

 यदि  तो  किस  सीमा  तक
 ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार
 मंत्रालय

 में
 उपमंत्री  ब०  फट  मत्ती  :

 से  ऐसा  विचार  है  कि  यह  प्रश्न  पंचायत  समितियों  के  कार्य  संचालन  के  बारे  में  है  ।

 (2)  प्र  घान  aaa  दूसरे  कार्यों  के  अतिरिक्त  पंचायत  समिति  के  माध्यम से  खंड  विकास

 अधिकारी  are  दूसरे  विस्तार  अधिकारियों पर  भी  नियंत्रण रखता  है  ।  भ्रपने पद के पद  के

 कारण  खण्ड  कर्मचारियों के  बारे  में  उसे  सामान्य  सुपरवाइजर  अधिकार हैं  किन्तु  प्रिवी  ठीक

 पहल  उच्च  स्तर  के  प्राविधिक  अधिकारियों के  ही  अधीन  होते हैं  ।

 (२)  राष्ट्रीय  प्राथमिकताओं  के  अधीन  रहते  झायोजन  कौर  विकास  के  यूनिट

 होने  के  नाते  स्थानीय  क्षेत्रों  में  समस्त  विकास  कार्यक्रमों  के  maya  कौर  कार्यान्वयन  की

 विशेष  जिम्मेदारी  सामान्य  रूप  से  इन  समितियों  की  हो  जाती  है  ।

 (2)  इन  समितियों  को  जो
 ऑ

 कार  कौर  कार्य  सौंपे  गए  हैं  उनका  स्वरूप  हर  राज्य
 में  भिन्न-भिन्न  है  ।  इन  पहलुओं  के  बारे  में  विस्तृत  जानकारी  डाइजेस्ट प्लान  पंचायती  राजਂ

 श्र  पंचायतों  राज  कम्पारेटिव  स्टडी  आराफ़  नेजिस्लेशनसਂ
 नामक  छे  हुए

 प्रकाशनों में  दी

 गई  जिनकी  प्रतियां  संसद  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 शी  सन्  ला०  मेरा  प्रदान  जो था  वह  ब्लाक  डेवेलपमेंट कमेटी  के  संबंध  में

 पंचायतों  के  संबंध में  नहीं  था  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  डेवेलपमेंट  ब्लाक  के  जो  अधिकारी  हैं

 जेसे  बी०  डी०  को  के  समिति  के  चेयरमन  के  किस  ge  तक  मातहत  हैं  ।  क्या  वे  उनके  सर्विस

 रिकार्ड  में  रीमेक  लिख  सकते  क्या  उनकी  सेवायों  के  संबंध  में  भी  कुछ  घटा  बढ़ी  कर  सकते

 हैँ
 ?

 ae

 अंग्रेजी  में
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 fait ब०  qo  ata  :
 विकास  खंड  अधिकारी  तथा  अन्य  अधिकारियों

 के
 झ्राचरण  के  संबंध  में  प्रधान  कोई

 भी
 जांच  कर  सकता  है  परन्तु  वास्तविक जांच  तथा  अनुशासनिक

 कार्यवाही  तो  उच्च  भ्र धि कारियों के  हाथों  में  ही  होगी  ।

 श्री म०  ato  ट्िंवेदी :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  ब्लाक  समितियों के  खर्चे

 के
 लिये

 जो  प्रस्ताव नायें जाती  | शौर
 जो

 बजट  पेश  किये  जाते  हैं  उनमें  समिति  के  सदस्य  लोग  कुछ

 हस्तक्षेप  नहीं  कर  पाते  श्र  स्थानीय  काम  नहीं  करा  पाते  भर  ऊपर  से  जो  प्रोग्राम  कराते  हैं  उन्हीं

 को  कार्यान्वित  किया  जाता  इस  प्रकार  समितियां  श्रसमथे  सी  हैं
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  सु०  Go  ,  जब  पंचायती राज  चल

 रहा  होता
 तो  योजनायें  बनाने

 श्रायव्ययंकों
 योजनाओं  की  स्वीकार  करने  का  संपूर्ण

 उत्तरदायित्व  पं  चायत  समिति  का  होता  सरकारी  संगठन  का  नहीं  ।

 1  श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 सामुदायिक  विकास  खंडों  के  प्रमुखों  के  अघिकार  तथा  क्षेत्राधिकार
 विभिन्न  राज्यों  में  किस  प्रकार  fra  भिन्न  उत्तर  प्रदेश  की  तुलना  में  दिल्ली में  वह  किस  प्रकार

 भिन्न हैं  ?

 fait  झ्०  स्वाभाविक रूप  से  देश  में  एक  से  दूसरे  राज्य  में  लोगों  के
 तथ्यात्मक  विकास को  भी  सम्मिलित  करके  स्थितियां  भिन्न  भिन्न  ग्रोवर  प्रघानों  को

 अधिकार  तदनुसार  भिन्न  भिन्न  ही  होंगे
 ।

 श्री  बदा पाल  कया  ज्यादातर केसेज  में  ऐसा  भी  होता है  कि  एम०  ए०  एल०  एवं

 बी०  पास  बी
 ०  डी ०  Mo के  करेक्टर रौल  में  भ्र पर  प्राइमरी पास  ब्लाक  प्रमुख  लिखता है  ?

 ग  qo  छु०  डे
 :  उच्च  प्राथमिक  योग्यता  प्राइमरी  क्वालिफिकेशन )  का

 खंड  विकास  कार्यक्रम  को  चलाने  से  बिलकुल  कुछ  भी  तो  संबंध  नहीं है  ।  यदि  एक  व्यक्ति उस  क्षेत्र  में

 अपनी  लोकप्रियता के  गुण  के  कारण  प्रधान  चुन  लिया  जाता  है  तो  निश्चय  ही  वह  उच्चतम

 योग्यता  प्राप्त  विकास  खंड  अ्रधिकारी  से  श्रेष्ठ  हैं  ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :  कभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया  कि  चूंकि  ब्लाक  प्रमुख  पापुलर  होता

 धौर  चुनकर  है  इसलिये  चाहे  वह  दरजा  ४  पास हो  उसके  बी०  डी०  प्रो०  के  करेक्टर  रोल  में

 लिखने  का  afar  है
 |

 हमारा  कहना  है  कि  कु  प्रमुख  सरपंचों
 से  जबरदस्ती वोट  लेकर  प्रमुख

 बन  जाते  हैं
 ।

 कया  ऐसे
 लोगों  को  भी  ato  डी०  को  के  करेक्टर

 रौल  में  लिखने  का
 प्रतिकार

 सफल  ष्ह् चप  प्रजातंत्र  कभी  तक  नीचे  के  स्तर  से  आरम्भ हो  रहा  है

 श्री  क्या  यह  राज्य  विधान  wand  ar  कार्य  नहीं  है  कि  विकास  खंड  अधिकारियों

 धोकर  पंचायत  समितियों के  प्रधानों  के  अपने  अपने  कार्यों  का  अलग  अलंग  निश्चय  करें  अथवा  क्या

 इन  समस्त  अधिकारी  का  वहां  पहिले  ही  निराकरण  कर  लिया  गया  है  कौर  वे  यहां  के  मेरे  मानवीय

 मित्र द्वारा  ले  लिये  गये

 रग  स० नथ  करके  डे
 :

 यह  यहां  कसे  हो  सकता  है  ?  प्रत्येक  यह  जानता  है  कि  संविधान  द्वारा

 दायिक  विकास  का  सम्पूर्ण  कार्यक्रम  राज्य  सरकारों को  सौंपा  गया  है  ar  राज्य  विधान  सितारों

 में
 पंचायती  राज  विधान  का  अधिनियमन किया  गया  है  ।

 पाल  प्रंग्रेजी  में
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 थी  गौरी  कक्कड़  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  यह  पता है  कि  बी०  डी०  को  ut

 चेयरमेंत्त के  feral  को  डिफाइन  करने  की  वजह  से  काम  में  asst  हो  रही  है  कौर

 उत्तर  प्रदेश  में  जब  से  यह  क्षेत्रीय  समिति  कानून  लागू  हुसना  बी
 ०  डी०

 vito  कौर  चेयरमेन में  दर्द

 चल  रहा  जिससे  काम  में  रुकावट  होती  है  ?

 fait सु०  कचक  संस्कारों  द्वारा  मान्यता  प्राप्त  विवाहों  में
 भी

 दोनों  साथियों
 को

 एक  दूसरे  के  अनुकूल बनने  में  कुछ  समय  लगता  ही  है  ।

 tet  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :  विकास  खंड  अधिकारी  झर  पंचायत  समिति  के  प्रधान  के

 बीच  यह  किस  प्रकार का  विवाह है  ?

 महोदय :  इसकी  जांच  करना  युवा  पुरुषों  का  कायें  है  ।

 थी  विभूति  मिश्र
 :

 चूंकि  यह  केन्द्रीय  सरकार  की  एक  योजना  इसलिये  क्या  उस  ने  जिला

 परिषद्  ate  पंचायत  समिति  के  संबंध  में  कोई  भ्र पना  निर्देश  दिया  है  कि  उनके  कार्य  प्राणी  के  संबंध

 में  इस  तरह  से  कानून  बनाया  जाये
 ?

 श्री  सु०  Go  मैं  यह  प्रतिपादित करता  हूं  कि  यह  केन्द्रीय  सरकार  की  यो  जना  नहीं  है  ।

 यह  राज्य  सरकारों  को  सम्मिलित  करके  समस्त  भारत  सरकार  की  एक  योजना  है  ।  राज्य  सरकारें

 उनके  भ्रपने  विधान  स्वयं  ही  बनाती  हैं  जिनको  केन्द्रीय  सरकार  को  उसकी  टीका टिप्पणी के

 यदि  कोई  भेजा  जाता  है  ।

 भारत  पौर  के  बीच  भारवाहक  जलयान  सेवा

 2

 | शी  घर  Yo  चक्रवती
 :

 1*७४१./
 श्री  सुबोध  हुसना  :

 sit
 स०  सल्  सामन्त :

 कर pnt  aps ~
 गे
 न्  ap iw परिवहन  तथा  संसार  मंत्री यह  बनने  की  कृपा

 क्या  भारतीय
 नौवहन

 निगम
 ने  भारत  शौर  अमरीका के  बीच  भारवाहक  जलयाम

 सेवा  ae  करने  की  योजना  को  afar रूप  दे  दिया  है  ;

 क्या  इस  सेवा  में  प्रयोग  होने  वाले  जलयानों  का  निर्माण भारत  में  हो  रहा

 तथा  संचार  मंत्रालय में  मंत्री  राज  बहादुर  )  :  ()  हां  ।  भारतीय

 नौवहन  निगम  का  इस  सेवा  को  इस  वर्ष  झरप्रेल/मई  में  किसी  समय  आरम्भ करने  का  विचार है  ।

 हां  ।  यह  जलपोत  हिन्दुस्तान  शिया  विशाखापटनम में  बनाये  जा

 रहे  हैं  ।

 fait  to  रख  :
 बेड़े  में  कुल  कितने  जलयान  होंगे  a  उस  निर्धारित  लक्ष्य  तक  पहुंचने

 में  कितना  समय  लगने  की  संभावना है  ?

 श्री  राज  यदि  माननीय  सदस्य  उन  जलयानों  की  संख्या  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं

 जिन्हें हम  इस  सेवा  में  तो  हम  नाम  के  एक  जलयान  से  कायें  प्रारम्भ  करेंगे

 जिसके iter  में  मिल  जाने  की  है  ।  यथासमय  हम  छः  जलयान  कौर  लगा  देंगे  ।

 अग्रेजी  में



 Rouy  मौखिक  उत्तर  १९  १९६३

 शी  प्र०
 रं०  चक्रवर्ती

 :  इस  सेवा  को  चालू  करने  से  विदेशी  मुद्रा  का
 कितना  लाभ  होगा

 ?

 pate  राज  यह  चीज  जितना  भार  वे  ले  जा  सकते  हैं  तथा  जितनी  क्षमता का  वे

 उपयोग  कर  सकते  हैं  इस  पर  निर्भर  करती  है  ।  यह  गणना  का  विषय  है  ।

 fet  पौष  थि द्संदा  क्या  इस  संबंध  में  कोई  समझौता  डे  कि  विभिन्न  सहायता  कार्यक्रमों  के

 प्रक्रिया  से  भारत  आने  वाले  नौ भार  का  कितना  प्रतिशत इन  भारतीय  जलयानों  द्वारा

 लाया  जायेगा  ?

 fet  अमरीकी  विधि  के  म्रतुतार  अमरीकी  नौभरण  का  पचास  प्रतिशत

 उनके  जलयानों  द्वारा  ही  ले  जाया  जाता  है  ।  शेष  आयात  तथा  निर्यात  करने  वाले  देश  की  पसन्द  पर

 छोड़  दिया  जाता  है  ।  यह  इस  पर  नि भेंर  करता  है  कि  हमारे  जलपोत  कितना भार  ले  जा  सकते हैं

 अथवा  अक्षित  कर  सकते हैं  ।

 श्री स०  च०  सामन्त  :  यह  जो  जदाज  बनाया  जा  रहा  है  कया  यह  यात्रियों को  भी  लें

 जायेगा  ?

 राज  नहीं  ।  मुख्य  रूप  से  यह  भारवाहक  जलयान  ही  हैं  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  प्रत्येक  जलयान  का  भार  कितना  होगा  तथा  प्रत्येक  जलयान  में  यहां  से
 झ्र मे रिका  कितना  टन-भार ले  जाया  जायेगा  ?

 fat  राज  पहला  लगभग  नौ  हजार  जी०  बार  टन  का  होंगा  ।  मुझे  खेद  है  कि  इस

 लाइन में  चलाये  जाने  वाले
 जलयानों

 की  कुल  संख्या  छः  सात  नहीं  जेसा  कि  मैंने  पह
 ने  बताया

 जिसमें  से  छः  wat  बनाये  जाने हैं  ।

 fot  नरेन्द्र  सिह  महीड़ा
 :  क्या इन  भारवाहक  की  सेवा  में  कुछ  विदेशी  कर्मचारी

 भी  नियुक्त  किये  जायेंगे
 ?

 part  राज  यदि  भारतीय  अधिकारी  अपेक्षित  संख्या  में  उपलब्ध  नहीं  तो  हमें

 विदेशियों  को  भी  नौकरी पर  लगने  के  लिये  aaa  देनी  होगी  ।

 इन्द्रजीत  क्या  यह  सच  है  कि  गैर-सरका  री  जलपोत  मालिकों  ने  सरकार से  यह

 भ्र भ्या वेदन किया  है  कि  तृतीय  योजना  के  झ्रावंटनों  के  समाप्त  होने  के  ्  ७ त्राग अर धन और  धन

 तीय  नौवहन निगम  में  विनियोजित नहीं  किया  जाना  aire  यदि  तो  इस  पर  सरकार  की

 क्या  है  ?

 fait राज  मैंने  इस  संबंध  में  नहीं  सुना  है  ।  यह  बात  सर्वथा  निराधार  है
 ।

 झरी  रामनाथन  fzare  अमेरिका  तथा  भारत  के  बीच  wafer  के  जलयानों के

 भ्र ति रिक्त wea  जलपोतों  द्वारा  कितना  नौभार ते  जाया  जाता  है
 ?

 श्री  राज  इस  भारत  तथा  भ्र मे रिका  के  बीच  चलने  वाले  सिंधिया  तथा  इंडिया

 स्टीम शिप  कम्पनी  के  केवल  कुछ  ही  जलपोत  हैं  ale  इन  दोनों  देशों  के  बीच  लाये  ले  जाने  वाले  कुल

 नौभार  में  से  भ्रघिकांश  अ्रमरिकी
 जलपोतों

 द्वारा  ही  लाया  ले  जाया  जाता

 श्यामलाल  सर्राफ  :  जिस  समय  तक  यह  जलपोत  चलाये  टन-भार  के  पचास

 प्रतिष्ठित का  कितना  भाग  हमारे  जलपोतों  द्वारा ले  जाया जा  सकेगा  ?

 मूल  tas  में
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 »  शनी  राज  एक  निश्चित  उत्तर  देना  तो  कठिन  ही  होगा  ।  यह  सब  व्यापार  की

 मात्रा  पर  निर्भर  करेगा--उदाहरणा्थ  कल्पना  कीजिये  कि  जो  खाद्यान्न  अमेरिका  से  श्रायात  किया

 जाना  है  वह  सब  इन  जलपोतों  के  तैयार  होकर  से  पहले  ही  कर  लिया  जाता है  ।  यह

 इस  पर  निर्भर  करेगा  कि  व्यापार  कैसे  विकसित  होता

 हैदराबाद  फ्लाइंग  क्लब  के  विमान  की  विघटन

 +

 |
 at  रघुनाथ  हित 1४७३  दी०  Wo  शर्मा

 थ्री  प्र०  धन

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  हैदराबाद  फ्लाइंग  क्लब  का  विमान १०  १९६३  को  इब्राहीम पट नम

 झील  में  गिर  गया  था  att

 यदि  तो  का  क्या  कारण था  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :

 we

 स्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड का  प्राप्त  प्रदेश  फलाइंग  क्लब  द्वारा  चलाया  जाने  वाला  पुष्पक वी  ०  टी  ०--

 डी०  एल०  एस०  विमान  १०  FRR
 को

 इब्राहीम पाटन
 झील  में  गिर  गया  था

 ।
 दुर्घटना

 के  कारणों  की  खोजबीन की  जा  रही  है  ।

 eft  रघुनाथ  fag
 :
 हैदराबाद  के  इस  क्लब  में  करीब  चौबीस  घंटे  में  दो  एक्सेंट  हुए

 ।
 मैं  यह

 जानना  चाहता  हूं  कि  इसका  क्या  कारण  है  कि  वहां  पर  बहुत  ज्यादा  ऑक्सीडेंट्स  हो  रहे  हैं  ।

 at  मोहिउद्दीन  :  चौबीस  घंट  में  दूसरा  एक्सिडेंट  होने  के  बारे  में  मुझे  इल्म  नहीं  है  |

 बल  मेम्बर  मुझे  उसकी  तफसील
 तो

 मैं  उसके  बारे  में  पता  लगा  सकता  हूं

 ait  रघुनाथ  बाद  में  उसी  दिन  दुसरा  एक्सिडेंट  ड  था  ।  यह  बात  पेपर  में  झाई  है  कि

 चौबीस  घंटे  में  दो  एक्सिडेंट  हुए  ।

 अघ्यक्ष  महोदय
 :

 चूकि  मिनिस्टर  साहब  को  इस  बारे  में  इल्म  नहीं  इसलिये  माननीय

 सदस्य  उनको  उस  ख़बर  की  नकल  भेज  दें  ।

 at  जोखिम  क्योंकि  इन  फ्लाइंग  क्लबों
 में

 दुर्गा  नायें  होती  ही  रहती  मैं  यह

 जानना  चाहता  हूं
 कि

 इन  शिक्षकों  की  नियुक्ति  के  मामले  में  तथा  उचित  प्रकार  के  शिक्षकों  को  रखने

 के  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये

 शी  सु ही उद्दीन :  मैं  इससे  सहमत  नहीं  हूं  कि  फ्लाइंग  क्लबों  की  दुर्घटनायें  उन  tera
 से

 भ्रमित  हैं  जितनी  कि  ara  की  जाती  है  ।  परन्तु  फिर  भी  हम  कदम  उठा  रहे  सरकार  ने  शिक्षकों

 को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कदम  उठाये  हैं  ।  यह  भी  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  प्रशिक्षण  प्रयोजनों  के  लिये

 निरीक्षक  नियुक्त  किये  जायें  तथा  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  नियम  पुरी  तरह  क्रियान्वित  किये जाय  ate

 उनका  पालन  किया  जाय
 ।

 पच्ची  प्र०
 े: ह. ५

 कया  उड़ान  भरने  से  पूर्व  इस  विमान  की  उचित  परीक्षा  कर  ली  गई  थी

 फ्लाइंग  क्लबों  के  वायुयानों  की  परीक्षा  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रक्रिया

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  सु हो उद्दीन :  उड़ान  करने  से  पूर्व  वायु  यानों  का  परीक्षण  करने  के  श्राम  नियमों
 का  ही

 सरण  किया  जाता  है  कौर  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  है  कि  इस  मामले  में  भी  वायुयान  की  जांच  की  गई  थी  ।

 थी  कछवाय :  मैं  यट  जानता  चाहता  हूं  कि  इस  दुर्घटना  में  जान  पैर  माल  की  कितनी  हानि

 हुई ?

 थी
 मु

 :
 एक  पायलट मर  गया  ।  वह  हवाई  जहाज़  पानी  में  जश्न  गया  था  कौर  मु  उसको

 निकाल लिया  गया  है
 1

 लेकिन  मैं  इस  यह  नहीं  कह  सकता  कि  पाया  वह  हवाई  रिपेयर हो

 सकता  है  या  नहीं  ।  मुमकिन  है  कि  वह  रिपेयर  हो  जाये  ।

 जयपुर  बीकानेर  राष्ट्रीय  राजपथ

 1४७४.  थी  कर्णी  साहजी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  FERQ  के  तारकित

 प्रदर  संख्या  ७१८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह्  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जयपुर  ate  बीकानेर  के  बीच  राष्ट्रीय  राजपथ  की  मार्ग  रेखा  का  इस  बीच  अन्तिम

 रुप  से  निश्चय  हो  गया  है  ;  ate

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  हाँ  ।

 जयपुर  तथा  बीकानेर  के  सोच  राष्ट्रीय  राजपथ  की  माग  रेखा

 लछमनगढ़--फतेहपुर--तीदालसर--रतनगढ़--राजलदेसर--डूंगरगढ़--सेरूना

 रामसर---बीकानेर के  माग॑  से  होकर  जायेगी  ।

 पृश्नी  कर्णों  साहजी
 :

 यह  राजीव  किस  समय  तंक  यातायात  के  लिये  खुल  जायेगा  कौर  कया
 विनिर्देश  इस  बात  की  भ्र नुम ति  देते  हैं  कि  किसी  रायात  के  आने  पर  भारी  अ्रस्त्र  शस्त्र  दल्ली  से

 स्तान  के  इन  सोमावर्ती  क्षेत्रों  में  लाये  जा  सकते  हैं  ?

 fat  राज  इस  समय  हम  इस  राजपथ  को  बारहे  फीट  चौड़ी  एक  हो  सड़क  के  रूप  में

 बनाने  जा  रहे  हैं पर  जहाँ  तंक  इस  पुल  की  मजबूती  का  सम्बन्ध  x  मैं  निश्चित  रूप  से  ag  नहीं  बता

 सकता  कि  यह  उच्चतम  स्तरों  के  अनुसार  होगो  अथवा  नहीं  ।  परन्तु  इसके  लिये  सावधानी  बरती

 जायेगी  कि  उस  प्रयोजन  को  पूरा  कर  दे  जो  कि  इससे  पूरा  कराना  हो  ।

 शो  कर्णी  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 कि

 तथा  पाकिस्तान  के  साथ
 २००

 मील  की  सी  मा  को  मिलाने  वाला  केवल  यहाँ  राजपथ  क्या  सरकार  के  लिये  ag  सम्भव  होगा  कि  वहं

 ait  से  यह  देखने  के  लिये  इस  पर  भारी  अस्त्र  वस्त्रादि  लाये  ले  जाये  जा  सकें  इस  सम्बन्ध में  विनिर्देश

 बनाने  पर  विचार करे  ।

 श्री  राज  बहादुर :  यह  कं  त्राही  के  लिये  एक  सुझाव  है  जिसे  विचार  में  रखा  जायेगा
 ।

 थी  कर्णीसिंह जी  :  इस  वर्ष  RE  ३-६४ में  इस  राजपथ के  लिये  कितने  रुपये का
 sara

 किया  गया  है  इसे  क्या  पूर्ववर्तिता  दी
 गई  है

 ?

 pant  राज  में  यह  कह  सकता हुं  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना में  इस  राष्ट्रीय  राजपथ

 सुख्या  ११  के  लिये  १  करोड़  ३०'लाख  ५०  हजार  रुपया
 नियत  किया

 गया है  ।  चालू ज  के

 सल  मं प्रे जी  में
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 आगामी  वर्ष  के  लिये  चार प्राक्कलनों को  स्वीकृति दे  दी  गई  है  ।  इनका  योग  लगभग  Yo  लाख  रुपया

 होगा  मैं  एक  कच्चा  प्राक्कलन  बता  रहा  हूं  ।  ब्यौरे  पढ़ने  में  समय  लगेगा
 |

 यदि  माननीय  सदस्य  चाहते

 हैं  तो  मैं  पढ़  दूंगा  ।

 रंगा
 :

 जब
 से

 यह  गड़बड़ी  हुई  है  क्या  इस  मन्त्रालय  तथा  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  के  बीच  इसी

 राजपथ  के  सम्बन्ध  में  कोई  परामर्श  नि  है  ?  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 कि

 प्रतिरक्षा  प्रयोजनों  के

 लिये  हम  जो  उपबन्ध  कर  रहे  हैं  उसकी  दृष्टि  में  इसमें  इतनी  कम  लागत  लगने  की  बादशा  क्या

 सरकार  मेरे  माननीय  मित्र  द्वारा  दिये  गये  सुझाव  पर  alee  तीव्रता  से  विचार  करेगी
 ?

 पति  राज  बहादुर  :  जहाँ  तक  उन  राष्ट्रीय  राजपथों  के  विकास  का  सम्बन्ध  है  जो  कि  सामरिक

 दृष्टिकोण  से  महत्वपूर्ण  है  हम  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  से  निरन्तर  तथा  निकट  हराम  करते  रहते  हैं
 ।  हुम

 उनसे  करते  रहे  हैं  वास्तव  उन्होंने हमें  कुछ  पूर्ववर्तियों  बताई  हैं  जिनके  म्रतुसार हम

 काय  कर  रहे  हैं  ।  इस  समय  मैं  इना  ही  बता  सकता  हूं  ।

 श्री  काशीराम  गुप्त  :  इस  हाईवे  का  इतनी  कम  चौड़ाई  में  काम  शुरू  होने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 ait  राज  बहादुर
 :

 हाईवे  में  एक  लेन  होती  :  जो  कि  १२  फुट  वाली  होती  वहं  मौजूदा

 में  १०  वाली  होती  है  ।  ay  मोजूदा  में  १०  फुट  से  ज्यादा  नहीं  है  ।  इसको  १०  फुट  से  १२  फुट

 किया जा  रहा  है  ।  जब  ट्रैफिक  ज्यादा  होगी  तो  उसको  १२  की  जगह  २२  किया  जायेगा  ।

 श्री  प्र्०  प्र०  जेन
 :

 हाल  ही  में  हुई  कुछ  घटनाओं  को  दृष्टिगत  रखते  क्या  माननीय  मन्त्री

 इस  राजपथ  के  निर्माण  को  शीघ्र पू वेक  करेंगे  ?

 to  राज  बहादुर  :  काय  को  शी  घ्नतापूर्वक  कराने  के  लिये  हम  सूब  सम्भव  कदम  उठा  रहे  हैं  ।

 परन्तु  किये  करने  वाला  अभिकरण  तो  सरकार  है  ।  हम  इस  झावइ्यकता  की  श्रविलम्बनीयता  के

 सम्बन्ध  में  उन  पर  फिर  जोर  डालेंगे  ।

 थी  कमल  नयन  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  इस  हाईवे  में  कई  जगह  तो  रास्ता  बहुत

 चौड़ा  बनाया  गया  है  कई  जगह  कम  चौड़ा  यदि  तो  क्या  इस  को  एक  सरीखा  बनाने  का  इस

 बारे  में  कोई  प्रयत्न  किया  जा  रही  है  ?

 ait  राज  बहादुर: यह तो सन् यहं  तो  सन्  १६६०  में  नेशनल  हाईवे  डिक्लेयर  gar  है  ।  उसके  बाद  जो  उसके

 तुमने  बने  हैं  उनको  ि |  ने  धीरे  धीरे  मंजूर  किया  है  ।  जैसा  कि  मैंने  अभी  बतलाया १  ३५  करोड़

 रुपये में  से  करीब  ५५  लाख  रुपये  का  तरू मीना  मंजूर  किया  जा  चुका  है  ।  मैं  समझता  कि  जैसे  जैसे

 काम  खराबियाँ  जो  प्राप  बतला  रहे  हैं  तरह  हुर  की  जायेंगी  /

 ग्रामीण  गृहणियों  का  कर्म-भार  कम  करना

 +

 सुबोध |

 eft  शि नारायण  दास

 1४७५.  <  श्री  Woke oh ea : 4.0  देव  :

 किस  चूं ०

 | st
 प्र०

 Sem

 मूल  dist T
 में



 Rous  मौखिक  उत्तर  FLATT,  १९६३

 |  at  सुरेशपाल
 श्रीमती रेणुका  बड़कटकीं  :

 |
 थी  बीमारी :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ग्रामीण  गृहणियों का  कार्यभार  कम  करने

 के  लिये  एक  योजना  आरम्भ  करने  पर  विचार  कर  रहा  है

 यदि  तो  योजना क्या  है

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ने  इस  बारे  में  कोई  संकेत  किया  है  कि  इस  पर  कितना  व्यय

 होगा  तथा  वह  केसे  पूरा  किया

 यदि  तो  भारत  को  कितना  घन  देना  होगा
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  हाँ
 ।

 से  योजना  के  ब्यौरे  अभी  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  द्वारा  तयार  किये  जा  रहे  हैं  ।

 fat  सुबोध  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भारतीय  गलतियों  के  कार्यभार  को  apa  के  लिये  क्या

 कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  यदि  तो  औसत  कार्यभार  कितना  है  are  विदेशों  की  तुलना  में  वह

 कितना  है
 ?

 राम  सुलग fag  :  विस्तृत  सर्वेक्षण  wet  नहीं  किया  गया  है  ।  परन्तु  लखनऊ  की  योजना

 r  गवा

 ee

 ae

 को

 दस  सरत  हैं  तरी  हुए  हविस  पर  कि प्रामीण  रहन  सहन  की  दशाओं  का  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 fort  सुबोध  हंसना  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ने  ऐसी  कोई  बात  बताई  है  कि  इस  योजना  के

 भ्रन्तगत  जिस  काय  के  किये  जाने  का  विचार  है  उसका  संक्षिप्त  रूप  कया  है  कौर  वास्तव  में  गर्मियों  का

 कार्यभार  कितना  है
 ?

 डा०  राम  सुलग  सिह  :  योजना  का  मुख्य  स्वरूप  एक  ग्रामीण  घर  में  रहने  की  दशाओं

 स्त्रियों  का  घर  का  तथा  खेत  पर  के  कार्यभार  का  अध्ययन  करना  है  गहिणी  की  यह  दिखाना  है  कि

 वह  उन  सुविधाओं  का  सर्वोत्तम  उपयोग  किस  प्रकार  कर  सकती  है  तथा  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  किस

 प्रकार  अपनी  शक्ति  संचित  बनाये  रख  सकती  है
 |  )

 शान्ति
 ।

 are  इस  कार्यभार  को  गृहणी
 से

 उतारने
 के  लिये

 उत्सुक है  ।  उन्हें  यह  स्वय  ही  वहन  करना  होगो  ।  वें  यहं  न्य  बहीं  कि  यह  कार्यभार
 उनके  ही

 कंधों  पर  झरा  पड़ेगा ।

 श्री स०  त्र ०  सामन्त  :  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  नें  सी  थे
 की

 सरकारों  से  इस  मामले

 पर  विचार  करने  प्रौढ़  अपनी  प्रतिक्रिया  बताने  के  लियें  कहा  है

 रास  सुभग  सिंह  :  मुझे  अरन्य  सरकारों  केश्सम्बन्ध  में  as  नहीं  है  ।  परन्तु  यह  हमारे  देश

 के  लिये  एक  योजना  है  जिसकी  खाद्य  तथा  कृषि  संगढ़न्ञांच  की  जाती  है  कि

 वे  २  लाख  ५  हजार  VRE  डालर  व्यय  करेंगे  |
 x  gi

 मूल  में
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 1  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  काम  को  कम  करने  के  लिये  खाने  की  areal को  बदलने  की

 तथा  स्त्रियों  को  ईंधन  के  एक  बहुत  प्रभावकारी  तथा  वैकल्पिक  साधन  के  रूप  में  देने  के  लिये  गोबर
 गेस

 संयन्त्र  चलाने  की  भी  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  की  कोई  योजना  है
 ?

 fare तथा  कृषि  मंत्री  स०  फा०  इस  देश  में  यह  एक  बहुत  सुन्दर  प्रयोग  किया

 जा  रहा  है  ।  ग्रामीण  गृहणियों  के  कार्यभार  को  झ्रांकने  के  लिये  अभी  तक  कोई  भी  प्रयत्न  नहीं  किया

 गया  है  ।  बहुत  सी  चीजें  ऐसी  हैं  जिनका  भारतीय  स्थितियों  में  भी  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ।  हमें  इस  के

 सम्बन्ध  ्» में झांक डड  एकत्रित  नहीं  करने  हैं  ।  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  के  तत्वावधान  में  हम  यह  एक  नया

 प्रयोग  कर  रहे  हैं  प्रो  इसलिये  लखनऊ  की  संस्था  इसकी  उत्तर  प्रदेश  के  एक  सीमित  क्षेत्र  में  परीक्षा

 करेगी  ।  यह  कहना  मेरे  लिये  कठिन  है  कि  यह  गोबर  गैस  संयन्त्र  कार्यभार  को  कम  करने  की  योजना  में

 भरायेगा  झ्रथवा  नहीं  ।  परन्तु  एक  बात  जो  इस  योजना  में  भ्र वश्य  ही  जाती  है  वह  हमारी  खुराक  के

 पौष्टिक  स्तर  के  सम्बन्ध  में  है  ।  उनको  यह  दिक्षा  जायेगी  कि  भोजन  के  पौष्टिक  स्तर  कसे
 ऊंचे

 किये  जायें  कौर  यह  भी  कि  खेती  के  उसी  क्षेत्र  में  फसलों  की  किस  प्रकार  व्यवस्था  की  जाय  जिससे  कि

 हमारा  सन्तुलित हो  ।

 महोदय  परन्तु  इससे  गृहणी  का  कार्यभार  कम  नहीं  होगा ।

 fat स०  का०  कार्यभार तब  कम  हो  जायेगा  जबकि कृषि  के  उत्तम  जो  कि

 मुख्य  चीज  चलाये  जायंगे  |

 fat कर  सन्  बरुआ  :  क्या  भारतीय  गृहणी  का  कायंभार  भारत  में  सबसे  अधिक

 यदि  तो  क्या  भारत  के  अन्य  राज्यों  की  तुलना  में  यह  vara  में  सबसे  ales है

 राम  सुलग  ग्रासिम  में  यह  सबसे  alan  है  क्योंकि  वहां  स्त्रियां  हमारी  जनसंख्या

 के  बहुत  कटिन  परिश्रम  करने  वाले  भाग  में  से  एक  हैं  ।  परन्तु  प्रभी  तक  समस्त  भारत  के  लिये  gins

 नहीं  निकाले गये  हैं  ।

 श्री  शिवाजी  राव  श०  देशमुख  :  ब्रिटिश  गृहणियों  की  संस्था  के  अनुमानों  के  शहरी

 गृहणी  को  घर  के  सामान्य  कामकाज  दौरान  &  सै  २०  मील  तक  की  दूरी  प्रतिदिन  करनी

 पड़ती  है  ।  इस  भ्रध्ययन  में  शहरी  गहणियों  को  सम्मिलित  न  करने  की  प्रेरणा  सरकार  को  किस  बात  से

 मिली है  ?

 fait  राम  सुभग  सिंह
 :

 यह  योजना  खाद्य  पदार्थों  के  उत्पादन
 को

 बढ़ाने  की  दृष्टि  से  कार्यभार
 को

 कर्म  करने  तथा  विद्यमान  खाद्य  भण्डारों  की  कौर  अच्छे  न्  से  उपयोग करने  के  सम्बन्ध में  है  ।

 इसे  arya  क्षेत्रों
 में  चालू  किया  जायेगा

 ।

 sit  जगदेव सिंह  सिद्धांत  :  किसान  घरों  में  ७
 वर्ष  के  बच्चे  से  लेकर  ७०  वर्ष  के  बढ़ें  तक  फिर

 सब  देवियाँ  काम  करेंगी  हैं
 तब  भी  मूंदी  सें  गुजर  होती  इसलिए  उनका  भार  करनें

 की
 अपेक्षा

 कृषि  मन्त्री  महोदय  यदि  स्वयं  उनका  भार  उंठा  लें  तो  ज्यादा  बेहतर  होगा  ।

 महोदय  :  हेम  ।

 शी  हम  इस  बात  को  ;ध्यात्त:से  रखते  हुए  कि  गृहणी  का  सबसे  बड़ा  बोझ  उसके  परखच्चे

 —_—_—
 हैऔर  -

 Spiers  PF aed FT STITT  पतिदेव

 को

 दगा  पढता
 है

 क्या  मैं  जा जान  सकता  हूं
 ,

 अंग्रेजी  में
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 पंभष्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति
 ।

 कल
 भी

 माननीय  सदस्य  ने  यह  विरोध  प्रकट  किया  था
 कि

 wae  प्रश्न
 को

 अधिक  समझने  योग्य  बनाने  के  लिये  उन्हें  उसकी  प्रस्तावना  देनी  होती  है  ।  क्या यह

 wa  भी  प्रावस्था  है  ।  प्रदान  उसके  बिना  भी  समझा  जा  सकता  है  |

 pet  हस  बरुआ
 :

 प्रशन  उसके  बिना  ठीक  ठीक  नहीं  समझा  जायेगा  ।

 fae  महोदय  :  एक  बच्चा  प्रतिवर्ष  के  उपहार  का  उल्लेख  किये  बिना  भी  प्रश्न  समझा  जा

 सकता  था  |  वह  प्रश्न  सीधे  ही  qe  सकते  हैं  |

 tat  हेम  बरुआ
 :

 यह  भारतीय  है  ।

 महोदय
 :

 वह  da  प्रश्न  कर  सकते  हैं  ।

 श्री हेम  उस  दिशा  में  गृहणी  के  कार्यभार  को  न्यूनतम  करने  के  लिये  सरकार  का

 बया  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 tat  स०
 का०

 प्रशिक्षण  में  परिवार  नियोजन  भी  सम्मिलित  हो  सकता  है  ।

 कछ  माननीय  सदस्य  co—

 महोदय  ara  seq
 ।

 मेरा  विचार  है
 कि

 इस  चर्चा
 से

 कार्यभार  कम  नहीं  हो

 रहा  है  ।

 सूखी  खेती

 1*४७६.  थी  हेमा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खाद्य  मन्त्रालय  ने  राज्य  सरकारों
 को

 सुखी  खेती  के  तरीके  बढ़ाने  के  लिये  कोई

 निदेश  जारी  किया  है  ;

 यदि  तो  इस  निदेश  की  मुख्य  बातें  क्या  कौर

 इस  आ्रान्दोलन  में  संघ  सरकार  कितना  श्र  ऐसा  सहयोग  देगी  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय में
 राज्य  मंत्री

 राम  सुभग
 से  (7)  .  एक

 रण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--€८२/६ ३

 fait  हेड़ा
 :

 मद  (२)  में  बताया  गया  है  कि  एक  सौ  जिले  चुने  गये  क्या  उन  जिलों  के

 नामों  की  घोषणा  की  जा  चुकी  है  या  क्या  सूची  भ्र भी  भ्रान्ति  रूप  से  तैयार  नहीं  की  गई
 ?

 डा०  राम  सुलग  जी  काम  area  कर  दिया  गया  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  प्राचीन

 प्रदेश  के  बारे  में  जानना  चाहते  हैं  तो  वहां  की  चार  परियोजनाओं  में  काम  आरम्भ  किया  जा  चुका  है  ।

 उनके  नाम
 सकून

 नेल्लोर  महबूब  नगर  |

 fart  हेमा  जिन  राज्यों  पर  यह  योजना  लागू  की  जा  रही  है  या  लागू  करने  की  प्रार्थना  की  गई

 है  उनमें  ये  राज्य  शामिल  नहीं  हैं  जहां  सूखी  खे  ती  सम्भव  उदाहरण  के  लिये  हिमाचल
 प्रदेश  ।

 इसका  कारण  क्या  है  ?

 राम  सुभग  हम  इस  की  भी  परीक्षा  करेंगे  ।  किन्तु  सुखी  खे  ती  ae  भू-रास्त

 करमों  में
 सब

 राज्य  शामिल  हैं  गौर  कोई  उससे
 बाहर

 नहीं
 है|

 मूल  saat  में
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 श्री To  ato  चतुर्वेदी
 :

 जिन  सुखी  खेती  को  सघन  बनाने  का  प्रयत्न  किया  जाता  वह

 किन  पहलुओं  में  किसानों  द्वारा  अपनाई  गई  पुरानी  प्रणाली से  भिन्न जहां  वर्षा  कम  होती है  ?

 राम  सुलग  कोई  अधिक  अन्तर  किसान  यह  करते  हैं  कि  वे
 खेत

 के
 चारों

 शोर
 छोटी  मेंड  लगा  देते  हैं  ।  किन्तु  इसका  यह  उद्देश्य  होता  है  कि  यह  एक  किसान  तक  सीमित  नहीं

 क्योंकि  हमारे  टुकड़े  टुकड़े  खेतों  में  किसी  अकेले  किसान के  लिये  यह  सुखी  खेती  करना
 उस

 के  बस
 की

 बात  नहीं  होती  ।  हम  व्यवस्थित  आधार  पर  इस  को  शीघ्रता  से  करने
 का  प्रयत्न

 कर  रहे  हैं  ।

 श्री  यदा पाल  सिंह  :  सरकार  सुखी  फसलों को  दीपक  लगने से  बचाने  के  लिये  क्या  करने

 का  विचार करती  है  ?

 डा०  राम  सुलग  सिह
 :

 हम  अपने  पौधारक्षण  निदेशालय  के  द्वारा इस  आपत्ति  को  रोकने

 का  प्रयत्न  ५४०५  |  यदि  मा
 ०

 सदस्य  के  सहारनपुर  जिले  में  कोई  क्षेत्र  हो  तो  मैं  उसकी जांच  करूंगा  |

 श्री  रा०  दि०  पाण्डेय  :  मध्य  प्रदेश  में  बिल्कुल  ड्राई  फालिंग  होती  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि

 केन्द्रीय  सरकार ने  क्या  कोई  योजना  बनाई  है  विशेषकर  मध्य  प्रदेश  के  लिये  कि  इस  योजना  को  वहां

 इंटेंसिवली  लागू  किया  जाये
 ?

 नगर  ऐसा  किया  गया  कौर  कोई  fetes  योजना  बनाई  गई  तो  वहां

 पर  उत्पादन  श्रमिक  करने के  लिये  इतना  इंसेंटिव  मिलेगा  कि  सारे  देश  को  मध्य  प्रदेश  खिला

 सकता है  ।  क्या  ऐसा  किया  गया  है  कौर  क्या  कोई  योजना  बनाई  गई  है  श्र  प्यार  तो  उसकी

 कया  हैं  ?

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  मध्य  प्रदेश  में  भी  चार  स्थानों  पर  यह  योजना  चल  रही  अभी  मैंने

 वहां  के  कृषि  मंत्री  तथा  मुख्य  मंत्री  भ्र  aa  कृषि  विभाग  के  अधिकारियों से  बात  की  थी  ।  जितनी

 संभावनायें  उनका  हम  लोगਂ  पुरी  तरह  उपयोग  करने  के  प्रति  वर्ष  कोशिश  करेंगे  ।  हम  ऐसी  कोशिश

 करेंगे  कि  हर  वर्ष  ऐसी  योजना  की  जाये  जिससे काम  आगे  निकल  जाये  ।

 fat रा०  शि०  पाण्डेय
 :  योजना  की  डिटेल कया  हैं

 ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  डिटेल  यहां  इस  विक्टर  नहीं  दी  जा  सकती हैं  ।

 part  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  क्या  सूखी  खेती  के  तरीकों  ate  प्रणालियों को  सुधारने  के

 लिये  कोई  भझ्रनुसंधान  परियोजना  aren  की  गई

 राम  सुभग  इसका  माध्यम  भाई  To  कार  झाई ०
 गौर  आई ०  सी० ए० ए  ०  कार

 द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।  हमने  ४४  केन्द्रों  को  आरम्भ  किया  है  ्र  यथार्थ  कार्य  द्वारा  भी  जहां  कहीं

 हमें  न्यूनता  दिखाई  देती  उस  बात  की  जांच  भी  हमारे  श्रनुसंघान  केन्द्रों  द्वारा  की  जारी  है  ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :  उत्तर  प्रदेश में  यह  योजना  कहां  कहां  q¢?  रही  है  at  व्यक्तिगत  रूप  से

 किसानों को  भी  ड्राई  फार्मिग  चलाने  के  लिये पैसे  देने  की  कोई  व्यवस्था सरकार  के  यहां  है  ?

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 उत्तर  प्रदेश  में  चार  स्थानों  में  पहली are  दूसरी  योजना के  काल  में

 काम  चला  है
 ।

 इस  वक्त  हम  लोग  माननीय  सदस्य  के  गाजीपुर  जिले
 के

 बधौरा  ब्लाक
 में

 काम  दुरू

 करने  वाले  हैं
 ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 श्री  कछवाय
 :

 कया  यह  सही  है  कि  सुखी  खेती  करने  के  लिये  खाद  की  अधिक  मात्रा  में
 कता  होगी ?  यदि  यह  सही  है

 तो
 क्या

 सरकार
 खाद  को  उन

 क्षेत्रों
 में  कृषि  के  लिये  पहुंचाने  के  fast

 विशेष  प्रबन्ध  कर  रही  साथ ही  जो  कमी  उसको  कैसे  पूरा  किया

 डा०  राम  सुलग  में  यह  सुखी  खेती  ज्यादा  तर  वैसे  इलाकों  के  लिये  है  जहां  पर

 दस  इंच  से  पन्द्रह इंच  या  बीस  इंच  तक  वर्षा  होती  है  ।  वहां पर  घरेलू  खाद  जो  होती  गांव  की

 फॉर्म  यार्ड  मैच्योर वही  बहुत  मुफीद  बजाय
 रासायनिक  खाद  के  ।  इससे  धीरे  धीरे  पानी

 कंज  करने  की  मात्रा  बढ़ेगी  ।  रासायनिक खाद  को  भी  हर  साल हम  लोग  बढ़ाते  जायेंगे

 हरी  खाद  भी  ज्यादा से  ज्यादा  प्रयोग  में  लाई  जायेगी ।

 महोदय  :  क्वीन  ।

 श्री  कछवाय  :  कमी  जो  उसको  पुरा  किया  यह  भी  मैंने  जानना

 चाहा था  ?

 राम  सुभग  fag:  जेसा  कि  माननीय सदस्य  जानते  होंगे  कभी  इस  साल  एक  नया

 कारखाना  फर्टिलाइजर का
 रूरकेला

 के  पास  जारी gars  ।
 नंगल  का  कुछ  दिनों  से  चल  रहा  है  ।

 बाहर से  भी  मंगाया  जाता है  ।  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना में  नाइट्रोजन की  टीसें  में  दब  लाख  टन

 खाद  इस्तेमाल  करने  की  बात  थी  प्रौढ़  उसमें  साढ़े  छः  लाख  टन  यहीं  भारत  के  विभिन्न  कारखानों

 से  बन  कर  तैयार होती  बाकी  बाहर से  लेकिन  भ्र भी  जो  स्थिति  उसमें  साढ़े  छः

 लाख  टन  नहीं  बन  पायेगी  ।  जो  हमारी  फारेन  एक्सचेंज  की  स्थिति  उसको  देखते  हुये  पूरी

 मात्रा  में  बाहर  से  खाद  की  भी  संभावना कम  है

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  एक  दरख्वास्त  मिनिस्टर  साहिबान  से  करना  चाहता  हूं  ।  बाज  वक्त

 उनका  ध्यान  मेरी  तरफ  इतना  कम  होता  है  कौर  क्वेश्चन  करने  वालों  की  तरफ  इतना  ज्यादा  किः

 वे  मेरी  तरफ  देखते  भी  नहीं  हैं  कि  मैंने  उसकी  इजाजत  भी  दी  है  या  नहीं  दी  है  ।  वे  फौरन  जवाब

 देना  शुरू  कर  देते  हैं  ।  मैंने  श्रमी  इजाजत  भी  नहीं  दी  थी  ate  वह  जवाब  भीਂ  दे  गये  ।

 नैक्स्ट  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह  ।

 TH  का  उत्पादन

 +

 (ait  सुरख  पाल  सिंह  :

 थ्री  विभूति  मिश्र

 प  S\9&,  श्रीमती  साबित्री  निगम  :

 |  प्री  महेश्वर नायक  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अगले  कुछ  ही  वर्षों  में  देश  में  गन्ने  के  उत्पादन  को  ५०  प्रतिशत  तक

 बढ़ाने  के  मार्गो पाय  खोज  निकालने  के  लिये  उनके  मंत्रालय  के  वरिष्ठ  अधिकारियों  तथा  विशेषज्ञों

 का  एक  समेलन हाल  ही  में  द्र  था  ;

 यदि  तो  क्या  इस  उद्देश्य  की  प्राप्ति  के  लिये  इस  सम्मेलन  ने  कोई  ठोस  योजना

 बनाई है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fare  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  हां  ।

 *(a@)  सम्मेलन  ने  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  बनाई  गई  गन्ना
 खेती

 के  सघन
 विकास

 की

 योजना  पर  विचार  करके  इसे  स्वीकार  किया  है  ।  इस  ने  सिफारिश  की  है  कि  बिहार  ae  पंजाब

 सरकारों  द्वारा  उनके  राज्यों  में  गन्ने  के  सघन  विकास  के  लिये  इसी  प्रकार  की  योजनायें  बनाई  जायें  ।

 इसने यह  भी  सिफारिश  की  कि  पैकेज  प्रोग्राम  के  नमूने  ara  परियोजनाओं
 चुने  हुये  जिलों  में

 श्रीरमण की  जानी  चाहिये ं।

 योजना  में  उत्तम  पौधा  संरक्षण  उपायों  ate  सिंचाई  सुविधाओं  के

 प्रयोग  के  द्वारा  प्रत्येक  चीनी  hardy  के  इद  गिर्दे  लगभग  Yooo  एकड़  भूमि  के  सघन  विकास

 तथा  उसके  द्वारा  तीसरी  योजना  के  पन्त  तक  इन  क्षेत्रों में  प्रति  एकड़  १०० तक  उपज  बढ़ाने

 का  प्रोग्राम है  ।

 श्री  सुरेन्द्रपाल  fag:  क्या  ato  सदस्य  को  यह  बात  मालूम  है  कि  नवीन  किस्मों के  गल्ले

 के  गुण  प्रकार  जो  पिछले cag  वर्षों  में  किसानों  को बांटी गई  लगातार रहने  वाली  नहीं

 रही  हैं  कौर  ऐसे  भी  मामले  हुये  हैं  जहां  उनकी  प्रति  एकड़  उपज  इनके  लागू  किये  जाने के  तीन  या

 चार  वर्षों  के  अन्दर  काफी  घट  गई  थी  और  यदि  तो  इस  संबंध  में  उचित  करने  के  लिये  क्या  उपाय

 किये  जा  रहे  हैं  ?

 श्री  शिन्दे  :  लागू  की  गई  नवीन  किस्में  अच्छे  फल  दे  रही  हैं  ।  उदाहरण  के  लिये  किस्म  संख्या

 VRE,  ७४०  शादी  प्रो  कोयेम्बट्र  कुछ  समय  पूर्व  ही  जारी की  गई  भ्रच्छे  परिणाम  दे

 रही  हैं  ।  कुछ  किस्मों  के  बारे में  यह  बात  सच  है  कि  तीन  या  चार  वर्षों  के  कुछ  गिरावट  पाई

 गई
 थी

 झ्र घि कतर  किस्मों  के  संबंध  अच्छे  परिणाम  निकले  हैं  ।

 श्री  सुरेन्द्रपाल  fag  :
 क्या  उत्तर  पंजाब  आर  बिहार में  कुछ  जिले  aia  परियोजना

 या  पैकेज  प्रोग्राम  लागू करने  के  लिये  चुने  जायेंगे  कौर  क्या  इस  बात  के  लिये  कोई  कारवाई की

 न  कि  राजनीतिक ऑ्राधार  पर  ?

 जायेगी  कि  इन  जिलों  का  चुनाव  गण  दोष  तथा  वैज्ञानिक  एवं
 प्रौद्योगिकीय

 Arar  पर  किया

 tet  fired  :  इसके  संबंध  सरकार  विशेषज्ञों  की  सलाह  को  मानेगी  ।  राज्य

 सरकारों से  भी  सलाह की  जायेगी

 थ्री  विभूति  मिश्र  लगभग ७५  करोड़  के  करीब  सेट्रल  एक्साइज  से  केन्द्रीय  सरकार  चीनी  पर

 सेस  लेती  है  are  स्टेट  गवर्नेमेंट्स  एक  मन  चीनी  पर  एक  रुपया  चौदह  लेती  हैं  कौर  साथ  ही

 साथ  ये  सोसाइटीज  जो  वे  एक  मन  चीनी  पर  साढ़े  सात  लेती  हैं  ।  इतना  अधिक पैसा  जब

 किसानो ंसे  लिया  जात  है  तो  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इसका  कौन  सा  हिस्सा  गन्ने  के  विकास  के

 ऊपर  ad  किया  जाता  है  ?

 geht  fared
 :

 केन्द्रीय  सरकार  की  नीति  यह  है  कि  राज्य  सरकारों  द्वारा  वसूल  किया  जाने

 वाला  गन्ना  उपकर  गन्ने  की  प्रति एकड़  उपज  को  बढ़ाने के  लिये  ज  किया जाना  चाहिये  ।  निस्सन्देह

 उत्पादन  शुल्क  सामान्य  राजस्व  का  है  ।  एक  प्रकार  इसका  कुछ  भाग  राज्य  सरकार को  जाता  है

 यह  देखना  राज्य  सरकार  का  काम  है  कि  गन्ने  की  उपज  सामान्यतया चीनी  उद्योग  को  बढ़ाने

 के  लिये  afr
 fafa  की  व्यवस्था  की  जाय े।

 ह
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 श्री
 श्रीमती  मिश्र

 :
 मैंने  पूछा

 था  कि
 कौन  सा  हिस्सा  खर्च  किया  जाता  इसका  जवाब  नहीं

 |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मेम्बर  साहब  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  जब  इतनी  आमदनी होती  है  तब

 सरकार  उसका  कितना  हिस्सा  खर्चे  करती
 उनको  इमदाद  देने  के  लिये  कौर  शूगर  केन  के

 मेंट  के  लिये ?

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री

 स०  का०  :
 एक्साइज  ड्यूटी  से  तो  इतना  नहीं  श्राता

 जितना  माननीय  सदस्य  ने
 बताया

 कि
 aX

 करोड़  श्राता  है
 ।  भ्र भी

 तो  पचास  करोड़  ही  कराता  है  ।

 उसमें
 से

 करीब
 बीस  करोड़  खाली  ware  के  लिये  चला  जाता  है  ।  बहुत कम  बाकी  रह  जाता  है  ।

 वह  रुपया  जनरल  रेवेन्यू का  एक  भाग  है  ।  इसलिये  उससे  कुछ  नहीं  होगा  ।  लेकिन  जो  सैस  स्टेट

 लेती  उसके  लिये  प्रोग्राम  जिसका  जिक्र  अमी  किया  गया  है  कि  वे  कुछ  इस  प्रकार का  इंतजाम  करें

 जिसमें  गवर्नमेंट  am  इंडिया  भी  कुछ  दे  दे  जैसा  उत्तर  प्रदेश  में  किया  तो  अच्छा  होगा  ।  इसी

 प्रकार से  पंजाब  कौर  बिहार  में  भी  हो  सकता  है  |

 श्रीमती  सावित्री  क्या मा  ०  सदस्य  को  मालूम  है  कि  देर  से  भूगतान  शादी  की  विविध

 कठिनाइयां  उत्पादकों  को  alae  गन्ना  पैदा  करने  के  लिये  ५० अड़चन  बन  रही  क्या  इनको  हटाने

 के  लिये  कोई  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 tat स०ਂ  का०  सरकार  के  लिये सब  लोगों की  सब  कठिनाइयों को  दूर  करना

 maa  इस  का  कभी  प्रयत्न  भी  नहीं  किया
 जा  सकता  ।  यदि  कोई  एकांश  लाभ  प्रद  तो

 सर्वोत्तम  उपाय  यह  होता  है  कि  उसको  समाप्त  होना  पड़ता  है  ।  इसी  प्रकार  राष्ट्रीय  खेती  का  काम हो

 सकता  है  ।  हम  अपनी  क्षमता  को  बढ़ाने  का  पूर्वे  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ताकि  इकाई लाभ  दायक  हो  सके

 किन्तु  यदि  उन  का  इलाज  संभव  तो  उन्हें  समाप्त  होना  पड़ता  है  ।

 श्री  क०  ना०  तिवारी : वह जो सीनिश्नर वह  जो  सीनियर  आफिसर्स की  कांन्फ्रेंस  हुई  थी  उस
 में

 जो  केन
 wa  हैं  जिन  को  केन  ग्रोइंग  का  एक  एक्सपी  रियंस  क्या  उनको  भी  कंसल्ट किया  गया

 श्री  दिये
 :

 राज्य  में  इन  अग्रिम  परियोजनाओं  को  कार्य  रूप  में  परिणत  करते  समय

 किसानों  इरादी  से  सलाह  की  जायेगी  ।  उनके  भाग  लेने  का  स्वागत  किया  जायेगा
 ।

 श्री कृ०
 च०

 पंत
 :  क्या  समूची  ५०  प्रति  शत  उत्पादन  वृद्धि  उत्पादकता  बढ़ाने  के

 लिये

 करने  का  विचार  है  या  क्षेत्र  के  विस्तार  के  द्वारा  भी  ?

 श्री स०  का०  पाटिल :  हम  क्षेत्र  का  विस्तार  नहीं  चाहते  ।  कभी  समूचे  खेती  योग्य  क्षेत्र  का

 लगभग  १
 *

 ५  प्रतिशत  क्षेत्र  ऐसा  है  जो  काफी  हूं  क्योंकि  हमारी  उत्पादकता  को  देखते
 जो  संसार

 की  ५०  या  ६०  टन  की  तुलना  में  केवल  १५  टन  है  प्रगति  बहुत  अधिक  है  हम  यह  काम  लाभदायक

 ढंग  से  कर  सकते  हैं  ।

 खी  विश्वास  प्रसाद
 :  मा ०  मंत्री  कहते  हैं  कि  सम्मेलन ने  सिचाई  बढ़िया  किस्मों

 इरादी  के  बारे  में  कुछ  निर्णय  किये  हैं  ।  कया  उन्होने  चीनी  तत्व  के  बारे  में  कोई  कायंवाहो  की  जिस
 के

 सम्बन्ध  में  मंत्रालय  दाम  नियत  करने  का  फैसला
 कर  रहा है

 ?

 मूल  अंग्रेजी
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 tal स०  कांठ  पाटिल :  चीनी  तत्व  भी  seen  तथा  पौधे  की  खुराक  पर  निर्भर

 है  जिसका  मा०  सदस्य  ने  जिक्र  किया  हे  ।  यदि  बार  सिंचाई  के  स्थान  पर  उत्तर-प्रदेश में  o—X

 बार  सिचाई  हो  जाए  तो  चीनी  तत्व  एवं  गन्ने  की  उत्पादकता  दोनों  में  वृद्धि  होगी  ।

 श्री  यशपाल सिंह
 :

 क्या  यह  सही  जैसी  कि  qo  पी०  गवर्नमेंट  की  रिपोर्ट  कि  हमारी  २४५

 परसेंट  केन  क्रिप्स  को  टाप  बोरे  खा  जाते  हैं  ?  यदि  ददा  तो  क्या  कोई  ऐसी  वेराइटी  तैयार  हो  रही  है

 जिस  पर  टाप  बोरसी  का  न  हो  ?

 शी  कुछ  किस्में  ऐसी  हैं  जिन  पर  गोला  बैठक  का  कुप्रभाव  नहीं  पड़ता  i  इसके

 पौधा  सं  रक्षण  उपाय  भी  कमि  नाशक  दवाइयों  प्राणी  का  rite  बेधक  से

 फसल को  बचाने  के  लिये  जरूरी  है  ।

 tal ao  Alo  चतुर्वेदी :  कया  इन  पै  के  ज  कय  क्रम  प्रयोगों  की  उन  के  सफल  सिद्ध  होने
 की  aaa में  उन  को  ग्न्य  क्षेत्रों  कौर  फलने  के  योग्य  बनायेगी  ?

 fat स०  का०  पाटिल :  अवश्य  ।  पैकेज  कार्यक्रम  इसी  विचार  से  जरूरी  किये  जा  रहे  हैं  ।

 घी दां to  Ato  चतुर्वेदी
 :

 मैं  ऊंची  लागत  का  जिक्र  कर  रहा  हूं  ।  यदि  इन  प्रयोगों की  लागत

 अधिक  तो  उन  को  हस  फलाया  जा  सकता  है  ?

 fat स०  का ०  पाटिल
 :

 यह  सच  है  कि  लागत  अधिक  है  ।  किन्तु  उद्देश्य  यह  है  कि  यह  fas

 न  हो  ।  यदि  उत्पादन  का  संबंध  रखा  जाता  है  तो  अन्ततोगत्वा किसान  को  लाभ  होता  है  ।

 श्री  कमल  नयन  बजाज  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  गन्ने  के  विकास  के  साथ  साथ  इस  का  भी

 ख्याल  रखा  जा  रहा  है  कि  मिलों  की  कैपेसिटी  बढ़ाने  की  भी  गुंजाइश  हो  सके  या  नई  मिलों  को  डालने

 की  भी  गुंजाइश हो  सके  ?

 fat स०  का०  पाटिल
 :

 हमने  नीति  निर्माण  किया  है  कि  जहां  कहीं  किसी  मिल  की  क्षमता

 बढ़ाना  संभव  होता  है  यदि  गन्ना  भी  दिया  जाता  तो  हमें  ऐसा  करना  चाहिये  क्योंकि  उस  से

 ag  फैक्टरी  झ्रघिक  लाभदायक  बनती  है  ।  हम  उन  क्षेत्रों  में  नवीन  Harder  भी  बना  सकते  हैं  उन

 का  टकराव  विंमान  फैक्टरियों  से  नहीं  होता  जहां  उत्पादकता  अधिक  होती  है  |

 में  सूक्ष्म  तरंग  सम्पकं

 (  श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  महेश्वर  नायक
 ग*  ४७९.

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी

 | sit  बसुमतारी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  mare  राज्य  में  सूक्ष्म  तरंग  सम्पकं  दूर  संचार  व्यवस्था  चालू  क  रने

 का  सरकार  का  विचार  है  ;

 कार्य को  कब  प्रारम्भ  करने  का  विचार  है  तथा  इस  के  कब  तक  चालू

 किये  जाने  की  संभावना है  ;  और

 योजना  की  अनुमानित  लागत  कितनी  है
 ?

 वहला

 सहेजी  में

 3191  (Ai)
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 तथा  संचार
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  जी  हां  ।

 उपकरण  में  संभरण  के  लिये  टैंडर  मंगाये  गये
 परियोजना

 के  प्रारम्भिक  काम

 आरम्भ किये  जा  चुके  हैं
 ।  योजना

 को
 EGY  की

 समाप्ति  से  पूर्व  करने  का  विचार
 गया

 (71)  योजना  की  अनुमानित  लागत  लगभग  २  १  करोड़  रुपये  है  ।

 fot  सती  सावित्री  निगम
 :

 कया  इस  प्रकार  की  योजना  का  विस्तार  अन्य  क्षेत्रों  में  भी  किया जा

 रहा  है  या  नहीं  क्या
 इस

 योजना  के  सभी  बड़े  नगर  झरा  जायेंगे
 ?

 foal  भगवती
 :

 यह  योजना  हम  कलकत्ता  प्रदेशों  में  पहले  स्थापित  की  जायेगी  क्योंकि  वह

 पहाड़ी  क्षेत्र  हैं
 ।

 बाद  में  यह  काश्मीर  में
 जो

 पहाड़ी  क्षेत्र  है
 ।

 अन्य  भागों  में  भूमिगत
 तारें  बिछाई

 ~

 गई
 हैं

 |

 fait  रंगा
 :

 सूक्ष्म  तरंग  सम्पर्क  क्या  होता

 भगवती
 :

 यह  एक  प्रकार  की  बेतार  प्रणाली  होती  है  ।

 परिवहन
 तथा  संचार  मंत्री  जगजीवन  राम )

 :
 सूक्ष्म  तरंग  एक  कम  दूरी  की  रेडियो

 तरंग  होती  तरंगें  उतनी  दर  तक  जाती  हैं  जिसे  देखा  जा  सकता  जहां  तक  हम  उस  स्थान
 से

 देख

 सकते  जहां  उपकरण  लगा  होता  है
 ।

 मैदानों  दूरी  कम  होती
 ३०

 से
 ४०  मील

 |  यदि  हम  पहाड़ी

 पर  जायें  जहां  से  श्रमिक  दूर  देखा  जा  सकता  दूरी
 १००

 मील  तक  हो  सकती  सूक्ष्म-तरंगों  के

 द्वारा हम  बड़ी  संख्या  में  चैनलों  को  बढ़ा  सकते  यह  रेडियो-टेलिफोन  होगा  ।  यदि  ये  काफी  संख्या

 में  लगाये  जायें  तो  इस  से  संचार  व्यवस्था  का  काम  तेज  हो  जायेगा
 ।

 पंचायतों  के  चुनाव

 थ्री  starr  साथर  :

 ।  देवि  शो  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  विभिन्न  राज्यों  में  पंचायती  राज  चुनावों  के
 सम्बन्ध  में  राज्य

 सरकारों  से  परामर्श  कर  रही  है
 ;

 केन्द्रीय
 सरकार  द्वारा  यदि  कोई  मंत्रणा दी  गई  है  तो  वह  क्या  है  तथा  उस  पर

 राज्य

 कारों  की  क्या  प्रतिक्रिया हुई  है  ?

 पसांसुदाधिक
 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  स०  जी  हां  ।

 राज्य  सरकारों  को  पं  चायती  राज  निकायों  के  प्रत्यक्ष  निर्वाचनों  को  स्थगित  करने  की

 मीणा  दी  गई  थी  ।  यह  स्वीकार  कर  ली  गई  ।  निर्वाचन  आयोग के  नवीनतम  निर्णय  की  दृष्टि  से

 दो  राज्यों  जहां  गया  ग्राम  पंचायतों  के  निर्वाचन  करने  की  मंत्रणा  दे  दी  गई
 ।

 श्री  हरिद्वार  माथुर  :  पंचायती  राज  को  चलाने  में  क्या  कठिनाइयां
 शर  न्यूनता यें

 की  गई  हैं  जिनको  सरकार  art  निर्वाचनों  के  किये  जाने  से  पूर्व  दूर  करने  का  विचार  करती  है
 ?

 सामुदायिक
 विकास  तथा

 सहकार
 मंत्री  स०  क्०  :  प्रत्येक  राज्य  में  निर्वाचन

 का  ढांचा  भिन्न  है  ।  राज्यों  के  पर्याप्त  अनुभव  प्राप्त  किये  हैं  हम  राज्यों  को  इस  के  बारे
 कि  वे

 मूल  अंग्रेजी में
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 उनको  भविष्य  में  किस  दिशा  में  निर्वाचन  कराने  पूरी  तरह  मंत्रणा  दे  इसके  पहले

 विविध  राज्यों  के  अनुभवों  का  अध्ययन  करने  का  विचार  करते  हैं
 ।

 णी  हरिश्चद्र  स्थान  र  :
 क्या  आगामी  निर्वाचन  इस  अनुभव  के  लाभ  के  बिना

 wear

 कया  सरकार  राज्यों  के  मंत्रियों  के  बीच  इस  बारे  में  चर्चा हो  जाने  तक  कुछ  निष्कर्षों पर  पहुंचने  के

 निर्वाचन  करवाएगी  ?

 श्री सु०  कु०  डे
 :

 हम  चालू  की  समाप्ति  तक  के  आरम्भ तक  होने  वाले

 अनुभवों का  अ्रघ्ययन  पूरा  कर  लेंगे  ।  यदि  बीच  में  कोई  निर्वाचन  पड़ेंगे  तो  हम  मागं  में  नहीं  जाएंग े।

 डा०  गोबिन्द  दास  :  चूंकि  संकटकालीन  परिस्थिति  में  भी  उपचुनाव  हो  रहे  प्रौढ़  कम  से

 कम  मध्य  प्रदेश  में  यह  बात  मानी  जा  रही  दै  कि  प  चाहत  के  चुनाव  शीघ्र  से  शीघ्र  हो  जाने

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  विचार  किया  जा  रहा  ;  कौर  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  पास  से  इस  सम्बन्ध  में

 कुछ  हे  ,  मध्य  प्रदेश  के  पंचायतों  के  चुनाव  के  सम्बन्ध  में  कुछ  निर्णय  किया  गया  ४
 ?

 श्री सु०  कुण्डिक  हम  ने  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  निर्वाचन  करने  के  लिये  कह  दिया  है

 क्योंकि  बहुत  से  क्षेत्रों  में  उनके  पंचायत  निर्वाचन  पिछले  दस  वर्षों  से  नहीं  हुए  हैं  ।  सरकार  के  लिये

 पंचायती  राज  के  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करना  बड़ा  जरूरी  है  यह  वांछनीय  नहीं  कि  ag  पुरानी

 पंचायतों  पर  स्थापित  किया  जाये  ॥

 डा०  रानौत  सेन  :  इस  बात  की  दृष्टि  से  कि  पंचायत  निर्वाचनों  में  हमारे  लाखों  करोड़ों

 लोग  भाग  लेंगे  र  भारत  में  संकटकाल  को  ध्यान  में  रखते  क्या  सरकार  ने  आगामी  पंचायत

 निर्वाचनों  की  दुष्टि  से  संकटकाल  को  ge  करने  की  वांछनीयता  का  विचार  किया  है
 ?

 1६1]  qo  क्या  निर्वाचन  क्रमिक  ढंग  पर  किये  जा  सकते  हैं  ताकि  वे  कहीं  पर  कोई  उपद्रव

 घड़े  किये  बिना  एक  waft  तक  किये जा  सकें  ।

 fot  नरेच्द्रतिह  महिला  :  क्या  सरकार  की  नीति  यह  है  कि  पंचायतों  के  निर्वाचनों  में

 नितिन  दलों  को  भाग  न  लेने  की  मंत्रणा  दे  ?

 सहोदय  :  यह  कार्रवाई  का  सुझाव है

 जीमती  गायित्री  देवी  :  इस  बात  की  दृष्टि  से  कि  पंचायतों  के  निर्वाचन  राजनीतिक

 सरकार  इस  बात  के  लिये  कया  कारवाई  कर  रही  है  कि  सत्तारुढ़  दल  इन  निर्वाचनों में  हस्तक्षेप

 tal प७  खण्ड डे  :  सत्तारुढ़  दल  ने  निर्णय  कर  लिया  है  कि  ag  नीचे  के  स्तर  पर  इन
 निर्वाचनों  में  भाग  नहीं  लेगो  ।  rig)

 ७ र £- हैं  जसवंत  मेहता
 :

 कया  केन्द्रीय  सरकार  गुजरात  सरकार  को  निर्वाचनो ंके  बिता

 पंचायती  राज  स्थापित  करने  के  लिये  मंत्रणा  देने  का  विचार  करती  है  ?

 घीसू न  ह०  डे
 :

 मुझे  समझ  में  नहीं  जाता  कि  यह  कसे  उत्पन्न  होता  क्योंकि  गुजरात

 सरकार  को
 उनकी  aaa  पंचायतों  के  आधार

 पर
 पंचायती  राज  स्थापित  करने  के  लिये  कहा

 मूल  ast  में
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 गया  जो  निर्वाचन  संस्थाएं  जिन  में  प्रत्यक्ष  रुप  से  लोग  चुने  गये  हैं  भ्र ौर  जिला  स्थानीय

 बोर्डों  के  प्राकार  जहां  पर  सदस्य  पूरे  निर्वाचित  होते  हैं
 ?

 fat  हरिश्चद्र  माथुर  :
 कुछ  दिन  पूर्वे  ही  मंत्री  ने  बताया  था  कि  पंचायती  राज  में  विविध

 स्तरों  क्योंकि  हमारे  यहां  बहु-दल  प्रणाली  है  बहुत  से  दल  सभी  पंचायती राज

 में  इन  दलों  के  लोगों  के  खाने  की  शम्यता  है  ।  वह  पते  वक्तव्य  का  कमो  महारानी को  दिये

 गये  ay  से  HA  मेल  करते  हैं  ?

 fat |: ह  धाकड़  मैं  ने  बताया  कि  नीचे  के  स्तर  पर  विविघ  राजनीतिक  दलों  के  सदस्य

 किन्तु  निर्वाचक  दल  गत  आघार  पर  नहीं  लड़े  जायेंगे ।

 श्यो  फ्०  व्  बैंकटासुब्बया :  क्या  सरकार
 राज्य  सरकारों

 को  गुप्त  शलाका  प्रणाली

 जारी  करने  को  मंत्रणा  देने  का  विचार  करती  है  इन  पंचायत  निर्वाचनों  के  सम्बन्ध  तथा  पंचायत

 समितियों  के  मामले  में  भ्रनुपातित  प्रतिनिधित्व  को  लागू  करना  चाहती  है
 ?

 fat  ०  Gos:  हम  ने  यहीं  सिफारिश की  है  |

 श्री  रंगा
 :

 कया  यह  सही  नहीं  है  या  मंत्री  जी  इस  वात  से  इनकार  करते  हैं  कि  कांग्रेस

 तथा  अन्य  दल  देश  भर  में  पंचायत  ज़िला  परिषदों  शादी  में  प्रधान  पद  के  लिये  अपने

 धम्यधियों  के  चुने  जाने  के  लिये  प्रयत्न  करते

 पत्री स०  कु०  मैं  ने  ग्राम  पंचायतों  के  सम्बन्ध  में  उत्तर  में  बता  दिया  है
 ।

 उच्च  निकायों  हम  ने  कोई  प्रतिबंध  नहीं  लगाया  है  ।

 जयन्ती  शिपिंग  कम्पनी

 1४८१.  थो  Jo  चे०  बहुधा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह
 बताने

 करेंगे

 क्या  जयन्ती  शिपिंग  कम्पनी  को  एक  सरकारी  समिति  समवाय  के  सूप  में

 परिणत  करने  के  प्रश्न  पर  सरकार  ने  विचार  किया

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  fia  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री
 राज  बहा

 कौर  (a)

 ug  कि  जयन्ती  नौवहन  समवाय  समिति  को  aaa  भाप  को  सरकारी
 समिति

 समवाय  में  बदल  लेना  सरकार  द्वारा  १९६२  में  लिया  गया  था
 ।

 समवाय  के

 भ्र भ्या वेदन  पर  हाल  ही  में  निर्णय  किया  गया  कि  उन  को  इस  काम  के
 लिये  १४-१-६३  से

 १४-४-६३  तक  बढ़ा  दिया  जाये  t

 fait  प्र०  चं०  इस  समवाय  को  सरकारी  सीमित  समवाय  में  परिवतित  करने  का

 ug  निर्णय  किन  परिस्थितियों  में  किया  गया  ar?

 fait  राज  ब्राइट
 :

 यह  प्रार्थना  की  गई  थी--उनका  राजकोषीय  वर्ष
 ३१  मार्चे को

 को
 समाप्त

 होता  T—gaiaa 4 UTatla वे  राजकोषीय  ्  पूरा  होने  के  पश्चात्  वंश  जारी  करने  के  साथ  साथ

 विवरणिका जारी  करना  चाहते  थे  ।  एक  बात तो  यह  ।  दुरे  वे  यह  भी  चाहते  थे  कि  उन
 को

 इस  अंश  को  जनता  को  जारी  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।  इस  के  अतिरिक्त  समवाय  विवरणिका

 म  री
 करना  चाहती  थी  ।

 विक

 मूल  अंग्रेजो  में
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 fat प्र०  Wo  क्यां  सरकार  ने  जापान  से  समवाय  द्वारा  खरीदे  गये  १३  जहाजों

 की
 लागत  के  co  प्रतिशत  तक  ऋण  के  लिये  प्रत्याभूति  देना  स्वीकार  किया

 ?

 शो
 राज  बहादुर  :  यह  सच  है

 ।
 यह  ऋण  की  प्रत्याभूति है  ।

 tat  शिवाजी राव  देशमुख :  जयन्ती  नौवहन  समवाय  की  उस  दिन  पूंजी  क्या  थी

 जब  उस  ने  सरकार  से  वित्तीय  ऋण  की  La ATT AT  की  श्र  अब  तक  उन  को  कितना  ऋण  दिया

 जा  चुका है  ?

 fat  राज  बहादुर  :  ऋण  पहले  जहाज  के  मूल्य  का  १०  प्रतिश  जो  wat  तक  शराबा

 है
 ।

 इस  समय  प्रदत्त  पूजी  २.८३  करोड़  रुपये  है
 ।

 थी  शिवाजी  राव  दां
 ०

 देशमुख
 :

 जिस  दिन  समवाय  ने  सरकारी  सहायता  की  प्रार्थना  की
 तब  उन  की  प्रदत्त  पूंजी  कितनी थी  तथा  अभी  तक  कितनी  सहायता  दी  गई  By

 tat  राज  बहादुर :  दोनों  प्रदान  संधा  भिन्न  हैं
 ।

 उन  के  प्रदान  का  दूसरा  भाग  है  कि  अरब  तक

 कितनी  राशि  दी  गई  है  ।  पहला  प्रश्न  यह  है  कि  कितनी  प्रदत्त  पूंजी  के  साथ  समवाय  पंजीबद्ध

 हमा था  ।  पंजीयन  के  समय  समवाय  के  पास  २००  रुपये  की  प्रदत्त  पूंजी  किन्तु  ऋण  की

 पहली  frat  देने  तक  प्रदत्त  पूंजी  २,५३े,० ०,७००  रुपये हो  गई  थी  ।

 fat  नरसिम्हा  महिला
 :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  विदेशी  व्यापारी  हमारे  भारतीय

 व्यापारियों की  पीठ  पर  हैं  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  स्पष्ट  है  कि  व्यापारी  नौवहन  भ्र धि नियम  के  उपबंधों  का  पालन

 करना  होता  है  ।  इस  मामले  में  २४  प्रतिशत  तक  er  किसी  विदेशी  समवाय  द्वारा  रखे  जा  सकते

 ७५  प्रतिशत  wer  भारतीय  समवाय  द्वारा  तथा  उस  विदेशी  समवाय  द्वारा  यहां  लाई  गई

 समस्त  पूंजी  तथा  उसका  लाभांश  विदेश  नहीं  ले  जाया  जा  सकता  ।

 पत्नी  इन्द्रजीत गुप्त  :  सरकार  को  मालूम  है  कि  इस  जयन्ती  नौवहन  समवाय  के  विदेशी

 सहयोगी  श्री  कुल  कुंडली  को  कितने  ही  लाख  डालर  की  राशि  देती  है  जिसके  परिणाम  स्वरूप

 सरकार  ने  उसकी  आस्तियों  पर  कब्जा  कर  लिया  यदि  तो  जयन्ती  नौवहन  समवाय

 पर  इस  का  क्या  प्रभाव  या  परिणाम  होने  की  संभावना  है  ?

 श्री राज  बहादुर  :  मैं  ने  निस्संदेह  इस  के  बारे  में  समाचारपत्र  में  पढ़ा  किन्तु  जहां  तक

 इस  समवाय  के  स्थायित्व  का  सम्बन्ध  इसका  कोई  बुरा  परिणाम  नहीं  होगा  ।

 fat  श्याम  सर्राफ
 :

 प्रतीक  अंशधारियों  के  लिये  वंश  पूंजी  जारी  कर  देने  से  इसकी

 पूंजी  बढ़ने  के  द्वारा  इस  के  टन  भार  तथा  ee  चीजों  की  वृद्धि  के  द्वारा  इस  के  कार्य  में  कितनी

 उन्नति  होगी  ?

 fat राज  बहादुर :  जहां  तक  वास्तविक  art  का  सम्बन्ध  जैसा  कि  मालूम  समवाय

 ने  एक  टैंकर  खरीद  लिया  इस  ने
 ७

 लिबरटी  ५  पत्तन  लाइन  जहाज--कुल  १२  जहाज

 ले  लिये  हैं--इसे  पहला  खुला  माल  लादने  वाला  जहाज  मिल  चुका  है  तथा  इस  ने  अपनी  पूंजी  से

 दूसरा  टैंकर  खरीदने  के  लिये  mete  दिया  है  ।  वह  टैंकर  ५४,०००  जी०  करार  टी०  के  लगभग

 होगा  |  यह  सब  जहाजों  का  बेड़ा  समवाय  दवारा  प्राप्त  किया  जा  चुका  दै  धौर  जहाजों  के

 लिये  आ  दिये  गये  हैं  ।

 मल  झंग्रेज्ी  में
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 fait  जोकि  जल्वा
 :

 और  किसी  समवाय  ने  सरकार  से
 ऐसा

 ही  प्रस्ताव  किया
 शौर

 क्या  सरकार  उसी  मात्रा  तक  जिस  मात्रा  तक  कि  इस  समवाय  को  सहायता  दी  श्रव्य  समवाय

 को  सहायता  देने  को  तैयार  हे  ?

 श्री राज  बहादर  :  खुला  सामान  लाने  वाले  जहाज  कौर  ट्रेम्प  जहाजों  को  लेने  के  लिये

 समझौता  करने  से  ge  जिसकी  हमें  अपने  व्यापार  के  लिये  अत्यघिक  आवश्यकता  है--जैसा  कि

 सभा  को  मालूम  है  कि  हम  खुले  सामान  का  केवल
 ४

 प्रतिशत  तक  ढो  सकते  हैं  ak  €  ६  प्रतिशत

 तीसरे  पक्ष  के  जहाजों  को  मिलता  है--हम  ने  प्रयत्न  किया  कि  क्या  वर्तमान  नौवहन  समवाय  ७,

 TH  लगायेंगे  कौर  इन  खुला  सामान  ढोने  वाले  जहाजों  ट्रम्प  जहाजों  को  लेने  के  लिये

 कुछ  करेंगे  ।  हम  ने  उस  समय  खुले  दिल  से  पेशकश  की  थी  ।  यदि  ऐसा  कोई  नौवहन  समवाय

 धागे  जाता  चाहे  नया  हो  या  उसे  भीਂ  इसी  प्रकार  सहायता  दी  जायेगी  ।

 शी  est  श्री  देशमुख के  अनुकरण  प्रश्न  का  माननीय  मंत्रीਂ  द्वारा  दिया  गया  उत्तर  स्पष्ट

 नहीं है  ।  बात  यह  है  कि  कुल  पूंजीਂ  में  कितनी  पूंजी  सरकारों ऋण  कितनी ऋण  या  झ्न्यया

 विदेशी  सहयोगी  की  है  ate  समवाय  की  अपनी  पंजी  कितनी  है
 ?

 far  राज  बहादुर  प्राधिकृत  पूंजी  ५  करोड़  रुपये  है  ।  ऋण  को  मंजूर  करने  से  पहले

 एक  शर्ते  थी  कि  किश्त  देने  से  पहले  उन  के  पास  कम  से  कम  २  करोड़  रुपये  की  प्रदत्त  पंजी  होनी

 चाहिए |  उन्होंने उतना  ही  नहीं  अपितु  उस  से  वे  चरागे  बढ़  गये  हैं  ।  उनके  पास  २.  ८३  करोड़

 रपये  की  प्रदत्त  पंजी  है  उन  की  पहली  किस्त  २०  लाख  से  २५  लाख  रुपये  तक  की  है  ।

 कलकत्ता  के  लिये  वित्तीय  र  नवें

 +

 1  श्री  स०  चे  सामन्त
 घर

 Lat!  सबोध  हें

 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  कलकत्ता  के  लिये  वित्तीय  रेलवे  चलाने  के  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  मया  है  ;

 var  इसकी  योजनायें  तथा  श्रावक  कलन  तैयार  कर  लिये  गये  हैं  ;  झोर

 यदि  at,  तो  इसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  (TT  शाहनवाज  :  कौर  जी नहीं

 vet  हो  नहीं  उठता  ।

 श्री  स०  प्र ०  सामन्त  :  समाचारपत्रों में  प्रकाशित  ga  है  कि
 सी

 ०  एम०  पी०  करो  ने

 मामला  सर्वेक्षण  के  लिये  रेलवे  को  सौंप  दिया  है  ।  क्या  इसमें  कोई  सचाई  है
 ?

 fat  शाहनवाज  खां  :  कलकत्ता  राज  घानी  योजना  संगठन  ने  परियोजना  रिपोर्ट  बनाने  के  लिये

 एक  समिति  स्थापित  की  उस  समिति  में  रेलवे  के  प्रतिनिधि  हैं  आर  sat  ही  वे  परियोजना

 रिपोर्ट  तयार  कर  लेंगे  उस  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 गी  स०  Wo  सामन्त  क्या  वे  किसी  विदेशी  विशेषज्ञ  की  मांग  कर  रहे  या  अपने  विशेषज्ञ  ही

 रहेंगे
 ?

 मूल  अंग्रेज़ी में



 fara  उत्तर  Row? २८  १८८४

 al  दाहनवात्त  at  :  मुझे  नहीं पता  कि  वे  क्या  चाहते किन्तु  मैं  समझता हूं  कि  हमारे

 इंजीनियर  इस  काम  को  करने  में  काफो  सक्षम  हैं  ।

 प्रश्नों  के fafaasaz] |

 परिश्रमी  बंगाल  में  खाद्य  स्टाक

 1*  ४७२.  श्रीमती  चक्रवर्ती  :  क्या  खाद्य  तया
 कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  दी  गई  है'कि  परिचमी  बंगाल  की  site  कमेटी  ने

 राज्य  के  मुख्य  मन्त्री  के  झ्र धीन  पश्चिमी  बंगाल  के  अनेक  जिलों  में  खाद्य  स्टाक  रखने  का  निश्चय  किया

 क्या  गैर-सरकारों  TACT  को  शतं  प्रकार  स्टाक  रखने  की  अनुमति

 केन्द्रीय  खाद्य  स्टारों  से  इसका  क्या  सम्बन्ध  रहेगा  ;

 क्या  इस  प्रकार  के  ara  स्टाक  संकट  की  स्थिति  के  फलस्वरूप  धौर  wet  बतायें  मे

 ्
 )

 वाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  INT  त्री  ( a -y  Wo  थामस  )  :  जी

 ऐसा  कोई  प्रतिबन्ध नहों  है  कि  गेर-सर  कारी  अभिकरण स्टाक न रखें स्टाक  न  रखें  ।  परन्तु  यदि  चावल

 धान  का  कुल  स्टाक  न्यूनतम  निर्धारित  सीमा  से  बढ़  जाता  है  तो  अ भक्तरण ए  पश्चिमी  बंगाल  चवल

 तथा  घान  नियन्त्रण  १९६०  के  उपबन्धों  के  झ  धीन  भांडार  परमिट  लेने  होंगे  ।  यह  गैर

 सरकारी  भांडार  हैं  तथा  इनका  खाद्यान्नों  के  सर  कारी  मां  डार  में  को  ई  संबद्ध  नहीं है  ।

 सत्य  किनी  क्षेत्र  में  स्टाक  करेगा  जो  aver  सरकर  को  नहीं  माजून  है  ।

 झूठ  मती
 शरार

 ४७७.  शो  बूड़ती  करा  परज  तथा  सं  वार  मन्त्री  यह  बताने  को  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  दिसम्बर  SER  में
 दिल्ली

 में  डाक  तथा  तार  प्राधिकारियों ने  शू

 मनी  पनीर  का  एक  मामला  पकड़ा  था  ;

 यदि  तो
 यह

 मामला  कितनी  घन  राशि
 का  था

 और  मानते
 का  ब्यौरा  क्या है  ;  शौर

 इस  मामले  में  जिम्मेदार  कर्मचारियों  के  विरुद्व  सरकार  का  विचार  क्या  कय  वाही

 करने का  है  ?  .

 पवन  लया  संवार  मंत्रालय  नें  उपने  तरो  :  जी  हां  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल पर  रखा  जाता  है  ।

 q)

 मामला  घ  ८५  रुपये  के  सम्बन्ध  में  था  जिसमें  से  मनी  ग्राड  र  लेने  वालों  से  केवल  १,१३०

 रुपये  वापस  लिये  जा  सके  थे  ।  मामले के  तथ्य  यह  हैं  कि  दिल्ली  जी ०  पी ०  को  में  भुगतान के  लिए

 विभिन्न  तिथियों  को  ३३  aimee  ma
 थे

 जिन  को  रसायन  से  घो  दिया  गया  था  तवा  रकम  दुबारा

 भर  दी  गई  थी  ।  इस  के  अति  रिक्त  धन  पाने  वाले  ता  भ
 जने  वाले  के  नाम  बदल  दिए  गए  ये  TdHt- कल

 मुत  में
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 राइडर  उन  लोगों  को  दे  दिए  गये  थे  जिनके  नाम  उन  पर  हुए  थे  ।  मामला  पुलिस  को  सौंप  दिया

 गया  था  ।  घन  पाने  वाले  चार  व्यक्तियों से  में  से  पुलिस  ने  तीन  को  गिरफ्तार  कर  लिया है

 पोथे  व्यक्ति  ने  स्वयं  रकम  नहीं  ली  कौर  इसीलिए  उसको  गिरफ्तार  नहीं  किया  गया  ।  जिस  डाकिये  ने

 इन  मनीभ्नाडं  रों  का  भुगतान  किया  उसको  भी  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है  ।  यह  जालसाजी  कुछ  एक

 डाक  कमंचारियों  के  साथ  मिल  जुल  कर  बाहर  के  दो  आदमियों  ने  की  थी  ।  ag  दोनों  व्यक्ति  भागे

 हुए  हैं
 ।

 जालसाजी में  लगे  हुए  डाक  कम  चोरियों  का  कभी  तक  पता  नहीं  लगा  है  ।  पुलिस  छपरा क्यों  का

 तथा  डाक  कर्म  चा  रियों  का  पता  लगाने  के  लिए  प्रयत्न  कर  रही  ।  नियमों का  पालन न  करने  वाले

 छाक  तमंचा  रियों  के  विरुद्ध  भ्रनुशासनिक  कार्यवाही  की  गई  है  क्योंकि  इसी  कारण  यह  जालसाजी  हो

 पाई  ।

 कलिंग  एयर  लाइन्स  के  सम्बन्ध  में  काटजू  समिति

 हरि  ferry  कामत  :
 कया  परिवहन

 तथा
 संघार  मन्त्री  १८  १६६१ को  दिए

 यए  तारांकित  प्रदान  संख्या
 PERE  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  कलिंग  एयर  लाइन्स  के  मामलों  में  जांच  पड़ताल  करने  के  लिये  नियुक्त  काटजू

 समिति का  प्रतिवेदन  सभा  पटल  परं  रखा  जायेगा ;  ध्रौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुही उद्दीन ).
 :  भोर  आरोपों

 का  एक  वितरण  सभा  पटल  पर  रखना  आवश्यक  नहीं  है  क्योंकि  समिति  की  कौर

 उन  पर  की  गई  कार्यवाही  १  REO  को  सभा  पर  रखी  जा  चुकी  है  ।

 CAAT  भवन

 Heo,
 श्री  बैरवा  कोटा

 :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  विचार  दिल्ली  में  जनपथ  पर  एक  दूरसंचार  भवन  बनाने

 (@)  यदि  तो  इसका निर्माण  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा  ;

 क्या  इस  प्रकार  के  भवन  अन्य  नगरों  में  भी  बनाये  जायेंगे  शौर

 यदि  तो  किन  किन  स्थानों  पर  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  :
 जी  हां

 ।

 लगभग ४-४  वर्षों  में  ।

 ot  at

 एसे  विशाल  दुर-संचार  भवन  बम्बई  भ्र  मद्रास  में  बनाने  का  विचार  है
 ?

 भोपाल  के  लिए  धिमान  सेवायें

 श्री  वीरेन्द्र  बहादूर  सिंह
 :

 +¥¥5y,
 ि श्री  रा०  दि०

 ध

 मूल  झंप्रेजी  में
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 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 "
 बया  यह  सच  है  कि  इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  का  भोपाल  तथा  मध्य  प्रदेश

 wy  नगरों  के  लिये  विमान  सेवा  को  बन्द  करने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  इसके  सम्बन्ध  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  सूचित  कर  दिया  गया  है  ;  घोर

 यदि  तो  इस  पर  उनकी  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय में  उपमसन्त्रीं  :  से  क्योंकि  निगम
 को  भोपाल  सेवा  में  बहुत  हानि  हो  रही  है  इसलिए  उन्होंने  निर्णय

 किया है  कि  १  १९६३  से  इस  सेवा  को  हटा  दिया  जाये  ।  परन्तु  निगम  तथा  मध्य  प्रदेश  सरकार

 के  बीच  राज्य  सरकार  की  सहायता  सें  भोपाल  को  विमान  सेवा  चलाने  के  लिए  बातचीत  हो  रही  है  ।

 मद्रास  मे  दूर मुद्रक  का  कारखाना

 सी  थकान  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  ३०  १६६२  के

 रोहित  प्रदन  संख्या  २६६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मद्रास में  हुर मुद्रक  ).  का  कारखाना  स्थापित  करने  में  इस  बीच  कया  प्रगति

 हुई  है
 ;

 कारखाने  में  भ्र  तक  अंग्रेजी  तथा  हिन्दी  के  कितने  टूर मुद्रक  तैयार  किए  गए  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उपसर्ग
 :  (*)  मद्रास में  दूर मुद्रक

 का  कारखाना  स्थापित  करने  में  का  फी  प्रगति  की  गयी  है  ।  इमारतें  बन  रही  यह  उम्मीद

 है  कि  हीट  ट्रीटमेंट  बिल्डिंग  के  लिए  दोल  alk  फिनिशिंग  शाप  करीब  एक  महीने  में  तयार  हो  जायेंगें

 थर  दूसरी  इमारतें  १६६४  के  तरन्त  तक  तैयार  हो  जायेंगी  ।

 कारखाने में  अरब  तक  ८७१  अंग्रेजी  दूर मुद्रक बनाये  गये  हैं  ।  हिन्दी  दुर मुद्रकों का  बनाना

 अभी  शुरू  नहीं  किया  गया  है  ।

 गहरे  समुद्र  से  मछलियां  पकड़ने  को  परियोजना

 1४८७.  श्री  इंद्रजीत  गुप्त  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  परिचित  बंगाल  में  गहरे  समूद्र  से  मछलियां  पकड़ने  की

 aa  को  हाथ  में  लेने  का  निर्णय  किया  है  ;

 (@)  यदि  तो  इस  योजना  का  ब्यौरा  कया  है  ;  कौर

 कया  राज्य  सरकार  ने  इसके  लिये  कोई  शर्तें  रखी  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  मं  उप मन्त्री  श्र०  म०  थामस  ):  से  परिचय

 बंगाल  सरकार  का  गहरे  समुद्र  से  मछली  पकड़ने  के  द्वारा  पांच  मछली  पकड़ने  के  ट्रालर  चलायें

 जा  रहे  हैं  ।  टी
 ०  सी ०  एम

 ०
 सहायता  कार्यक्रम  के  अधीन  उनमें  से  तीन  जापानी  बुलट्रालर  लिये  गये  हैं  ।

 इन  तीन  ट्रालरों  को  लेने  का  प्रस्ताव  विचारा  धीन  है  परन्तु  स्थानान्तर  की  योजना  के  बारे  में  पुरा  ब्यौरा

 अभी  नहीं  बनाया  गया  है  ।

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 ग्लाइडिंग बलब

 1 ४८८.  थी  ब्रज रज  fag  कोटा  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की
 कृपा

 करेंगे  कि  न

 इस  समय  देश  में  कितने  ग्राइडिंग  कल्ब  हैं  :

 कया  सरकार  लोगों
 में

 विमान  यात्रा
 की

 आदत
 पैदा  करने के  लिये  तथा  प्रिक  विमान

 चालक  प्राप्त  करने  के  लिये  देश  में  ऐ  से  alow  क्लब  खोलने  का  इरादा  करती  है  ;

 (1)  यदि  तो  इसकी  पूरी  रूप  रेखा  कया  है  ;  कौर

 एक  ग्राइडिंग कल्ब  को  अच्छी  तरह  चलाने  के  लिये  कितनी  लागत  धराती  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  सें  उप मन्त्री  मही उद्दीन )
 :

 इस  समय  देश  में  तीन

 साधारण  ग्राइडिंग  कलब  तथा  दो  सहायत  प्राप्त  ग्राइडिंग क्लब  हैं  ।  भ्र न्य सात  ग्राइडिंग

 कल्ब  are  हैं  जिनकों  सहायता  की  योजना  में  ania  करते  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 कौर  (77)  सरकार  स्वयं  ग्राइडिंग  नहीं  बनाती  है  ।  सरकार  केवल  फ्लाइंग

 व्यक्ति  frat  ग्राइडिंग  में  रुची  लेने  वाले  व्यक्तियों  को  इन  क्लबों  की

 स्थापित  को  प्रोत्साहन  देती  द  तथा  इस  आधार  पर  ग्लाइडरों  ae  को  ऋण  देती  है  और

 बलों  को  सहायता  बाद  देती  है  ।

 हाल  में  ही  यह  मर
 लगाया  गया है  कि  १५०० से  ३०००  उड़ाते  करने  वाले

 ग्राइडिंग  क्त तों  को  लागत  ४०,०००  हिंसा  प्रति  वे  आती  है  ।

 भूमि  सर्वेक्षण

 पय  श्री  विश्राम  प्रसाद  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि  :

 क्या  भाए  का  भूमि  सर्वे  पूरा  हो  चुका है  ;

 यादे  तो  कया  इसके  लिये  एक  aisles  तैयार  किया गया  है  ;  wie

 यदि  ऐसा  मानचित्र  तेयार  करने  में  कितना  समय

 लगेगा  ?

 खाद्य  तथा  ह  पी  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  :  से  पूरे  देश  का

 तेल  सर्वेक्षण  श्रमी  करने  का  विचार  नहीं  है  ।  चंबल  तथा  दामोदर

 पर  पांच  बड़ी  नदियों  की  घाटी  परियोजनाओं  के  तलहटी  क्षेत्र  में  सर्वेक्षण  अखिल  भारतीय  भूमि

 एसा सर्वेक्षण  के  झ  बीन
 किया  जा  रहा  है

 ।
 जिससे  इन  क्षेत्रों  में  भूमि  सर्वेक्षण कार्य  किए जा  सकें  ।

 my  परियोजनाओं  के  ततबो  क्षेत्र  में  भी  किया  जायेगा  ।  समस्त  देश  में  ऐसा  सर्वेक्षण

 करने  में  बहुत  समर  लगेगा  ।  इस  बीच  देश  का  gears  भूमि  नक़शा  केन्द्रीय  भूमि  सर्वेक्षण

 सेठी  द्वारा  इकट्ठा  को  गई  जानकारी  तथा  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  जानकारी  के  झा वार  पर

 बनाया  गया  है  ।  श्र/तखित  जानकारी  जब  मिलती  है  तब  उस  Rema  पर  इस  नक्शे  में

 सुधार  किया  गया  है  |
 लाए

 fast  अंग्रेजी  में
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 हीदिया पतन  तक  रेलवे  लाइन

 सदोष  सदा

 श्यो  स०  बच्  सामन्त  :

 1४९०.  4  ait  न  न  दास  :

 थो  म०  ato  उमीदों  :

 श्रीमती  रेशू  चक्रवर्ती
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्या  परचम  बंगाल  में  हल्दिया  पतन  तक  रेलवे  लाइन  के  लिये  भागें  रेखा  निर्धारित
 का  हिप  पूरा  हो  चुका  है  ;

 यदे  तो  इस  काय  के  लिए  भूमि  ase  का  कायें  आरम्भ  हो  गया

 are

 भूमि  wat  का  कार्य  कब  तक  पूरा  होते  की  संभावना  है  ?

 रेलवे  Hares  में  उपमंत्री  सें०  वें०  र/मस्वामी )  :
 माग  कैदण  कुछ

 बाकी  ह  ate  श्रतघिकांश  कर  दिया  गया  है  ।

 जिन  स्थानों  पर  मार्गरेखण  हो  चुका  हैं  उन  स्थानों  पर  भूमि  का  ait  करने

 जायेगी  |

 की
 योजनायें बनाई  जा  रही  हैं  तथा  कार्यवाही  करने  के  लिए  शीघ्र  ही  राज्य  सरकार

 को
 दे

 दी

 इस  समय  यह  बतलाता  संभव  नहीं  है  कि
 सतेनिक  अधिकारी  भूमि  अजन

 कार्य  वाही
 क्य  करेंगे  ।

 झांसी  के  लिए  gears  सेवा

 gs  स०  ato  frit:

 staal  सवित्री  निगम  :

 श्री  स०  च०  सामंत  :

 FY22,

 ॥

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 शांति  के  दैनिक  रुम वार पत्रों  तथा
 प्रेस  ट्रस्ट

 आफ  इंडिया  को  दुर मुद्रक

 सेवा  उपलब्ध  कराने  के  संबंधी  में  राज  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  झांसी  तक  टेलीप्रिटर  लाइन  डाल  दी  गई  ;  कौर

 यदि  तो  यह  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  तथा  LEER

 ६३  में ग्रागरा  ate  झांसी  के  मध्य  -मार्गिक  प्रणाली  के  प्रस्थापन  की  योजना  थी  ।.  फिर  भी  श्रमी

 तक  इस  कार्य  को  इसलिये  चालू  तथा  समाप्त  नहीं  किया  जा  क्योंकि  इस  प्रकार  का  सभी

 उपलब्ध  सामान  तथा  प्रस्थापन  कर्मचारियों  को  हाल  में  ही  संकटकालीन  स्थिति  से  सम्बन्धित

 अत्यावश्यक  जरूरतों  को  करने  में  लगाना  पड़ा  |

 इस  कार्य  के  १६६३  तक  समाप्त  हो  जाने  की
 झा te  नक  ee  aoe  |

 मूल  अंग्रजी  में
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 हितकर  दाल

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा

 करेंगे  fe:

 1 *४६ २. २.
 at  हरि  विष्णु

 कामत  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  से  केरल  तथा  कुछ  wa  राज्यों को  तेवरा  दाल  भेजी  जाया

 करती थी  ;

 क्या  केवल  सरकार ने  इस की  बिक्री पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिये  हू  राज्य  में

 इसका  उपभोग  बन्द  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 पाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्य  ० है ०  :  जी

 केरल  सरकार  ने  तेवर  अथवा  केसरी  दालਂ  की  बिक्री  खाने  के  लिए  १

 १६६१  से  बन्द  कर  दी  है  ।

 डाक्टरों  की  राय  में  तेवर  केसरी  का  अत्याधिक  उपयोग  स्वास्थ्य  के

 लिए  हानिकर  इससे  चटरी  मटरी  रोग  हो  जाता  है  जो  नीचले  दंगों  में  लकवा  होता

 मध्य  यग  के  पर्यटकों  के  लिए  प्रायास

 *४  ९३.  थो
 रघुनाथ

 सिंह
 शी  दो०  चे  फार्मा

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  के  कुछ  प्रमुख  नगरों में  मध्य  वर्ग  के  पर्यटकों  के  लिये  सस्ते  मकानों कीं

 व्यवस्था  करने  के  लिये  कुछ  योजनाकारों  को  अन्तिम रूप  दिया  गया  है  ;  श्र

 यदि  तो  इसका  ब्योरा कया  है  wk  योजना  के  कब  कार्यान्वित  किये  जाने  कीं

 संभावना है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  कौर  (a)

 भारत में  विदेशी  पर्यटकों  की  संख्या  बढ़ने के  कारण  अ्रल्प  तथा  मध्यम  वर्ग  के  पयंटक जेसे

 नसे  तथा  दूकानों  के  सहायकों  की  संख्या  भी  बढ़  रही  वह  चाहते  हैं  कि

 अच्छी  तथा  साफ  परिचर्या  तरीके  का  निवासस्थान  लगभग  १  पौंड  अथवा  ३  डालर  प्रतिदिन का

 उनके  लिये  हो  ।

 इस  समय  सरकार  के  लिये  यह  संभव  नहीं  है  कि  ऐसा  निवास  स्थान  बनाये  ।  इसलिये  यह

 सिद्धांत  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  कि  जिन  संगठनों  को  होटल  चलाने  का  अ्रनुभव  है  तथा  जो  ऐसे

 होटल  बनाना  चाहते  को  सहायता  दी  जाये  ।  कुछ  राज्य  सरकारों  को  इसकी  जांच  करने  के  लिये

 पत्र  लिखे  गये  हैं  कि  ag  परिश्रमी  तरी  के  की  सुविधाघरों  वाले  सस्ते  निवास  स्थान  बनाने  को  उत्सुक

 हैं  ।

 योजना  आयोग  की  सलाह  से  ऐसा  निवास  स्थान  बनाने  के  लिये  सहायता  देने  के  लिये  तीसरी

 योजना में  पर्यटन  विकास के  लिये  १८  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 tLathysus  Satinus
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 मद्रास  में  ऐसा  होस्टल  बनाने के  लिये  vier  महिला  सभा  के  लिए  १,५०,०००  रुपये की

 सहायता  स्वीकार  की  गई  है  ।  होस्टल  का  निर्माण  कार्य  हो  रहा  है  |  भारत  में  वाई०  डब्ल्यू०  सी
 ०

 Qo  को  2,904,000  रुपये  की  सहायता  नई  दिल्ली  में  मश्यम  तथा  निम्न  राय  वर्ग  के  व्यक्तियों

 के  लिये  भ्र तिथि  qe  बनाने  के  लिये  स्वीकार  किये  गये  हैं  ।  ग्र तिथि  गृह  काम  कर  रहा

 मद्रास  तथा  बम्बई  में  एसे  निवास  स्थान  बनाने  के  लिये  कुछ

 राज्य  सरकारों  तथा  संगठनों  की  सहायता  देने  के  प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं
 ।

 ज्वाइंट  स्टीमर  कम्पनी

 1४६४  श्री  go  |. ह  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  श्रीराम  में  ब्रिटिश  स्वामित्व  वाली  ज्वाइंट  स्टीमर
 पनीज को  दो  करोड़  रुपये  का  ऋण  हाल  में  ही  दिया  है  ;  ake

 यदि  तो  ऋण  की  शर्तें  क्या  हैं  तथा  ag  ऋण  किस  काम  के  लिये  प्रयोग  में  लाया

 जायगा ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  are  (a)

 ag  faa  किया  गया  है  कि  ज्वाइंट  स्टीमर  कम्पनीज़  को  २  करोड़  रुपये  का  ऋण  दिया  जाय  ।

 जनरल  नेवीगेशन एंड  रेलवे  कम्पनी  लिमिटेड  तथा  dad  स्टीम  नेवीगेशन  कम्पनी

 टेड  दोनों  को
 एक  एक

 करोड़  इससे  वह
 कलकत्ता-झ्रासाम  माग

 पर  भाई  डब्ल्यू०  टी
 ०

 सेवा  के  लिये  खराब  जहाजी बेड़े  की  मरम्मत  कर  सकें  ।  इस  संबंध  में  कम्पनियों  को  अब  तक

 ३४'६३  लाख  रुपये  का  ऋण  दिया  गया  है  ।  ऋण  देने  की  शरत  ZO—Y—VERR  को  तारांकित

 प्रदान  संख्या  R2av FANT के  भाग  के  उत्तर  में  जिसकी  प्रति  सेल  न  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 गया  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  €८८/६३]

 aim जी  को  स्मृति में  डाक  टिकट

 श्री  सुबोध  हंस दां  :

 श्री  स०  ब०  सामन्त :
 1४९४.

 |  प्री  ब०
 कु०  दास

 म०  ato  त्रिवेदी  :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  विचार  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  की  स्मृति में  हार

 टिकट  जारी  करने  का  है  ;

 यदि  तो  यह  डाक  टिकट  कब  जारी  किया  जायेगा ?

 परिवहन एन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (at  :  जी

 २३  reay  को  पड़ने  वाली  भ्र गली  जन्म  शताब्दी  के  भ्र वसर पर
 अवाक  DS  ा

 fast  मं प्रे जी  में
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 ग्ग्छेत  दिवसਂ

 .
 1* ४६९६  शो  प्र०  चे

 कया  लाद तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  करेंगे

 क्या  भारतीय कृषि  श्रनुसंघान  संस्था  ने  ६  १६६३  को  दिवसਂ  का

 नन  किया  था  ;

 यदि  तो  मेले  में  कौन-कौन  मुख्य  चीजों  का  प्रदर्शन  किया गया  था  ;
 ik

 कितने  wie  उसमें  श्राप थे  ;  भर

 मेले  का  मुख्य  see  क्या

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री

 राम  सुभग  :
 हाँ

 ।

 किसानों  का  अन्य  दर्शकों  को  भारतीय  कृषि  श्रनुसंघान  नई  दिल्ली  की  वनस्पति

 विशन  के  डिवीजन  के  प्रयोगात्मक क्षेत्र  में  ले  जाया  गया  था  are  उन्हें  वहां  पर  जांयट

 नेपियर  प्रो  गेहूं  तथा अत्यावश्यक बेल  वाले  बाजरे  के  बाद  गेहूं  की
 तथा  गामा  किरणों  का  गेहूं  पौर  जौ  पर  परिवर्तन  दिखाये  गये  थे  ।

 लगभग  ३००  किसानों  तथा  दर्शको  ने  फसल  की  नई  किस्में  देखी  थीं  ।

 खेत दिवस  इस  उद्देश्य  से  मनाया  गया  था  कि  दिल्ली  के  किसानों  ate  कृषि  विशेषज्ञों
 की  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  संस्था  में  तेयार  की  गई  नई  किरणों  की  खेती  के  द्वारा  फसल  बढाने  की

 संभावनाओं  का  आभास  उन्हें मिल  सके  ।

 कटक में  गोदाम

 1५६४.  श्री  cera  मलिक :  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 खाद्यान्न  भरने  के  लिये  जिला  कटक  में  जयपुर-क्योनघाट-सड़क  पर

 गोदाम  बनाने  का  सरकार  निश्चय  किया  है  ;

 (a)  यदि  तो  इसका  क्या  ब्यौरा है

 इस  योजना  पर  कुल  कितना  व्यय  होगा  ;  श्र

 कायें  कब  आरम्भ  होने  की  संभावना है  ?

 fer  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Wo  Ho  से  शायद

 मिल  सदस्य  जिला  कटक  में  जयपुर  सड़क  पर  केन्द्रीय  भांडागार  निगम  ढारा एक  भांडागार  के  निर्माण

 के
 प्रस्ताव

 का
 उल्लेख

 कर  र  हैं
 |

 वहां  ३०००  टन  का  एक  भांडागार  बनाने  का  विचार  है  जिस  पर

 लगभग ४.  ५  लाख  रु०  व्यय  होंगे  ।  इसमें  खाद्यान्न  तथा  कृषि  तथा  निगम

 १९५६  की  धारा  में  उल्लिखित  wa  वस्तुओं  को  रखा  जायेगा  ।  है

 कि  कार्य
 १९६३

 में  प्रारम्भ  होगा ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रेलों मं  भतों

 1८६४५.  श्री  weil  सिह
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  रेलवे  के  बीकानेर  डिवीजन
 में

 कौर  दूसरी  श्रेणी  के

 चोरियों  के  रिक्त  स्थान  भरने  के  लिये  पिछने  तीन  वर्षों  में  भर्तियां  हुई  हैं

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  श्रेणी  में  कितने  रिक्त  स्थान  भरे  गये  ;

 इन  पदों  के  लिये  बीकानेर  डिवीजन  में  रहने  वाले  व्यक्तियों से  कितने  प्रार्थनापत्र  प्राप्त

 aa  mix

 बीकानेर  डिवीजन  में  रहने  वाले  कितने  व्यक्तियों  को  पदों  पर  नियुक्त  किया

 मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  (®)
 जहां  तक  चौथी

 कौर
 तीसरी

 श्रेणी का  सम्बन्ध  है
 ।

 दूसरी  श्रेणी  के  पद  तीसरी  के  पदचारियों  को  पदाथों  देकर  भरे  जाते  हैं  ।

 सीधी  भर्ती  से  नहीं  भरे  जाते हैं  ।

 (@)]  श्रेणी  ३  29.0

 श्रेणी '४  ERS

 तीसरी  श्रेणी  के  पदों  के  लिये  fats  स्थानों  से  प्राप्त  ga ये
 प्रार्थनापत्रों

 के  झ्रांकड़े

 नहीं  रखे  जाते  हैं  ।  इस  जानकारी  को  एकत्रित  करने  में  जो  परिश्रम  करना  पड़ेगा  उसके  Hae

 इस  जानकारी  से  परिणाम  प्राप्त  नहीं  होगा  ।  पिछले तीन  वर्षों  में  बीकानेर  डिवीजन  में  चौथी  श्रेणी

 के  पदों  के  लिये  ora  हू दगे  प्रार्थनापत्रों की  सख्या  १२,७०८  थी

 (2)  चौथी  श्रेणी  2 So

 तीसरी  श्रेणी--जानकारी  तत्काल  प्राप्त  नहीं  है  si  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 झान्घ्न प्रदेश को सहायता प्रदेश  को  सहायता

 1८८९६.  श्री  Fo  मधुसूदन  बया  खाद्य  तथा  कृषि  मंदी  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 2EqI-C4A  में  झक  qe  उपजाओ  आंदोलन  के  wave  सिचाई  कार्य  के  लिये  थ्रो  veer

 सरकार  को  कितना  अ्नदान  दिया  गया  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ०
 म०  ।  राज्य  सरकारों  को

 वित्तीय  सहायता  देने को  पुनरीक्षित  प्रक्रिया  के श्रन्तगत  जो  १  ९४५८-५६ से  लागू  अनेक

 राज्य  सरकारों  को  ग्राह्म  केन्द्रीय  सहायता  उत्पादनਂ  दबक a  wea  योजनाओं  के  लिए

 एक  साथ  स्वीकृत  की  जाती  हू  ।  इस  शोषक  में  छोटो  सिंचाई  तथा  भूमि  सुधार  दिल्ली

 होता  राज्य  सरकारें  भी  अपनी  अधिक  aaa  में  मुख्य  मुख्य  योजनायें  ही  fade

 इस  PEER  में  छोटो  सिचाई  योजनाओं  के  लिए  श्रान्त  प्रदेश  सरकार  को

 केन्द्रीय  सहायता  नहीं  बताई  जा  सकती ॥  FER  में  छोटा  सिंचाई  तथा  भूमि  सुधार

 सहित  कृषि  विकास  योजनाओं  के  श्रान्त  प्रदेश  सरकार  को  दिये  ऋणों  तथा

 भ्रनदानों  निम्न

 qa  भ्रनदान  ऋण

 PEKI—-KR रे  ४६.०६  लाख  ३२६.  ८६  लाख

 मूल  waar  में
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 शेलीप्रिटर  सेवा

 1८९७.  प्र०  ष्
 :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  कृपा

 करेंगे कि  :

 भारत  में  ऐसे  कितने  नगर हैं  जहां  तारघरों  में  टेली प्रिंटर  सेवा  की  व्यवस्था

 धर

 (a)  वें  दाते  हैं  जिनके  पुरा  होने  पर  तारघर  में  टेलोप्रिन्टर  लगाया  जाता  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  उपमंत्री  :  Bek

 पर्याप्त  संचार  एक  सीट पर  एक  घन्टे  में  कम  से  कम  श्रौसतरूप  में  ३२

 ata  चाहियें  |

 राजस्थान में  टेलीफोन

 |  ह
 |  |  श्री  ब्रज राज fag  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि

 ZEKR  में  राजस्थान के  किस  किस  नगर  में  टेलीफोन  व्यवस्था  लागू  की

 मई |

 क्या  राजस्थान  के  कोटा  के  मन्ता  तथा  मँगरौल  उपनगरों कौर  झालवाड़

 कै  मनोहर  थाना  उपनगर  के  निवासियों ने  टेलीफोनों के  लिये  प्रार्थनापत्र दिये  हैं  ;  ate

 यदि  तो  इस  मामले  में  कया  प्रगति हुई  है

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री (sit  !  एक  विवरण

 पर  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 राजस्थान के  वे  नगर  जहाँ  REKVA में  टेलीफोन  एक्सचेंज  ata

 शहर  ५०  लाइनें  सी०  बी०  एक्सचेंज

 समूल
 क  Yo  लाइनें  ato  ato  एक्सचेंज

 सूरजगढ़  ह  चक  २५  लाइनें एस  ए  एक्स  खुला

 ्
 ges

 में  ala  गये  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर दए

 चांदलाई

 भगवा

 केसरी  सिंहपुर

 छिपाबड़ोद

 कविता

 जोड़ने

 अंग्रजी  में
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 १०

 ११  भीम

 र

 १२  मँगरौल

 as  इर्द  रगड़

 afar

 बहनोई

 wear  ate  मंगरौल  में  लम्बी  दूरी  वाले  सार्वजनिक  टेलीफोन घर  भोर  सोहर

 थाना  में  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  इन  स्थानों  पर  टेलीफोनों  के  लिये  कोई  प्रार्थनापत्र  श्रनिदिचित

 नहीं  पड़ा  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 फूलबनी  के  कर्मचारियों क  क्वार्टर

 15८९६.  डा०  कोनोर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  द्वितीय  प॑  वर्षीय  योजना  के  दौरान  उड़ीसा  राज्य  में  फूलबनी

 नामक  स्थान  पर  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कार्यालय  का  भवन  तथा  कर्मचारियों  के  yard

 निर्माण  करने  का  एक  प्रस्ताव  था  ;  कौर

 यदि  तो  उसकीਂ  अनुमानित  लागत  किसी  थी  कौर  निर्माण  काय  में  विलम्ब

 होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  मसें  उपमंत्री
 :  at

 डाकखाने  का  भवन
 ४४

 हजार  ११५  रुपये  की  लागत  पर  तथा  कमंचारियों  के

 क्वाटर्स  ५०  हजार  की  लागत  पर  |

 निविदायें  तीन  बार  मंगाई  गई  थी  परन्तु  उन्हें  प्रतीक  मूल्य  के  होने  के  कारण  ग्रस्बीकार  कर

 दिया गया  था  ।  sett  बार  जब  निविदायें  मंगाई  गयीं  तो  कोई  उत्तर ही  नहीं  कराया  ।  ऐसा

 बिचार  है  कि  यह  कार्य  राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  को  करने  के  लिये  सौंप  दिये  जायें  ।

 बरहॉमपुर--फ्लबनी  रेलवे  लाइन

 1९००.  श्री  कोनोर
 :

 क्या  tae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  चस्का  से  भंजन गर के  रास्ते

 बलरामपुर  )  से  फूलबनी  तक  कौर  फिर  बल्ली गु डा  तक  एक  नई  रेलवे  लाइन  बनाने  का

 प्रस्ताव है  ;  और

 यदि  तो  उसके  लिये  सर्वेक्षण कार्य  के  कब  प्रारम्भ होने  की  आशा है  ?

 feed  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  Fo  :  नहीं ।

 प्रश्न
 ही

 नहीं  उठता
 ।

 ह

 मूल  भ्रंग्रेजी में
 3191  (Ai)
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 विदाखापटनम-भिलाई  रेलवे  लाइन

 1€०१.  थ्री  उलाका
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 विशाखापटनम

 भिलाई  के  बीच
 बरास्ता

 रायपुर

 एक  दुहरी  लाइन  बनाने  के  कोई  प्रस्ताव हैं  ;

 यदि  तो  कथित  लाइन  को  दुहरी  करने  का  कार्य  कब  तक  पूर्ण  हो  जायेगा ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  ई  :  विशाखापटनम

 ate  भिलाई  के  बीच  ३४४५  मील  लम्बे  भाग  में  वात्टेयर  a  विजयानगरम  (३८  तथा

 रायपुर  कौर  भिलाई  (१५  के  बीच  कीं  लाइन  पहले  ही  से  दुहरी  है  ।  लंजीगढ़ रोड  ak

 ध्रम्बीडला  (&  तथा  बिस्समकटक  कौर  थेरवली  (११  के  बीच  रेलवे  लाइन  दुहरी

 करने  का  काय  प्रगति  कर  रहा  है  कौर  इसके  १९६३  तक  पूर्ण  हो  जाने  की  तराशा है

 शेष  इकहरी  लाइन  को  दुहरी  करने  के  कायें  पर  तब  विचार  किया  जायेगा  जब  कि  यातायात  में  वुद्धि

 के  कारण  यह  शभ्रावश्यक होगा  |

 उड़ीसा में  डाक  सेवायें

 Teor.  श्री  उलाका  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  के  तरन्त  तक  उड़ीसा के  कितने  गांवों  में  डाक

 सैवायें चालू  कौर

 (@)  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  के  प्रारम्भ  से  लेकर  aa  तक  जिन  गांवों  में  डाक

 डाक  सेवायें  चालू  की  गई  हैं  उनकी  संख्या  कितनी  है
 ?

 तथा  संघार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  श्र  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ में  उड़ीसा  के  सभी  बसे  हुए  गांवों  में  डाकखानों  के  डाक  बांटने

 वाले  नियमित  कमंचारियों  wear  मजदूरोंਂ  के  द्वारा  डाक  बांटे  जाने  की  सुविधायें  उपलब्ध

 थीं  ।  तृतीय  योजना  के  पहले  से  अ्रधघिक बार  डाक  बांटे  जाने  के  सम्बन्ध  में  सुधार  कर  दिये

 गये  स्थिति  नीचे  दिखाई  गई  है
 कश

 डाक  बांटे  जाने  वाले  गांवों  की

 संख्या

 १  १९६१  १.

 तक  कब  बांटीਂ जाती  है  को  (Ree ay की  श्श्द्दे  फो

 जनगणना  के  (१६६१  की
 जनगणना के के

 स  पाण  ना
 अनुसार )

 2X, 48s १०,५६७

 सप्ताह में  तीन  बार  25,€es  ०;  Xo

 सप्ताह  में  दो  बार  ११,१२८  €,००१

 प्रति  सप्ताह  2,5X2  2,x%Eo

 सप्ताह से  ध्वजिक  समय  में  दढ
 a

 योग  े  दिखने

 भ्रंग्रेजी  में
 *

 १९६१  की  जनगणना  के  अनुसार  बसे  हुए  गांवों  की  संख्या  में  वुद्धि  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  पुन  बस

 के  कारण हुई  है  ।
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 TH  नये  डाकखाने  खोलकर  डाक  सेवायों  के  विस्तार  करने  का  सम्बन्ध  उड़ीसा

 अधिकतर  ग्रामीण  क्षेत्रों  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  दौरान  १  हजार  ६१७ तथा  तृतीय

 पंचवर्षीय  योजना  काल में  २८  ERR  तक  ५७१  डाकखाने  खोले  गये  थे  ।

 डी०  बी०  क्०  रेलवे

 feog.  श्री  इलाका
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 डी०  बी०  के  रेलवे  परियोजना  का  कुल  परिव्यय  कितना  है  ;

 wa  तक  कितनी  प्रगति  कर  ली  गई  है  ;

 परियोजना कब  पूर्ण  हो  जायेगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 :  माननीय सदस्य  कदाचित्

 कोट्रावलासा--बे  परियोजना  का  उल्लेख  कर  रहे  जिसके  निर्माण  कार्य  को  डी०  बी०  के ०

 रेलवे  परियोजना  प्रयास ले  रहा  है  ।  इस  लाइन  के  निर्माण के  परिव्यय  का  ५४५  करोड़ २९  लाख

 होने  का  अनुमान  लगाया  गया  है  |

 १९६२  के  art  तक  कुल  मिला  कर  xe  ५  प्रतिशत  प्रगति  कर  ली  गई

 है  ।

 १९६६  तक  ।

 कालका  मेल  में  भोजन यान

 |  श्री  सुबोध

 1९०४.  स०  ध: ह."

 थ्री  धन  तू  दास :

 रेलवे  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  बात  है  कि  दिल्ली  कालका  मेल  के  रेलवे  भोजन यान  में

 पग  सेवा  तब  से  बहुत  खराब  हो  गई  है  जब
 से  इसका  प्रबन्ध  उत्तर  रेलवे  ने  अपने  हाथ  में  ले  लिया

 है  ;

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  रेलवे  प्राधिकार  को  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 सेवाओं  का  सुधार  करने  के  यदि  कोई  कदम  उठाये गये  हैं  तो
 वे

 क्या

 कि ज हि.स 1रलव  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  से  .

 मेल  ट्रेनों  में  लगे  हुए  भोजनयानों  में  दिये  जाने  वाले  खाद्य  पदार्थों  तथा  सेवाओं  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ।  जो  शिकायतें  प्रमाणित  सिद्ध  हो  चुकी  हैं  उन  सब  के  सम्बन्ध  में  बूटियों  को

 दूर  करने  के  लिये  उपयुक्त  कायंवाही  कर  ली  गई  है
 ।

 कालका-दिल््ली-हावड़ा मेल में लगे हुए भोजनयान में सेवा साघारणतया संतोषजनक होती मेल  में  लगे  हुए  भोजनयान  में  सेवा  साधारणतया  संतोषजनक  होती

 ि
 है

 पौर  कुछ  सुघार  करने  के  लिये  भ्रच्छे  किस्म  के  कच्चे  माल  का  प्रयोग
 सही

 qa  अंग्रेजी  में
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 में  उसका  प्रयोग  नियमित  समय  समय  पर  उपाहार गृह के  कर्मचारियों  की  कांट-छांट

 पर्यवेक्षण  को  कड़ा  करना  इरादी  जसे  ary  कदम  उठाये  गये  हैं  ।

 शिकार  पर्यटक  उद्योग

 16०४५.  श्री  सुखपाल  सिंह
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  शेर  इरादी  के  शिकारियों  की  जो  कि  विदेशों  से  भारत  में

 चीते  का  शिकार  करने  के  लिये  are  प्रति वर्ष  बढ़तीਂ  जा  रही  कौर  यह  कि  शिकार  पर्यटक

 उद्योग  हमारे  देश के  लिये  पर्याप्त  मात्रा  में  विदेशी  मुद्रा  कमा  रहा  है  ;  शर

 यदि  at,  तो  विदेशों  से  और  अधिक  शिकारी  दलों  को  झ्राकर्षित  करने  के  लिये  सरकार

 तथा  शिकार-व्यवस्थाकर्ताप्रों द्वारा  क्या  अतिरिक्त  विशिष्ट  कदम  उठायें जा  रहे  हैं  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  हा ं।
 विदेशों से  area  tart  वाले  शेर  इरादी  के  शिकारियों  की  संख्या  प्रति ्  बढ़तीਂ  जा  रही  है

 जिससे  देश के  लिये  पर्याप्त  मात्रा में  विदेशी  मुद्रा  कमा  ली  जाती  है  ।  १९५६ से  लेकर  १९६१  तक

 के  दौरान  जिन  व्यक्तियों  ने  शिकार  के  सम्बध  में  भारत  का  दौरा  किया  कौर  इस  साधन  से  जितनी

 विदेशी  मुद्दा  उपस्थित  को  गई  वह  निम्नलिखित  है

 व्यक्तियों  की
 उपाजित  विदेशी  _

 सख्या  मुद्रा

 ४  नयन  न०पे०

 Reus  देश  रोरेर र  ५४.  VE

 2,80,  XN,  ११ PEKo  &&

 १९६१  €9  ७,  ५८,६२०  १०
 ण  —

 भारत  में  शिकार  पर्यटन  को  उन्नत  करने  के  लिये  शिकार  व्यवस्थाकर्ताश्रों को  समुचित

 सुविधायें  दी  जाती  विदेशों  में  शिकार  उन्नतिप्रदायक  दौरे  करने  के  लिये  तथा  विदेशी  ara

 पत्रिकाओं  में  विज्ञापन  देने  के  लिये  wae  शिकार  को  विदेशी  मुद्रा  की  छट दी

 जाती  है  ।  इस  समय  ae  कोई  alates  कदम  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  ६  |

 खाद्यान्नों की  सरोद

 श्रीनारायण दास  :

 |  श्री  दलजीत  सिंह
 :

 1६०६.<५  श्री  प्र०  चे  बरुआ

 थी  कोयला
 :

 fo  सुनसुन

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 चालू  वर्ष  में  किन  किन  राज्यों  ने  खाद्यान्नों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  कदम  उठाये  हैं  ;

 खाद्यान्न  किन  मूल्यों  पर  प्राप्त  किये
 जा

 रहे
 कौर

 oo
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 क्या  इस  प्रकार  खाद्यान्न  प्राप्त  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  की  भी  उनकी  पति  कोई
 योजना  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  म॑  उपमंत्री  ao  स०  :.  से
 भारत

 अन्  मद्रास  तथा  पंजाब  की  राज्य  सरकारें सरकार  मध्य  प्रदेश  में  चावल  प्राप्त कर  रही  है  ।

 भारत  सरकार  की  से  भ्र पने  राज्यों  में  चावल  प्राप्त  कर  रही  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  की

 सरकार उनकी  आर  से  तथा  भारत  सरकार  की  श्र  से  उत्तर  प्रदेश  में  चावल  प्राप्त

 कर  रही है  भ्रासाम  तथा  उड़ीसा  की  सरकारें  तथा  त्रिपुरा  प्रशासन  उनकी  wet  प्रो  से

 ही  चावल/धान प्राप्त  कर  रहे  मनीपुर  प्रशासन  ने  भी  झोर  से  ही  चावल  कौर

 धान  प्राप्त  करने  के  लिये  कदम  उठाये  हैं  ।  इस  समय  सरकार  की  कौर  से  देश  में  कहीं

 भी  खाद्यान्नों  की  प्राप्ति  नहीं  की  जा  रही  है  ।

 भिन्न  भिन्न  प्रकार  के  चावल  ३४  रुपये  ८३  ao  पै०  प्रति  क्विंटल  से  लेकर  ७५  रुपये  ६९

 न०  पै०  प्रति  क्विंटल  के  मूल्य  पर  खरीदे  जा  रहे
 जिन  मूल्यों  पर  धान  खरीदे  जा  रहे

 हैं  वें  १६  रुपये  Oh  नये  पैसे  से  लेकर  ३७  रुपये  ३८  नये  पैसे  प्रति  क्विंटल  हैं  ।

 पाताल पानी के  निकट  दुर्घटना

 थी
 दी ०

 चं०  शर्मा
 1६०७.

 श्री  बाजी  :

 am  रेलवे  मंत्री  २४  १९६३  को  दिये  गये  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  १८  १९६३
 को  पश्चिम  रेलवे के  इंदौर-खंडवा  खंड  में

 लपानी  स्टेशन  के  निकट  हुई  गम्भीर  दुर्घटना  के  कारणों  को  मालूम  करने  के  सम्बन्ध  में  जांच

 पूरी हो  गई  है  ;
 कौर

 यदि  तो  उसकी  क्या  उपपत्तियां  हैं  तथा  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की

 गई

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 जी

 उप पत्तियों की  प्रतिलिपि  संलग्न  है  ।  समिति  की  सिफारिशें स्वीकार  कर  ली

 गई  हैं  भ्र ौर  तदनुसार  रेलवेज  को  देश  दे  दिये
 गये  में

 रखा  गया  ।  देखिये

 संख्या  एल०  टी०  €८६/६३ |]

 हसन-मंगलौर  रेलवे  लाइन

 बासप्पा

 Tees.  स  ब०  पाटिल

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हसन-मंगलौर रेलवे  लाइन  के  निर्माण  में  मन्द  प्रगति  होने  के  क्या  कारण

 हैं  ;  कण  ee  नाला  नक  कन

 मिल
 अंग्रेजी  में
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 तृतीय  योजना  में  इस  रेलवे  लाइन  के  लिये  कितनी  धन  oft  अलग  रख  दी

 बई  है  ;

 क्या  इस  परियोजना  लगभग  vy  मील  की  दूरी  हरिहर  तथा  कोहनूर के

 बीच  का  मार्ग  भी  सम्मिलित है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  Wo  Fo  राम स्वामी )  :  इस  लाइन  के  निर्माण

 के  मामले  में  कोई  विलम्ब  नहीं  हुआ  है  ।  जैसा  कि  योजना  शझा योग  ने  बताया  है  कार्य  इस

 ऋम  में  किया  जायेगा  कि  वह  उस  समय  तक  समाप्त  हो  जायें  जब  तक  कि  मंगलौर  पत्तन  बन

 कर  तैयार होता  है

 परियोजना पर  लगभग  १९  करोड़  ८१  लाख  रुपये  व्यय  होने  का  अनुमान  है  ।

 इसकी  संभावना  नहीं  है  कि  इस  समस्त  धन  राशि  को  योजना  काल  में  ही  विस्तृत  र  दिया

 जायेंगी  ।

 (1)  जी

 हौसले
 ~

 1६०९. श्री  बासप्पा  :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  हौसपेट-गुंटकल  रेलवे  लाइन  को  बड़ी  लाइन  बनाया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  हौसपेट-हुबली लाइन  को  बड़ी  लाइन
 न

 करने
 के

 क्या  कारण

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०
 ब्०  राम स्वामी )  :  वर्तमान  प्रस्ताव  केवल

 ug  है  कि  हौसपेट  तथा  गुंटकल  के  बीच  विद्यमान  ७१  मील  लम्बी  छोटी  जी०  )  लाइन

 के  समानान्तर एक  अलग  बड़ी  लाइन  डाली  जाय  ।

 क्योंकि  हौसपेट-हुबली खण्ड  में  तृतीय  योजनाकाल में  यातायात  की

 प्रवृत्ति  विद्यमान  छोटी  लाइन  के  खण्ड  की  क्षमता  से  अधिक  नहीं  इस  लाइन को

 बड़ी  लाइन  के  रूप  में  बदलने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 राष्ट्रीय  राजपथ

 Teo. श्री  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 तृतीय  पंचवर्षीय योजना  के  दौरान  केरल  राज्य  में  कुल  कितने  मील  लम्बे  राष्ट्रीय  राजपथ

 बनाये  जायेंग े?

 तथा  संसार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :  केरल  के

 मान  राष्ट्रीय  राजपथ  बीच  बीच  में  कहीं
 से  टूटे  हुए  नहीं  हैं  ।  तृतीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल

 में  उस  राज्य  में  कौर  कुछ  मील  लम्बे  राष्ट्रीय  राजपथ  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है

 उत्तर  परदेश  के  सरकारी  वनों  से  स्लीपरों  की  खरीद

 Tere.  श्री  प्रिय  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  वन  अघिकारियों  द्वारा  स्लीपरों  को  उपयुक्त  बताये  जाने  के  परिणामस्वरूप

 मूल  art  में
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 उत्तर  प्रदेश  के  सरकारी  वनों  से  खरीदे  गये  स्लीपरों  के  मूल्य  के  रूप  में  दी  ग्रह  कुल
 धन

 पर  ३'/,  प्रतिशत धन  व्यवस्था  प्रभार  के  रूप  में  भी  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  दिया

 जाना  है  ;  wt  यदि  तो  गत  तीन  वर्षों  में  दिये  गये  ऐसे  व्यवस्था  प्रभारों  की  कुल  राशि

 कितनी है  ;

 क्या  उत्तर  प्रदेश सरकार  के  बन  अधिकारियों  को  ३'/,  प्रतिशत  की  दर  पर

 व्यवस्था  प्रभार  देने  की  तुलना  में  इस  स्थान  पर  रेलवे  अधिकारियों  पासिंग
 को  नियुक्त  करने  से  कम  व्यय

 क्या  भारत  में  भारतीय  ८  कैदियों  द्वारा  संभरण  किये  जाने  वाले  स्लीपरों  की

 तुलना  में  भ्रास्ट्रेलिया  तथा  बर्मा  द्वारा  संभरण  किये  जाने  वाले  लकड़ी  के  स्लीपर  सस्ते

 ai  weet  किस्म  के  होते  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  भारतीय  रेलवे  द्वारा  आस्ट्रेलिया  तथा  बर्मा  जैसे  देशों  से  स्लीपर

 कयों  मंगाये जाते  हैं  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  प्र ०  :  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 से  किये  गये  समझौते  के  स्लीपरों  के  मूल्य  का  UG  व्यवस्था  प्रभारों  को  पूरा

 गत  तीन  वर्षों में  उत्तर करने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  अतिरिक्त देना  पड़ता

 प्रदेश  वन  विभाग  को  व्यवस्था  प्रभार  के  लिये  दिया  गया  धन  निम्नलिखित  है
 नन  नन

 कितने  प्रतिशत  व्यवस्था  व्यवस्था  प्रभार  के

 गण  प्रभार  दिया  गया  रूप  में  कुल  कितनी

 eee  ee  ग  नान

 धन  दी  गई

 रुपय

 EXE-KO  VWe%  G5,  RLV

 PEK O-RQ
 2°]  O/ *  it  /0  १,६१,८१७

 स
 PEEL-KR  MY  URE

 AXIS

 क्योंकि  वन  अधिकारीगण रेलवे  स्लीपरों को  पास  करने  के  लिये  av

 प्रशिक्षण  तथा  बनु भर  के  श्राघार  पर  अघिक  सक्षम  रेलवे  भ्र धि कारियों द्वारा  इन्हें  पास  करना

 इतना  लाभदायक  नहीं  है  कौर  दोनों  की  तुलना  नहीं  की  जा  सकती  ।  इससे  भ्र ति रिक्त

 व्यवस्था  प्रभार  बातों  के  कारण  भी  होते  हैं  जैसे  भण्डार पर्यवेक्षण  शुल्क

 शादी ।

 पीछे  आस्ट्रेलिया  तथा  बर्मा  से  मंगाये  गये  स्लीपर  स्वदेशी  स्लीपरों  से  सस्ते  नहीं

 स्वदेशी  स्लीपरों  से  भी  जाति  के  होने  के  किस्म  की  तुलना  नहीं  की  जा

 सकती t

 रेलवे  की  अविलम्बनीय  आवश्यकताओं की  पूर्ति  के  लिये  स्वदेशी  संभरण  कम  पड़े

 थे  शौर  उस  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  आयात  करना  पड़ा  TI

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पंचायत  समितियां

 TERR.  शी  में  बेंकटासुब्बया  बया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह

 बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पंचायत  समितियों  का  कार्यक्षेत्र  बहुत  सीमित  है  कौर  उनके

 प्रशासन  में  भारी  संख्या  में  लोग  लगे  हुए  हैं  जिसका  परिणाम  यह  होता है  कि  वे  उन्नतिकारक

 योजनाओं को  नहीं  चला  सकते  ;  शौर

 (a)  क्या  प्रशासनिक  दृष्टिकोण  से  इसे  अधिक  विकास  तथा  कम  व्यय  पर  चलने

 वाली  बनाने  के  लिये  ऐसी  दो  समीपस्थ  समितियों  को  मिलाकर  एक  बनाने  का  विचार  है  ?

 सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 ब०  ह  :

 नही ।
 seq  ही  नहीं  उठता

 ।

 कृषि  गवेषणा  के  लिये  water  हारा  सहायता

 दिये  फार्मा

 |  st  रा०  स०  तिवारी

 16१३.  4  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  विभूति मिश्र  :

 उदयपाल  सिंह
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९६२-६३ के  अन्तिम  दो  महीनों  में  अमेरिका ने  भारत  में  ara

 गवेषणा  कार्य  करने  के  लिये  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  किया

 मदि  तो  उसके  क्या  ब्योरे  हैं  ;  कौर

 किस  विशिष्ट  प्रयोजन  के  लिए  इसे  व्यय  करने  का  विचार

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  से

 जनवरी  कौर  १९६३ के  महीनों  अमरीकी  सरकार  इस  बात  के  लिये  सहमत हो

 गई  है  कि  वहू  पी०एल०  Yao
 के  अधीन  वस्तुद्नो ंके  विक्रय  द्वारा  बनाई  गई  रुपया  निधियों

 के  अमरीकी  भाग  में  कुल  मिलाकर  दस  गवेषणा  योजनाओं  को  वित्तापोषित  कर देगी ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  इन  योजनाकारों  के  ब्योरे दिये  गये  हैं  ।  में  रखा  गया  |

 देखिए  संख्या  एल०  टी०  €८३/६३]

 ए०  ato  बिजली  के  इंजन

 स०  कह  aT:

 +€  १४.
 J

 st  सुबोध

 भी म०  ला०  त्रिवेदी

 क्या  रेलवे  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  देश  में  किसी  ए०  ato  बिजली  के  इंजन  का  श्रन्तवंर्ती  साज  संघार  किया

 गया है

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  क्या  विदेशो  विशेषज्ञ  मार्गदर्शन  आवश्यक  था  ;

 क्या  भविष्य  में  हमारे  अपने  हो  आदमी  इस  काम  को  स्वतंत्र  रूप  से  कर  पायेंग े?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  सें०  राम स्वा मो )
 श्रमी  तक  फोन

 इंजनों का  ।

 ौर  काम  भारतोय  रेलवे  के  उन  तमंचा  रियों  द्वारा  किया  जा  रहा  है  जिन्हें  इस

 प्रयोजन  के  लिये  विदेशों  में  प्रशिक्षण  दिया  गया  था  ।

 संभरण  योजनायें

 ४
 भी

 व०
 कु 1६१४

 श्री  किलिंग

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकारी तथा  श्रद्धा-सरकार  अ्रभिकरणों  द्वारा  देवा  में  जाने  वाली  दुग्ध  संभरण

 योजनाश्रों की  संख्या  है  ;

 (a)  इन
 योजना तरों

 के
 घिन  दूध  का  दैनिक  अलावा  मासिक

 संभरण
 कितना  है

 ;

 aye

 दैनिक  खरीदों
 को

 औसत  संख्या  कया  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  स०  थामस  से  जानकारी

 ज्यों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  से  एकत्रित  को  जा  रही  है  झर  यथासमय  सभा-पटल  पर

 दो  जायेगी  ।

 रेल  की  पटरी  में  श्री  का  पता  लगाने  के  लिए  ated  श्रौजार

 TEMG.  श्री  प्र०  र०  कया  रेलवे  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  दुर्घटनायें बचाने  के  लिये  रेल  की  पटरी  में  साधारण  त्रुटियों  का  पता  लगाने  के  लिये

 हॉलैंड  टेक-ररिकाडेरਂ  जसे  यंत्राकृत  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है

 कया  विशेष  दोषों  का  पता  लगाने  के  लिये  पटरों  में  झाड़ा  दरारों  का  पता  लगाने  वाले

 यंत्रों  का  प्रयोग  किया  जाता  है

 डायनमों-मटर कारों  जिन  में  मापने  आलेख  करने  वाले  भ्रौजार  लगे  होते

 इंजनों  और  डिब्बों  की  कार्यकारी  दशा  का  परीक्षण  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये

 गये  हैं  ;

 रेल  की  पटरियों  पर  गाड़ियां  अधिक  तेज  गति  से  अधिक  सुरक्षितता  के  साथ  चल  सकें
 डस  के  लिये  क्या  उपाय  किए  गए  हैं

 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 Fo

 :
 रेल  को  पटरों  की  त्रुटियों

 लि क
 यदि  कोई  पता  लगाने के  लिये  सभी  रेलों  पर

 ट्रेक-रिकार्डर  का  नियमित  प्रयोग
 किया

 नम  ल  अंग्रेजी में a
 ade tHall:  atv  TracK  Record
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 जाता है  ।  पटरी  को  सुरक्षित  दशा  में  रखने  के  लिये  स्थायी  मार्ग  निरीक्षक  इन  रिकार्डों  का  प्रयोग

 करते  हैं  ।  एक  नई  ट्रेक  रिकार्डिंग  कार  प्राप्त  कर  ली  गई  है  और  उस  में  श्रावस्ती  यंत्र

 लगाये जा  रहे  है  ।

 विभिन्न  प्रकार  के  पटरों  में  त्रुटियां  दर्शाने  वाले  पराश्रव्य  यंत्रों  को  इस  समय  आजमाया

 जा  रहा  है  ताकि  सभी  रेलों  में  चालू  करने  के  लिये  उपयुक्त  यंत्र  चुना  जा  सके  ।

 (7)  इंजनों  के  कार्यकरण  का  परीक्षण  करने  के  लिए  एक  बड़ी  लाइन को  डायनमों-मीटर

 कार  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।  छोटी  लाइन  के  लिए  डायनमों  मीटर  कार  प्राप्त  कर  ली  गई  है

 इसौ  प्रकार  छोटी  लाइन  के  इंजनों  का  परीक्षण  करने  के  लिये  उस  में  यंत्र  लगाये  जा  रहे  हैं  ।

 डिब्बों  att  इंजनों  की  यात्रा-क्षमता  का  परीक्षण  करने  के  लिए  ara  कारों  का

 प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।  ऐस  २  कारों  का  बड़ी  लाइन  तथा  १  का  छोटी  लाइन  पर  प्रयोग  हो  रहा

 है  ।

 देश  में  सभी  ट्रंक  लाइनों  पर  भारी  पिटारियों  लगा  स्लीपरों को  कौर  निकटਂ  लगा

 कर  तथा  डाट  के  ऊपर  को  नर्म  गद्दी
 की

 गहराई  को  बढ़ा  कर  रेल  की  ५  को  सुधारने  शहरों

 सुदृढ़  बनाने  के  लिये  उपाय  पहले  ही  किये  जा  चुके  हैं  ।  aa  मुख्य  कौर  शाखा  लाइनों  के  लिये  भी

 बड़ो  लाइन  पौर  छोटो  लाइन  दोनों
 पर

 इसी  प्रकार  रेल  पटरों  के  स्तरों  को  सुधारा  गया  है
 ।

 रिंग  रोड

 1९१७.  ot  शिवचरण  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 र्फ

 देहली  के  चारों  are  रिंग  रोड  की  योजना  की  कब  दी  गई  थी  ;

 परियोजना की  प्रकाशित  लागत  क्या  है  are  काम  कब  शुरू  किया  गया  था  ;

 (7)  सड़क  की  वह  लम्बाई  क्या  है  जहां  कि  काम  कभी  पुरा  नहीं  किया  गया

 है  ;  शौर

 इस  सड़क  को  पूरा  करने  के  लिये  सरकार  क्या  उपाय  करना  चाहती  है  कौर  इस  के

 पुरा हो  जाने  को  संभावना है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  eer  के
 चारों

 घोर  for  रोड  के  निर्माण  कौ  स्वीकृति  निम्नलिखित  पांच  भागों  में  दी  गई  थी  :---

 माग  १--मथुरा रोड  से  कुतुब  रोड  तक  PEXR—YB

 माग  FIs Us 8 ferarst Ue TH रोड  से  किन्नर  रोड  तक  PEXR-KZ

 भाग  रोड  से  नजफगढ़ रोड  तक  PEYY—UE

 भाग  V—ATHTS UE रोड  से  रोहतक रोड  तक  PEXY—-¥E

 भाग  Y—-Uedte TS रोड  से
 करनाल

 रोड  तक  Se YO-4S

 मल  न्च्भ अग्रज ी  में

 Ultra  sonic.

 Os  cillograph  cars,
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 परियोजना  की  प्राककलित  जिस  में  राष्ट्रय  राजपथ  योजना  मैंने  घाला

 भाग  सम्मिलित  १६८  लाख  रुपये  है  ।  काम  इस  प्रकार  से  भागों  में  ores  किया  गया

 था  ———

 भाग 2  PEYR—-YZ े

 भाग  २  -न

 मांग  3  cae 6 Gt G:

 भाग ४  PEXE—K

 भाग ४५  १  Y9=-4XS

 ever  aa  इल  फर  eer  स  etfeet  सत  tos  पाइप  तथा

 नजफगढ़  झील  नाले  के  ऊपर  का  पुल  कहेगें  पूरा  किया  जाना  है  ।  यातायात  विकास  मार्गों

 से  गुजर  सकता  है  |

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  जोकि  यह  काम  कर  रहा  काम  को  द।घ्रता से पुरा से  पूरा

 करने  के  लिये  संभव  उपाय  करने  को  हिदायतें  दे  गई  हैं  ।  काम  के  भाग  के  जुलाई  १९६३

 के  प्रीत  तक  समाप्त  होने  को  संभावना  है  ।

 झन्तर्देदीय जल  परिवहन

 Yo  बंकटासब्यया

 ait  भागवत झा  झा जाव
 1१८.

 |  जी  भक्त  दर्शन
 :

 ott  हिम्मतसिंह का
 :

 बया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  अनुभवी  जल  परिवहन  कर्मचारियों  को  झ्न्तदेशीय  सुराग

 धौर  ड्राइवर  बनाने  के  लिये  प्रशिक्षण  देने  की  कोई  योजना  बनाई  है  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है
 ;

 कौर

 भर्ती  किस  sat  पर  को  जायेगा  ?

 तथा  संघार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  (=)  से  सरकार

 ने  श्रन्तदेशोय  जल  परिवहन  के  उन  तमंचा  रियों  जिन्हें  भ्रन्तर्देदीय  यानों  का  आवश्यक  नशा

 arena  वाष्प  यान  १६१७  के  श्रीहीन  सक्षमता  जेसे  कि  श्रन्तदेशीय

 सेरांगों aris  के  के  लिये  विभिन्न  परीक्षाओं  में  अहंता  प्राप्त  करने  के  लिए  शिक्षा

 देने  को  एक  योजना  बनाई  है  ।  शिक्षा  कलकत्ता  स्थित  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  वर्तमान

 देशों  जल  परिवहन  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  दी  जायेगी  ।  एक  में  साठ-साठ के  दलों में  ३६०  व्यक्तियों

 को  प्रशिक्षित  करने  का  विचार  है  ait  पाठ  चर्या  को  अवधि  at  महीने  होगी  ।  प्रशिक्षण  निर्देशों के

 निर्धारित  पाठ्यक्रम  के  श्रुति  दिया  जायेगा  ।  सभी  के  अभ्यर्थी  इस  के  लिये  पात्र  होंगे  ।

 क्योंकि दिन  के  समय  अधिकतर  प्रशिक्षार्थी  शायद  अपने  यानों  पर  काम  में  लगे  दीवारों

 रविवारों  तथा  wea  छुट्टियों  को  छोड़  कर  के  सभो  दिनों  में  कक्षायें  ५.  so  बजे से  ८  .  ३०  बजे

 म०  Fo  तक  लगाई  जायेंगी  |  संभावना  है  कि  प्रशिक्षण  पर  फोन  वर्षों  की  अवधि  में  कुल  लगभग

 vat  में
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 १,३६,६००  रूपये  खर्च  होंग  |  योजना  का  प्रखरता  ब्योरा  संलग्न  है  ।  में  रखा  गया  ।

 देखिए  संख्या  एल०  टी०  £८४/६३]

 पंचायतों के  लिए  प्रशिक्षित  कार्यकर्ता

 1९१९.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  कया  सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 को  कृपा  करेंगे कि

 राजस्थान  सरकार  ने  प्रत्येक  पंचायत  कौर  सहकारी  समिति  के  लिए  एक  वैतनिक

 प्रशिक्षित  कार्यकर्ता  देने  का  निर्णय  किया  है  ;  ग्रोवर

 इसਂ इसਂ  प्रयोग  के  लिये  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  Yo

 स्थान  सरकार  प्रत्येक  पंचायत  के  लिए  एक  ग्राम  aia  कार्यकर्ता  देने  का  विचार  है  ।  ग्राम

 पंचायत  के  सचिव  के  रूप  में  काम  करने  के  अति रिक्त  ग्राम  स्तरीय  कार्य  जहां  कहीं  संभव

 सेवा  सहका'र  समिति  के  सचिव  के  रूप  में  भी  काम  करेगा  ।

 इस  प्रयोजन  के  लिये  राज्य  सरकार  को  कोई  weer  वित्तोय  सहायता  नहीं  द  जा

 रहो है  ।

 जहाजों का  प्रतिस्थापन

 Teo.  भी  रघुनाथ fag  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आपात  स्थिति  तौर  रही  जहाजों के  प्रतिस्थापन  के  लिए  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के

 कारण  सरकार  पुराने  जहाजों  को  रहो  ठहराये  जाने  के  नियमों  को  पुनरी,क्षित  करने  के  प्रस्ताव

 पर  विचार  कर  रहो  है  ;  सनौर

 यदि  नुह  तो  उस  का  ब्योरा  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  att

 किसी  पुराने  जहाज  को  रही  ठहराये  जाने  की  झ्र नुम ति  तब  दी  जाती  है  जबकि  मुख्य  सर्वेक्षक  के  परामर्श

 पर  सरकार  को  सन्तोष  हो  जाता  है  कि  जहाज  बचत  के  साथ  अ्रथवा  अनचित  रूप  से  भारी  लागत  की

 मरम्मत  के  बिना  सेवा  में  और  अधिक  नहीं  रखा  जा  सकता  है  |  इस  प्रक्रिया  में  कोई  परिवर्तन  करने  का

 विचार  नहीं  है  क्योंकि  पहिले  हीਂ  प्रत्येक  मामले  में  जहाज  के  मालिकों  को  इस  बात  के  लिये  प्रे  रित  करने  के

 प्रयत्न  किये  जाते  हैं  कि  जब  तक  सम्भव  हो  वे  जहाज  को  काम  में  लाते  रहें  ।

 रेलों  की  टक्कर  रोकने  की  मदीन

 €२१-  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  कया  लव  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  €  PER के  टाइम्स  में  प्रकाशित इस
 चार की  प्रो  गया  है  कि  रेलों  की  टक्कर  को  रोकने  के  लिये  किसी  मशीन  का  भ्राविष्कार  किया

 गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  उस  weirs  की  जांच  कराई  गई  है  कौर  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 i  ie

 मिल  अंग्रेजी  में
 १  Replacement
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 To.  रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  शाहनवाज़  :  जी  नहीं  ।  Ree H के

 नवभारत  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित  उस  समाचार  की  कौर  सरकार  का  ध्यान  नहीं  दिलाया  गया  है

 जिसमें  यह  कहा  गया  था  कि  रेलों  की  टक्कर  रोकने  के  लिये  श्री  विपिन  बिहारी  श्रीवास्तव  ने  एक  मशीन
 का

 आविष्कार  किया  है  ।  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  स्वयं  श्री  श्रीवास्तव  की  गोर  से  कुछ  पत्र  मिले  हैं  ।

 इस  waite  की  जांच  की  गयी  ह  ।  इसे  व्यावहारिक  नहीं  समझा  जाता  इसलिए

 इसे  काम  में  नहीं  लाया  जा  सकता  |

 सिर में  मीन  क्षेत्र

 1९२२.  श्री  रीडिंग  किलिंग :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दूसरी  ae  तीसरी  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  मणिपुर  में  चावल  की  खेती  के  लिये
 तक  कितने  मीन  क्षेत्रों  का  ग्रपारिक्षण  किया  गया  है  ;

 शझपारक्षण  के  कारण  राजस्व  में  कितना  लाभ  waar  हानि  हुई  है  ?

 खाद्  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म०
 :

 कोई  नहीं  ।

 set  ही  नहीं  उठता  |

 काजू का  उत्पादन

 भी  प्र्०  Fo  गोपालन
 1९२३.

 Lat to Fret प०  कुन्दन

 क्या  छाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  किये  गये  उपायों  के  परिणामस्वरूप  पिछले  दो  वर्षों  में  देश  में  काजू  के
 उत्पादन  में  कोई  वृद्धि हुई  है

 यदि  तो  कहां  तक  ;

 इस  समय  कच्चे  काजू  का  कुल  उत्पादन  मांग  कया  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग
 :  हां  ।

 लगभग  १५  से  २०  हजार  टन  |

 उत्पादन  लगभग  १,२०,०००  टन |
 माग  लगभग  2,409,000  टन  |

 हवाई  हमले  से  बचने  के  उपाय

 eax.
 भक्त  ददन

 at  भागवत  झा  आजाद

 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कप  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  ह  कि  संकट  की  घोषणा  के  बाद  रेल-प्रयासों को  यह  हिदायत  दी

 गई  थी  कि  हवाई  हमलों  से  रक्षा  करने  के  उद्देश्य  से  रेल  गाड़ियों  व  निवास  की  कॉलोनियों  की

 रोशनी  मन्दी  रखी  जाये  ;
 ——

 +मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर २०६४  १६  ERR

 यदि
 तो

 विभिन्न  रेल-प्रशासनों  ने  उस  हिदायत  पर  कहां  तक  कमल  किया  है
 ;

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  उक्त  हिदायत  के  आघार  पर  उत्तर  पूर्वी  विशेष  रूप  से

 उसके  बरेली  डिवीजन  में  स्टेशनों  पर  रोशनी  इतनी  कम  कर  दी  गई  कि  कम  चारियों  व  श्राम

 जनता  को  बड़ी  परेशानी  हुई  ;

 यदि  तो  यात्रियों  की  असुविधा  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्य  वाही  की  जा  रही  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 जी  हां  ।  उत्तरी  सीमा  के  राज्यों  में

 स्थित  रेल  प्रशासनों को  ।

 कुल  रेल  प्रशासनों  ने  उस  पर  पूरा  भर  कुछ  ने  रूप  से  कमल  किया  |

 जी  नहीं  ।  मुजफ्फरपुर  में  इस  तरह  की  एक  शिकायत  की  गयी  थी  जिस  पर  तुरन्त  ध्यान

 दिया  गया  |

 रोशनी  की  सामान्य  व्यवस्था  फिर  चालू  कर  दी  गयी  है  ।

 मणिपुर  राज्य  परिवहन

 1&२४५.  श्री  रीडिंग  किलिंग :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEE LER MIT  FEGR—KQ  में  भनपुरी  राज्य  परिवहन  की  प्रति  मास  तथा  प्रति  वर्ष

 माल  ढोने  की  क्षमता  कितनी  है  ;

 भाग  में  उल्लिखित  क्षमता  का  कितना  प्रतिशत  उपयुक्त  वर्षों  में  ढोया  गया  था  ;

 हाल  ही  में  एक  प्राइवेट फर्म  को  सीमेंट  की  एक  लाख  बोरियां  ढोने  का  ठेका  देने  के  क्या

 कारण हैं  ;

 किन  शर्तों  के  ग्रीन  ठेका  दिया  गया  था  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर )
 :  से  warfare

 जानकारी  मनीपुर  प्रशासन  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी
 ।

 किसानों को  विजय  सहायता

 .  सुबोध  हंसना
 :

 थी  स०  Wo  सामन्त

 क्या  लादा  तथा  मन्त्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  वर्ष  १९६३  के  लिये  देश  में  उत्पादन  ae  भूमि  सुधार  के  लिये  किसानों  की  वित्तीय

 का  निर्धारण  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  कुल  निर्धारित  राशि  कितनी  है  ;

 सरकार  किसानों  की  मांग  को  किस  प्रकार  पुरा  करने  का  विवार  करती  है  ;  धौर

 मदों  के  लिये  ऋणों  के  शीघ्र  वितरण  के  लिये  क्या  उपाय  किए  जा  रहे  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wo
 म०

 :.  विभिन्न  योजनाओं  के

 लिये  निर्धारित  प्रतिरूप  के  आघार  पर  केन्द्रीय  सरकार  ऋणों  कौर  अनुदानों  के  रूप  में  राज्यों
 को  वित्तीय

 प्रतिरूप के सह

 यता  देती  है

 ।

 कुछ  उस  राजकीय  सहायता  की  राशि  से  जुड़े  हु  हैं  ना  स्वीकृत

 मल  क थ, भ्र प्रेजी  में
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 अनुसार  विशिष्ट  कार्यक्रमों  के  अधीन  राज्य  सरकारे  किसानों  को  देती  हैं  ।  तकावी ऋणों  का  दिया

 जाना  णज्य  सरकारों का  काम  && *  के  लिये  किसानों  की  वित्तीय  आवश्यकताओं का  कोई  frat

 रण  नहीं  किया  गया  है  ।

 wea  ही  नहीं  उठता  ।

 ऋण  राजस्व  श्रभिकरणों  द्वारा  सीधा  किसानों  को  ही  दे  दिये  जाते  हैं  जो  ऋणों

 के
 लिये  भ्रभ्यावेदन  भेजते हैं  atc  उसे  मंजूर  करवा  लेते  इसके  सहकारी  समितियों

 द्वारा  उधार  दिये  जाने  की  व्यवस्था है  ।  भूमि  बन्धक
 बैंक  भी  कृषकों को

 दीर्घकालीन
 ऋण

 देते

 सहकारी  समितियां  तथा  wis  बन्धक बैंक  ERR-GI TF HAT में  २६०  करोड़ रुपये  ६३

 करोड़  रुपये  संवितरण  करने  की  आशा  रखते  हैं  ।

 केन्द्रीय सरकारों  ने  ऋण  देने  की  प्रक्रिया  को  सरल  बनाने  तथा  यह  सुनिश्चित  करने  के

 लिए  कहा  है  fe  सं वितरण में  अधिक  विलम्ब  न  हो  ।  सहकारी  समितियों  द्वारा  ऋणों  के  सं वितरण

 के  बारे  में  राज्य  सरकारें  तथा  संस्थायें  ऋणों के  शीघ्र  संवितरण  को  सुकर  बनाने के  लिये  विभिन्न

 apart  का  लगातार  पुनर्विलोकन  कर  रही  हैं  ।

 रासायनिक  उर्वरक

 SY  स०  |. ह  सामन्त
 1९२७  sit  सुबोध  हंसदा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ००९०५

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६२  में  विदेशी  मुद्रा  की  कमी के  कारण  बाहर  से  रासायनिक

 उर्वरकों  का  wafers  मात्रा  में  आयात  नहीं  किया  जा  सका  था  ;

 यदि  तो  कुल  आवश्यकता क्या  थी  जिसका  कि  श्रायात  नहीं  किया  जा  सका  ;  कौर

 क्या  वर्तमान  कारखानों  का  उत्पादन  बढ़ा  कर  इस  कमीਂ  को  पूरा  किया  गया  था
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  जी  हां

 श्र  (wt). देश देश  में  विंमान  कारखानों के  अ्रनुमानित  उत्पादन का  हिसाब  करने  के  बाद

 १९६२-६३  के  लिये  उर्फ  रनों  की  आयात  झावश्यकताझ्रों  का  अनुमान  लगाया  गया

 खित  विवरण (  १)  श्रावइ्यकताओं  के  (2  )  देशीय  (३)  प्रायात  दारा

 पूरी  की  जाने  वाली  (४)  वास्तविक  आयात जिनकी  व्यवस्था  की  गई  तथा  (५)  TT  जो

 पुरी  नहीं  हो  के  बारे  में  जानकारी  देता  है  ।  राज्यों  तथा  wa  seat की

 वास्तविक  मांग  लक्षित  भ्रावश्यकतात्ं से  अधिक

 नाइट्रोजन

 टनों  में  )
 y  QR कुल  झावर्यकताय

 देशीय  उत्पादन  ०

 प्रख्यात  द्वारा  पूरी  की  जाने  वाली  कमी  रे  ्र

 वास्तविक  आयात  जिनकी  व्यवस्था  की  गई  र  is

 és होष  जो पूरी  नहीं हुई

 १९६२-६३  में  नाइट्रोजन का  देशीय  उत्पाद
 न  one 48% —&R  के  स्तर से

 ४३,०००

 दन  बढ़ाया गया  था  |

 च श्रंग्रेजीਂ  में
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 उत्तर  रेलवे  में  चतरथ  श्रेणी  के  कर्मचारी

 FEXs.  श्री  दलजीत  fag:  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 PEER—EF FT TAT में  उत्तर  रेलवे  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  age  श्रेणी
 के

 कम  चा  रियों की

 कुल  संख्या  क्या है  ;  शर

 (@)  उनमें  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  afer  जातियों
 से  सम्बन्ध

 रखने  वाले

 चोरियों की  संख्या  कया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  १  १९६२  से  श्री  तक

 नियुक्त  किये  गये  age  श्रेणी  के  कर्मचारियों की  कुल  SYRE
 |

 (@)
 अनुसूचित  जातियां  कौर

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां  —  2OwWR  |

 पंजाब में  फल  उत्पादन

 fee.  श्री  दलजीत  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने को  कृपा  करेंगे
 कि

 Reh R-E¥ A में  बंगाल  में  फल  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  बनाये  गये  कार्यक्रम  की

 रेखा  कौर

 (@)  फेन्द्रोॉय  सरकार  इस  के  लिये  कितनी  सहायता  देगी  ?

 fare  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  :  LERR-EY

 के  लिये  पंजाब  में  फल  उत्पादन  के  विकास  के  लिये  राज्य  सरकार  द्वारा  निम्न  कार्यक्रम  बनाया

 भया है

 (१)  Roo  एकड़  भूमि  पर  नये  पौधे  लगाये  गये  जिस  के  लिये  फल  उत्पादकों को  ऋण
 देने

 के
 लिये  १४  लाख  रुपये  को  राशि  पृथक  रखो  गई  है

 :

 पहाड़ी  क्षेत्रों  में  प्रति  एकड़  ५००  रुपये  ।

 मैदानी  क्षेत्रों  में  प्रति  एकड़  ३००  रुपये  ।

 (२)  फल  उत्पादन  को  प्रोत्साहन  देने  के  पंजाब  सरकार  द्वारा  निम्न  उपाय  किये  जाने

 का  विचार  है

 सरकारी  तथा  गैर-सरकार  gag  पौधशालाओं  से  चार  लाख  फलों के  पौधे  उचित

 दामों  पर  फल  उत्पादकों को  दिये  जायेंगे  और  इस  कार्यक्रम  के  प्रघीन  ४०००
 एकड़

 भूमि पर  फलों  के  पौध  लगाये  जायेंग े।

 उपकरणों  और  बढ़िया  बीजों  के  लिये  समुचित

 अथ॑  सहायता देना

 केन्द्रीय  सहायता  की  अनुमानित  राशि  मी  प्रकार  है  :

 रुपये

 19,  €.०,  ०००

 अनुदान  पू  ०००

 एव

 कुल
 एएए ज्रोएण (२,४२०००

 मुर  ह प्रंग्रेजी  में



 25  १८८४  लिखित  उत्तर  २०९७

 सोहागपुर-पोपरिया  के  बीच  रल  दुर्घटना

 16९३०  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  १६  रहरो  2ce2 8 ha qeat में  तीन  बच्चों  समेत एक  परिवार के  पांच

 सदस्य  बम्बई-हावड़ा  मेल  गानों  द्वारा  कुचले  जब  वे  सोहागपुर  श्र  पिर्पारिया
 के

 बाच  रेलवे  पकड़ो

 को  पार  कर  रहे  थे  ;

 यदि  तो  यह  दुर्घटना  किन  परिस्थितियों  में  हुई

 क्या  कोई  जांच  को  गई  कौर

 यदि  तो  इस  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  न  राम स्वामी )  से  (4)  दुर्घटना  १७-२-६ ३

 को  इटारसी-जबलपुर  रेलवे  )  के  स्टेशन पर  हुई  ।  यह  सूचना  मिलो  है  कि

 तीन  बच्चों  समेत  एक  परिवार  के  पांच  लोग  दुर्घटना  स्थल  के  समीप  १३-३०  बजे  के  लगभग रेल  पट

 के  पास  चल  रहे  थे  ।  बम्बई-हावड़ा  जनता  एक्सप्रैस  के  कराने  को  सीटी  सुन  कर  १०  ३  वर्ष के  दो

 बच्चे  घबरा  गये  गौर  उन्होंने  पटना  पर  दौड़ना  शुरू  कर  दिया  ।  माता  पिता  uaa  के  तीसरे  बच्चे  के

 साथ  पटरी  से  दूसरे  दो  बच्चों  को  बचाने  के  लिये  भागे  |  इस  सोच  गाड़े  दुर्घटना  स्थल  पर  पहुंच
 गई

 भीर  पांचों  व्यक्ति  गाड़ी  के  नीचे  श्री  कर  मर  गये

 सरकारी  रेलवे  गाडारवार  के  सुपारिन्टेन्डेन्ट  ने  इस  मामले  की  जांच  कर  के

 सुचना  दी हू  कि  यह  अकस्मात  हुआ  ait  कोई  व्यक्ति इस  के  लिये  उत्तरदायी नहीं  माना  जॉ

 सकता

 बेलों  द्वारा  चलाया  जाने  वाला  हल

 1९३१  क  Mo  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 व्या  एक  बेल  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  हल  को  किसानों  ने  पसन्द  किया  शौर

 यदि  तो  इस  को  कृषकों  के  लाभों  ग्न्य  सब  राज्यों में  प्रदान  करने के  लिये  क्या

 की  गई  है  ?

 fears  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ०/राम सुभग  fag) :  wie  (a)  सहारनपुर

 जिले  में  किसानों  के  जापानी  दल  द्वारा  एक  बल  ले  चलाया  जाने  वाला  हल  तैयार  किया  गया  था  ॥

 दूसरी  प्रकार  के  हल  उत्तर  मद्रास  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  नई  दिल्ली

 द्वारा  बनाये  गये  हैं  ।  प्रभो  इन  हलों  का  परीक्षण  किया  रहा  है  कौर  इन  का  प्रयोग  विविध  अरन  सम्मान

 एवं  परीक्षण  केन्द्रों  तथा  प्रगतिशील  किसानों  द्वारा  किया  जाएगा  ।  यह  देखा गया  है  कि  यदि  बैलों  को

 अकेले  इस  हल  को  चलाना  तो  उन  को  fara  पड़ेगा

 शाखा  ढाक  घरों  को  उप-डाकघर बनाना

 16३२.  श्री  क्या  परिवहन  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  शाखा  डाकघरों  को  उप-डाक  घरों  में  प  रितिक  करने  के  बहुत  खे  मामले

 उड़ीसा  के  बालासोर जिले  में  aga  देर  से  लंबित  पढ़े  हैं

 यदि  at,  तो  उन  को  उन्नत  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  र  उन  शाखा  डाकघरों  के

 नाम  क्या  जिन  के  मामले  उक्त  जिले  में  उन्नत  होने  के  लिये  लंबित  पड़े  हैं  ;  श्र

 मूल  कीम रं ग्रेजी  में

 3191  (Ai)
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 इस  जिले  में  इस  प्रकार  उन्नत  करने  के  मामले  कितनी  देर  से  लंबित  पड़े  हें  a  कब  तक

 पूरे  हो  जायें  विशेषकर  श्ररनापलि  कौर  गूजीडारडा  शाखा  डाकघरों
 के  मामले  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती  )  :  से  (7)  विभागातिरिक्त

 को  उप  डाकघरों  के  रूप  में  उन्नत  करने  के  सम्बन्ध  में बालासोर जिले  के  पांच  मामले

 धीन  उन  का  ब्यौरा  नीचे  दिया  जाता  है

 विभागातिरिक्त  डाकघरों
 ~

 डी  पी  टी  उड़ीसा-द्वारा  उन्नत  बेईमान  स्थिति

 के  नाम  करने  के  प्रस्ताव को  प्राप्ति

 की  तिथि
 लीड  का

 श्ररनापाल .  १९६३  का  तीसरा  शाखा  डाकघरों  को  उन्नत  करने  के

 रिक्त  शाखा  डाकघर  सप्त  के  बारे  में  डी  पी  टी  उड़ीसा

 तथा  डाकघरों  के  सुपरिन्टेन्डेन्ट

 बालासोर डिवीजन  के  बीच  बात

 चीत  हो  अहद  इस  का  हो

 जाने  पर  प्रस्ताव  को  अन्तिम

 रूप  दिया  जायेगा ।

 २.  गूजिडारछा
 | 1

 १९६३  का  अन्तिम  प्रत्यक्षतः  प्रत्याशित  हानि  विभागीय

 डाकघरों के  रूप  में  बदलने के सप्ताह

 लिये  निर्धारित  sada  सीमा

 के  परे  है  ।  इस  मामले  की  अग्रेतर

 जांच  की  जा  रही  है  ।

 |
 ४.  पीर हाट  बाजार

 ity
 १९६२1  डी  पी  उड़ीसा  ने  कुछ॒  बातों

 हती गढ़  earl  के  बारे में  स्पष्टीकरण के  लिये

 डाकघरों के  अधीक्षक  को  लिखा

 शीघ्र  ही  इस  मामले  के  तय  हो

 जाने  की  है  ।

 ४.
 of  u

 १९६२  मंजूरी  १९६२  में  दी  गई
 थी  ।

 दफ्तर को  तब  उन्नत  किया  जाएगा

 जब  उचित  स्थान  उपलब्ध  हो

 जाएगा  ।
 थ

 बिजली  के  इंजनों  द्वारा  चलायी  जाने  वाली  गाड़ियों  में  शौचालय

 1८३३.  शी  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  बिजली  के  इंजनों  से  चलाई  जाने  वाली  गाड़ियों  में  सब  श्रेणियों  के
 यात्रियों  के  लिये  शोचालय नहीं

 यदि  तो  उन  गाड़ियों  में
 इस  सुविधा  के

 न
 होने  के  कारण  क्या

 a
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 क्या  सरकार  भविष्य  में  उन  गाड़ियों  में  टट्टियां  लगाने  के  लिये  व्यवस्था  करने  का
 विचार

 करती x  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  हां
 ।  तथापि  उपनगरीय

 गाड़ियों  के  डिब्बों  चाहे  वे  बिजली  से  चलते  हैं
 या

 भाप  शौचालय नहीं  होते
 ।

 कारण ये  हैं  :

 (१)  यात्रा  की  ग्रन्थि  बहुत  कम  है  ;

 (२)  इन  सेवाओं  में  प्रीतम  क्षमता  को  जरूरत

 (३)  जब  भीड़  हो  जाती  तो  शौचालय  तक  पहुंचना  कठिन  होता  है  कौर  इन  का

 तारीक  उपयोग  कम

 (४)  स्टेशन  एक  दूसरे  के  बिल्कुल  समीप  होते  हैं  ake  गाड़ियां  भी  थोड़ी थाड़ी  देर  में  चलती

 जो  यात्री  शौचालय  का  उपयोग  करना  वे  किसी  गाड़ी  से  किसी  स्टेशन

 पर  उतर  कर  गाड़ी  पकड़  सकते  हैं  ।

 (५)  संसार
 भर  में

 उपनगरीय  गाड़ियों में  शौचालयों  की  व्यवस्था न  करने  की
 arg

 प्रथा

 नही ं।

 eta  में  का  विकास

 ४३४.  श्री  १ ह ५
 व्या  खाद्य

 तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 तीसरी  योजना  क  पहले  दो  वर्षों  में  कृषि  के  विकास  के  लिये  केरल  के  लिये  कितनी

 राशि  नियत  की  गई  है  ;

 क्या  इस  का  पूर्ण  उपयोग  किया  गया  श्र

 यदि  तो  इस  के  कारण  कया  हैं
 ?

 pare  तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री  स०  :  (*)  से  सूचना  एकत्रित

 or  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जनाएगी  ।

 कृषि  सहकार  समितियां

 &2¢. ott श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 छुपा  करेगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  छोटे  किसानों  द्वारा  संचालित  कृषि  सहकार  समितियां  काफी  सफल

 रही  भ्र ौर

 यदि  तो  उन्हें  प्रतीक  लोकप्रिय कौर  प्रभावशाली  बनाने  लिये  क्या  कदम  उठाये

 ना  रहे  हैं  ?

 समुदाय  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर  :
 यद्यपि

 भ्र भी  तक  सहकारी  खेती  के  कार्यक्रम  का  कोई  व्यापक  सर्वेक्षण  मूल्यांकन

 नहीं  किया  गया
 तो  भी  अग्रगामी और  गैर-झरग्रगामी  समितियों

 के
 Taga  से  पता

 चला  है  कि  भली
 ह

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रकार  व्यवस्थित  सहकारी  खेती  समितियों  ने  छोट  ate  सीमान्त  किसानों  को  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने के

 लिए  सहायता  दी  कौर  वे  उन  में  सफल  भी  हुई  हैं  ।

 सहकारी  खेती  के  कार्यक्रम  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिए  किए  गए  उपाय  श्रनुवन्ध  में

 दिए  गए  हैं  ।  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  टी०--६८५/६३]

 इंडियन  एयरलाइन्स  कॉरपोरशन

 दिले

 S  श्री  पोट्रेट :
 | * ह  |. (५

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि

 क्या  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन के  द्वारा  समाचारपत्र लाने  ले  जाने  के  लिये

 fara  सेवाएं  चाल  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  योजना का  व्योरा  क्या  है  वे  सेवायें  कब  लागू  की  जायेंगी
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ।  जी  नद्दी  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  ।

 रेलवे  कर्मचारियों के  लिये  बवाटंर

 1६३८.  थ्री  राम  मलिक  :  नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 )  क्या  सरकार  ने  यह  फैसला  किया  है  कि  दक्षिण-पुर्व  रेलवे  के  भ्रन्तगंत  भाद्रक  रेलवे  स्टेशन

 कै  समीप  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  लगभग  ६००  क्वार्टर  बनाये  जाएं  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  कया  है  कौर  योजना  का  अनुमान  कया  कौर

 कास  कब  area  होने  की  संभावना  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  ५८  कर्मचारी क्वाटर  बनाने  का

 कार्यक्रम बनाया  गया  है  ।

 टाइप  २  के  २६,  शौर  टाइप  १  के  ३२  ५  Ax  लाख  रुपये की  अनुमानित

 लागत  से  बनाने  का  विचार  है  ।

 टाइप  २  के  १२  क्वार्टर  बनाने  का  काम  चल  रहा  है  झ्र  शेष  क्वार्टर  r&%  देख  में
 बनाये  जायेंग े॥

 हतिकोरिन  पत्तन

 Pere.  थी  उमा नाथ  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 (ar)  तूतीकोरिन  को  बड़ी  पत्तन  का  रूप  देने  के  कास  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 परियोजना का  ब्योरा  क्या  है  ?

 परि  हन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज

 एक  ऐ  ।  गि  नयी  इंजीनियर  के  अधीन  एक  क्षेत्र-प्रभाग  १६६२ में  विस्तृत  जाँच
 करने  के  लिये

 ©  पित  किया  गया  था  ।

 अंग्रेजी
 में
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 क्षेत्र  प्रभाग  ने  गहरे  समद्र  में  २०  सुराख  dew  क्षेत्रों  में  जहां  तलैया  बनाने  का

 विचार  छोटे  द्वीप  बनाने  का  काम  पुरा  किया  है  ।  इन  सुराखों  से  ली  गई  मिट्टी  के  नमूनों  का  विश्लेषण

 are  राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  के  भूसी  यन्त्र  गति  शास्त्र  प्रयोगशाला  में  विश्लेषण  किया  गया

 विश्लेषण  करने से  यह  पता  लगा  कि  समुद्र  का  किनारा  पथरीला  है  कौर  इस  के  ऊपर  बहुत  थोड़ी

 रेत है

 प्रस्तावित  पत्तन  क्षेत्र  का  भूमि  सर्वेक्षण  भारत  के  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  पुरा  किया  गया  है
 ।

 भारत  सरकार  के  छोटे  पत्तन  सर्वेक्षण  संगठन  ने  समुद्र  साप  सर्वेक्षण  कार्य  कर  दिया  है
 ।

 रेलवे  ने

 पत्तन  क्षेत्र  तक  रेल  सम्पर्क  का  सर्वेक्षण  कार्य  कभी  पुरा  किया  है  ।

 पत्थर  की  खान  का  स्थान  तय  हो  चुका  है  ।  खानों  से  विंमान  सड़कों  तक  जाने  वाली  सड़कों  का

 निर्माण  कायें  दी  घन  ही  आरम्भ  किया  जायेगा  ।  जल  श्र  बिजली  संभरण
 सम्बन्धी  प्रदान  पर  राज्य

 सरकार  भौर  बिजली  सं  भरण  निगम  के  साथ  चर्चा  की  गई  है  ale  व्यवस्था  को  अ्रन्तिम  रूप  दिया  जा

 ले  प्लानें  तैयार  की  जा  चुकी  हूं  इस  की  जांच  शीघ्र  ही  एक  प्राविधिक  समिति  द्वारा
 की  जायेगी  जो  विशेष  रूप  से  स्थापित  की  गई  है  ।

 शजस्थान मसें  राष्ट्रय  राजपथ

 थी  qo  ला०
 व

 ait  लाह्योकी

 क्यो  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  को  यह  ध  है  कि  राजस्थान-पाक  सीमावर्ती  क्षेत्र  में  राष्ट्रीय

 पों  का  बहुत  श्रभाव  है  ;

 क्या  भारत-पाक  सम्बन्धों  को  घ्यान  में  रखते  हुए  भारत  सरकार इस  क्षेत्र  में  राष्ट्रीय

 अज़ पथ  बनाने  का  कार्य  आरम्भ  शौर

 यदि  तो  यह  गीत  कब  तक  प्रारम्भ  होने  की  संभावना  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर  )  «  से

 कल  राष्ट्रीय  राजपथ  पं  २,  ८
 शर  ११  राजस्थान  हो  कर  गुजरते  प्रौढ़  राजस्थान  में  इनकी  पुरी

 लम्बाई  ७८२  मील  होती  है  ।  प्रभी  हाल  में  राष्ट्रीय  राजपथ  ५  ११  को  राष्ट्रीय  राजपथ  योजना  में

 सम्मिलित  किया  गया  है  ।  राष्ट्रीय  राजमार्ग  देश  के  मुख्य  साग  हैं  प्रौढ़  यह  जरूरी  नहीं  है  कि  वे  देश  की

 सीमाओं  के  बराबर  ब'राबर  चलें  ।  फिलहाल  राजस्थान  के  सीमान्त  क्षेत्र  में  किसी  राष्ट्रीय  राजपथ  के

 निर्वाण का  कोई  प्रस्ताव नहीं  है

 चित्तरंजन  रेलवे  इंजन

 ४१.  श्री  करवा  कोटा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  निशित  चित्तरंजन  रेलवे  इंजन  की  लागत  क्या  है  ;

 (@)  क्या  यह  इंजन  साल  गाड़ी  भी  ले  जा  सकेगा  ;  प्रौढ़

 क्या  इस  इंजन  पर  पुसरे  इंजनों  की  अपेक्षा  कोयले  का  खर्चे  ज्यादा  होता है  ?
 ि

 मिल  मं प्रे जी
 मैं
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 रेल  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  PEIN  में
 चित्तरंजन

 में  बनाये  गये

 डब्ल्यू०  जी०  श्रेणी  के  एक  रेल  इंजन
 की

 लागत
 ४.  २५  लाख  रुपय  पायी

 ।

 जी  डब्ल्यू०  जी०  श्रेणी  का  रेल  इंजन  भारत  में  बड़ी  लाइन
 की  मालगाड़ियों के

 लिए  मानक  भाप  रेल  इंजन  है  ।

 चित्तरंजन में  बनाये  गये  डब्ल्यू०  जी०  रेल  इंजन  में  कोयले  की  जितनी  खपत  होती  है

 समान  काम  के  उस  की  दर  इसी  प्रकार  के  विदेशी  रेल  इंजनों  कौर  दूसरी  श्रेणियों के  रेल  इंजनों

 की  तुलना  में  कम  है
 ।

 इंजन  ड्राइवरों के  लिये  शिक्षण के  लिए  स्कूल

 १४२.  थी  बैरवा  क्यो  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  रेल  दुर्घटना  को  रोकने  के  लिय  ड्राइवरों  को  ट्रेनिंग  देने  के  लिये  कोई

 स्कूल  खोला  है
 |

 यदि  तो  १९६२  में  उस  में  कितने  ड्राइवरों  को  ट्रेनिंग  दी  ak

 (7)  वह  स्कूल  कहां  खोला  गया  है
 ?

 रेल  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  रेल  दुर्घटनायें को  रोकने  के  विचार  से

 इंजन  ड्राइवरों  के  प्रशिक्षण  के  लिए  कोई  विशेष  स्कूल  नहीं  खोले  गये  ।  लेकिन  हर  रेलवे  में  क्षेत्रीय

 क्षण  स्कूलों  में  ड्राइवरों  के  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  है
 ।

 इस  के  अलावा  ड्राइवरों  के  प्रशिक्षण  विशेष

 रुपये उन  में  सुरक्षा  की  भावना  पैदा  करने  के  लिए  पश्चिम  रेलवे  ने  सुरक्षा  कम्प भी  लगाए ।  इसी

 तरह  की  योजना  चलाने  के  लिए  दूसरी  रेलों  को  भी  हिदायत  दी  गयी  है  ।

 परिचय  रेलवे  के  सुरक्षा  शर  दूसरो  रेलों  के  प्रशिक्षण  स्कूलों  में  १६६२  में  १४२८

 ड्राइवरों को  प्रशिक्षण  दिया  गया  ।

 बेंगलूरु  श्रलिपुरदुद्नार

 धोंड  ला लागु डा  |

 कोचीन  पत्तन-कोयम्बटूर  रेलवे  लाइन

 €  ४३.  भरी  प्र्०  भोपाल  :  व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोचीन पत्तन  तथा  कोयम्बटूर के  बीच  रेलवे  लाइन  को  दोहरी  करने
 का  कोई

 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  शर

 यदि  तो  उस  का  व्यौरा  क्या  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  सें०  | ह ०  Creat )  :  नही ं।

 saa  नहीं  उठता

 जलदाय  क्षेत्र  में  वनरोपण

 exe.  भी
 हेम  राज

 :
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६२-६१  में  बांध  तथा  भाखड़ा  बांध  के  जलागम  क्षेत्रों  में  वन  रोपण  का  विस्तार

 करने  के  लिये  पंजाब  सरकार  को  कितना  ऋण  तथा  अनुदान  दिया  गया  ध्रौर

 उन्होंने
 कितनी  राशि

 का
 उपयोग  किया  है

 ?

 ae  अंग्रेजी  में
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 तथा
 कृषि  मंत्रालय

 में
 राज्य  मंत्री  राम  चके  भौर  (@).qaar सूचना

 राज्य  सरकार  से  प्राप्त  की  जा  रही  है  श्नौर  प्राप्ति  पर  सभा  पटल  पर  रख  जायेगी
 ।

 पंजाब में  छोटी  सिचाई

 1९४३.  थी  हेम  राज  :  Fat  लादा  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 PERR—GI  में  पंजाब की  पहाड़ियों में  छोटी  सिचाई  के  विस्तार के  लिये  पंजाब  को

 कितना ऋण  कौर  अनुदान दिया  गया  कौर

 उन्होंने  कितनी  राशि  का  उपयोग  किया  है  ?

 पलाश  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ० स०  द्  राज्य  सरकारों

 को  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिये  ज  १६  YS—NEF से  जारी  नवीन  प्रक्रिया  के  site  विविघ

 राज्य  सरकारों को  मिलने  वाली  केद्रीय  सहायता  उत्पादनਂ  धोक  के  alta  योजनाओं

 के  लिये  इकट्ठी  मंजूर  को  जाती  जिस  के  अन्दर  छोटी  सिंचाई  पौर  भूमि  विकास  शामिल  है  ।  राज्य

 सरकारें भी  भ्रपनी  वार्षिक  योजनाओं  में  योजनाओं  के  मोटे  वर्गों  का  उल्लेख  करती  योजनाओं

 की  वास्तविक  कार्यान्वित  तथा  तिथि  किन  किन  क्षेत्रों में  वे  कार्यान्वित की  जाती  हैं  ये  बातें  सर्वथा

 राज्य  सरकार  के  स्वविवेक  के  इन्दर  हैं  ।  यह  बताना  as  नहीं  है  कि  पंजाब  सरकार  ने  ree  २-

 ६३  में  पंजाब की  पहाड़ियों  में  छोटी  सचाई के  विस्तार
 करने  के  लिये  कितने  ऋणों  अनुदान  का

 उपयोग  किया  है  ।  VEKQR—HIA में  कृषि  छोटी  सिचाई  भूमि  विकास  संबंधी  योजनाओं

 के  लिये  पंजाब  सरकार  को  दिये  गये  ऋण  झ्रनुदानों  की  राशि  संबंधी  सुचना  इस  प्रकार  है
 :

 e
 श्रम शत  ऋण

 ७३'३०  लाख  रुपये  Yow’  &o  लाख  रुपय PEKR—KR

 राज्य  सरकारों से  प्राप्त  सूचना
 के  sel  पर  प्रत्याशित  व्यय

 १०८ ' ५६ लाख ५६  लाख  wa  है  |

 _  डा०  रानेन
 1९४६.

 थी  att  भट्टाचार्य  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यद  बताने  की  करेगे  कि  :

 रेलवे  प्रशासन  १९६१ से  पहले  रेले  कर्मचारी  सहकारी  की  क्या  में
 प्रदान  किया  करता

 क्या  पिछले तीन  वर्षों  में  इन  geri में  कमी  की  गई  ok

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण  हैं

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 शाहनवाज़  से  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 में  रखा  गया  देखिये  संख्या

 a  Ae
 ।  €८६/६३]
 ब

 अंग्रेजी  मैं

 ं
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 crore  ये  शावर  सभा

 €  ४७,
 थो  बसुमतारो

 श्रीमती  tye  बड़ कट की :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  श्रीराम  सरकार  या  अन्य  किसी  से  यह  प्रस्ताव  हैकि  जम द्वार से  विजयी  तका

 शक  राष्ट्रीय  पथ  बनाया  जाये  जो  वर्तमान  बदले हुए  राजपथ  से  मिलता हो  ;  कौर

 (a)  यदि  तो  उस  पर  निर्माण  काय कब  आरम्भ  होगा  ?

 परिवहन  तथा  संसार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  तथा  (a). हाँ  ।

 कुछ  समय  पहिले  बिजली-उत्तर  सलमा  रा  सड़के  के  बदले  जानवार-बिजली सड़क  बनाने  के

 लिए  एक  अभ्यावेदन प्राप्त  था  ।  अभी  तक  इस  परियोजना के  बारे में  कोई  निश्चय  नहीं

 किया  गया  है  झर  मामले  की  प्रभी  प्रारम्भिक  जांच  होरही  है  ॥

 उमरिया

 के ह ि  थी  घटिया क्या  रेलवे  मंत्री यट  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  शहडोल  जिले के  उमरिया  रेलवे  स्टेशन  पर

 उच्च  श्रेणी  के  प्रतीक्षालय नहीं  ह  कौर  तूं तीय  श्रेणी  का  प्रतीक्षालय  भी  निहायत  छोटा है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  वहां  एक  नया  प्रतीक्षालय  बनाने  भ्रौर/भप्रथवा  वैसा
 प्रतीक्षालय  का  विस्तार करने  का  विचार  शोर

 यदि  तो  कब  तक  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 ate  उमरिया  स्टेशन  पर

 कंचे  दर्जे  का  कोई  ग्रहण  प्रतीक्षालय  नहीं  है  क्योंकि  यहां  कराने  जाने  वाले  यात्रियों  की  संख्या  को

 देखते  हुए  ऊंचे
 दर्जे  का  प्रतीक्षालय  बनाने का  कोई  औचित्य  नहीं है  wa  स्टेशन  पर

 तीसरे दर्ज  के  प्रतीक्षालय  हू  ;  एक  पुरुषों  के  लिए  श्र  दूसरा  महिलाओ  के  लिए  ।  वर्तमान

 यातायात  को  सम्हालने के  लिए  ये  पर्याप्त  हूँ  ।  इस  समय  ऊंचे  दर्जे  के  यात्रियों  के  लिए  नया  प्रती

 नय  बनाने
 या

 तीसरे
 दर्ज  के  मौजूदा  प्रतीक्षालयों  में  विस्तार  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 सवाल  नहीं  उठता  |

 भीम गंज  मंडी  में  टेलीफोन

 eve.  tt
 बैरवा  क्या  परिवहन तथा  संचार

 मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 (#)  राजस्थान  के  कोटा  जिले  में  भीमगंज  मंडी  में टेलीफोन  लगाने  के  लिए  चालू  at  में

 कितना  रुपया  नियत  किया  गया  श्र

 स्थान  के  लगभग  १५  हजार  व्यक्तियों  ने  टेलीफोन  लगवाने  के  लिए  जो

 क्या  पत्र  दिये  है  ,  उत  पर  कब  तक  विचार  किया जा  सकेगा  ate  दो-तीन  वर्षों  से विचाराधीन

 श्रापना-पत्रों  की  संख्या क्या  है  ?

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 परिवहन लथा  संचार  मंत्रालय  म  उपमंत्री  श्र  भगवती )
 :  तथा  (a)

 भीम गंज  मण्डी  कोटा  टेलीफ़ोन  केन्द्र  क्षेत्र  का  एक  भाग  है  ।  कोटा
 में

 ५००  लाइनों का  एक

 टेलीफ़ोन  केन्द्र  है  जिस से  ४६६  संयोजन काम  कर  रहे  ३१  eq?  को  प्रतीक्षा  सूची
 में  २६०  भ्रावेदक  थे  ।  इन  मैं  से  ५५  प्रवेश  भी मग् रंज  मण्डी  क्षेत्र  से  हूं

 ।
 समूचे  कोटा  क्षेत्र

 से

 केवल  २७  भ्र ौर  भीमगंज  मण्डी  क्षेत्र  १९  झावेदन  LeKo A Geet MA I से  पहले  प्राप्त  हुए  ह्

 ३७'  ५  लाख  रुपये  की  कुल  भ्र नुमा नित  लागत से  कोटा  टेलीफ़ोन केन्द्र  का  ५००  लाइनों से  ७०  ०  लाइनों

 में  विस्तार  करने की  मंजूरी  देदी  गई  है  ate  भ्नुमानहै  कि  यह  ss  LEQ q—Ev ® के

 वित्तीय  वर्ष  में  पूरा हो  जाएगा

 दण्ड  का  पुनर्विलोकन

 1९५०. थी  सौय  ।  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २८  १९६२  के  करता  रोहित  प्रदान

 संख्या  ४२७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उस  अधिकारी  के  बारे  में  हो  रहे

 विलोपन  का  कया  परिणाम  रहा  न  जिसने  निश्चित  काल  में  कपिल  नहीं  की  थी
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  थें
 उपमंत्री  :

 दोष  शोषण
 के  भावेश

 १२-४-६३  को  जारी  कियेगये  थे  ।

 मालगाड़ी से  tit  क  धोरों को  चोरों

 रामसेवक  यादव
 टे

 J

 हु  थी

 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैकि  हाल  ही  में  बरेली  से  चन्दौली  होकर  रेल  द्वारा  भागरा  को  भेजे

 गये  चीनी  के  ४२८  बोरे  रास्ते  में  चोरी हो  गये  ;  कौर

 क्या  इस  संबंध  में  कोई  जांच  की  गई  है  ।  यदि  तो  कौन  लोग  दोषी  पाये  गये  तथा

 उन  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  जी  हां  ।  लेकिन  यह  चीनी  चार

 qa  wat  माल-डिब्बों में  बरेली  से  माल  गाड़ी  द्वारा  ara  श्रहमदाबाद .  इन्दरमल

 ate  पेटलाद  भेजी  जा  रही  थी  और
 चीनी  की  चोरी  १/२.२.६३  की  रात में  हुई  ,  जब  ये  डिब्बे

 उत्तर  रेलवे  के  बर  ली कौर  चन्दौली  स्टेशनों  के  बीच  श्रासफ़पुर  स्टेशन पर  खड़े  थे  ।  रेलवे  पुलिस  की

 सहायता  से  रेलवे  सुरक्षा दल  ने  चोरी  करने  वाले  गिरोह  का  पता  लगा  लिया  है  ।  रेलवे  पुलिस
 ने  भारतीय  दंड  संहिता  की  घारा  298,  ४११,  Yok  १२०  के  अ्रघीन  मामला  बजे  कर

 लिया
 है  और गप्रब तक इस संबंध में तक  इस  संबंध  मं  ५  प्राप्ति

 गिरफ्तार
 किये  गये  हूँ  ,  जिनके नाम  ये  है

 १.  श्री  अब्दुल  मजीद

 २.  श्री राम  रतन

 ३.  श्री  राम  लाल

 श्री बी  ०  एन०  स्वरूप

 ४.  श्री  राम  प्रकाश

 पुलिस  इस
 सम्बन्ध  मैं  भाग  जांच  कर  रहो

 हैं  ।

 मल  att
 मे
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 सकलेन  रेलवे  स्टेशन  के  निकट  दुर्घटनायें

 ९३२.  भी  कछवाय क्या  tera  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  उज्जैन  रेलवे  स्टेशन  के  पास  रेलगाड़ी  ने  कट  कर  हताहत  होने  वालों  की  कितनी

 पिछले वर्ष  में  हुई

 इन  में  मजदूरों  की  संख्या  क्या थी  ;

 (7}  इन  दुर्घटनाओं के  क्या  कारण  थे  ;  कौर

 (a)  क्या  रेलवे  प्रशासन  को  यह  सुझाव  दिया  गया  था  वहां पर  स्टेशन  की पुर्व

 दिशा  में  एक  ऊपरी  पुल  a  बताना  aaa  है  कौर  यदि  तो  इस  मामले मैं  क्य  कार्यवाही

 की  गई  है
 ?

 रास्ते  भंसाली  थे  उपमंत्री  सें०  वे०  राम स्वामी )
 +  (®)  १९६२  में  पांच  दुर्घटनाएं

 ्  |

 (a)  कोई  नहीं  ।

 दांटिंग  केदौरान  भ्रनधिकृत रूप  से  लाइन  पार  करने  वाले  दुस्साहस

 घानी  के  कारण  गाड़ी  या  इंजन  के  नीचे  aw  ।

 सुझाव  देने  वाले  सज्जन  को  बताया  गया  कि  चूंकि  ऊपरी  पैदल

 की  ज़रूरत  श्राम  जनता  को  रेलवे  की  ज़मीन  के  चार-पार  जाने  के  लिए  इसलिए  इसके

 बताने का  खर्च  श्र  इसके  ग्र तुर क्षण  का  विधिक  ग्रावर्ती  खच  राज्य  सरकार  था  स्थानीय  सिविल

 भ्र धि कारियों  को  देना  होगा  भौर  इस  सम्बन्ध मं  उन्हीं  से  सम्पक  स्थापित  किया  जाय  ।

 sar  के  tad  कमंचारियों  क  लिये  बतौर

 ९५३.  श्री  कछवाय  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उज्जैन  में  काम  करने  वाले  रेल  कमंचारियों  की  संख्या  है  ;

 (a)  इन  में  से  कितने  कर्मचारी  एस ेहै  ;  जिन के  लिये  सरकारी  भ्राता-गाहों को  व्यवस्था

 को  गई  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  उज्जैन  रेलवे  स्टेशन  की  परिचय  दिशा  में  बनाए  गए  कुछ  श्रीवास

 गुह वर्षा  ऋतु मैं  पानी  सेभर  जाते हँ  ;  mt

 तो  इस  तकलीफों  को  दुर  करने  की  क्या  व्यवस्था
 की  गई

 ले  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  2, ¥e9 |

 ५२४३

 T)  ware भारी  वर्षा  में  इन  मकानों के  पास  पानी  इकट्ठा  हो  जाता  है  ॥

 इसके  से  जल्द  पानी  निकालने  के  लिए  मौजूदा  नाली  को  चौड़ा  किया
 था  रदा

 गुना-मकसद  रेलवे  लाइन

 €  ४४.  थी  कछवाय  :
 कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गना-मक्सिम  रेल  मागं
 का  लिम

 कायें कब  तक  पुरा  होगा  ;  प्रीर
 नाल

 मुख  झंप्रेजी में में
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 इस  माग  को  देवास  से  मिलाने  की  भी  योजना

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :  आशा  है  किया  जाइन

 १६६७ तक  बन  कर  तैयार  हो  जायेगी  ।

 (a)  जी  नहीं  |

 .
 का

 प्रशिक्षण

 SR  नि०
 16५१५.

 श्री  बैरवा

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री यट  बताने को  कृपा  करेंगे  फि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रामक  सामुदायिक  विकास  कार्यों  के लिए  सरकार ने  महिला  का
 कतारों  को  प्रशिक्षण  देने  को  एक  पोज  बताई  है  ;  पोर

 यदि  तो  इसका  क्या  ब्यौरा

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सु०  ।

 जो  aft

 एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 तीसरी  योजना  काल  के  अन्त  तक  सामुदायिक  विकास में  संबद्ध  R¥,000  महिला  e art

 कतारों को  प्रशिक्षण  देने  की  योजना हाल  में  स्वीकार की  है  ।  उद्देश्य यह  है  कि  खण्डवार  पांच

 ग्रामीण  महिलाओं  जिन  में  नेतृत्व  करने  के  गुण  चुतना  भ्र ौर  उन्हें

 पौष्टिक  भोजन  तथा  परिवार  नियोजन  सहित  स्वास्थ्य  तथा  बचत  करने

 की  आदतों को  प्रोत्साहन  देने  के  उत्तम  ढंगों  का  प्रशिक्षण  देना  था  सहकार  समितियों  व  पंचायतों

 में  सक्रिय  भाग  रू  ने  के  योग्य  बताता  ।  ग्राम  स्वयं  सेवक  दल  के  अन्तर्गत  जनसाधारण  की

 दिशा  और  उत्पादन  का  विशेष  ध्यान  रख  महिला  संस्था  में  तथा  प्रोग्राम  बनाने में  ग्राम

 सैनिकों और  मुख्य  सेविकाओं के प्रयास की के  प्रयास  की  अनुति  करेंगी  ।

 २.  योजना  पर  २७'  ३५  लाख  रु०  व्यय  होंगे  शौर  इसकी  भारत  सरकार  का

 fax  विकास  सहकार  मंत्रालय करेगा  ।  वर्तमान  संकट  के  १९६३-६४  में  २८

 केन्द्रो ंके  केवल  V,Xoo  कार्यकर्ताओं के  प्रशिक्षण  के  लिये  केवल  ४  लाख  रु०  दिये जा  सक े॥

 २.  प्रशिक्षणार्थी
 कार्यकर्ताश्ों  महिला  मण्डलों  के  मुख्य  सदस्यों  में  से  चुने  जायेंगे

 ।

 जहां गहन  जिला  कृषि  व्यावहारिक  पौष्टिक भोजन  एकीकृत बाल  कल्याण

 योजना जेसे  विशेष  कार्यक्रम  चलाये  जा  रहे  उन  क्षेत्रों में  स्थित  खण्डों  की  ग्राम  महिला

 का  यंकत्त।ओं  को  पहिले  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ।

 ४.  यह  प्रशिक्षण एक  मास  का  होगा  कौर  यदि  आवश्यक हुआ  तो  इसे  दो  भागों  में
 बांट

 दिया  जायेगा
 ।  प्रशिक्षण

 ग्राम  सेविका  तथा  मुख्य  सेविका  प्रशिक्षण  केन्द्रो ंमें  तथा  आवश्यक

 सुविधायुक्त  अन्य  स्वयंसेवी  संस्थाओं में  दी  जायेगी  ।  इस  कार्य  के  लिये  इन  प्रशिक्षण  केन्द्रों

 के  लिये  एक  झ्र ति रिक्त  श्रनुदेशिका  नियुक्त करने  की  व्यवस्था  है  ।  इस  प्रोग्राम  की  कार्यान्वित

 के  लिपे  wasn  अतिरिकत  aware  बानाने  के  लिए  प्रत्येक  केन्द्र को  श्रौसत रूप  में  ¥,000  युक्

 देने  की  भी  व्यवस्था  है  ।
 प्रत्येक  प्रशिक्षण  केन्द्र  एक  वर्ष  में  चार  चलायेगा

 ॥

 ————  eel

 मूल  थ, 4 श्प्ज ही में
 में
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 ४...  पाठ्यक्रम  में  ७३  घण्टे  सिद्धान्तों करे  लिये  प्रौढ़  ६१  घाटे  के  लिये  हैं  जिनमे

 स्थानीय  संस्थानों को  wife  शामिल हैं  ।

 राजस्थान में  टेलीफोन

 कि  ext
 बैरवा  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 राजस्थान  में  १९६२-६३  में
 कितने  टेलीफोन  लगायें  गये  ;  शर

 उपरोक्त  प्रवास  में  राजस्थान  में  टेलीफोनों  से  कितनी  arr  हुई  भोर  उन  पद

 कितना  खच  gar
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती  )  :
 (*)  १६६२  के

 दस्तक  १०४१  टेलीफोन  लगाये गए  ॥

 १९६२-६३ के  राजस्व  सम्बन्धी  आंकड़े  वित्तीय  घर के  समाप्त  होने  पर  ही  उपलब्ध

 टो  सकेंगे  ।  टेलीफोन ों होने
 वाले

 व्यय  का  राज्यों  के  क्रमानुसार  ब्योरा  नहीं  रखा  जाता
 ।

 मैसूर  में  भ्रयस्क  की  दुलाई  के  लिये  सड़क

 1९५७.  श्री  स०  ब०  पाटिल  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  मंसुर  राज्य  में  बसनदा-हसन-मंगलौर सड़क
 के  जिससे  aaa जाये  जाते  वित्त  व्यवस्था  करन ेसे  सहमत हो  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सड़क  पर  पुनरीक्षित  मूल्य-विवरणों  के  अनुसार  कूल  कितना  व्यय

 होगा ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  ](*)

 थी  हां ॥  PEXE  में  वसन्दरा-हसन-मंगलौर  इकहरी  सड़क  बनाने

 के  लिये  oe e  ७६  लाख  रु०  का  भ्रनुदान दिया  गया  जब  मैसुर  सरकार  चाहती  है  कि  सड़क

 को  चौड़ा  करके  दोहरा  बनाने  सतह को  मजबूत  बनाने की  लागत  का  ५०  प्रतिशत  केन्द्रीय

 सहायता  मिले  ।  अनुमान है  कि  इन  कार्यों पर  कूल
 ४"

 <s  करोड़ स०  व्यय  होंगे  |  इस  प्र थें ना

 पर  योजना  आयोग  के  परामर्श से  विचार किया  जा  रहा  है  ।

 राष्ट्रीय

 16५८. थी  स०  ब०  परिवहन  संचार  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मैसुर  सरकार  ने  बंगलौर-मेसुर-मेरकारा-मंगलौर  सड़क  कौर

 सड़क को  राष्ट्रीय  राजपथो ंमें  कामिल  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार से  प्रार्थना  की

 2  ?

 यदि  तो  उस  पर  कया  कार्यवाही की  गई  है  ;

 (7)  क्या  यह  भी  सच  है
 कि

 म॑  सूर  में  पड़ौसी  राज्यों  की  श्रपेक्षा  राज्यों  की  लम्बाई  सबसे

 कम  है  ;  शौर

 मूल  अंग्रेंजी  में
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 यदि  तो  इस  श्रसमानता को  दूर  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार
 का  frat  कया

 कार्यवाही करने  का  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  कौर

 बंगलौर-मैसुर-उटकमण्ड  सड़क को  राष्ट्रीय  राजपथ  को
 घोषित  करने  के  लिए  मंसूर

 सरकार  से

 कोई  प्रस्ताव नहीं  मिला  है  ।  फिर  राज्य  सरकार  ने  कुछ  समय  पहिले

 मेरकारा-मंगलौर  सड़क  को  राष्ट्रीय  राजपथ  व्यवस्था  में  शामिल  करने  का  सुझाव  दिया  ary

 इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सका  क्योंकि  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना के  च्

 विद्यमान  राष्ट्रीय  राजपथ  व्यवस्था  का  विस्तार करने  के  लिये  घन  उपलब्ध  नहीं

 शौर  मैसुर  राज्य में  राष्ट्रीय  राज पथों की  कुल  लम्बाई  ८१६  मील  है
 ।  इनमें

 Bo Ala Alay मील  लम्बा  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  १३  भी  सम्मिलित है  जो  कि  मई  eGo  में  राष्ट्रीय

 राजपथ  व्यवस्था में  शामिल किया  गया  था  जहां तक  क्षेत्रफल  का  सम्बन्ध  मंसुर  राज्य  में

 राष्ट्रीय  राजपथ  की  लम्बाई  प्रति  १००  वर्ग  मील  के  क्षेत्र  में  १'  १  आती  हैं  जब  यह  लम्बाई

 श्वान्घ्र  प्रदेश में  2°38,  मद्रास  राज्य  में  २  १,  केरल  में  १'७,  श्र  महाराष्ट्र में  १.३  है  ॥

 राष्ट्रीय  राजपथ  राज्यवार  तथा  प्रदेश के  आधार-पर  नहीं  बनाये  जाते  भ्रपितु  समूचे  देश  की

 दृष्टि से  बनाये  जाते  हैं
 ताकि  उनका  प्रयोग  स्थानीय  हितों  को  अपेक्षा  मुख्यकर  राष्ट्रीय  हितों

 के  लिये  किया  जा  सके  ।

 नीमा टी  (ater)  में  सामान  का  इकट्ठा  हो  जाना

 1९५६.  थी  -* (०  |. (५  रेलवे  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 नदी  से  रेल  यातायात  के  लिये  खाली  बेगम  नहीं  दिये  जाते  जिसके
 परिणामस्वरूप  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  पर  श्रीराम  में  नीमाटी  में  माल  बड़ी  मात्रा में  जमा  हो  गया

 यदि  तो  फरवरी  कौर  १९६३
 के  प्रारम्भ  में  कितना  माल  जमा

 धौर

 ध्रावइ्यकता  पति  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 faa  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व्  :  रेलों  तथा

 स्टीमर  कम्पनियों  के  बीच  हुई  एकीकरण  बैठकों  में  निश्चित की  गई  झ्रावश्यकता के  अनुसार

 नीमाटी  घाट में  वैगन
 दिये  जाते  हैं

 |  यह  आवश्यकता पुर्णतया  पुरी  कर  दी  गई  है

 Rai  में  संयुक्त  स्टीमर  कम्पनियों से  असाघारण  रूप  से  अघिक  माल

 |  १  १९६३  को  नीमाटी घाट  में  रेल  से  जाने  वाला  माल  २,०८२  मीट्रिक

 टन  था  जो  १  १९६३  को  बढ़  कर  ४,६२०  मीट्रक टन  हो  गया

 १९६२ में  anal की  औसत  दैनिक  संभरण  ६  था  जो  88GQ

 के
 पहिले

 पखवाड़े
 में  बढ़ा  कर

 २५
 कर  दिया  गया  ताकि  पड़ा  हुमा  सामान  जल्दी  भेजा  जा  सके

 ॥

 मल  अंग्रेजी  में



 २११०  लिखित  उत्तर  १९  १९६३

 ला सीन थ  पास  बु घंट ना

 go  डि  पाटिल

 1९६०.  थी  बैरवा  कोटा

 सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १९  28§3  को  लासीन रेलवे  स्टेशन के  पास

 माल  यात्री  रेलगाड़ी दुगुना  प्रीत  हो  गई  ;

 (a)  यदि  तो  दुर्घटना  का  व्यौरा कया  है  ;  कौर

 दुर्घटना  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्रालय में  उप मंत्रो
 सें०  वें०  राम स्वामी )

 :
 (*)  ही

 को  २३.  ३०  बजे
 जब

 कि  ६३३  डाउन  मिश्रित मध्य  रेलवे  रेलगाड़ी

 मध्य  रेलवे  के  लासीन  तथा  यवतमाल  स्टेशनों  के  बीच  जा  रही  दो  भागों  में  बंट  गई  ।

 पहिला  भाग  २०-२-६३  को  १.१५  बजे  यवतमाल  गया  और  दूसरा  भाग  पीछे  लौट

 गया  तथा  लोलैंड  झ्र  लासीन के  बीच  रुक  गया  सनौर  २०-२-६३ को  oq  बजे  रेल  का

 इंजन  उसे  लेकर  |

 इसकी  जांच हो  रही  है  ।

 चारा  फसल  प्रतुसन्धान च्

 16९६१.  भी
 विश्वास  प्रसाद  :

 क्या  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fa  :

 क्या  भारत  में  चारा  फसलों  पर  सस्य  विज्ञान  संबंधी  अनुसन्धान हो
 थौर

 यदि  तो  पौष्टिक खाद्य  तत्व  संबंधी  उसके  क्या  परिणाम

 pers  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग

 देवा  के  शभ्रनेक भागों  में  होने  वाली  श्रघधिकतर  चारा  फसलों  के  पौष्टिक  तत्वों

 का  भष्ययन
 किया गया  है  ae  वे  प्रकाशित  किये  गये  कुछ  नवीनतम  परिणाम  निम्न

 न

 (१)  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  नई  दिल्ली  में  पूसा  जाइन्ट  नेपियर

 में  सामान्य  नेपियर की  अपेक्षा  B4%  aire  wit  ate  92%

 धिक  चीनी है  ate  पैदावारा भी  प्रति  एकड़  दुगनी  होती है  ?

 (२)  पुना  में  ई०  वी०  एम०  ८  वकी मावल  में  स्थानीय  मार्सेल

 धम  कीਂ  अपेक्षा  चर्बी  की  अधिक  प्रतिशत  होता  है  चारा  भी

 अधिक  पैदा  होता
 ee re

 मल  wast  में



 २८  कार्य  १८८४  )  लिखित  उत्तर  २१११९

 मुकरियां-तलवाड़ा  रेलते  लाइन

 Tk  शी  दलजीत सिंह  :  an  रेलवे  मंत्री  मुकेरियां-तलवाड़ा  रेलवे  लाइन

 संबंधी  २  १९६३  के  अतारांकित set  संख्या  ३६२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  परियोजना  के  बारे  में  पंजाब  सरकार  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  बीच

 कोई  करार  हो  गया  है

 यदि  तो  उसका  क्या  ata  ak

 (7)  इस  संबंध में  केन्द्रीय  सरकार  ने  कितना  धन  दिया है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  :  जी  हां

 कौर  कार्यਂ  होने  के  कारण काय
 का  सारी  लागत  Ly

 १  र्

 दु ०  राज्य  सरकार  को  देनी  होगी

 रोपड़-जंगल बांध  सेक्शन

 1९६३.  श्री  दलजीत सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  हैकि  १९६८  तक  उत्तर  रेलवे  के  रोपड़-नंगल  aa  सेक्शन

 के  विकास  तथा  यात्री  सुविधायें  देने  के  लिए  ५०५०  के  आधार  पर  पंजाब  सरकार

 के  साथ  कोई  करार  हुआ  है

 (@)  क्या  भाखड़ा  are  की  पूर्ति  का  ध्यान  रखा  कर  राज्य  सरकार ने  इस  सेक्शन

 के  विकास  तथा  वहां  यात्री  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  पर  कौर  धन  व्यय  करने  से  मना

 कर  दिया  कौर

 यदि  तो  सरकार इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  (  श्री  शाहनवाज़  at )  aa  १९४७  में  पंजाब

 बरकार  से  एक  करार  हुमा  था  जिसके  अनुसार  मिट्टी  पुलों  तथा

 इमारतों  ,  आदि  का  कंक्रीट  का  काम  wife  जसी  आस्तियों  की  लागत  पंजाब  सरकार

 ay  थी  कौर  स्थायी  मागं  गैरों  तार  सामग्री  आदि  जेसी  सचल  आस्तियों

 की  लागत  रेलवे  प्रश् यास नने दी  थी

 सुविचारों  कार्यों  पर  पंजाब  सरकार  श्रपना  भ्रंश  इस  कारण  से  देने  से  सहमत

 नजदीकी किं  Req  में  यातायात के  लिए  रेलवे  लाइन  के  खलने  से  वह  बराबर हानि  पर  चल

 रही  है  भ्र ौर  उन्हें  इस  लाइन पर  किये  गये  पंजीगत  व्यय  का  व्याज  भी  नहीं  मिला  है  ।

 मामला  विचाराधीन

 चाय  बागानों  को  उधर  का  संभरण

 16९६४.  शी  प्र०  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कया  दशमी  बंगाल उत्तरपूर्व  के  कुछ  क्षेत्रों  के  चाय  बागानों

 को  १९६२  में  उचित  किस्म  का  कौर  उचित  मात्रा  में  उर्वरक  न  मिलने  से  हानि  उठानी

 पड़ी

 मल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर श्र  LE  ATT,  १९६६१

 (a)  यदि  तो  प्रत्येक  क्षेत्र  में  चाय  के  बागों  की  वास्तविक  मांग  कितनी  है  धौर

 उन्हे  कितना  उवंरक  दिया  गया  ;

 aver  बागों  को  पर्याप्त  मात्रा  में  उवंरक  देने  के  लिए  क्या  कायंवा
 ही

 ह

 की गई  ?

 ।
 ol

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  <Isa-Wat
 डा०  राम  सुभग

 +

 थ

 ae

 उत्तरपूर्व  ara  में  area  कौर  पश्चिमी  बंगाल  चाय  बागानों  के  लिए

 उर्वरकों  का  संभरण  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  निर्धारित  करता  है  ।  PEK W—KR  में

 आरम्भ में  चाय  ने  95, We  मीटरी  टन  अमोनिया  सल्फेट  का  श्रनूमान थ  लगाया  था

 परन्तु  बाद  में  चाय  ats  ने  इसे  पुनरीक्षित करके  WIE AA9  मीटरी  टन  निर्धारित  किया  ।

 धन मान  है  कि  ६०  मांग  के  चार  बागों  की  है श्रौर शेष दोष  मांग  परिश्रमी  बंगाल  में

 घाय के  बागों  की  चाय  वालों  को  बेंचने  के  लिए  स्वीकृत  वितरकों  को  इस  मंत्रालय ने

 वास्तव  में  WY¥,oo00  मीटरी  टन  शझमोनिया  सल्फेट  दिया  ।  लगभग  १६,०००  मीट्रिक  टन

 हरमोनिया सल्फेट  नाइट्रेट  कौर  १५००  मीट्रिक टन  afar  भी  दिये  क्योंकि  चाय  के

 बागों  कीं  वास्तविक मांग  काफी  परी  हो  गई  उर्वरकों  के  अपर्याप्त  संभरण  या  उनकी

 निम्न  कोटि  के  कारण  फसल  के  कम  होने  की  कोई  शिकायत नहीं  मिलीं

 १९६२-६३  में  उत्तरपूर्व  भारत की  पूर्ण  आवश्यकता का  भ्रावंटन  कर  दिया

 गया

 जहाज  निर्माण  संस्थान

 acy
 Sat  कछवाय

 at  बड़े

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जहाज  निर्माण  के  संस्थानों  में  सरकार  ने  कितना  रुपया  लगाया  है  धौर

 कौर  गत  ३  वर्षों  में  क्या  लाभ  हानि  हुमा  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  )  कौर

 इस  विषय  के  संबंध में  एक  विवरण  संलग्न

 [eererera

 भ

 रता  गया
 देखिये  den

 एल०  ato  &a9/€3]

 मध्य  प्रदेश  में  गह  की  atte

 16६६
 1  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर

 थी  to  शि०  पाण्डेय

 कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  कि  मध्य  प्रदेश

 चावल  की  भारती  गेहूं  की  भी  केन्द्रीय  खाते  में  खरीद  करने  का  प्रबन्ध  किया  जाये  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  ने
 कया  निश्चय  किया है

 ये  प्रबन्ध  कसे  होंग े?

 pera  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  क्र
 म०

 :  जी  att

 मध्य  प्रदेश  सरकार  के
 साथ

 इस  बारे  विचार  विम  हो  रहा

 wast में



 २८  १८८४  =  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  पद

 तिरनेलवेलि-कन्या  कुमारी  रेलवे  लाइन

 1९६७.  श्री  मुखिया  :
 क्या  रेलवे  मंत्रीਂ  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे किः

 क्या  तिरूनेलवेली  कन्या-कुमारी  रेलवे  लाइन  तीसरीਂ  पंच  वर्षीय  योजना  में  कुल

 लायेगीਂ  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ह  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :  जीਂ  नहीं  ॥

 यह  प्रस्तावਂ  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  लिए  रेलवे  के  fa  ि OT  कार्यक्रम  में  शामिल

 नहीं है

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  तथा  प्रतिरक्षा  के  विनियोग  लेखे

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  मैं  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा

 पटल पर  रखता  हू ं:

 संविधान
 के  भ्रनुच्छेद  242(2) & के

 श्रन्तगेंत  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन

 प्रतिरक्षा
 g )

 वर्ष  १६६१-६२  के  लिये  प्रतिरक्षा  सेवायों  के  विनियोग  लेखे  ai

 तत्संबंधी  वाणिज्यिक  परिशिष्ट  ।

 संविधान  के  श्रनुच्छंद  @4¥2(2)  के भ्रन्तगंत  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन

 डाक व  eR 1

 विनियोग  डाक  व  PERL—ER I

 में  रखी  गई  ।  देखिए  ह  संख्या  एल०  टी ०  €६०/६३  से  एल०  टी ०  883/43]

 नौकावाहक  तथा  १९.६३

 तथा  संचार  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  :  वणिक

 नौवहन  १९५८  की  धारा  us  की  उप-धारा  (३)  के  दिनांक  ३

 १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०  ge F में  प्रकाशित  रक्षा  नौका वाहक

 ा ४ (हताये  १९६३  की  एक प्रति  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  €६४/  ६३]

 भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  भारतीय  sata  कपास  भारतीय

 केन्द्रीय  सुपारी  समिति  तथा  भारतीय  केन्द्रीय  नारियल  समिति  के
 १९६१-६२

 के  वार्षिक  प्रतिवेदन

 कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  wera  मैं

 निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक  एक  प्रति सभा  पटल  पर  रखने  की  इजाजत चाहता  १,  २,  हे

 शौर
 ४

 जैसी  कि
 वे  इसमें

 दे  & I

 मूल  अंग्रेजी  में

 3191  (Ai)



 २११४  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण के  समय  कुछ  LEAT,  VERY

 सदस्यों  के  भ्रामरी  संबंधी  समिति  के

 बारे  में  प्रस्ताव

 वर्ष  १६६१-६२  के  लिये  भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  ।

 वर्ष  ER I—KR  के  लिये  भारतीय  केन्द्रीय  कपास  समिति  का  वार्षिक  प्रतिवेदन ।

 ae  १€  ६१-६२  के  लिये  भारतीय  केन्द्रीय  सुपारी  समिति  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  ।

 वर्ष  PEK L—ER  के  लिये  भारतीय  केन्द्रीय  नारियल  समिति  का  वार्षिक  प्रतिवेदन ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  Fo  ६€६/६३  से  एल०  टी ०  €९६८/६३_

 भारतीय  केन्द्र  गन्ना  समिति  का  arias  प्रतिवेदन

 तथा  कृषि  मंत्रालय में  उपमंत्री श्र०  स०  :
 मैं  वर्ष  PER L—ER

 के  लिये  भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना  समिति  के  वार्षिक  प्रतिवेदन की  एकਂ  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता हूं  ।
 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  eto  &ee/&3]

 समिति  के  लिये  निर्वाचन

 राष्ट्रीय  नौवहन  बो

 संचार  तथा  परिवहन  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्री  राज  बहादुर  )  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 वणिक  नौवहन  १९४५८  की
 ४  की  उप-धारा  (२)

 धौर  उक्त  अधिनियम  के  अन्तगंत  बनाये  गये  राष्ट्रीय  नौवहन  बो

 EKO,  के  ग्रनुसरण  लोक-सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जैसे  अध्यक्ष

 निदेश १  gaat  से  पुनर्गठित  किये  जाने  वाले  राष्ट्रीय  नौवहनਂ  बोर्ड

 के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  wa  में  से  चार  सदस्य  चुनें
 पी

 meat महोदय  :  प्रशन  यह  है  :

 की  वणिक  नौवहन  gays  की  धारा  ४  की  उपधारा  (२)

 कौर  उक्त  भ्रधघिनियम  के  ae  बनाये गये  राष्ट्रीय  नौवहन  बोर्ड

 EKO  के  अनुसरण  में  लोक  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जैसे  अध्यक्ष

 निदेश  १  मई  १९६३  से  पुनर्गठित  जाने  राष्ट्रीय  नौवहन

 बोर्ड के
 सदस्यों

 के
 रूप  में

 काम  करने  के  लिये  अपने में  से  चार  सदस्य चुने
 ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gut  ।

 राष्ट्रपति  के  भ्र भि भाषण  के  समय  कुछ  सदस्यों  के  आचरण  संबंधी

 समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 गंश्चच्यक्ष महोदय  :  प्रस्ताव  पर  विचार  करने  के  पुर्वे मैं  एक  बात  कहना  चाहता

 सम्बन्ध  में  एक  व्यवस्था श्री  रामसेवक यादव  :  :  अध्यक्ष  मैं

 का  प्रश्न  चाहता  हूं

 मल  झ्रंग्रेजी  में



 २५८  १८८४  )  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  समय  कुछ  २११५

 सदस्यों  के  झ्राचरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 अध्यक्ष महोदय  :  ital  कोई  set  नहीं

 श्री  रामसेवक  यादव :  आपने  श्री  कृष्णमूर्ति  राव  को  बतायाकि  उसी  सिलसिले में  मैं  कुछ

 mera  महोदय
 :

 उनके  बाद  मैं  आपको  अवसर  दूंगा  कि  शाप  उसको  उठा  सकें
 ॥

 पहले  तो  मैं  यह  पूछ  रहा  हू ंकि  माननीय  सदस्य
 श्री  रामसेवक

 श्री
 श्री  भू  ०

 वा०  श्री  उटिया  कौर  श्री  रामेदवरानन्द  यहां  इस  समय  सदन  में  उपस्थित  है ं?

 श्री  रामेदवरानन्द :  मैं  उपस्थित  हूं  are  मैं  बोलना  चाहूंगा
 ।

 झष्यक्ष महोदय  :  भ्र भी  नहीं  बोलना है  ।

 थी  रामेश् वरा नन्द  :  जब  भी  am  समय  देंगे
 तब  मैं  बोलूंगा ।  मैं  यहीं  लेटूंगा

 श्री  रामसेवक  यादव :  श्रध्यक्ष  आपने  कुछ  निर्देश  इंस  सम्बन्ध में  दिय ेहैं  उनके

 सम्बन्ध  में  कुछ  निवेदन  करना  चाहता  था  कौर  ve  सिलसिले में  व्यवस्था  चाहता

 ger  जी  कहिए ।

 ost  रामसेवक  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  श्री  कृष्णमूर्ति  राव  की  इस  समिति के

 प्रतिवेदन  में  कुछ  सुझाव  दिये  गये  उनकों  सुनने  के  बाद  सदन  निर्णय  हमें  दोषी

 ठहरायेगा  कौर  कुछ  सजा  देने  का  निश्चय  करेगा  ।  तब  उसके  बाद  में  हम  कसूरवार  ठहराये

 जायेंगे  ।  लेकिन  इसमें  जो  श्रापंने  व्यवस्था  दी  है  कि  मैं  अरपना  बयान  देने  के  बाद

 लौबी  में  चला  यह  चारों  सभी  सदस्य  चले  जायेंगे  तो  सदन  में  जो  कार्यवाही ा  |...  निल
 चर्चा  उसको  सुने  बगैर  कसे  हम  अरपना  बचाव  कसे  उत्तर  इसका  ह्म  तो

 यह  होगा  कि  सजा  का  एक  बिना  सजा  निश्चय  किये  हुए  मुझे  भोगना  पड़ेगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अभी  तो  श्राप  इंतजार  जब  है  कौर मैं  ग्राहकों  was

 इसकी  जरूरत  महसूस  करूंगा  तो  उस  वक्त  श्राप  यह  हाउस  के  सामने  तो  हाउस

 की  जो  मरजी  होगी  उसके  मुताबिक किया  जायगा  |

 fet  gto  ato  मुकर्जी  हमें  ग्रा पके  पुरी  तरह  मान्य हैं  तथापि

 ये  ही  mee  परम्पराश्रों  का  रूप  धारण  कर  लेते  हैं  वाद  में  वे  प्रत्रिया  नियमों

 में  शामिल  कर  लिये  जाते  मेरा  विचार  यह  है  कि  इस  मामले  हाउस  साफ

 कॉमन्स के  समानान्तर  मामलों  का  झ्तुसरण  किया  है  ।  हम  सभी  मामलों  में  वहां  की

 का  पालन  नहीं  करते  हैं  alt  इस  समय  यह  मामला  व्यक्तिगत  नहीं  है

 बल्कि  एक  पुरे  एक  दल  से  संबंध  रखता  है  ।  सही  हो  या  यह  बनाया

 हैकि  यह  सभा  के  सदस्यों  का  बुनियादी  अधिकार  उपाध्यक्ष  महोदय  के  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  करने  के  उन्हें  यह  बताया  जाना  चाहिये  कि  उन्हें  सभा  में  ही  रहना  चाहिये

 कौर  wit  सहयोगी  सदस्यों के  मतों  को  सुनना  चाहिये  ।  क्योंकि  वें  भी  सभा  के  सदस्य  है  ।

 tae  महोदय
 :
 मैंने  उनसे  कहा है  कि  तब  तक  प्रतीक्षा  वे  यह  कह  सकते  हैं  कि

 we  यहीं  ठहरने दिया  जाये  ।  यदि  सभा  चाहती  हैकि  वे  यहीं  रहें  तो  मुझे  कोई  आपत्ति

 नहीं
 ना  नन  नर

 मूल  ग्र ग्र जी  में



 २११९६  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण के  समय  कुछ  gg  JERR

 सदस्यों  के  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 fait  ही०  ato  मुकर्जी
 :  इस  बात  का  निश्चय  पहिले  ही

 कर
 लिया  जाना  चाहिये  ।

 parma  महोदय
 :

 इस  बात  का  fig  सभा  करेगी  ।

 fort  बागड़ी  ):  महोदय  यह  तो  फंडामेंटल  राइट्स  का  प्रश्न  इसमें

 सेंस  की  क्या  बात

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  श्रापने  अपने  विवेक  ate  अधिकारों
 के

 आधार
 पर  कुछ

 निदेश  जारी  हम  ही  इस  संबंध  में  अनुरोध  कर  सकते  हैं  ।  यदि  श्राप

 सभा  से  कहे  तो  सभा  भी  दूसरा  निश्चय  कर  सकती  सदस्यों  के  रूप  में  हमें  आपसे  कुछ

 निदेश  प्राप्त  इसका  प्रयोग  wet  किया  जाना  चाहिये ।

 ईश्वर  करे  ऐसा  न  यदि  wera  पर  अविश्वास  का  प्रस्ताव  पारित

 उस  समय  अनाप  भले  ही  अध्यक्ष  पीठपर  न  रहें  तथापि  आपको  सभा  में  बने  रहने  का  पुरा

 धर धि कार  है  |  जब  एक  दल  विशेष  के  सदस्यों  का  झ्राचरण  काप्र  दन  हो  तो  उन्हें  आरम्भ

 में ही  यह  बता  दिया  जाना  चाहिये  कि  उन्हें  सभा  में  बेठ  रहने  का  पूरा  ग्रन्थकार ह  are  यदि

 इस  संबंध  में  कोई  निदेश  हो  तो  बदला  जा  सकता  है  ।

 प्रतिम  से  पहली  पंक्ति  में  यह  कहा  गया  है  कि  यदि  सभा  सदस्यों  का  वाक् ताड़न

 करना  वाहे  तो  उनसे  उनके  स्थान  पर  खड़े  होने  को  कहां  जायेगा

 अंग्रेजी  मेरी  मातृभाषा  नहीं  है  तथापि  मैं  इतनी  ast  अवश्य  जानता  हूं  कि  जिसके

 आधार  पर  मैं  कह  सकूं  कि  मुझे  wat  का  पूरा  ज्ञान  नहीं  है
 ।

 यदि  मुझे  स्थान  पर

 खड़  होने  के  लिये  कहा  जाये  तो  मैं  निसंदेह  wa  स्थान  पर  खड़ा  होऊँगा  तथापि  जब  सीट

 पर  खड़ा  होने  को  कहा  जाये  तो  मैं  अपनी  सीट  पर  खड़ा  हों  सकता  मैं  नहीं

 जानता  fr  इसका  वास्तव में

 महोदय :  संभव  है  cast  में  गलती  रह  गयी  मैं  श्री ही०  ना०  मुकर्जी

 के
 बराबर

 भ्रंग्रेजी  जानने  का  दावा  नहीं  कर  सकता  यदि  कोई  गलती  रह  गयी हो
 तो

 उससे  कोई  श्रांति  उत्पन्न  नहीं  उन्होंने  हमारी  अंग्रेजी  में  जों  मूल  सुधार  किया

 है  उसके  मैं  उनका  धन्यवाद देता

 तथापि  जहां  तक  दूसरी  बात  का  संबंध  जब  वह  अवसर  तो  उनसे  कुछ

 कहने  के  पूर्व  मैं  सभा  की  भ्रनुमति  यदि  सभा  चाहती  है  कि  वे  सभा  मेंही  रहें  तो

 मुझे  इसमें  कोई  प्राप्ति नहीं

 fat  त्यागी  )  :  मेरा  निवेदन  है  कि  कल  के  समाचार  पत्र  में  प्रकाशित
 प्रक्रिया

 के  अनुसार  उन्हें  भ्रपने  स्थानों  पर  खड़ा  होना  पड़ेगा  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं

 कि  किस  उपविधि  है अनस ्य  उन्हें  खड़ा  किया  सभा  में  केवल  एक  ही  सदस्य  खड़ा

 रह  सकता  हमें  चाहिये कि  हम  सदस्यों  के  विशेषाधिकारों  की  रक्षा  करें  ।

 सभा  का  मत  जानने  के  पूर्व  क्या  श्राप  हमें  बता  सकते  हैं  कि  यह  प्रक्रिया  कहां से

 नी
 गयी

 या  यह  नयी
 प्रक्रिया

 2?



 कप  १८८४  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण के  समय  कुछ  २११७

 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 भ्रष् यक्ष  महोदय  :  सभी  लोकतंत्रात्मक  राज्यों  में  एक  निश्चित  परम्परा यह  है  कि
 जब  किसी  सदस्य  को  कोई  सज्ञा  देनी  होती  या  सभा का  क्षोभ  प्रकट  करना  होता  है  तो

 सदस्य  अपने  स्थान  पर  खड़ा  रहता  वे  वहां पर  खड़े  रहेंगे  अध्यक्ष सभा  के

 क्षोभ  को  व्यक्त  करेगा  इससे  सभा  की  प्रतिष्ठा  बड़ेगी  ।  माननीय  सदस्य  अपने  स्थानों  में

 खड़े रह  कर  अध्यक्ष  की  बातें  सुनेंगे  |

 यह  बड़ी  विचित्र  बात  हैकि  एक  समय  सभा  में  एक  ही  सदस्य  खड़ा  हो  सकता

 हम  उस  समय  च  के  न्यायालय  के  रूप  में  काम  करते  हैं  जिसके  विरुद्ध  निर्णय  करना

 है  उसे  स्थान  पर  खड़ा  होना  चौक  यह  प्रक्रिया ठीक  है  हमें  सभा  की  प्रतिष्ठा

 भ्रनुशासन बनाये  रखना  चाहिये

 fot  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  यह  हमारे  सिद्ध  के  इतिहास  में  एक

 पूर्व  अवसर  इस प्रक्रिया  पर  कार्य  करने  के  aes  यह  हैं  कि  हम  इस  सारे  seat  का

 पूर्वानुमान लगा  यह  केवल  एक  सिफारिश  हैरत  सदस्यों  को  वापस  जाने  के  लिये

 fara  न  किया  जाये  ।

 पाया  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य  यही  चाहते  उन्हें  पहिले  ही  यह

 निश्चय  कर  लेना  चाहिये  कि  क्या  सदस्यगण  चाह  हैं  कि  ये  सदस्य  सभा  में  ही  मौजूद

 रहूं  ।

 मेरे  विचार  से  इस  संबंध  में  मत  विभाजन  न  किया  हमें  इस  संबंध में  निर्णय

 कर  लेना  कहिये  |  हम  उन्हें  स्पष्टीकरण  करने  का  अवसर

 जहां  तक  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  का  संबंध  है  उन्होंने  कहा  है  कि  इस  विषय  का

 पूर्वानुमान  लगा  रहे हैं
 तथा  संसद  की  समिति  ने  सिफारिश  की  है  ।  वस्तुतः  ऐसा  हीਂ

 उनपर  लगाया  गया है  सभा  को  यहं  विचार  करना  है  कि  क्या  समिति  की

 fet  स्वीकार  की  उन्होंने  समिति  में  भी  स्पष्टीकरण  दिया  अब  वे  यहां  भीਂ

 करण  दे  सकते हैं  ।

 श्री  ao  ato  मोरे  आपने  कहा  हैकि  सभा इस  समय  उच्च  न्यायालय

 रूप  में  काम  कर  रही  उच्च  न्यायालय  में श्रपराधी को निणंय को  निर्णय  होते  समय  तक  उपस्थित

 wea  की  अनुमति  दी  जाती है  तथापि  यहाँ  भ्रपराधियों  को  आपके  आदेश  से  हटा  दिया

 जायेगा  ।

 श्रिया  महोदय
 :  निस्संदेह  उनके  विरुद्ध  साक्ष्य  की  सुनवाई उनके  की  जायेगी

 यहाँ  सारी  सभा  न्यायालय  att  न्यायाधीश  के  रूप  में  काम  कर  रही  ।  निर्णय

 उनके  सामने  ही  किया  जायेगा  ।

 श्री  मोय  सभा से  बाहर  हुई  किसी  बात  पर  क्या  सभा  विचार  करने  में

 wm  है  ?

 क
 प्रेमी  में



 र११८  राष्ट्रपति  के  अ्रभिभाषण के  समय  कुछ  १९  १९६३

 सदस्यों के  आचरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 t  दीवानी  राव  शे  देशमुख  :  माननीय  सदस्यों  को  सभा  से  बाहर  रखने  का

 तात्पर्य  है  कि  सभा ने  उनके  शरावरण  के  बारे  में  पूर्वे  निर्णय कर  लिया  इसका  तात्पर्य

 यह  होगा कि  उनको  सदस्यता  श्रल्पकाल  के  लिये  समाप्त हो  we  ष् [अ भ्ौਂ  उन्हें  बाहर  खड़े

 wa के  लिये  कही  गया

 tet  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  ):  जब  आपने यह  निश्चय  कर  लिया है  कि  सदस्य

 इस  चर्चा  के  समय  सभा में  ही  वैठे  रहें तो  इस  पर  अग्रेतर  चर्चा से  कोई  लाभ  नहीं  ।

 क्या
 सभा  की  यह  इच्छा  हैकि  ये  सदस्य  सभा  में  ही  वैठे

 fee  जी
 जी  हां

 श्रिया  तब  ऐसा  A  होगा

 जोखिम  जल्वा
 मैं  केवल  यह  श्रतुरोध  करता  चाहता हूं  कि  श्राप  उन

 सदस्यों  से  यह  meted  लें  लेवें  कि  वे  कार्यवाही  होने  तक  शांति  से  बैठे

 शी  georgia राव  मैं  प्रस्ताव  करता

 ‘fay  यह  सभा  राष्ट्रपति के  afar  के  दौरान  कुछ  सदस्यों  के  आचरण  संबंधी

 समिति  के  प्रतिवेदन  जो  १२  2ERR  को  सभा में  प्रस्तुत  की  गयीं

 थी  पैरा  २६  लोरर  २७  में  गयो  सिफारिशों  से  सहमत

 संसद  के  इतिहास  में  एक  अभूतपूर्व  घटना  उस  समय  हुई  जब  कि  25.0  फरवरी

 १९२३  राष्ट्रपति  दोनों  सदनों  को  संयुक्त  don  में  भाषण  दे  रहे  तो  उन्होंने  आपने

 असंयत  आचरण  से  उसमें  बाधा  उपस्थित  बाद  में  इस  सभा  में  सर्वसम्मति  से  यह

 स्वीकार  किया  गया कि  इन  सदस्यों  के  आचरण  का  निर्माण  के  लिये  एक  समिति

 नियुक्त  की  ज़ाये  जो  इस  संबंध  में  सिफारिश  तदनुसार  श्रापने
 मेर  अध्यक्षता  में

 एक  समिति  नियुक्त  ari  समिति  के  निर्देश  पदों  में  कहा  गया  था

 संविधान  के  भ्रनुच्छंद  ८७  के  wats  १८  ERR  को  एक  साथ

 समवेत  समिति  को  दोनों  संभागों  के  समक्ष  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के

 समय  सर्वेक्षणों  रामसेवक  मनोराम  घटिया  WIT  Ao  ना०

 मंडल  त्या  स्वामी  रामिश्वरानन्द  द्वारा  का  गड़बड़ा  के  संबंध  में

 उनके  आचरण  क  जांच  करें  शौर  इस  बात  पर  विचार  करे  तथा

 प्रतिवेदन  दे  कि  क्या  उक्त  सदस्यों  का  इस  प्रकार  का  प्रा चरण  प्रचलित

 परिपाटी  के  विरुद्ध  अथवा  उस  महान  अवसर  के  प्रतिकूल  भ्रमणा  संसद  द्वारा

 इसके  सदस्यों  से  जिस  प्रकार  के  ऊंचे  स्तर  की  mea की  जाती  है  उसके

 विपरीत  था  और  समिति  जी  on  समझे  वह  सिफारिश  करे  पी

 समिति  यह  जानना  चाहती  थ  कि  क्या  राष्ट्रपति  श्र  व  इन  सदस्यों  के

 बीच  कोई  पत्न  व्यवहार  gare  तो  उसकी  प्रतिलिपियां  समिति  को  उपलब्ध  कराई

 कयोंकि
 इंडियन

 एक्सप्रैस  में  इस  श्राव्य  समाचार  प्रकाशित  gat  था कि  उत्तर  प्रदेश

 tye  wet  में  ।



 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण के  समय  कुछ  २११ RS  १८८४

 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 विधान  सभा  को  पुनरावृत्ति  यहां  भी  को  जायेगी  अरत  हमने  राष्ट्रपति  शौर  प्रधान  मंत्री  के

 सचिवों  को  लिखा  तौर  उनकी  प्रतियां  प्राप्त  कीं

 समिति  इन  सदस्यों  को  ब  प्रावरण  का  स्पष्टीकरण  देने  का  भी अ्रवसर  देना  चाहती

 थी
 ।  प्रधान  मंत्री  कौर  राष्ट्रपति  पत्रों  में  यह  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  cet

 का  शभ्रभिभाषण  अंग्रेजी  कौर  उसका  fete  रूपांतर  उप-राष्ट्रपति

 |  इन  माननीय  सदस्यों  को  यह  पहले  हो  पता  था  कि  अभिभाषण  अंग्रेजी  में  पढ़ा

 जायगा  ।  इसके  अतिरिक्त  उन्होंने  राष्ट्रपति  और  समिति  के  सदस्यों  के  विरुद्ध  कुछ  आरोप

 भो  लगाये  थे  जिनकी  कौर  मैं  बाद  में  निर्देश  इंग्लैंड  की  तरह  यहाँ  राष्ट्रपति

 का  अ्रभिभाषण  बड़ा  गंभीर  महान  प्रवासी  होता  संविधान  के  अनुच्छेद  ८७  के  श्रन्तगंत

 राष्ट्रपति  यहं  कांस्य  है  कि  वह  विधानमंडल  की  दोनों  सभाओं को  समवेत  बैठक  में

 अभिभाषण  दे  ait  इस  पर  प्रात  के  लिए  सदस्यों  निमंत्रित wt  ।  सदस्यों

 का  यह  उत्तरदायित्व  हैकि  वे  प्रतिष्ठा  art  शिष्टता  के  मान  से  उसे  सुनें  ।

 वास्तव  में  इस  संसद  में  यह  प्रथा  बन  चुको है  कि  जब  राष्ट्रपति  अभिभाषण  देता  है  तो  उसे

 बहुत  गंभीर  अवसर  समझा  जाता  जब  राष्ट्रपति  gag  भवन  में  पहुंचता  है  तो  दोनों

 सभाशों  के  सभापति  उसका  स्वागत  करते  sat  जलूस  बना  कर  उसे  सेंट्रल  हाल  में

 ले  जाते  उनके  अआगमनत का को  घोषणा  बड़  धूमधाम से  की  जाती  उसके  स्थान  ग्रहण

 करने  att  हाल  से  जाने के  दोनों  पर  राष्ट्रीय  गान  गाया  जाता  है  ।

 पन्द्रह  वर्षों  में  कभी  ऐसो  घटना  नहीं  घटे  ।  यहँ  प्रथा  है  कि  उसे  सम्मान  शरार  प्रतिष्ठा  के

 मान से  सुना  जाता

 इन  सदस्यों के
 अपने  आचरण से  उस

 प्रथा  का  उल्लंघन
 किया

 वास्तव  में  श्रनुच्छेंद
 ८७  में  लिखा  है  कि  संसद  में  दोनों  सभाएं  att  राष्ट्रपति  हैं  ।  राष्ट्रपति  के

 मं सम्मान  या  प्रतिष्ठा  को  कोई  बात  संसद  का  श्रीमान वह qe  संसद  का  प्रयोग है  |

 घट  केवल  राज्य  का  कौर  ससंद  का  मुख्य  अधिकारी  नहीं  ae  संविधान  का  प्रतीक

 सदस्यों
 से  ara  की  जाती  कि  जब  वह  नदी  की  दोनों  सभाओं  के  समक्ष  ata

 भाषण दें  तो  वे  संसद  सदस्यों के  श्रनरूप  racy  करें  ।

 जब  हमने  इन  सदस्यों  को  समिति  में  बलाया  तो  स्वामी  ने  कहा  कि

 वे  राष्ट्रपति  के  प्रति  सम्मान  का  भाव  प्रकट  करना  नहीं  चाहते  थे  ।  यदि  उन्हें पता  होता  कि

 उनका  आचरण  राष्ट्रपति  के  सम्मान  शर  प्रतिष्ठा  का  रुख  समझा  जायेगा तो  वे

 एसा  कदापि  न  वे  केवल  यह  कहना  चाहते  थे  कि  राष्ट्रपति  हिन्दी  में  अभिभाषण

 पढ़ें  at  जब  राष्ट्रपति  ने  बता  दिया  कि  अभिभाषण  का  गन्दी  wart  उप-राष्ट्रपति  पढ़ेंगे

 नौवें  उठ  गये  थे  ।  वे  सभा  से  उठ  कर  नहीं  गये  ग्रोवर  खेद  प्रकट  किया ।

 समिति  द्वारा  पूछने  समाजवादी  दल  के
 दूसरे  सदस्य  को  घटिया  ने  बुताया  कि

 उन्हें  पता  नहीं  कि  रामसेवक  यादव  त्र  राष्ट्रपति  तथा  प्रघानमंत्री  के  बीच  ब्या  पत्र

 व्यवहार  हु  था  यदि  उन्हें  पता  होता कि  उनका  श्राघरण  राष्ट्रपति  के  प्रति  भ्रपमान  समझा

 जायगा  तो  वे  सभा  से  उठ  कर  न  उन्हें  भ्रंग्रजी  नहीं  कराती  वे  केवल  हिंदी  जानते  है  |

 उनहें  पता  नहीं  था  कि
 वे  सभा  से  चले  जायेंगे  aa  वे  सदन  से  ys  कर  न  जाते  ।



 २१२०  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण के  समय  कुछ  १९  १९६ ३

 सदस्यों  के  भ्रामरी  संबंधी  समिति  के

 बारे  में  प्रस्ताव

 कृष्ण  मूर्ति

 बाद  में  हम  ने  श्री  रामसेवक  श्री  मनीराम  बागड़ी  कौर  श्री  भू०  ना०  मंडल  को

 समिति  के  सामने  बुलाया  ।  अपने  वक्तव्यों  में  उन्होंने  तथ्यों  को  मान  लिया  परन्तु  उन्होंने

 राष्ट्रपति  के  विरुद्ध  आरोप  लगा  कर  परिस्थिति  को  ate  बिगाड़  दिया  ।  वास्तव में  श्री  मंडल  ने

 कहा  है  कि  राष्ट्रपति ने  संविधान  का  उल्लंघन  किया  है  कौर  उन्होंने  यह  भी  gara  दिया  है  कि  सभा

 उन  के  विरुद्ध  कार्यवाई  श्री  बागड़ी  ate  श्री  यादव  ने  कहा  है  कि  सदन  त्याग  करना

 उन  का  अधिकार है  कौर  अपने  वक्तव्य  में  उन्होंने  राष्ट्रपति  are  प्रधान  मंत्री  के  बीच

 में  जो  पत्र-व्यवहार gat  उसे  भी  मान  fear  sak  वे  कहते हैं  कि  इस  समिति को  उन  के  विरुद्ध

 कोई  कार्यवाई करने  का  अधिकार  नहीं है  ।  उन्होंने यह  भी  कहा  far  इस  समिति  के  ए  से  सदस्य

 हैं  जिन्होंने  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  पहले  ही  मत  बनाए  हुए  हैं  कौर  उन्होंने समिति  के  विरुद्ध  ars

 लगाए  हैं  ।

 भ्रनच्छेद  ३४३  (२)  में  कहा  गया  है  कि  हिन्दी  राष्ट्र  भाषा  होगी  ak  संविधान की

 घोषणा  की  तिथि से  १४५  वर्ष  के  लिये सब  राजकीय  प्रयोजनों के  लिये  अंग्रेजी  का  प्रयोग

 राष्ट्रपति  को  दोनों  सदनों  की  संयुक्त  बैठक  को  अंग्रेजी  में  fraser  देने  का  संवैधानिक

 अधिकार था  ।  समिति  इन  सब  बातों  पर  विचार  किया  ate  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  किਂ  सदस्यों

 का  यह  कदम  जानबूझ  कर  किया  गया  झ्र  पूर्व चिन्तित था  ।  उन्हें  पता था  कि  राष्ट्रपति  भंवरे  जी

 में  बोलेंगे  ।  वें  न  तो  अपने  किए  पर  खेद  प्रकट करते  हैं  कौर  न  ही  भरने बचाव  में  कुछ  कहते

 उन्होंने  समिति  के  प्राधिकार  को  चुनौती  दी  है  उन्होंने  यह  आरोप  लगाया  है  कि  समिति

 सदस्यों  के  पहले  ही  अपनी  राय  बनाई  हुई  थी  प्रो  उन्होंने  पतें  किए  गए  काम  को  उचित  करार

 दिया  कौर  कहा  कि  सदन  त्याग  संवैधानिक  अधिकार  थेमोर  उन्होंने  राष्ट्रपति पद  को  प्र शोभनीय

 प्रतिवाद में  खींचा  है  ।  समिति ने  इस  स्थिति  अर  इन  सदस्यों की  झ्राचरण  को  गम्भीर  समझा  |

 चूंकि  श्री  रामेदवरानन्द att  श्री  उटिया  ने  समिति को  शभ्राइवासन  दिया कि
 उनका  श्रभिप्नाय

 राष्ट्रपति  के  प्रति  wart  प्रकट  करना  नहीं  समिति ने  उन  के  कथन  को  मान  लिया  है  अर

 समिति  सिफारिश करती  है  कि  उन
 के  झा चरण का  श्रननुमोदन  ही  काफी  यहां तक  तीन

 सदस्यों  रामसेवक
 श्री  मनीराम  बागड़ी  ate  श्री  भू०  ना०  मंडल--का  सम्बन्ध

 है  उन्होंने इस
 घटना

 के  प्रति  गम्भीर  दृष्टिकोण  भ्र पना या  समिति  उन  के
 विरुद्ध  और

 aire
 कड़ी  कार्यवाही की  सिफारिश  कर  सकती थी  परन्तु  चूंकि  संसद्  के  इतिहास में  यह  पहली

 घटना  समिति ने  इस  सम्बन्ध  में  कड़ा  दृष्टिकोण  नहीं  अपनाया  है  कौर  सिफारिश  की
 है

 कि

 उन  की  भावना  की  जाए

 प्रतिवेदन  का  २८वां  पैराग्राफ में  इस  विषय  के  बारे  में  सुझाव है
 मामले

 पर  पुनः

 विचार  करने  से  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  इस  पैराग्राफ  की  सिफारिशों  के  मानने  के  सम्बन्ध में  प्रस्ताव

 करने की  कोई  श्रावस्यकता नहीं  है  क्योंकि  इस  से  सभा की  शक्ति पर प्रतिबन्ध पर  प्रतिबन्ध  लगेगा

 इस  सभा  को  सम्पूर्ण  अधिकार  सभा  को  गिरफ्तार करने  और  सदस्यों को

 उच्च  खल  कौर  अशोभनीय  व्यवहार के  लिये  सभा से  बाहर  निकालने की  शक्ति  प्राप्त  किसी

 समिति
 को

 सभा
 की

 दोषियों  पर  प्रतिबन्ध  लगाने की  शक्ति नहीं  है  ।  प्रत्येक  श्रवसर को  गुणों

 के  आधार पर  देखना  श्राप  के  द्वारा  मैं  सभा  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  श्री
 रामसेवक

 श्री  मनीराम  बागड़ी और  श्री  भू०  ना०  मंडल  के  भर्त्सना  के  बारे  में
 पैराग्राफ  २६  मंडोर

 श्री  रामेद्वरानन्द  कौर  श्री  ato  सिंह  उटिया  के  आचरण  का  झनमोदन  करने  के  बारे  में
 पैराग्राफ



 २८  ioay
 राष्ट्रपति  के  श्रमिभाषण  के  समय  कुछ

 २१२१

 सदस्यों  के  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 २७  में  दी  गई  सिफारिशों को  स्वीकार  करें  ।  श्री  रामेश् वरा नन्द  कौर  श्री बी०  fag  उटिया

 के  बारे में  और  कोई  कार्यवाही  आवश्यक  नहीं  है  |

 में  प्रस्ताव  करता हूं  ।

 श्री  रामेदवरानन्द  :  अध्यक्ष  मेरे  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कहा  गया

 है

 धन्य  महोदय  :  श्राप  बैठ  जाइये I

 थी  रामेदवरानन्द :  मेरी  प्रार्थना तो  सुन  लें  ।

 wae  में  मेम्बर  साहिबान  से  यह  विनय  करूंगा  कि  यह  मौका  एक  गैर-मामूली

 मौका है  |  इसमें  हमें  ज्यादा  संजीदगी  ौर  गम्भीरता से  काम  लेना  होगा  ।  जो  कुछ

 हम  चाहें  वह  इस  तरह  से  करें  कि  मालम  हो  कि  हम  इस  माहोल  इस  जिम्मेदारी

 इन  हालात  को  देख  रहे  हमारे  दिमाग  पर  उस  का  बोझ  है  ।  इसलिये  जो  साहब भी  बोलें

 वह  इस  बात  का  खयाल  रक्खें  श्र  बिना  वजह  खड़े  हो  कर  दखल  देने  की  कोई  जरूरत  नही ं।

 oil  स्वामीजी खड़े  में  उनको  भी  मौका  दूंगा  ।  उन  को  अवसर  मिलेगा  at  वह  जो  चाहें

 कह  सकते  हैं  ।  इस  बारे  में  वे  जल्दी  न  करें  |  मगर  इस  बात  का  ध्यान  हर  एक  माननीय  सदस्य  रक्खें

 कि  इस  जो  कार्रवाई  होगी  वह  बहुत  संजीदगी  से  भ्र ौर  उसमें  कोई  एसी  चीज  नजर

 न  जाये  जिस  से  हम  समझें  कि  उस  को  लाइटली  लिया  जा  रहा  है  या  किसी  और  तरह  लिया  जा  रहा

 श्री  रामेदवरानन्द  में  तो  यह  प्रार्थना  कर  रहा था  कि  मेरे  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कहा  गया  है

 वह  हिन्दी  में  भी  सुना  दिया  जाता  जिस  में  में  उस  को  सुन  भी  लेता  और  उस  पर  बोल  भी  लेता ।

 मुझ  में  बीमारी
 तो

 यह
 में  ने  किसी  के  घर  चोरी  थोड़े  ही  की  है  या  कौर  कुद  थोड़े ही  किया

 है  ।

 mera  महोदय  :.  सब  माननीय  सदस्यों  के  पास  रिपोर्ट  पहुंची  है  शौर  हिन्दी  का  तर्जुमा  कर

 के  उस  को  सब  को  तकसीम  कर  दिया  गया  है  ।  उस  के  प्रौढ़  कुछ  नहीं  कहा  गया  ।  ATT

 इस  के  बावजूद  भी  स्वामीजी  कहते  हैं  कि  उन  को  हिन्दी  में  सुना  दिया  जाय  ै  में  कहूंगा कि  उन्होंने

 रिपोर्ट  को  तो  जरूर  पढ़ा  वह  तो  उन  के  पास  पहुंची  है  बाद  भी  वह  चाहते  हैं  कि

 उस  को  दुबारा  यहां  पर  लाया  जाय  ।  हर  एक  को  उस  का  पता  हम  ने  उस  का  हिन्दी  में  अनुवाद

 करके  सब को  तकसीम  किया है  उस  के  भ्र लावा उस  में  कोई  चीज  नहीं  कही  गई  ।  सारी

 बातें  रिपोर्ट  में  दर्जे  हैं  ।

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  :

 यह  सभा  राष्ट्रपति  के  प्र भि भाषण  के  दौरान  कुछ  सदस्यों  के  झा चरण  सम्बन्धी

 समिति  के  प्रतिवेदन  के  जो  १२  R&R  को  सभा  में  पेश  की  गई

 पैरा  २६  कौर २७  में  की  गई  सिफारिशो ंसे  सहमत है  ।”

 झगर  इस  का  तर्जुमा  स्वामी  जी  चाहते  हैं  तो  यह  है  कि  जो  एक  खास  समिति  बनाई  गई  थी  कि  जिन

 रों  ने  प्रेजिडेंट  के  ऐड्रेस  के  वक्त  वाक  झाउट  किया  या  कुछ  रुकावट  डाली  या  उस
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 सदस्यों  के  प्रावरण  संबंधी  समिति  के

 बारे में  प्रस्ताव

 उस की  जांच  पड़ताल  उस  ने  जो  रिपोर्ट  की  है  ae  १२  मार्च  को  हाउस  में  एक् बी  है  कौर

 at  जो  सिफारिश है  उसके  लिये  कहा  गया  है  कि  हाउस  इत्तला  कू  करे  कौर  उस  को मंजूर करे  ।

 थ्री  किशन  पटनायक  :  श्रेय  में  ने  इस  मोशन  पर  संशोधन  दिये

 उसके  सम्बन्ध  में  मुझे  कोई  सूचना  नहीं  मिली  ।

 ध्रध्यक्ष  दोनों  संशोधन  श्राप  के  निगेटिव  वोट  के  थे  कि  इस  को  रिजेक्ट  किया

 जाता है  वह  निगेटिव  वोट  से  हो  सकता  वह  कोई  शभ्रलाहदा चीज  नहीं  है  ।

 यहां  पर  श्री  रामसेवक  यादव  मौजुद हैं  ।  झगर  वे  इस  पर  कुछ  कहना  चाहें  उनको

 है  कि  वे  कहें  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  )  अध्यक्ष  जो  सन्देश  श्राप  के  द्वारा  दिया  गया

 उसे  मेंने  पढ़ा  ate  उसी  के  अनुसार  मेंने  भ्र पना  एक  लिखित  बयान  तैयार  किया  है  ।  में  आशा

 करूंगा
 कि

 श्राप  मुझे
 इस

 बात
 की

 इजाजत  देंगे
 कि

 में  उसे
 साथ

 ही  साथ  मैं
 आपसे  कौर

 सारे
 ऐसे सदन  से  निवेदन करूंगा  कि  यदि  मेरे  कहने  में  किसी को  कुछ  ठेस  क्योंकि  क

 प्रकरण  at  गये  हैं  जिन  में  राष्ट्रपति  जी  का  नाम  भ्राता  BAe  art  का  भी  है  वैसे

 मेरी  कोई  war  नहीं  है  कि  में  उन  का  इस्तेमाल  फिर  भी  में  ऐसा  विशवास  करता हूं  कि

 उसके  लिये  मुझे  क्षमादान करेंगे  ।

 अघ्यक्ष  दिनांक  IG—-V—KR  को  दोनों  सदनों  के  एक  राष्ट्रपति  द्वारा  प्र भि भाषण

 के  समय  मेरे  तथा  मेरे  दल  के  सदस्यों  द्वारा  राष्ट्रपति  से  इस  ग्राह्य  के  निवेदन पर  कि  वह  प्रियभाषी

 प्रथम  तो  संविधान  के  ध श्रुत च्द्धद  ३४३  द्वारा  स्वीकृत  यदि  सम्भव  न  हो  तो  किसी  प्रादेशिक

 भाषा  जो  उनकी  मातृभाषा  ही  हो  सकती  में  निवेदन  को  स्वीकार  किये  जाने  पर  मेंने

 तथा  मेरे दल  के  लोगों ने  सदन  त्याग  किया ।  इन्हीं  दोनों  बातों  के  ata  पर  विचारने  तथा

 oifacar  न  होने  पर  हम  लोगों  को  दंड  दिये  जाने  के  लिये  अध्यक्ष  आपने  कृष्णमूर्ति  राव

 की
 में  एक  समिति

 का  गठन  किया

 सदन  द्वारा  सदन  के  किसी  सदस्य  के  प्रा चरण  सम्बन्धी  जांच  समिति की  नियुक्ति इस  के

 पहले  भीं  eur Aegan में  हुई  थी  ।  वह  समिति  श्री  जो  उस  समय  सदन  के  सदस्य  के  आचरण

 की
 जांच  के  लिये  बनी  थी  ।  जो प्रक्रिया  तथा  नियम  श्री  मुदगल  के  सम्बन्ध  में  प्रश्नों

 उससे  भिन्न हम  लोगों  के  सम्बन्ध  में  प्रगटाये जा  रहे  मुद्गल के  मामले  में  जांच  संम्बन्धी  समिति

 सदन  में  वादविवाद  AY  श्री के  निर्माण का  प्रस्ताव  बाकायदे  प्रधान  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  ठ  ।

 मुद्गल को  सुनने  के  वाद  समिति गठन  a  उसके  निर्देश  पद  श्राफ  रिफरेंस  )  स्वीकार

 किये  गये  ।  मेरे  मामले  में  इस  प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  आया  ate  समिति का  गठन  तथा

 उसके  निर्देश पद  केवल  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  निश्चित  किये  गये  ।  मुझे  उस  समय  या  बाद  को

 के  सामने  निवेदन  करने  का  श्रवण  र  भी  नहीं  मिला  ।  यही  अध्यक्ष  ने  स्वयं  ¥5—Q—K}

 को  सदन  में  हम  लोगों  के  खिलाफ  संविधान  का  पूर्वे  शपथ  अख़बार

 में  छपने  शादी की  बातें  कहीं  ।  जब  कभी  wana  छपी  बात  का  हवाला  दे  कर  प्रश्न  किया  जाता

 है
 तो

 उसे  झाधार  नहीं  माना  जाता  पर
 इस

 मामले  में  बित्ता  तसदीक  किये  हुए  हवाला ही  नहीं  दिया

 गया  बल्कि  सही  मान  लिया  गया  ।  ema  महोदय ने  कहा  :
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 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 मेरे  मत  में--यह  सच  है  कि  यह  मेरा  प्रथम  दृष्टया  मत  है  कौर  कभी  मैं  ने  इस  विषय

 में  जांच  भी  की  है--यह  संविधान  का  aaa  है  सदस्यों  द्वारा  ली  गई

 दा पथ  का  भंग  करना  है  ।

 जहां  तक  पूर्व चिन्तित  कार्यवाही  का  प्रश्न  इस  बारे  में  कोई  सन्देह

 क्योंकि  पुर्व  सूचना  दे  दी  गई  थी  ।  यह  समाचारपत्रों  में  भी  प्रकाशित  हुआ  था

 are  यह  प्रत्येक  व्यक्ति  को  विदित  था  कि  ag  ऐसा  करने  जा  रहे  इसलिए

 यह  झभिप्रायपुर्वक  किया  गया  था  कौर  पु्वचिन्तित  था  ।

 फिर  राष्ट्रपति ने  उनसे  कह  दिया  था  कि  यह  उन  के  लिए  उचित  नहीं  था  ॥

 उन्हें  इसे  बन्द  कर  देना  परन्तु  राष्ट्रपति  को  अभिभाषण देने  से  रोकने

 के  लिये  लगातार  प्रयास  किया  गया  ।  उन्होंने  मुझे  कार्यवाही  करने  के  लिये

 कहा ।  परन्तु  जब  मैं  खड़ा  gar  तो  सदस्यों  ने  बाहर  जाने  का  निश्चय  कर  लिया  उडि

 समिति  में  सर्वश्री  जसपालसिंह  तथा  सेठ  गोविन्द  दास  दो  ऐसे  सदस्य  हैं  जिन्होंने  हम  लोगों

 के  आचरण  के  खिलाफ  १८-२-६३  को  सदन  में  बोल  कर  न  राय  जाहिर  कर  दी  थी

 समिति  में  इन  लोगों  को  रखना  न्याय  के  सर्वमान्य  सिद्धान्त  तथा  न्याय  के  विरुद्ध  मेरे मन  में

 इन  लोगों  के  प्रति  चादर  पर  उन्हें  समिति  में  नहीं  रखा  जाना  चाहिये  था  या  उन्हें  स्वयं  हट

 जाना  उचित  था  ।  जयपाल  सिंह  ने  यह  कहा  :

 मैं  अनुभव  करता  हूं  कि  हमारे  कुछ  सहयोगियों  का  व्यवहार  लोक-सभा  की  प्रतिष्ठा

 पर  गम्भीर  करता  है  पीपी

 गोविन्द दास  ने  कहा  :

 41,  केवल  हमारे  राष्ट्रपति  का  ही  श्रीमान  नहीं  यह  हमारे  सारे  राष्ट्र  धौर  दोनों

 सदनों का  श्रीमान

 महोदय  ने  हम  लोगों  के  पर  टीका  करते  हुए  राष्ट्रपति  जी  का  हवाला  दिया  कि

 राष्ट्रपति  जी  ने  भ्रध्यक्ष  जी  से  हम  लोगों  के  खिलाफ  कार्यवाही  या  कुछ  किये  जाने  के  लिये

 ऐसा  कहा
 ।

 इसे  मैं  राष्ट्रपति  द्वारा  सदन  के  कार्य  में  हस्तक्षेप  मानता  हुं  ।  समिति ने  मुझे  उपरोक्त

 कथन के  लिये  भी  दोषी  ठहराया  ।  किसी  अभियुक्त  के  ब्यान  पर  न  तो  सजा  दी  जाती  है  कौर

 म  ही  जज  प्रकट  करता  है  ।  मैं  सदन  का  ध्यान  समिति  के  छपे  हुए  प्रतिवेदन  के  पेराग्राफ

 १२  की  श्रीकृष्ण  करूंगा  ।  इस  में  कहा  गया  है  :

 रामसेवक  मनीराम  बागड़ी  तथा  बी०  एन०  मंडल ने  समिति  के  समझ

 जिस  प्रकार  के  वक्तव्य  दिये  जिन  में  उन्होंने  राष्ट्रपति  तथा  समिति  पर  गम्भीर

 दोषारोपण  किया  उससे  उन  के  भ्रपराध  में  कौर  भी  वृद्धि  हो  गई  है  1.0

 समिति  ने  इतने  शीघ्र  श्रपना  प्रतिवेदन  इससे  प्रतीत  होता  है  कि  वह  इसी  प्रकार  कम

 निर्णय  देने  का  मन  पहले  ही  करना  चुकी  थी  ।  घटना  के  सम्बन्ध  में  अध्यक्ष  के  विचारों  को  सुनने

 के  उनके  द्वारा  ही  गठित  की  गयी  समिति  से  मौजूदा  प्रतिवेदन  की  ही  थी  ।  मैं  सदन

 से  यह  विनम्र  निवेदन  करूंगा  कि  वह  हम  लोगों  के  साथ  न्याय  करे  ।  दिनांक  १८-२-६३  को  सदन

 में  हम  लोगों  की  भत्संना  तथा  निन्दा  अनौपचारिक  रूप  से  की  गयी  राज  उसी  शभ्रपराघ  के

 लिये  औपचारिक  रूप  से  सज़ा  दिये  जाने  के  लिये  विचार  हो  रहा  है  ।  एक  ही  ahs  लिये

 दो  बार  दंडित  करना  न्यायसंगत  नहीं  ।.



 २१२४  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण के  समय  कुछ  १४  ZERR ३

 सदस्यों  के  झ्राचरण  संबंधी  समिति  के

 बारे में  प्रस्ताव

 रामसेवक

 अध्यक्ष  हमारा  संविधान  जनतांत्रिक  संविधान  है  ।  राष्ट्रपति का  चुनाव  होता  ह ै।

 बह  सत्तारूढ़  दल  द्वारा  खड़ा  किया  जाता  है  झर  उसी  की  शक्ति  के  आधार  पर  जीतता  है  ।  शत

 राष्ट्रपति  की  इंगलैंड  के  राजा  या  रानी  से  तुलना  उचित  नहीं  ।  रानी  दलों  से  ऊपर  होते  हैं

 पर  वह  स्थिति  भारतीय  राष्ट्रपति  की  नहीं  ।  भारतीय  संविधान  के  अनुच्छेद  १०५  उपधारा  (३)

 में  दिया  है  कि  इस  सदन  के  विशेषाधिकार  यही  हैं  जो  हाउस  ग्राफ  कॉमन्स  के  ।  यह  कहीं  नहीं

 दिया  कि  राजा  या  रानी  से  seq  पुछा  जाना  या  निवेदन  करना  अपराध  है  ।  यदि  है  तो  ag

 काम  समिति  का  था  कि  इसे  साबित  करती  i

 इसी  सदन  में  एक  बार  माननीय  सदस्य  श्री  चटर्जी  ने  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  टीका

 करते हुए  कहा  कि  भ्रभिभाषण शअ्रवर wat  सचिव  द्वारा  तयार  की  गयी  रद्दी  रिपोर्ट  के  समान  है  ।

 आपत्ति  किये  जाने  पर  उस  समय  के  उपाध्यक्ष  ने  व्यवस्था  देते  हुए  कहा  कि  राष्ट्रपति  सरकार  के

 पीस
 '

 हैं  ।  इसलिए  उन  पर  टीका  करना  भ्रनुचित  नहीं  ।  उसको  उचित  ठहराया ।

 ae  इसी  सदन  के  उपाध्यक्ष  की  व्यवस्था  है  ।.

 मैं  ने  राष्ट्रपति  जी  द्वारा  उनकी  सरकार  से  निवेदन  किया  कि  अभिभाषण  संविधान  तथा

 पुरानी  परम्परा  के  अनुसार  राष्ट्रभाषा  में  पढ़ा  यदि  सम्भव  न  हो  तो  किसी  प्रादेशिक  भाषा

 में  जो  राष्ट्रपति जी  की  मातृभाषा  ही  होती  ।  मैं  ने  राष्ट्रपति  जी  महोदय  को  केवल

 हिन्दी  में  पढ़ने  के  लिए  बाध्य  किया  यह  सत्य  नहीं  है  ।  निवेदन तथा  अनुरोध  कभी  अपमान  नहीं

 माने  जाते  ।  मैं  ने  केवल  निवेदन  तथा  अ्रनुरोध  हस्तक्षेप  नहीं  किया  कौर  निवेदन  के  भ्र स्वी  कार

 किये  जाने  पर  सदन  त्याग  करना  पड़ा  ।  सदन  त्याग  जनतंत्र  तथा  संसदीय  प्रणाली  के  प्रतिकूल  नहीं  ।

 सदन  त्याग  विरोध  प्रकट  करने  का  एक  ढंग  १९३६  में  श्री  भोला  भाई  देसाई  के  नेतृत्व  में

 यहीं  विधान  सभा  में  सदन  त्याग  हुमा  र  उस  समय  कांग्रेस  के  नेतृत्व  में  सभी  विधायकों  ने
 सदन

 का  त्याग  किया  ।  सदन  त्याग  अपनी  इच्छा  अनिच्छा  प्रकट  करने  का  ही  एक  तरीका  है  ।  इसलिए

 मैं  समझता  हूं  कि  सदन  त्याग  की  प्रणाली  अनुचित  नहीं  है  site  झगर  इस  पर  प्रतिबन्ध  लगाया

 जायेगा  प्रौढ़  ऐसा  करने  के  लिए  सदन  के  किसी  सदस्य  को  दंड  देने  की  व्यवस्था  की  जाती  है  यह

 जनतंत्र  के  लिए  बहुत  ही  हानिकारक  है  ।

 अध्यक्ष  समिति  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  विधान  सभा  तथा  विधान  परिषदों  के  weal

 के  बीच  भूतपूर्व  अध्यक्ष लोक  सभा  श्री  श्रय्यंगार  के  दार्जिलिंग  के  भाषण  का  हवाला
 दिया

 wera  ने  सदन  के  बाहर  क्या  वह  व्यवस्था  या  निर्णय  नहीं  माना  जायेगा
 ।

 वहू  केवल

 एक  राय  होगी

 ड्राप  जानते  सदन  के  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  इस  देश  की  विभिन्न  राज्यों  की  विधान

 wat  में  सदन  त्याग  विशेष  तौर  पर  राज्यपालों  के  अभिभाषण  के  समय  gat  है  ।  उन  विधान

 सभाश्रों  में  राज्यपालों  की  वही  स्थिति  है  जो  यहां  राष्ट्रपति  की  है
 ।

 लेकिन  वहां  उन  सदस्यों

 के  विरुद्ध  इस  तरह  की  कोई  कार्रवाई  नहीं  हुई  ।  इसलिए  इस  सदन  को  यहां  इस  तरह  की  कार्रवाई

 नहीं  करनी  चाहिए  जो  जनतंत्र  के  विरुद्ध  जाती  हो  क्योंकि  सदन  की  कार्रवाई  देश  की  विधान

 धारा  के  लिए  एक  नमूना  बन  जायेगी  ।

 राष्ट्रपति  जी  से  यह  निवेदन
 कि

 श्रमिभाषण  राष्ट्रभाषा  या  मातृभाषा  में  पढ़ा
 संविधान

 के  प्रतिकूल  नहीं  अनुकूल था
 ।

 मैं  सदन  का  caret  संविधान  के  अनुच्छेद  ३४३(१)  तथा  SqT-ATAT

 (२)  के  परन्तुक
 भौर  अनुच्छेद

 ३४४  (2)
 के  भाग  तथा

 (a)  की
 झर  प्रकृष्ट

 करूंगा  ।  साफ



 २८  १८८४  )  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण के  समय  कुछ  २१२५

 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 दिया  है  कि  राष्ट्रभाषा हिन्दी  होगी  ।
 अंग्रेजी

 के  ERY  तक  प्रयोग  किये  जाने  की  व्यवस्था
 के

 होते  हुए  भीਂ  यह  साफ  दिया  है  कि  राष्ट्रभाषा  का  प्रयोग  बराबर  बढ़ता  जायेगा  १६६४५  तक

 अंग्रेज़ी  का  प्रयोग  समाप्त  हो  चुकेगा  ।

 संविधान  का  wee  ३४३  (१)  इस  प्रकार  है
 :

 की  राजभाषा  हिन्दी  ate  लिपि  देवनागरी  होगी  (1

 इसी  अनुच्छेद  का  दूसरा  खंड  इस  व्यवस्था  से  a  जाता  है  ।  उसमें  दिया  है  :

 4,  (१)  में  किसी  बात  के  होते  हुए  भी  इस  संविधान  के  प्रारम्भ से  पन्द्रह  वर्ष  की

 कालावधि  के  लिए  संघ  के  उन  सब  राजकीय  प्रयोजनों  के  लिए  भ्रंग्रेज़ी  भाषा

 प्रयोग  की  जाती  रहेगी  जिनके  लिए  ऐसे  प्रारम्भ के  ठीक  पहले  वह  प्रयोग

 की  जाती  थी  11.0

 अध्यक्ष  समिति  के  अध्यक्ष  ने  जब  इस  का  हवाला  दिया  तो  वह  बड़ी  आसानी
 से

 अनुच्छेद  ३४३  के  खंड  (२)  के  परन्तुक  को  भूल  गये  जिसमें  साफ  दिया  है  :

 4,  राष्ट्रपति उक्त  कालावधि  आदेश  के  राजकीय  प्रयोजनों में  से

 किसी  के  लिए  sist  भाषा  के  साथ  साथ  हिन्दी  भाषा  का  तथा  भारतीय  wal  के

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  रूप  के  साथ  साथ  देवनागरी  रूप  का  प्रयोग  प्राधिकृत  कर  सकेगा  शी

 फिर  सदन  के  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  मैं  भ्रनुच्छेद  ३४४  की  भ्राकृष्ट  करूंगा  ।  इस

 अनुच्छेद  के  मातहत  राष्ट्रपति  को  समिति  गठित  करने  का  भ्र धि कार  है  उस  समिति  का  जो

 गठन  होगा  वह  खास  दो  प्रयोजनों  के  लिए  होगा  जो  इस  wea  की  उपधारा  (२)  के  भाग

 शौर  में  वर्णित हैं  ।

 संघ  के  राजकीय  प्रयोजनों  के  लिए  हिन्दी  भाषा  के  उत्तरोत्तर  ग्रीक  प्रयोग

 संघ  के  राजकीय  प्रयोजनों  में  से  सब  या  किसी  के  लिए  प्रदेश  भाषा  के  प्रयोग  के

 निर्धनों .  .

 बारे  में  सिफारिश  करने  का  आयोग  का  der  होगा  ही

 जरगर  संविधान  की  व्यवस्था  को  पढ़ें  तो  उस  में  यह  स्वीकार  किया  है  कि  १९६४५  तक  प्रंग्रेजी

 के  प्रयोग  की  व्यवस्था  लेकिन  संविधान  में  लिखित  उद्देश्य  के  मंशा  से  यह  साफ  जाहिर  है  कि

 झंग्रेजी  की  स्थिति  यह  होगी  कि  वह  बराबर  घटती  जायेगी  श्र  उसकी  जगह  राष्ट्रभाषा  लेती

 जायेगी ।  संविधान की  यह  मंशा  है  ।  यदि  संविधान  की  मंशा  की  देखा  जाये  तो  हम  लोगों

 का  कार्य  ऐसा  नहीं  है  कि  हमको  दोषी  ठहराया जाये  ।  संविधान  में  साफ  दिया  गया  है  कि  हिन्दी

 aaa  के  स्थान  पर  देश  की  राष्ट्रभाषा  होगी  ।

 अध्यक्ष  संविधान  के  अनुच्छेद  ५३  (१)  के  अनुसार  राष्ट्रपति संघ  सरकार  की

 कारिणी  का  सर्वोच्च  अधिकारी  है  ।  संविधान के  भ्रनुच्छेद  ३५१  के  अनुसार  राष्ट्रभाषा  का
 प्रसार

 संघ  सरकार  का  अनिवार्य  कार्य  होगा  ।  PEYo  से  ही  भारत  के  प्रथम  राष्ट्रपति  स्वर्गीय  डा०  राजेन्द्र

 प्रसाद  अपना  झ्र भि भाषण  राष्ट्रभाषा  में  पढ़ते  थे  ।  यह  परम्परा  सन्  gERR  तक  चली
 ।  जब  अंग्रेजी

 के  प्रयोग  की  अवधि  की  समाप्ति  में  केवल  तीन  वर्ष  शेष  रह  गये  तो  पुरानी  परम्परा  को  उलट  दिया



 २१२६  राष्ट्रपति  के  झ्र भि भाषण के  समय  कुछ  १६  PRR

 सदस्यों के  आचरण  संबंधी  समिति के

 बारे में  प्रस्ताव

 [att

 संविधान  की  जो  मंशा  है  उसका  गला  घोंट  दिया  गया  ।  ऐसा  सरकार  ने  जान  बुझ  कर  कराया

 क्योंकि  प्रधान  मंत्री  की  इस  घोषणा  का  कि  ERY  के  बाद  भी  was  सखी  भाषा  के  रूप  में

 प्रयोग  की  जायेगी  कौर  इस  सम्बन्ध  में  चालू  सत्र  में  विधेयक  प्रस्तुत  यही  अर्थ है  शौर  दूसरा

 नहीं  ।  संविधान  तथा  परम्परा  कीं  रक्षा  की  मांग  करने  के  ATAU  पर  सदन  में  अराज  बहस

 होगी ।

 मैं  सदन  का  ध्यान  अनुच्छेद ५३  2)  तथा  ३५१  की  झोर  भ्राकृष्ट  करूंगा  |  अनुच्छेद

 (१)  में  लिखा है

 ॥,  की  कार्यपालिका  शक्ति  राष्ट्रपति  में  निहित  होगी  तथा  वह  इस  का  प्रयोग  इस  संविधान

 के  अनसार  या  तो  स्वयं  या  ग्रधीनस्थ  पदाधिकारियों  के  द्वारा  करेगा  पीडी

 फिर  हसी  के  साथ  भ्रनुच्छेद  ३५१  में  साफ  दिया  ga

 हिन्दी  भाषा  की  प्रसार-वृद्धि  उसका  विकास  करना  arf  वह  भारत  की  सामाजिक

 संस्कृति  के  सब  तत्वों  की  अभिव्यक्ति  का  माध्यम
 हो  तथाਂ  उसकी  आत्मीयता

 में  हस्तक्षेप  किये  बिना  हिन्दुस्तानी  कौर  अष्टम  अनुसूची में  उल्लिखित  sar

 भारतीय  भाषाओं  के  बेली  we  पदावली को  झ्रात्मसात  करते  हुए  तथाਂ

 जहां  माविया  या  वांछनीय  हो  वहां  उसके  शब्द  भंडार  के  लिए  संस्कृत

 से  तथा  set  उल्लिखित  भाषियों  से  शब्द  ग्रहण  करते  हुए  उसकी  समृद्धि

 सुनिश्चित  करना  संघ  का  कर्तव्य  होगा  ।

 तो  यह  संघ  का  श्रनिवायं  गतंव्य  है  राष्ट्रपति  जी  हमारे  संघ  के  सब  से  बड़े  अधिकारी  हैं  ।

 कहा  जाता  है  कि  राष्ट्रपति  जी  राष्ट्रभाषा  नहीं  जानते  |  यदि यह  सही  है  तो  इससे  बड़ी  लज्जा

 की  बात  देश्य  कौर  संविधान  के  लिये  क्या  हो  सकती  है  कि  राष्ट्रपति  राष्ट्रभाषा  न  जानें  |  राष्ट्रपति ने

 मुझ  को  लिखें गये  दोनों  पंत्रो ंमें  यह  नहीं  कहा  कि  वे  राष्ट्रभाषा नहीं  उन्होंने  प्रा सानी  का

 उठाया  ।  मने  तो  यह  भी  निवेदन  किया  कि  प्रादेशिक भाषा  में  पढ़  । राष्ट्रपति ने  हिन्दी  में  पत्र

 व्यवहार  की  सुविधा  से  सम्पन्न  होते  हुये  भी  मेरे  हिन्दी  पत्रों  का  उत्तर  भ प्रग्र ज  में  ही  दिया  ।  इससेਂ  भी

 सरकार  का  हठ  प्रतीत  होता  है  ।  कहा  जाता  है  कि  हम  लोग  हिन्दी  लाद  रहे  हैं  किन्तु  वास्तविकता

 यह  है  कि  अंग्रेजी को  लादा  जा  रहा है  ।

 अभिभाषण का  दिया  जाना  एक  राष्ट्रीय  महत्व का  सवाल  एसे  मोकों  पर  राष्ट्र  सम्मान

 का  अघिक  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  ।  जनतंत्र  बिना  ज॑नभाषा  निर्जीव  तथा  serstare  निष्प्राण  है  ।

 ait इस  सदन  ने  विशेषता  सत्तारूढ़  दल  ने  इस  देश  में  समाज॑वाद  फैलाने  का  भरत  लिया  है  ।  चीन  के

 खिलाफ हसा  री  राजय  के  कारणों  में  से  प्रमख  एक  भाषा  का  भी  कारण  देश  का  अ्रौद्योगीकरण

 तथा  उत्थान  विदेशी  भाषा  द्वारा  सं  भव  नहीं  है  ।  अभिभाषण  का  east  था  हिन्दी  में  पढ़ा  जाना  सुविधा

 या  भ्र यु विधा का  सवाल  यह  राष्ट्रीय  महत्व  का  है  ।  स्वतंत्रता संग्रास  के  समय  कुछ  लोगों

 के  लिये  wast  के  साथ  रहना  कौर  की  जिन्दगी  बिताना ही  आसान ari  इसके  विपरीत

 बहुतों ने  अंग्रे जों  से  लड़ना  तथा  कठिन  जीवन  बिताना  ही  धर्म-कार्य  प्रौढ़  अपना  कत्तव्य  समझा
 |  हमा री

 स्वयं  बता  उसी  कठिन  साग  का  परिणाम  है



 २८  Iacv  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  समय  कुछ  २१२७

 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 इस  सदन  के  बहुत  से  माननीय  सदस्य  शौर  प्रधान  मंत्री  जी
 भलीभांति  जानते

 हैं  कि
 भ्रंग्रेजों के  खिलाफ  जब  हम  स्वतंत्रता  संग्राम  की  लड़ाई  लड़  रहे  थे  तो  हमें  कठिनाई  का  मार्ग  अपनाना

 पड़ा  था  |  प्यार  हम  उसको  नहीं  अपनाते तो  राज  जिस  स्थिति  में  यह  सदन  मूर्तिमान  है  यह  नहीं

 होता |  इसलिये  wa  चीन  के  मुकाबले  में  हारी  पराजय  जो  हमारे  आत्मसम्मान
 को

 ठेस

 उसे  हमें  दूर  करना  है  तो  हमें  प्रा सानी  का  रास्ता  नहीं  पढना  चाहिये  ।  अपने  खोये  हुये  श्रात्थसंम्घान

 को  वापिस  लाने  केਂ  लिये  हमको  कठिनाई  का  रास्ता  अपनाना  पड़ेगा  ।.

 श्रेय  भाषा  के  प्रश्न  को  लेकर  कुछ  स्थिर  स्वार्थी  लोगों
 की  कुचक्र चल  रहा  है  ।

 वह  है  ग्रंग्रेजी वाले  २  प्रतिशत  लोग  जिनके  नाती  पबलिक  स्कूल  तथा  विदेशों  में  पढ़ते  हैं
 ।

 यह
 दो

 प्रतिशत लोग  avert  देश  की  राजनीति  तथा  व्यापार  पर  छाये  हुये  हैं
 ।

 यह  एकाधिपत्य  द्वारा

 ही  कायम  रह  सकता  है  ।  ज॑तभाषाग्रों  के  प्रतिष्ठित होते  ही  एकाधिपत्य  समाप्त हो  जायेगा  ।

 वादी  पार्टी  के  भाषा  संबंधी  विचारों  को  लेकर  देश  भर  में  aa  फैलाया  जा  रहा  है  कि  ये  लोग  हिन्दी

 लादना  चाहते  हैं  ।  में  साफ  कह  देना  चाहता  हूं  कि  हम  लोगों  का  विरोध  अंग्रेजी  से  वह
 भी

 उसके

 सार्वजनिक  प्रयोग  तथा  श्रनिवायं  पढ़ाई  से  ।  क्योंकि  प्रंग्रेजी  भारत  में  सामन्तों  की  भाषा  तथा  शोषण

 की  बोली है  ।  कहा  जाता  है  कि  दक्षिण  भारतीय  भ्रंग्रेजी  चाहते  यह  बात  सर्वथा  निराधार है  ।

 वहां की  ज॑नता  मलयालम  तथा  मराठी  इरादी  अंग्रेजी  नही ं।

 यह  भी  कहा  गया  कि  यदि  मेरी  बात  सान  ली  जाये  तो  दक्षिण  भारतीय  कभी  राष्ट्रपति  नहीं

 हो  सकता  ।  ऐसे  लोगों से  मेरा  निवेदन है  कि  मे  यह  चाहूंगा  कि  दक्षिण  भारतीय  केवल  राष्ट्रपति  पद

 पर  ही  नहीं  अपितु  प्रधान  मंत्री  पद  पर  भी बैठें  ।  मुझ  को  तो  इसमें सबसे  ज्यादा  खुशी  होगी
 ।
 में  तो

 यह  भी  चाहुंगा कि  राष्ट्रपति  बर  प्रधान  मंत्री  इन  दोनों  पदों  पर  दक्षिण  भारतीय  हो  कौर  पिछड़ी

 जाति  से  कोई  हरिजन  alee  जरगर  इन  पदों  पर  बैठें  तो  इससे  ज्यादा  खुशी  मुझे  कोई  दूसरी  नहीं

 हो  सकती  लेकिन  ज  यह  है  कि  वे  अपनी  मातृभाषा  तथा  राष्ट्रभाषा  का  करें  ।  चाहे  वह  दक्षिण

 से  हों  AAA  उत्तर  से  उम  को  राष्ट्रभाषा  आर  अपनी  मातृभाषा  का  आदर  करना  चाहिये  |  यह  चीज

 बहुत  ही  जरूरी  है  ।  जब  राष्ट्रभाषा तथा  मातृभाषा नहीं  तो  राष्ट्र  सम्मान  कहां
 ?

 meer  ग्राम  गांधी  जी  को  स्वर्गवासी हुये  केवल  gy  वर्ष  हुये  हैं  ।  इन्हीं  पन्द्रह  वर्षों

 में  देश  में  राष्ट्रभाषा तथा  सा तु भाषा  के  नाम  लेने  पर  लोग  दंडित  किये  कौन  सोचता  था  ?
 गोडसे ने  गांधी  जी  के  शरीर  को  मारा  पर  यह  कौन  सोचता  था  कि  गांधी  के  उत्तराधिकारी  द्वारा  ही

 उनकी  प्राप्त  का  भी  हनन  होगा  ?

 अध्यक्ष  जिस  मसले  पर  wet  सदन  में  विचार  हो  रहा  वह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  ।

 संविधान  का  सवाल  इस  पर  इतनी  जल्दबाज़ी ठीक  नहीं  ।  संविधान के  विद्वानों  तथा  सर्वोच्च

 न्यायालय ata  की  राय  लेनी  चाहिये  थी  ।  समिति  को  घटना  के  कारणों  पर  तथा  कारणों  को  दुर

 करने  पर  भी  विचार  कर  सुझाव  देना  चाहिये  था ।  wa  समिति  ने  जैसा  कि  तय  करलिया  है  कि

 सजा  देनी  है  तो  अच्छा  यह  होता  प्यार  वहू  इस  पर  भी  विचार  करती  कि  इस  तरह  की  घट नागों  को

 कैसे  रोका  जा  सकता  कौर  उसके  घटित  होने  का  कारण  क्या  है  ।  इन  सब  बातों  पर  विचार  होना

 ज़रूरी है  जैसे  मेंने  ares  fra  दन  किया  शुरू  में  फिर  निवेदन  करूंगा  शौर  बारबार

 करूंगा  कि  ager  केਂ  जहां तक  व्यक्तित्व  का  सवाल  उनके  पद  का  सवाल  मेरा  उनका

 कतई  प्रकार  करने
 न

 इरादा
 न

 है  कौर
 न

 ही  wat
 भागे

 लेकिन  जब  राष्ट्रपति

 मातृभाषा  या  राष्ट्रभाषा  में
 न

 बोल  कर  विदेशी  भाषा  में  बोलने  का  हठ  करें  तो  मुझ
 जैसे



 र१२८  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  के  समय  कुछ  १६  मान  ,  83.0

 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति  के

 बारे में  प्रस्ताव

 यादव  ]

 लोगों  के  व्यवहार  में  जरूर  जायेगा  |  समिति  ने  ऐसी  घटना  आखिर  कयों  घटी  प्रौर  भविष्य

 में न  इन  बातों  पर  उसने  wae  दिमाग  को  जोर  नहीं  दिया  ।  समिति  ने  अपना  कत्तव्य  समझ
 लिया  कि  यह  लोग  दोषी हैं  att  जब  वे  दोषी हैं  तो  उन्हें  सजा  देनी  चाहिये ae  उन्होंने  सज़ा भी
 निश्चित कर  दी

 समिति को  घटना  के  कारणों  पर  तथा  कारणों  को  दूर  करने  पर  भी  विचार  कर  सुझाव  देना

 था  लेकिन  दुर्भाग्य विषय  हे  कि  उसने  ऐसा  नहीं  किया  ।  यदि  सदन  थें  लोगों को  सजा
 देता  ह  तो  यह  सजा  संविधान  को  शर  जनभाषा  प्रेमियों  को  होगी  ।  सदन  से  मेरा  निवेदन है  कि  वह

 इस  प्रतिवेदन को  स्वीकार करे  ।  संविधान  की  रक्षा  तथा  जनभाषाश्ों  की  प्रतिष्ठा  राष्ट्रपति

 का  सबसे  बड़ा  सम्सान है । इससे बड़ा ।  इससे  बड़ा  कोई  दूसरा  सम्मान  नहीं  हो  सकता  |

 अन्त  में  श्राप  के  ara  सदन  से  निवेदन  करूंगा  कि  सदन  को  कोई  ऐसी  परम्पराएं  न  डालनी

 चाहिएं कि  मुदगल  की  घटना  से  इस  घटना को  जोड़ा  जाय  ।  मुदगल  की  घटना  से  इस  घटना  को

 जोड़ना
 यह  कम  से  कम  मेरे  साथियों  भ्र  श्री  रामेश् वरा नन्द  के  प्रति  बहुत  बड़ा  अन्याय  होगा

 मुदगल प्रदान  पैसे  शर  धन  से  संबंधित  था  लेकिन  यह  तो राष्ट्रभाषा का  प्रदान  यह  तो  संविधान

 का  सवाल  नीति  का  सवाल  हैरानी  इस  देश  की  जनता  का  सवाल  इसलिये यह  दोनों  अलग

 way  दुष्टि से  देखे  जाने  चाहिए  |  इसलिये  में  इस  सदन  के  साननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे

 इस  सारे  सेलेस  पर  गम्भीरता पु वंक  विचार  प्रौढ़  विचार  करने  बाद  पन्त  मेरा  निवेदन  यह

 है  कि  वे  इस  समिति  के  प्रतिवेदन  को  स्वीकार  कर  दें

 meat  महोदय  :  श्री  रामसेवक यादव  ने  जितना  पढ़ना  था  या  कहना  कह  लिया ।  इस
 सदन ने  उनको यह  तो  mar  दी  हे  कि  वे  कौर  wea  चारों  माननीय  सदस्य  यहां  अन्दर बठ रह बेठ  रहें  मगर

 मेरी  उन  से  एक  विनय  होगी  कि  वें  यहां  बैठे  तो  रहें  लेकिन  जो  यहां  पर  बहस  हो  उसमें  वे  दखल  न  दे

 at चुप  करके  बैठे  रहें  ।
 an  ~

 कब  में  श्री
 बागड़ी  से  कहूंगा

 कि
 उन्हें  जो  कुछ  कहना  है  वे  कहें

 |

 att  बागड़ी  अघ्यक्ष  इस  माननीय  सदन  में  में  एक  दफे  यहां  से  सजा

 भुगत  चुका  हूं  श्र  दूसरी  दफा  सजा  भुगतने के  बारे  में  सोचविचार  हो  रहा  है  ।  उसकी  सफाई  में  मे

 कहने  के  लिय  खड़ा  garg ।

 में  भारत  देश  के  उस  तबके  ताल्लुक रखता  हूं  जिस  तबके  ने  शायद ही  कभी  हिन्दुस्तान

 के  राजदरबार  में  बैठ  कर  राजदरबार  की  बात  की  हो  ।  मैं  देश  के  उस  गरीब  प्रौढ़  सल्लम  तबके  से

 ताल्लुकਂ  रखता  हूं  जिसका
 कि

 पेशा  खेती  ate  waged  है  कौर  जिसकी
 कि

 भाषा  इस  देश  के  गरीब

 लोगों  की  भाषा  हे  ।  मूझे  जैसे  आदमी  का  इस  सदन  में  चुन  यह  बापू  जी  का  प्रौढ़  कल  के
 नेता

 धौर  art
 के  हाकिमों  की  बात  तो  वह  लेकिन  कल  के  नेताओं की  उस  देन  को  है  जोकि  इस

 देश  को  दी  हैं  ।  इस  देश  को  उन्होंने  विधान  दिया  जिस  विधान  के  अनुसार  जनता  ने  मुझे  यहां  भजा

 में  इस  सामने को  जो  श्राप  के  सामने  पेश  हो  रहा  हैं  उसके  ऊपर  तीन  बातें  अपनी  तरफ  से
 अर्ज

 rem
 ।  पहली  बात  यह  कि  हमारे  ऊपर  यह  आरोप  लगाया गया  हम  इस  बात  के  लिये  मुलजिम

 कसूरवार  ठहराये  जायेंगे  कि  हमने  माननीय  राष्ट्रपति  के
 भाषण

 के  में
 बोला  शौर  उनसे

 निवेदन  किया  तो  हमें  saat  be  qT ward  चाहिये  ।  दूसरे  यह  कि  राष्ट्रपति  जी  से  जब  हमने  निवेदन
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 सदस्यों  के  ग्रा चरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 किया  उन्होंने  नहीं  बाना  तो  हमने  वहां  से  सदन  का  त्याग  यह  दो  जम  हमारे  ऊपर  लगाय  जाते

 प्रत्यक्ष  क्या  हमें  राष्ट्रपति  जी  का  मान  व  प्यार  दूसरों  से  कम  राष्ट्रीय  किताब

 जिसको  कि  हम  पवित्र  समझ  कर  ate  जिसके  कि  आधार  पर  चलते  हैं  हर  देशवासी  को  वह  प्यारी

 ह  ।
 लेकिन  राष्ट्रपति  से  वह  प्यार  कब  टूटता  कब  छूटता  है  जब  या  तो  उनकी  वृत्ति  इतनी  गन्दी

 हो  जाती  है  कि  वह  राष्ट्र  के  खिलाफ  ard  करना  हैं  या  ऐसे  हालात  होते  हैं  कि  राष्ट्र  का  प्रथ

 जनता  को  दे  नहीं  सकते  ।

 में  इस  देश  के  सब  से  बड़े  इंसान  की  बात  श्राप  के  सामने म  करूंगा  |  वह  इस

 देश  के  महान  तपस्वी  ae  देश  के  राष्ट्रपिता  हैं  ।  राज  चाहें  प्रथम  से  लेकिन  जुबान  से  तो

 सभी  लोग  उनका  नाम  लेते  उनको  बापू  राष्ट्रपिता कहते  उनकी  मूर्ति  भी  रखते हैं
 झर

 उनका  नास  लेकर  कास  चलाते  हैं  ।  लेकिन  राज  नगर  हिन्दुस्तान  के  निर्माण  का  कोई  आधार  है
 तो  वह  बापू  के  वे  शब्द  विचार  उनकी  देन  हैं  ।  कयों  मेंने  erie  जी  से  निवेदन

 किया ?  श्राज  हिन्दुस्तान  के  करोड़  गरीब  लोग  यह  चाहते  हैं  कि  उनकी  जनभाषा में  हिन्दुस्तान

 का  राजकाज  चलना  चाहिये  ate  उसकी  बिना  पर  हिन्दुस्तान  का  दबा  हुमा तबका  अपना  राज

 काज  सके  या  समझ  सके  ।  मैंने उन  गरीबों  की  तर्जनी करने  की  इतनी  बड़ी  गुस्ताखी

 कयों  की
 ?

 श्राप  दुनिया  की  कोई  मिसाल  लीजिये  ।  श्राप को  ऐसी  कोई  मिसाल नहीं  मिलेगी

 कि  किसी  भी  स्वाभिमानी राष्ट्र  में  उस  देश  का  राष्ट्रपति एसे  माननीय  मौके  ऐसे  अवसर पर

 अपना  भाषण  किसी  विदेशी  भाषा  में  देता  हो  ।  फिर  उस  ag  के  देश  ऐसा  किया  उस

 माननीय  राष्ट्रपिता  के  देश  में  ऐसी  मिसाल  कायम  की  जो  कहते  थे  कि  हिन्दुस्तान  में  जो

 लोग  अपने  बच्चों  को  dial  पढ़ाते  वे  न  तो  धपने  बच्चों  का  धौर  थ  धपने  देश  का

 हित  करते हैं  !

 धरिया  में  इस  बहुत बड़  सदन  में  जरूर  बैठा  बड़े  बड़े  लोगों  में  बेठा  लेकिन

 afar  मेरा  जन्म  तो  उन  ग़रीबों  दबे  हुए  लोगों  में  हुसना  जिनकी  भाषा  अपने  देश  में  अपमानित

 हो  रही  है  ।  ग्रेट  ब्रिटन  में  वहां  की  मलिका  या  रंगरेज़  में  भाषण  देती  नगर  वहां  का

 कोई  संसद-सदस्य  ,  वहां  का  कोई  यह  कहता  कि  हिन्दुस्तानी  हिन्दी  या  हिन्दुस्तान की

 किसी  प्रादेशिक भाषा  भाषण  तब  तो  पह  बात  मानी  जा  सकती  थी  कि  उस  ने

 हानि की  है  ।  लेकिन  नगर  हिन्दुस्तान  के  दिल  की  बात  कही  श्रगर  हिन्दुस्तान  के  राष्ट्रपिता  arg
 की  बात  कही  जो  कि  स्वर  में  बैठे  हुए  यह  मांग  करते  हैं  ake  हर  एक  हिन्दुस्तानी  से  यह  चाहते

 हैं  कि उनकी  भावना को  पुरा  किया  तो  उसको  मानहानि  कसे  कहा  जा  सकता

 किसी  stare  को  हिन्दुस्तान  से  निकालना  जुर्म  था  कौर  शायद  उस  वक्त  के  कोई

 या  बहादुरਂ  हमारे  माननीय  प्रधान  मन्त्री  जेसे  देशभक्तों  कल  के  नेतायों  यह  कहा  करते

 होंगे कि  श्नंग्रेज़  के  ख़िलाफ़  लड़  कर  वे  ग़लती  कर  रहे  हैं  ak  जरगर  उ  हिन्दुस्तान  से  निकल

 तो  यह  देश  किस  तरह  सम्भलेगा
 ?

 नियम  में  श्राप  की  माफंत  इस  माननीय  सदन  के  सामने

 oa  करूंगा  कि  मेरे  ज़  को  निकालना  जितना  कठिन  कौर  देश  के  लिए  फायदेमंद  राज  बापू  की

 मौजूदगी
 में

 ऐन  इसी  तरीके  से  प्रंग्रेज़ी  को  हिन्दुस्तान
 से  निकालना उतना  ही  लेकिन  देश  के  लिए

 उतना  ही  फायदेमंद है  ।

 इसलिए  मैंने  राष्ट्रपति  जी  का  श्रपमान  नहीं  बल्कि  में  ने  प्रज्  की  थी  ।  दुनिया में  are  तक

 किसी  पुग  किसी राज  किसी  सरकार  बड़े  से  बड़े  ष्  के  दरबार  में  फरियाद  करवे

 3191(Ai)
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 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति  के

 बारे में  प्रस्ताव

 की  इजाज़त  होती  है  ।  मगर  यह  बोलते  का  हक  छीन  लिया  ware  फ़रियाद  करना  भी  इस

 तन्त्र  में  जुर्म  करार  दिया  तो  में  श्राप  की  मार्फ़त  इस  सदन  के  सामने  भ्रम  करूंगा  कि  फिर  मानवता

 इस  देश  में  नहीं  मिलेगी  ।

 ere  श्राप  पंजाब  के  इतिहास  से  पूरी  तरह  वाकिफ़  हैं  ।  आपको  मालूम  होगा  कि

 किसी  युग  में  ज़ोरावर  सिंह  ate  फ़तेहसिंह  ने  भी  सत्य  बात  कहनी  चाही  थी  शौर  उस  की  हुकूमत

 ने  उन  के  सिरों  पर  दीवारें  चुनाव  दीं  ।  उस  वक्त  के  राज  दरबार  में  किसी  को  बोलने  की  हिम्मत  नहीं

 थीं  ।  उस  वक्त  नवाब  मालेरकोटला  ने  प्राह  भरी  कौर  कहा  कि  यह  जुल्म  है  ।  उस  वह  निन्दित

 हुए  लेकिन  राज  वे  पूजे  जाते  हैं  ।  राज  न  वे  राजे  न  वे  नवाब  न  वे  तालीम  रहे  और न  वे

 मज़लूम  रहे  लेकिन  जुल्म  के  ख़िलाफ़  प्रा वाज़  उठाने  वालों  प्रौर  सच्ची  बात  कहने  वालों  के  नाम  घाल

 तक  इतिहास  हम  को  याद  दिलाता  है  ।

 श्राप  से  करूंगा कि  अपनी  सफ़ाई  में  यह  बात  नहीं  कहता  हूं  ।  में  तो  एक  कंगले  घर  में

 उ  ही  इसलिए  gm  हूं  कि  में  सजा  भुगतें  ।  सजा  के  डर  से  में  नहीं  कांपता  हूं  ।  में  तो  इस  मान-योग्य

 सदन  की  पात्रता  के  ऊपर  थोड़ी  सी  भी  छाया  पड़ने  के  ख़याल  से  डरता  हूं  ।  में  तो  यहं  चाहता  हूं  कि  इस

 सदन  में  कोई  ऐसी  कार्यवाही  न  की  जाये  कि  जाने  वाले  युग  वाली  सन्तानें  यह  कहें  कि  इस  सदन

 ने  जुल्म  जो  कुछ  उसने  वह  जनतन्त्र  के  मुताबिक  नहीं  था  कौर  इस  तरह  इस  सदन  की

 पवित्रता  पर  कोई  सियाह  धब्बा  न  लग  जाये  ।

 इसके  बाद  में  भाषा  के  बारे  में  कुछ  श्री  करना  चाहता  हूँ  ।  कुछ  भाइयों  ने  कहा  कौर  वे  कहते  हैं

 कि  ये  तो  हिन्दी  लादना  चाहते  हैं  ।  अघ्यक्ष  हम  हिन्दी  लादना  नहीं  चाहते  हैं  ।  कोई  यह

 बात  कहता  है  कि  भ्रंग्रेज़ी  इस  देश  में  जरूर  तो  फिर  हिन्दी  लदती  तो  अंग्रेजी  के  मुकाबले

 में  बेबाक  लदे  ।  अंग्रेज़ी  बबदंस्ती  थोपी  तो  वह  तो  लादना  नहीं  लेकिन  कोई  इस

 देश  में  हिन्दुस्तान  के  इंसानों  की  जन-वाणी  की  बात  तो  कहा  जाता  है  कि  उसको  लादा

 ना  रहा  है  ।  राज  सवाल  यह  है  कि  प्रीति  मलयालम  का  मुकाबला  तो  श्राप  किस  के

 पक्ष  में  जायेंगे  ।  पंजाबी  वर्ग रह  हिन्दुस्तान  की  जो  भाषायें  उनका  मुकाबला  भ्रंग्रज़ी

 से  करते  हो  ?
 प्रंग्रेज़ी  ate  हिन्दी  के  मुकाबले  में  नगर  हिन्दी  का  पक्ष  लिया  तो  ग्रेजी  के  पक्ष

 :  में  बोलते  हो  ?  क्या  राज  राष्ट्रपिता  गांधी  की  ara  स्वर्ग  में  दुत्कारती  नहीं  होगी  कि  मे ंने  कितने

 ही  साल  तक  जो  देशभक्ति  कौर  का  प्रेम  पन्द्रह  साल  के  कलील  न  में  ही  मेरे

 उत्तराधिकारी राजसत्ता  में  उसको  भूल  गए  ?

 ह  arg  करूंगा  कि  हमारी  लड़ाई  हिन्दी  are  मराठी  की  नहीं  हिन्दी  कौर  पंजाबी  की  नहीं

 हमारी  लड़ाई  vita  के  साथ  है  ।  भ्रंच्छा  होता  कि  राष्ट्रपति  जी  हिन्दुस्तान  की  किसी  भाषा  में  श्रपना

 भाषण  सवाल  यह  नहीं  था  कि  हिंदी  में  भाषण  बाद  में  पढ़  दिया  गया  था  ।  समझने समझाने

 का  सवाल  नहीं  है  |  सवाल  समझने  कौर  समझाने  का  तो  फिर  मान  प्रौढ़  श्रीमान का  क्या

 सवाल रह  गया  ?  सवाल  तो  सिद्धान्त  are  रीति-नीति  का  है  ।  इस  बारे  में  यह  कहा  नाता  है  कि  राष्ट्र

 पति  जी  के  मान  ate  इष्टता  में  पाया  ।  तो  कया  हिन्दी  भावा  की  इष्टता  में  फ़क  Aq  या  नही ं?

 हिन्दुस्तान  की  दूसरी  भाषियों  की  इष्टता  में  फ़रक  प्राया  या  नहीं
 ?  हिन्दुस्तान  में  अंग्रेजी  भाषा

 को

 इष्ट  मानने  फिर  उसका  तजुर्मा  करने  से  सारी  दुनिया  में  हिन्दुस्तान  at  मान-हानि  हुई  है  कि

 स्वतन्त्र  होने  के  सोलह  साल  बाद  तक  हिन्दुस्तानी  श्रपनी  कोई  भाषा  नहीं  बना  कोई  भूषा
 नहीं

 बना  कोई

 aa

 नहीं  वहा  कय  ग  we  मादा

 सो

 उसमे  सर

 पुरस्कार



 २८  १८८४  राष्ट्रपति के  अभिभाषण के  समय  कुछ  रश १

 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 भाषा  के  बारे  में  दक्षिण  प्रौर  नार्थ प्रौढ़  का  सवाल  उठाया  लाता  है  ।  में  कहना

 चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान के  ग़रीब  चाहे  वे  बम्बई  में  रहते  चाहे वे  जयपुर  में  रहते  चाहे

 वे  बीकानेर में  रहते  चाहे  वे  दक्षिण  में  रहते  यही  चाहेंगे
 कि  हमारी वाणी  हमारी  भाषा  में

 बात की  लेकिन ये  बड़े  जो  कि  गले  में  लंगोट  डाल  कर  राजनीति  की  कुश्ती  लड़ते  ऐसा

 हीं  होने  देंगे ।

 श्री  ato  श्रीकान्तन  नायर  )  :  हिन्दी की  वाणी  चाहिए  ।

 जो  बागड़ी  :  हिन्दी हो  या  तेलगू  ,  पंजाबी हो  ।

 महोदय  दूसरे  माननीय  सदस्य  ख़ामोश  तो  शायद  माननीय  श्री

 जल्दी  खत्म  कर  सकेंगे  |

 थी  बागड़ी  :  में  आपकी  ख़िदमत  में  प्रज्  करना  चाहता  हूं  कि  यह  तो  इतिहास  में  कोई  एक्सिडेंट

 हो  गया कि  मुझ  जसा  ग़रीब  यहां  पर  झरा  वर्ना  मुझ  जसे  हमले  को  तो  कोई  दरवाज़े  को  हाथ

 भी  नहीं  लगाने  देता  था  ।  जब  मेरे  जसे  इन्सान  के  सामने  देश  की  राष्ट्रभाषा  प्रौढ़

 बापू  की  ग्राश्याग्नों  और  खून  होता  तो  मेरा  धम्म  है  कि  म  फ़रियाद करूं  कौर  मे  ने

 बाद  की  ।  मेंने  कोई  नाहटा  नहीं  किया  ।  ware  दुनिया  में  ईश्वरवादी  लोग  के  सामने  ६.  भ्र ौर

 फ़रियाद  कर  सकते  हैं  कौर  राज-दरबार  में  बैठने  वाले  हर  फ़रियाद  के  तौर  पर  अपनी  बात  कह

 सकते  तो  जो  कुछ  मने  वह  जायज़  किया  ।  नगर यह  जुमे  यह  सदन  इस  को  जुमे

 मानता  तो  इसਂ  बात  को  याद  रखा  जाये  कि  हमारे  जो  पीर  पैगम्बर मानवता  स्वतन्त्रता

 के  लिए  तख्ता-ए-दार पर  चढ़  या  जिन्होंने  सीने  पर  गोयलयां  खाईं  या  सिरों  पर  दीवारें  चुनावों  या  जो

 गले  पर  तोप  लगवा  कर  शहीद  हम  उन  लोगों  की
 शहादत  के  साथ  बेवफ़ाई  करेंगे  घनता

 पौर

 तन-भाषा  की  स्वतन्त्रता  के  ऊपर  ०५४ च  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  मने  वाकआउट  सदन  का  त्याग  करके  राष्ट्रपति  जी  का  झप माल

 किया  ।  में  बहुत  बड़ा  कानून  का  विद्वान  तो  नहीं  लेकिन म  एक  मोटी  बात  जानता  हूं  कि  हिन्दुस्तान

 ही  दुनिया  में  एसी  कोई  पाबन्दी  किसी  के  लिए  नहीं  कि  वह  ज़रूर  बैठा  मा सिवाये  जेलखाने

 के  ।  जेल  में  ज़ुरूर  यह  पाबन्दी  होती  है  कि  कैदी  वहां  पर  बेठा  लेकिन  स्वतन्त्र आ्रादमी  तो

 अपनी  मर्ज़ी  का  मालिक  होता  है  जाने  प्रो  में  ।  .  कोई  बात  पसन्द  तो  सुन  ली  ।  नहीं  पसन्द

 तो  चले गए  |  मेंने  कोई  दुर्व्यवहार  कोई  अपशब्द  या  झर  कोई  श्रापत्तिज्तक

 aa  तब  तो  एतराज़  किया  जा  सकता  है  ।  म  राष्ट्र-भाषा से  प्रेम  करने  वाला

 राष्ट्र  के  साथ  प्रेम  करने  वाला  गौतम  कौर  नानक  को  अरपना  इष्ट  मानने  वाला  हूं  ।  अगर  मेरे

 मतानुसार  हिन्दुस्तान  के  करोड़ों  इंसानों  की  वाणी  के  जनवाणी  के  साथ  pea  हो  रहा  हो

 उसका  अपमान  हो  रहा  हो  प्रौर  मेरी  बात  सुनी  जा  रही  तो  फिर  मेरी  आत्मा  की  नगर  यह

 भ्रावाज्  कि  उठ  कर  चला  पत्रोंमें  उठ  कर  चला  नाता हूं  उसके  दण्ड  स्वरूप  मुझे

 अपनी  जिन्दगी  भी  देनी  पड़े  तो  उसको  देने  के  लिए  भी  मं  तेयार  हूं  ।  श्राप  जो  भी  सज़ा  मुझे  देंगे
 उसको

 में  भुगतने  के  लिए  तैयार  हूं  ।  लेकिन  श्राप  को  देख  लेना  चाहिये
 कि

 भाग  कौन  सा  पथ  बनाना  है

 हम  ने  दुनिया  के  इतिहास  को  देखा  भारत  के  इतिहास  को  देखा  जो  राजा  महाराजा

 हो  गुज़रे  उनकी  झदाओओं को  देखा
 उनके

 राग
 रंगों

 को  देखा  उनकी  अदावतों को  देखा  है

 लेकिन  यह  जो  जनतांत्रिक  यह  सब  से  सुन्दर  इससे  अच्छा  पहले  कभी  नहीं
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 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समति
 c. a

 के

 बारे में  प्रस्ताव

 [att

 प्राया  है  ।  मुल्जिम  को  कम  या  ज्यादा
 सज़ा  देने  की  बात  हो  सकती  लेकिन  एक  मुल्ज़िम

 को  एक  ही  कुसूर  के  लिए  दो  दो  बार  सज़ा  नहीं  दी  जा  सकती  है  ।  हमारी  मज़म्मत  कर  दी  गई

 हमारे  की  मरम्मत  कर  दो  गई  है  उसके  बाद  यह  मुअत्तली  गौर  बरखास्तगी की  क्या
 जरूरत  रह  गई  है

 ?  जो  कुछ  हम  ने  किया  उसकी  १८  तारीख  को  मज़म्मत की  गई  AIT  उस

 प्राइम  मिनिस्टर  साहब  भी  यहां  पर  हाज़िर  थे  ।  उन्होंने  भा  कुछ  कहा  था  ।  जब  यह  हो  चुका

 तो  दुबारा  हमें  सजा  कयों  दी  जा  इसकी  जरूरत  महसुस  हो  गई  इस  को  मैं  समझ

 नहीं  पाया  हूं
 ।

 हमारे  रवैये  की  निन्दा  के  बाद  मुकर्रर  की  गई  ।  अब  श्राप  देखें कि  इस
 कमेटी  में  कौन  मेम्बर  साहिबान थे  ।  इन  में  से  दो  तो  वे  थे  जिन्होंने  उसी  हमारे  खिलाफ़  फ़ैसला

 दे  दिया था  ।  जब  इनका  प्रे  जुडिशल  माइंड  जब  इन्होंने पहले  ह  से  ava  माइंड  बना  लिया

 तो  फिर  यह  कमेटी  न्याय  किस  प्रकार  कर  सकती  थी  कोई  भ्र दा लत  होतीं  तो  न्याय  हो  सकता  था  |

 यहां  पर  कमेटी  तो  पहले  से  अपना  मन  बना  चुकी  थी  इस  में  वे  ही  लोग  थे  जिन्होंने  हमारे

 इस  फ़ेल  की  निन्दा  की  थी  ।

 एक  बात  प्रौढ़  मैं  ि  करना  चाहता हूं  ।  यह  सवाल  सिर्फ़  बागड़ी का  यह  सवाल  सिर्फ

 राम  सेवक  यादव  का  नहीं  यह  देश  के  हित  कौर  देश  के  भविष्य  का  सवाल  है  ।  मैं  श्राप को

 यकीन  दिलाना  चाहत  हूं  कि  नगर  देय  हित  के  लिए  मुझे  फांसीਂ  तक  भी  हो  जाये तो  उस  सज़ा  को

 भुगतने  के  लिए  भीं  मैं  तैयार  हा  उस
 सजा  को

 भी
 मैं  कबूल  करने  के  लिए  तैयार  हूं

 ।  लेकिन

 तेज़ी  में  प्रौढ़  गुस्से  में  कर  कोई  फेसला  नहीं  किया  जाना  wifes  ।  श्राप  के  पास  शक्ति  है

 उसके  बलबूते  पर  श्राप  जो  चाहें  कर  सकते  इस  को  मैं  मानता  हुं
 ।

 गुस्से  में  श्राप  को  कोई  सख्त

 बात  नहीं  करनी  चाहिये  |  सच्चों  बात  कहने  वाले  कम  लोग  ही  sa  करते  हैं  ।  देश  के  भविष्य

 के  देश  के  हित  के  लिए  शर  arg  जो  स्वर्ग  में  बैठा-हुडा  उसकी  याद  करके  श्राप  को  कोई

 ऐसा  काम  नहीं  करना  चाहिये  जो  faa  हो  ।  लेकिन  यहां  पर  तो  ऐसा  मालूम  पड़ता  है
 :

 न  तड़पने ay  इजाज़त  है  न  फ़रियाद की

 घुट  के  मर  जाऊं  यह  मेरे  सैयाद  की  है  ।

 यह  दूसरा मौका  है  ।  एक  बार  जब  बापू  की  हत्या  हुई  थी
 उस  हम  ने  कही  था

 कि
 इस

 स्थान  को  कौमी  स्थान  बनाया  यह  वह  जगह  है  जहां  पर  राष्ट्र  पिता  ay  का  खून  बहा

 है

 भ्रध्यक्ष  जो  चीज़  ary  सामने  उसी  के  बारे  में  प्राय  को  जो  कुछ  कहना हो

 इसके  बाहर  न  जाये ं|

 भरी  बागड़ी  :  उसी  के  बारे  में  मैं  यह  श्री  करना  चाहता  हुं  कि  हिदुस्तान  के  जो  करोड़ों  इंसान  हैं

 उनकी जो  इस  राष्ट्र  भाषा  के  प्रति  उनको  देखते  हुए  इसको  का  स्थान

 नहीं  मिलता  2,  इसको  वह  पद  नहीं  मिलता  जिसकी  we  हक़दार  इसको  अ्रसम्मानित  किया

 जाता  तो  देश  के  राष्ट्र  के  प्रेम  नहीं  पैदा  हो  सकता  है
 |

 ae  देखें  कि  हिन्दुस्तान की  फौजों  को  चीन  के  मुकाबले  में
 नगर  थोड़ा  बहुत  नुकसान  उठाना

 पड़ा  है  तो  इसका  कारण  क्या  है  ?  फ़ौज  में  तरक्कियां किस
 आधार

 पर  दी  जाती हैं  ?  wast

 बोलने  वालों
 गले  में  लंगोट  बांधने  वालों  छरी  कांटों  से  खाने  वालों  को  कौर

 शिटपिट
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 सदस्यों  के  संबंधी  समिति

 के  बारे में  प्रस्ताव

 करने  वालों को  ही  राज  तरविकयां  मिलता  हैं  प्रौढ़  यह  नहीं  देखा  जाता  है  कौन  बहादुर  कौन

 लड़  सकता है  ।  भाषा  का  कोई  सम्मान  नहीं  होता  है  तो  इसको  बर्दाश्त  करना  हमारे  लिए  कठिन

 हो  जाता है  ।

 अन्त  में  मैं  पील  करना  चाहता  हूं  प्रधान  मंत्री  से  तथा  सदन  से  कि  देश  श्राप  पर

 लगाये  बेठा  है  ।  श्राप  यहां  के  प्रधान  मंत्रो  हैं  ।  श्राप  ने  एक  way  भाषण  में  कहा  है  कि  हिन्दी

 के  जो  पक्षपात  जो  अंग्रेजी  का  विरोध  करते  उन  से  निबट  लिया  जायेगा  ।  मैं  चाहता  मं

 कि  गुरु  नानक  से  लगा  कर  गांधी  प्रौढ़  गौतम  ने  जो  विद्या दी  उस  पर  चलें  जहां  तक

 हमारा  ताल्लुक  हम  उसकी  एक  बनेंगे  ।  जो  श्राप  का  फ़ैसला  उस  को  हम  सह

 स्वीकार  करेंगे  प्रौढ़  मैं  आशा  करता  हूं  कि  यह  सदन  इंसाफ़  करेगा
 |

 महोदय  :  मंडल  साहब  कुछ  कहना  चाहते हैं  तो  वह  कह  सकते हैं  ।  लेकिन

 जो  बातें  कह  दी  गई  उनको  दोहराने  का  जरूरत  नहीं  है  ।  नई  जो  बात  उन्होंने  वह

 कहूं  दें  ।

 श्री  Yo  ना०  मंडल  अध्यक्ष  जो  अभियोग  मेरे  ऊपर  कौर  मेरे  साथियों

 के  ऊपर  लगाया गया  उस के  सम्बन्ध  में  जो  विचार  मेरे  मन  में  श्र  उनको  मैं  सदन

 सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  मेरे  साथियों ने  जो  इसके  बारे  में  उनके  विवार  उनको  श्राप  के

 सामने रख  दिया  है  ।  मैं  ग्रुप  को  यह  भी  बतलाना  चाहता  हूं  कि  किस  भावना  से  प्रेरित  हो  कर

 मैं  ने  सदन  त्याग  किया  था  ।

 wat से  पहले  जो स्टेटमैंट मैं  ने  जो  कमेटी बनाई  गई  Gaus  सामने  दिया  उस  को

 पढ़  कर  हाउस को  सुनाना  चाहता  हूं  ।  उसक  बाद  इनक्वायरी  कमेटी  की  जो  रिपोर्ट है  प्रौर  सजा

 देने की  जो  उसने  सिफारिश को  उसके  सम्बन्ध  में  भी  मैं  कुछ  कहना  चाहूंगा  ।  जो  कुछ  बातें

 मैं  ने  उस  कमेटी  के  सामने  कहं  थीं

 झष्यक्ष  महोदय  :  मेरो  से  यह  दरख्वास्त है  कि  भ्रमर  Yar  बयान  को  श्राप  दुबारा

 पढ़ना  चाहते  हैं  तो  वह  तो  सब  ने  पढ़  लिया  होगा  ।  जो  बयान  श्राप  ने  दिया  था  ag  तो  छपा

 gare  ait  उसको  सब  ने  पढ़  लिया  होगा
 ।

 इस  वास्ते उसको  यहीं  पढ़ने  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 थ्री  Yo  ना०  सभी  माननीय  सदस्यों को  वह  रिपोर्ट  नहीं  एसी  मझे  मालम

 gar है  ।

 mead  महोदय  :  सब  को  मिल  गई  है  ।

 sit  ना०
 उस  बात  को

 छोड़  कर  मैं  दूसरी  बातों  का  तरफ़  माता  हूं  ।

 कुछ  सदस्यों के  आचरण  के  सम्बन्ध  में  छानबीन  करने  लोक
 सभा  द्वारा  निमित  कुछ

 सदस्यों को  कमेटो  ने  छानबोन  के  बाद  oat  रिपोर्ट  इस  सदन  के  समक्ष  मैचों  १२  को  पेश  कर  दो

 उस  कमेटी  ने  अपनो  रिपोर्ट  के  पैरा  २६  में  मेरे  भर  मेर  पार्टी  के  अन्य  दो  सदस्यों के  राष्ट्रपति

 के  अंग्रेजी  प्र भि भाषण के  अवसर  पर  सदन-त्याग  को  अशोभने/य a  झर  aafaa  बतलाया

 है श्रौर हम  लोगों  के  लिए  रेपरोमांड  संज्ञा  को  सिफारिश को  है  ।  राज उस  कमेटी  के  सभापति

 ने  yea  में  प्रस्ताव किया  है  कि  लोक-सभा  का  यह  सदन  कमेटी  की  सिफारिश  के  साथ  अपनी

 सहमति  जाहिर  करे
 ।



 २१३ ठ  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण के  समय  कुछ  १९  ERR

 सदस्यों के  भ्रामरी  संबंधी  समिति के

 बारे में  प्रस्ताव

 Yo  ना०

 ara  ही  इस  प्रस्ताव पर  ज न् नणं य  भी  लेने  की  बात  है  ।  इस  सम्बन्ध  मैं  एक  बात  इस

 लंदन  की  जानकारों  में  देना  चाहता  हूं  कि  उपर्युक्त  रिपोर्ट  कापी  सदस्यों  के  ब।च  वितरित

 नहीं  की  गई  है  ।  लेकिन  चूंकि  श्राप  ने  बताया  है  कि  वह  सभी  को  पहुंच  गई  है  गार  सभी  को

 मिल गई  इस  वास्ते  मैं  इसके  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  इसको  यहीं  छोड़  देता  हूं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  मुझे  कहना  मैं  ने  कमेटी  के  सामने  वह  सब  कुछ  ज्ज् कि  दिया  था  ।

 मेरी  बातों  को  सुनने  के  बाद  भो  कमेटो  हम  लोगों  के  प्रावरण  को  गलत  समझती  ह  शौर

 राष्ट्रपति
 के

 अभिभाषण  का  पहले
 ब् प्रय्नज  में  पढ़ा  जाना  ठीक  समझत  है  तो  मैं  इस  को

 देश  के  लिए

 दुर्भाग्य ही  कहूंगा ।  मैं  चाहूंगा कि  कमेटो  के  सामने  मेरा  जो  बयान  हुआ  उसको  पढ़  बर  ही

 मेरे  सम्बन्ध  में  लोक-सभा  के  मानने  सदस्यों  द्वारा  कोई  निर्णय  fear  जाना  चाहिये  ।

 मेरे  मुताबिक  संविधान  ने  हिन्दी  को  राज  भाषा  पद  पर  प्रतिष्ठित  किया  है  ।  wash को

 परोक्ष  रूप  से  लाचारी  को  भाषा  माना  जो  पंद्रह  वर्ष  में  राज  काज  से  ait  सार्वजनिक  क्षेत्र  से

 खत्म  हो  जाय  प्रौढ़  केन्द्र  में  नर  में  वहां  की  जन  भाषा  अ्रग्र जी  के  स्थान पर  प्रतिष्ठित

 हो  जाय  ।  एक  मार्क  की  बात  यह  है  कि  संविधान  के  भाग  १७  में  ७,  का  नामकरण  साफ  तौर

 से  श्राफिशियल  लैंग्वेज  कहीं  नहीं  किया  गया है  ।  संविधान की  धारा  २४३२)  के  के

 अ्तुसा र  राष्ट्रपति  अपने  आदेश  से  पंद्रह  वर्ष  के  peel  अंग्रेजी  के  रहते  भी  केन्द्र  में  हिन्दा  लाग  कर

 संकता है  ।  चूंकि  राष्ट्रपति  के  ऊपर  कोई  आदेश  देने  वाला  नहीं  इसलिये  राष्ट्रपति

 केन्द्रीय  काय  में  art  लागू  कर  देते  हैं  तो  समझा  जाना  चाहिये  कि  उन्होंने  राष्ट्रपति पद  के

 लिये  केन्द्रीय सभी  कार्यों  में  या  विशेष  कायें  में  हिन्दी  को  लागू  कर  दिया  ।  इस  तरह  भू
 ०

 To

 ने  जब  अपने  प्र भि भाषण का  हिन्दी  भाषा  4.0  हिन्दी  भाषा  में  ग्र भि भाषण शरू  करें  दिया

 तो  धारा  ३४३  (२)  परन्तुक  के  मुताबिक  समझा  जाना  चाहिये  कि  हिन्दी  में  अभिभाषण  पहले

 होना  संवैधानिक  अ्रनिवायंता है  ।  इसके  ख़िलाफ़  संविधान  कों  मर्यादा  भंग  करना  है  ।

 न्र बं  प्रश्न  उठता  है  कि  जब  द्वारा  संविधान  भंग  होता  हो  तो  सदस्य  द्वारा  संविधान

 भंग  का  शान्तिपूर्ण  जो  सदन  त्याग  का  रूप  ले  सकता  क्या  भ्रसंवधानिक  आचरण  है
 ?

 मैं  समझ  नहीं  पा  रहा  हूं  कि  किस  प्रकार  ऐसा  काम  अ्वाछन य  श्रशोभनाय ्  है  ।

 एक ही  आघार  एसा  आचरण  झवांछनाय  हो  सकता  है  जब  कि  संविधान से  भ
 ऊपर

 की  स्थान  माना  जाय  कौर  सदस्य  का  स्थान  राष्ट्रपति  से  नाचे  माना  जाय  ।  मेर  समझ
 में  संविधान

 सब  से  बड़ा  है  we  संविधान  ने  जिन  पदों  को  सृष्टि  को  वे  कोई  किलो  से  छोटे  बड़े  नहीं  हैं  ।

 सभो  अपन जगह  पर  छोटे  और  बड़े  दोनों  हैं  ।  राज को  राजन।/ति पोर  राजकोट  क्षेत्र  में  एक

 बहुत  बड़ा  दोष  यह  घुस  गया  है  कि  इन  क्षेत्रों  क ेतथाकथित बड़े  लोग  प्रपने  को  कानून  अर
 संविधान

 से  भो  बड़ा  समझते  हैं  श्र  अपने  अनुचित  काम  के  लिये  संविधान  कौर
 कानून  तोड़  मरोड़  करते

 हैं  ।  श्राइचथें  तो  तब  होता  है  जब
 कि

 उनके  कामों  को  संतुष्टि  देने  वाले  लोग  बहुतायत  में  मिल

 जाते हैं  ।  मैंने इस  स्थिति  को  समझने  को  बहुत  कोशिश  कं  है  कौर  मेरा यह  जोवन  अनुभव  है
 कि

 हिन्दुस्तान  का  नेतृत्व  जब  वक  इस  गिरोह के  हाथ  में  रहेगा  जिस  गिरोह  ने  राज
 से  हजारों

 वर्ष  पहले  समाज  को
 दो

 टुकड़ों
 में

 बांट  बहुसंख्यक  जनता  को  अपने  स्वार्थ
 का  साधन

 बनाया  तब  तक  समाज  के  यह  दोष  दूर  नहीं  हो  सकते  ।  हिन्दुस्तानी जनतंत्र  द्  कमजोरी

 को  जड़  में  यही  नेतृत्व  दोष  है
 ।  शुरू  मुझे  अपने  निकाले  नतीजे  पर  कुछ  संदेह

 भी
 होता

 लेकिन  जब  से  मैं  ने  स्वामी  विवेकानन्द  के  इंडियाਂ  नामक  लेख  को  पढ़ा  मेरी  धारणा



 कप  १८८४  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण के  समय  कुछ  २१३५

 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 बिल्कुल  पक्की  बन  गयी  है
 कि  हिन्दुस्तान की

 डिकेडेन्ट  लोडरशिप
 से  देश  का  उद्धार नहीं  हो  सकता

 यह  सड़ा  नेतृत्व  ह  कारण  है  प्रंग्रेजा  के  लिये  आग्रह  का
 ।

 यहं  लोग  जनता  को  राज  काज  में

 हिस्सा  नहीं  लेने  देना  चाहते  ।

 जो  रिपोर्ट  हम  लोगों  के  fears  पेश  की  गयी  उस  में
 परोक्ष

 रूप  में  कहा  गया  है  कि

 हम  लोग  हिन्दी  को  प्रतिष्ठित  करने  के  लिये  पागलपन  दिखला  रहे  जिस  से  हिन्दी का  अ्रनिष्ट

 ही  होरहा  हमें  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  मैं  हिन्दी  के  लिये  पागल  नहीं  हूं  ।  मैं

 बंगला  सभी  देशी  भाषाओं  को  अपने  अपने  स्थान  पर  प्रतिष्ठित  देखना

 चाहता  हूं  ।  इन  सभी  देशी  भाषियों  के  art  में  एक  ही  है  कौर  वह  है  प्र्

 अंग्रेज़ी  को  सार्वजनिक  कौर  राजकीय  क्षेत्रों  से  हटाने  की  कोशिश  मैं  जरूर  कर  रहा  हूं

 वह  भी  संविधान  की  मंशा  के  मुताबिक  उस  के  खिलाफ़  नहीं  ।  गांधी जी  ने  भ्र पने

 रचनात्मक प्रोग्राम  में  एक  कार्यक्रम  राष्ट्रभाषा  प्रचार  का  भी  रक्खा  था  कौर  दूसरा  स्वदेशी

 प्रचार  का  भी  ।  राष्ट्र  निर्माण  के  लिये  ये  कार्यक्रम  कयों  रक्खे  गये  थे  ?  क्योंकि

 aap  कौर  नैतिक  दृष्टि  से  देश  की  बहुसंख्यक  जनता  को  बलशाली  बनाना  चाहते  थे  कौर

 उन  में  आत्मशक्ति  ae  भ्रात्मविश्वास  भरना  चाहते  थे  ।  वे  देश के  अल्पसंख्यक  गिरोह  के

 वर्चस्व को  खत्म  कर  सम्पूर्ण  राष्ट्र  को  बलशाली  बनाना  चाहते  थे  ।  गांधीਂ  जी  के  इसी  भ्रांदोलन

 का  बचा  खुचा  प्रभाव  था  कि  किसी  तरह  इस  देश  की  किसी  एक  भाषा  को  श्रीकिशन  ग्वेन

 का  पद  मिल  सका  ।  जेसे-जेसे  वह  प्रभाव  क्षीण  होता  जा  रहा  वैसे-वेसे  रंगरेजी  को  कायम

 रखने  की  बढ़ती  जा  रही  है  ।  अंग्रेज़ी  को  बनाये  रखने  की  कोशिश  भारतीय  जन  क्रांति

 के  सिलसिले  में  विश्वासघात  है  ।  जिन  लोगों  ने  देश  को  ae  करने  में  हिस्सा  नहीं  लिया

 है  या  ऐसे  लोग  जिन्होंने  भूतकाल  में  क्रांति  में  हिस्सा  लेकिन  सत्ता  हथियाने  के  बाद

 aa  जन क्रांति से  घबराने  लगे  ऐसे  लोगों  के  लिये  ada  को  नहीं  पदच्युत  होने  उन  के

 लिये  निजी  स्वार्थ  की  बात  है  ।  लेकिन  श्राम  जनता  के  लिये  ग्रेजी  का  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  से  खात्मा

 जीवन  मरण  का  प्रसून  है  ।  राज  देश  में  जो  जीवन  संघष चल  रहा  उस  में  अंग्रेजी

 बहुसंख्यक  गिरोह  के  सफल  संघर्ष  में  बहुत  बड़ी  बाधक  है  कौर  अल्पसंख्यक  शोषक  गिरोह

 at  बहुत  बड़ी  मित्र  है  ।  जनप्रतिनिधि  होने  के  मैं  रखना  फर्ज  समझता  हूं  कि  महत्वपूर्ण  क्षेत्र

 में  dit  को  टिकाये  रखने  की  प्रवृत्ति  का  मैं  डट  कर  मुकाबला  करूं  |  सावंजनिक  क्षेत्र  से
 अंग्रेज़ी का  खात्मा  बहुसंख्यक  कमजोर  प्रौढ़  गूंगी  जनता  वाणी  प्रदान  कर  सकता  है  ।

 मुझे  उस  समय  तरस  कराता  है  जब  इस  सदन  में  भी  देशी  भाषा  जानने  वाला  प्रतिनिधि

 इस  सदन  की  कार्यवाही  को  समझ  नहीं  पाता  है  श्रौर  खर्राटा  अंग्रेजी  बोलने  वाला  दम्भ

 से  इतराता  है  ।  देश  में  कसी  कौर  किस  नि  तक  सुरुचि  पदा  हो  गयी है  ?  भारतीय  लोक-सभा  ऐसा

 नहीं  मालूम  होता  है  कि  भारतीय  है  ।  यह  तो  विलायती  या  अमरीकी  लोक  सभा  का  दृष्य  उपस्थित

 करती  है  ।  इस  सदन  से  मेरा  ae  है  कि  वह  देशहित  भ्र  देश  की  बहुसंख्यक  जनता  का

 दलित  सामने  रख  कर  ही  संबंधित  संविधान की  घारा  एवं  नियम  तथा  हम  लोगो ंके  सदन  त्याग

 कार्य पर  विचार  करे

 जनतंत्र  में  तीब्र  मतभेद  दोने  पर  सदन  त्याग  एक  ऐसी  परम्परा  है  जो  सर्वमान्य  सर्वसम्मत

 है  ।  इसलिये  लोक-सभा  की
 कार्य  पद्धति  में  साफ  तौर  से  इस  का  जिक्र  भी  नहीं  किया  गया

 है  ।.

 प्रत्यक्ष  महोदय :  श्री  उटिया
 जो

 भी  चाहें  तो  कुछ  कह  a  हैं
 ।



 WIRE  राष्ट्रपति के  भ्रंभिभाषण  के  समय  कुछ  १६  १९६

 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति  के

 बारे में  प्रस्ताव

 ost  उटिया
 :

 अध्यक्ष  मैं  ने  २७  फरवरी  को  समिति  के  सामने  जो  ब्यान

 दिया  है  उस  के  अलावा  मैं  ate  कुछ  नहीं  कहना  चाहता ।  इतना  जरूर  कहना  चाहता  हूं  कि

 न  उस  राष्ट्रपति  का
 अपमान  करने  की  मेरी  मंशा  थी  कौर

 न
 मेरा  कोई  इरादा  ही

 था  ।

 शो  रामेइवरानन्द  art  कल्याणीमावदानि जनेभ्य  1

 ब्रह्मा  राज्यन्याभ्यां yar  चार्ययायच  स्वाय  चਂ  ।

 झ्रष्यक्ष  यदि  हंसा  जायेगा  तो  मैं  समझता  हूं  कि  एक  यह  वाला  मामला  qa

 रहा  सम्भव  है  दूसरा  भी  शुरू  हो  जाय

 झष्यक्ष  महोदय
 :

 श्राप  मेरी  तरफ़  ध्यान  रक्खें  कौर  किसी  को  हंसते  न  ...

 sit  रामेद्वरानन्द  :  मेरे  लिये  दूसरी  तरफ  देखने  का  प्रयोजन  ही  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  बिल्कुल  न  देखिये  दूसरी  तरफ़  ।

 थी  रामेदवरानन्द  :  मैं  ने  पिछले  मास  में  १८  तारीख  को  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  समय

 खड़े  हो  कर  उन  से  कहा  था  कि  ड्राप  राष्ट्र  के  पिता  तुल्य  हैं  ।  महामहिम  राष्ट्रपति  श्राप  को

 हिन्दी  में  बोलना  यदि  ara  हिन्दी  न  बोल  सकें  तो  ड्राप  को  संस्कृत  जाती  श्राप

 संस्कृत में  बोलिये  ।  नगर  संस्कृत  नहीं  कराती  पो  श्राप  झपने  प्रदेश  की  भाषा में  बोलें  ।

 इतने  के  पहचान  उन्होंने  मुझे  संकेत  किया  कि  मैं  इसके  बोलने  में  wet  श्राप  अपने

 स्थान  पर  बेठ  जाइए  ।  मैं  उनके  संकेत  को  मान  कर  वहां  बेठा  रहा  ।  किन्तु  मेरे

 इस  कृत्य को  भी  राष्ट्रपति का  अपमान  समझा जा  रहा  है  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  मैं  ने

 किस  तरह  से  ara  किया  है  ।  अध्यक्ष  राष्ट्रपति  तो  हमारे  देश  के  सब  से  बड़े

 व्यक्ति  उनके  का  तो  set  ही  क्या  हो  सकता  मैं  तो  किसी  सामान्य

 व्यक्ति  ही  क्या  किसी  पशु  पक्षी  तक  का  श्रीमान  नहीं  करना  चाहता  |  इसलिए  मेरे  लिए  कोई

 कारण  नहीं  था  कि  मैं  राष्ट्रपति  महोदय  का  भ्रपमान  करता  |  नगर  मेरी  किसी  बात  से

 था  मेरे  अपने  चरित्र  से  राष्ट्रपति  का  या  सदन  के  किसी  भी  सदस्य  का  श्रीमान  होता  हे  तो  मैं

 उनके  सामने  उपस्थित  करने  को  प्रस्तुत  हूं  कि  वे  मुझे  क्षमा  करना  चाहें  तो  क्षमा

 कर  दें  ate  नहीं  तो  दंड  देना  चाहते  हैं  तो  दंड  दे  दें  ।  मैं  उसे  सहर्ष  स्वीकार  कर  लूंगा  ।

 हमारे  तो  प्राचीन  विधानों  में  यह  आता  है  कि  वाणी  के  चार  दोष  हैं
 :

 पुरुष  कौर  भ्र सम्बद्ध

 मिथ्या  भाषण  कठोर  चुगली  करना  श्रौर  प्रकरण  को  तोड़  कर  बोलना  |

 हमारे  प्राचीन साहित्य  में  यह  लिखा  है  कि  इस  प्रकार  बोलना  अझर्वंधानिक  चीज  ऐसी  वाणी  का

 प्रयोग  नहीं  करना  चाहिए  ।  मैंने  अपने  प्राचीन  साहित्य  को  पढ़ा  है  उसके  साथ  ही  भ्र पने

 वर्तमान  संविधान  को  भी  पढ़ा  है  ।  हमारे  बेईमान  संविधान  में  एक  बात  बड़ी  स्पष्ट  तौर  पर  कही

 गयी  है  में  उसको  सदन  को  पढ़  कर  सुनाना  चाहता  हु  इस  संविधान के  भाग  ५  अनुच्छेद

 १०५  में  कहा  गया  है
 :

 इस  संविधान  के  उपबन्धों  के  तथा  dag  की  प्रक्रिया  के  विनियामक  नियमों  कौर  स्थायी

 झादेशों  के  अधीन  रहते  हुए  संसद्  में  वाक्  स्वातंत्र्य  होगा  10.0

 मैं  ने  राष्ट्रपति  के  घर  जा  कर  तो  कुछ  नहीं  कहा  ।  जहां  दोनों  सदनों  की  बठक  लगी  हुई  थी

 उस  arg  मैं
 बोला  था  ।

 ऐसा  करने
 से  मैं  किसी  प्रकार  से  दोषी  नद्दी  बनता



 ड्  १८८४  (wm)  राष्ट्रपति के  अभिभावक  के  समय  कुछ  २१३७

 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 इसके  उपरान्त  एक  समिति  गठित  की  गयी  है  ।  उसके  लिए  निवेदन  करूंगा  कि  भ्रनुच्छेद

 Roy  के  gat  खंड  को  देखा  जाए  जिसमें  लिखा

 | ६ लिक  में  या  उस  की  किसी  समिति  में  कही  हुई  किसी  बात  wear  दिए  हुए  किसी  मत

 के  विषय  में  सांसदो ंके  किसी  सदस्य  के  विरुद्ध  किसी  न्यायालय में  कोई  कार्यवाही  न

 चल
 पै

 मैं  नहीं  समझता  कि  यह  जो  हमारे  लिए  १७  सदस्यों  की  न्याय  समिति  बनायी  गयी  है  ae

 इस  संविधान  की  धारा  के  ae  पर  बन  भी  सकती  है  ।  मेरा  अपना  विचार है  कि  इस  धारा  के

 रहते  यह  कमेटी  नहीं  बन  सकती  ।  मैं  ने  केवल  ्  स्वातंत्र्य  का  प्रयोग  किया  है  ।  कोई

 कठोर  भाषण  नहीं  कोई  बात  नहीं  कही  ।  ड्  स्वातंत्र्य  के  सम्बन्ध  में  जब

 बाहर  के  किसी  न्यायालय  में  मामला  नहीं  चला  सकते  तो  इन्दर  कोई  न्यायालयी  समिति  बनाकर

 हमको  दोषी  ठहरा  कर  दंड  दें  तो  यह  बात  तो  नहीं  बनती  इस  संविधान  के  होते  हुए  ।

 मैं  एक  बात  कौर  कहना  चाहता  हूं  जिसको  अरन्य  सदस्यों  ने  भी  कहा  है  ।  इस  भोर  मैं

 विशेष  रूप  से  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  संविधान  में  लिखा  है  कि  :

 (॥,  की  राजभाषा  हिन्दी  कौर  लिपि  देवनागरी  होगीਂ

 मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  दिशा  में  सत्ता  प्राप्त  पार्टी  ने  कितना  यत्न  किया  हमको  स्वतंत्र

 हुए  १६  वर्ष  हो  रहे  इस  दिशा  में  शासन  ने  कितना  प्रयत्न  किया  है  इसका  पता  तो  aa  उसके

 काम  से  लगेगा
 र

 यह  सही  है  कि  प्रजातंत्र में  बहुमते  के  सामने  सिर  झुकाना  पड़ता  है  ।  परन्तु  मैं  यह  नहीं

 मानता  कि  बहुमत  जो  कुछ  कहता  है  वही  न्याय  है  ।  कभी  कभी  बहुमत  सचाईसे  दूर  भी  चला

 जाता  है  ।  श्राप  कह  सकते  हैं  कि  arr  बहुमत  का  राज्य  है  श्राप  भी  उसके  श्राघार

 पर  चुन  कर  श्राए  हैं  ।  मैं
 इस  बात  को  मानता  हूं  कि  मैं  बहुमत  के  wee  पर  चुन  कर

 पाया हूं  ौर  मुझे  इसी  कारण  संविधान  में  वाक्  स्वातंत्र्य  ar  अधिकार  मिला  हुमा  है  ।

 हमारे  राष्ट्रपति  भी  चुन  कर  हैं  कौर  उनके  चुने  हुए  होने  के  नाते  हीਂ  हमने  उनको

 राष्ट्रपति  स्वीकार  किया  है  ।  उनमें  कोई  ऐसी  विशेषताएं  नहीं  श्री  गयी  हैं  कि  हम  उनके

 सामने  बोलें  ही  नहीं  ।  मुझे  तो  यह  सुन  कर  होता  है  कि  लोग  मुझे  कहते  हैं  कि  आपको

 उनके  सामने  नहीं  बोलना  चाहिए  था  ।  मैं  कहता  हूं  कि  are  मैं  उनके  सामने  न  बोलूं  तो  क्या

 उनके  चौकीदार  या  उनके  माली  के  सामने  बोलूं  ।  राष्ट्रपति  slaw  तो  भाषण  करते  हैं  ake  मैं

 उनके  सामने  न  बोलूं  तो  किसके  सामने  बोलूं  ।  इसका  मतलब  क्या  है
 ?

 मेरे  दो  प्लेटफार्म  नहीं

 मेरा  एक  ही  प्लेटफार्म  हैऔर  छोटे  से  लेकर  बड़े  तक  मेरे  सामने  समान  हैं  कौर  मैं  सब  के

 सामने  अपनी  बात  कह  सकता  हूं  ।  ऐसे  कुछ  व्यक्ति  होते  हैं  जिनके  हाथ  में  सत्ता  होती  है

 कि  वे  उनके  सामने  नहीं  बोलते  कौर  छोटे  मोटों  के  सामने  बोल  देते  हैं  ।  मैं  इस  बात  को  नहीं

 मानता  ।  मैं  ने  अपने  वक्तव्य  में  भी  कहा  है  कि  मैं  भगवान  के  अतिरिक्त  किसी  दूसरे  से

 नहीं  डरता  हूं  ।  मैं  भगवान  से  डरता  हूं  अपने  प्रत्येक  कृत्य  के  सम्बन्ध  में  भगवान से  प्रार्थना

 करता  हूं  कि  मुझे  से  कोई  ग़लत  काम  न  हो  जाए
 ।

 मैं  तो  कहना  चाहूंगा  कि  स्वयं  राष्ट्रपति  महोदय  ने  हमारे  विधान  का  उल्लंघन किया  है

 बिधान में  लिखा  दै  कि  की  राजभाषा  fared  होगी  कौर  लिपि  देवनागरी होगी  ।  इसके



 २१३५८  राष्ट्रपति के
 शश्रभभाषण
 a  सलक

 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति  के
 के  समय  १६  १९६  हे

 बारे में  प्रस्ताव

 ae  बंड  २  में  यह  लिखा  है  कि  संविधान  के  प्रारम्भ  से  पन्द्रह  वर्ष  की  कालावधि के

 लिए  संघ  के  उन  सब  राजकीय  प्रयोजनों  के  लिए  भ्रंग्रेज़ी  भाषा  प्रयोग  की  जाती  रहेगी

 जिनके  लिए  वह  पहले  से  प्रयोग  की  जाती  थी  ।  परन्तु  उसके  ant  लिखा  है
 :

 “
 उक्त  कालावधि  रादेश  संघ  के  राजकीय  प्रयोजनों

 में  से  किसी  के  लिए  प्रंग्रेज़ी  भाषा  के  साथ  सथ  fed  भाषा  तथा  भारतीय  wet

 के  श्रन्तर्राष्ट्रीय रूप  के  साथ  साथ  देवनागरी रूप  का  प्रयोग  प्राधिकृत कर  सकेगाਂ

 इसका  प्रथा  बड़ा  स्पष्ट  है  ।  इस  १५  की  प्रगति  में  भी  राष्ट्रपति  महोदय  च  हें  तो  किसी  विभाग

 के  लिए  या  संघ  विभागों  के  लिए  हिन्दी  कर  सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  हमारे  भूतपूर्व  राष्ट्रपति  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  जी  की  इस  समय  दिवंगत  हो  चुके

 उनकी यह  प्रथा  थी  कि  वह  पहले  अरपना  भाषण  हिन्दी  में  पढ़ते  थे  उन  के  तू  वह  अंग्रेजी  में  भी

 पढ़ा  जाता  था  में  पूछना च  इता  हूं  कि  हन  रे  वक़्ते दान  राष्ट्रपति  ने  हना रे  भूतपूर्व  राष्ट्रपति  द्वारा  चाल

 की  प  वती  को  त्याग कर मंग्रज ' में झप '  में  झप  भ  ऋण  पड़ते  का  साए  स  हत्या  fat  ।  मे ंसफलता हूं  कि  ऐसा

 कर ेवे  हमारे  प्रधान  मंत्री  की  इस  घोषण  को  चाएता  करना  चाहते  हैं  कि  १५  वर्षों  के  परिवार  भी

 हिन्दी  के  साथ  साथ  अंग्रेजी  सखी  भाषा  के  रूप  में  रंट  कौर  क्यो  न  दोनों  weal  की  इस  बैठक  में

 ही  इसका  श्रीगणेश  कर  दिया  जाये  जिससे  कि  जो  कुछ  होना है  वजहो  जाये  शौर  इसको  प्र  गे  के  लिये

 कयों  छोड़ा  जा  ये  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  झाज  हमारे  ऊपर  डंडे  के  जोर से  प्रंग्रेजी  लादी जा  रही है  ।  मैं

 ५  विद्  पास  दिलाता  हूं  कि  झ्र गर  इस  खो  भाषा  वले  प्रस्ताव  को  सदन  में  लाया  गया तो  उसका

 विरोध  करने  में  grat  सब  कुछ  बलिदान  करने  को  उद्यत  रहूंगा  ।  मेरा तो  तय  ल  हैकि इस  समय

 हमको  देश  के  हर  व्यक्ति  को  साथ  ले  कर  चलना  व्यक्तियों को  ही  नहीं जब  कि  हेम  को  जड़

 वस्तु ग्न ों को  na  ले  कर  चलना  है  ऐसी  करना  उचित  नहीं  कि  अंग्रेजी को  सखी  भाषा  के  रूप  में

 आगे  भा  रखा  जायेगा  ।  इस  समय  तो  हमें  चीन  से  निबटना है  ।  इस  समय  प्रधान  मंत्री  जी  को

 घोषणा  नहीं  करनी  चाहिये हम
 वालों  से

 निबट
 चन

 से  पिछले निबट
 लेने

 के
 बाद  इसके

 लिये  बहुत  समय  रग  ऐसी  घोषणा  करने  का  अर्थ  इस  समय  जो  देश  में
 ve

 प्रतिशत  हिन्दी  भाषा  भाषी

 हैं  उनके  जले  पर  नमक  छिड़कने के  समान  होगा  ।

 कहा  जांता  है  कि  हमने  दक्षिण  के  लोगों  के  सामने  वायदा  किया  were  मैं

 कहता  हुं  कि  हमारे  यहां  प्रजातंत्र  है  कौर  प्रजातंत्र  में  प्रजा  की  राय  से  चलना  होता
 मगर

 प्रजा  इस  चीज़  का  विरोध  करती  है  तो  श्रमिकों  उसे  मानना  न  कि  प्रजा  को  डंडे  के  ज़ोर  से

 भ्र पनी  बात  मनवानी  मगर  श्राप  ऐसा  करेंगे  तो  इसका  मतलब  यह  होगा  कि  देश  में

 प्रजातंत्र  नहीं  है  बल्कि  सांमतशाही है  हमने  एक  सामन्तशाही  को  खत्म  है  लेकिन  wa

 भ्र पने  ही  लगों  की  सामन्तशाही  हौ  cst  हैं  ।  श्रष्यक्ष  मेंने  झ् प्रेजों  से  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के

 लिए  अनेकों बार  जेल  भुगती  जब  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  देहरादून  की  जेल  में  ए०  कलास  में

 रहा  करते  मैं  ate  मेरे  अन्य  साथी  साथ  ही  सी०  क्लास  में  रहा  करते  थे  ।  देहरादून के  जेल  के

 वह  दिन  मुझे  याद  जेल  के  खटमलों  को  मैं  भूला  नहीं  हूं
 ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  का  भोजन

 बनाने के

 monet  aa  are  इस  चीज़  पर  भागे  जिस  पर
 कि

 चर्चा  हो  रही  है  ।



 २८  Wane  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  के  समय  कुछ  २१३६

 सदस्यों  के  भ्रामरी  संबंधी  समिति

 बारे  में  प्रस्ताव

 थ्री  रामेंदवरानन्द  :  मैं  तो  श्राप  का  ध्यान  दिला  रहा  था  कि  शायद  श्राप  समझते  होंगे कि  यह

 गांधी  टोपी  पहनने  वाले  लोग  ही  जेल  गये  सो  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहूंगा कि

 हम  ने  इस  देश  में  स्वराज्य  प्रौढ़  स्वशासन  की  स्थापना  के  लिए  कोई  कुर्बानी  नहीं  सो  बात

 नहीं है  |  राज  देवा  का  शासन  जिन  के  हाथों  में  कराया  है  प्रौर जो  अंग्रेज़ी  को  चलाते  रहना  चाहते

 जो  प्रंग्रेजों  के  वक्त  में  सर  होते  वह  हमारे  शासन  के  भ्रध्यक्ष  बने  हैं  |  alt वह  साथ

 में  उस  डंडे  को  लेकर  जोकि  सर  के  वक्त  होता  था  उससे  हमारे  पैरों  को  पीटना  चाहते  हैं  तो  मैं

 इसे  सहन  नहीं  कर  aa  |  मैं  ता  आपको  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  खाली  दक्षिण  के  लोगों  को  ही

 नहीं  वरन  सब  साथियों  को  लेकर  चलना  चाहते

 अध्यक्ष  महोदय
 :
 मैं  फिर  श्राप  से  विनय  करूंगा  कि  जो  बातें  हर  एक  ने  काफ़ी  कह  ली  हैं

 उन  को  छोड़  कर  कौर  कुछ  कहना  चाहते  हों  तो  कह  लीजिये  ।  बारबार  उन्हीं  बातों  को  दुहराते

 चले  जाना  उचित  नहीं

 श्री  रामेश्वरम  नन्द
 :

 अध्यक्ष  मैं  कुछ  कौर  ही  कहूंगा  ।  यह  ठीक  बात  है  कि  जब  इस

 यही  पर  बैठे  हैं  तो  हम  सब  को  श्राप  की  बात  माननी  चाहिए  लेकिन  जो  हमारे  दुःख  की  बात  हो  उसे

 तो  भ्रापको  सुन  ही  लेना  चाहिए  ।  यह  तो  हो  सकता है  कि  कुछ  बातें  जो  मैं  कह  रहा  हूं  पहले

 भी  कही  गई  हों  लेकिन  मैं  उसके  ग्रामों  जो  शब्द  कहना  चाहता  हूं  उसे  तो  सुन  लेना  चाहिए

 लिए  मैं  आपसे  प्रार्थना  करता  हुं  कि  मुझे  अप  बीच  में  न  टांकें  ।

 मैं  प्राय  के  सामने  कह  रहा  था  कि  दक्षिण  में  चाहे  बंगाल  में  मैं  वहां  जनता  में

 पहुंच  कर  हिन्दी  में  भाषण  दूंगा  कौर  मेरे  देश  के  प्रधान  मंत्री  या  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  देहातों  में

 चल  कर  इंगलिश  में  भाषण  दे  दें  उस  के  बाद  वहां  की  जनता  की  राय  यदि  लेली  जाय  कि  वे

 दक्षिणी  बंगाली  गुजराती  भाई  मेरे  हिन्दी  के  भाषण  को  समझते  हैं  या  उनके  इंगलिश

 भाषण  तो  मुझे  इस  में  कोई  भ्रांति  नहीं  होगी  ।  इस  का  फैसला  जनता  पर  छोड़  दिया

 जाय  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  ।  वास्तविकता  यह  है  कि  are  की  इस  इंगलिश  भाषा  को

 २  या  ३  से  ज्यादा  लोग  समझते  नहीं  हैं  ।  मेरे  देश  के  लिए  यह  इंगलिश

 इस  प्रकार  की  विधायक  भाषा  को  यदि  बनाये  रखना  था  तो  जिन  की  यह  बोली  है  उन  को  भी  क्यों

 धक्का  दिया ?  उन  को  भी  श्राप  बिठाये  रहते  ।  लेकिन  यदि  झ्रापने  इस  देश  से  भ्रंप्रेजों  को  निकाल

 दिया  तो  फिर  उनकी  भाषा  को  भी  उनके  साथ  जाना  चाहिए  ।

 हमारे  देश  के  बालकों  को  जब  यह  विदेशी  भाषा  sale  अंग्रेज़ी  पढ़ाई  जाती  है  तो  मेरे

 देश  का  बालक  यह  समझ  नहीं  पाता  कि  अ्राखिर  यह  भ्रंग्रेज़ी  कहां  से  उन  के  सामने  as  है  ?  उस

 के  लिए  इस  समस्या  को  समझ  पाना  कठिन  हो  जाता  मेरे  देश  के  बालकों  को  मातृभाषा  सीखनी

 पड़ती  है  चाहे  वह  बंगाली  रात  हो  या  मराठी  हो  कौर  फिर  इंगलिश

 ध्रध्यक्ष  महोदय
 :

 स्वामी  जी  चाहते  हैं  कि  मैं  उनको  बीच  में  न  टोकन  मैं  खुद  भी  उनको  टोकना

 नहीं  चाहता  हूं  कौर  मैं  उनको  सुनना  चाहता  हुं  मगर  जो  बात  सामने  पेश  है  ये  उसी  पर

 रहें  तो  बेहतर  लेकिन  वह  उस  पर  न

 श्री  रामेदवरानन्द
 :

 मैं  उसी  के  सम्बन्ध  में  कहने  चला  था  वैसे  नगर  श्राप  मुझे  ७  नहीं

 बोलने  देना  चाहते  तो  आपको  पूरा  अधिकार  है  लेकिन  मैं  पुनः  निवेदन  करूंगा
 कि

 are  मेरी  प्रार्थना

 सुन  मैं  भ्रमित
 देर  नहीं

 ।



 २१४०  राष्ट्रपति  के  श्रंभिभाषण के  समय  कुछ  १९  |.  ६  ३

 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति  के

 बारे में  प्रस्ताव  ह

 mena  स्वामी  मैं  areal  टोकने  के  लिए  मजबूर  हो  जाता  हूं  वैसे  मैं  आपको

 सुनना  चाहता  हूं  कौर  चाहता  हूं  कि  यह  संसद्  भी  आपको  सुने  ।  मैं  आपको  टोक  कर  बंद  नहीं  करना

 चाहता  लेकिन  मेरी  मुश्किल  यह  है  कि  जो  बात  सामने  पेश  है  उस  पर  श्राप  न  धौर  कौर  बातें

 कहते जा  रहे  हैं  ।  बेहतर  हो  कि  श्राप  उस  पर  बोलें
 |

 श्री  रामेदवरानन्द  :  ग्रुप  ने  इतना  मुझे  टोका  न  होता  तो  इतनी  देर  में  तो  मैं  शायद

 समाप्त कर  लेता  |

 wera  महोदय
 :

 मैंने  जितना  टोका  है  उससे  दुगना  समय  मैं  आपको  देता  हूं  are  श्रपनी  बात

 समाप्त कर  लीजिये

 sit  रामेदवरानन्द  :  मैं  यह  कह  रहा  था  कि  हमारे  देश  के  नेता  जिस  इंगलिश  भाषा  को  हम

 पर  इस  देश  के  बालकों  के  ऊपर  लादना  चाहते  वह  अस्वाभाविक  क्योंकि  मेरे  देश  के  बालक

 पहले  भ्र पनी  प्रान्तीय  भाषा  पढ़ते  हैं  फिर  स्कूलों  में  जाकर  उनको  गिटपिट  पढ़ाई  जाती  है  ।  भाषा

 बह  जाती  है  जो  उसकी  मातृभाषा  होती  है  ।  इस  स्वाभाविक  दृष्टि  से  जहां  मेरे  देश  के  लिए  इंगलिश

 भाषा  का  बच्चों  को  पढ़ाया  जाना  लज्जाजनक  है  जिनके  हि  सम  कभी  गुलाम  रहे  उन  की  भाषा
 अध्यक्ष हम  पढ़ते  ही  वहां  मेरे  देश  के  बालकों  के  उत्थान  के  लिए  भी  यह  भाषा  उपयोगी  नहीं  है  ।

 हम  के  पूरे  साथ  हैं  लेकिन  इस  तरीके  से  इस  भाषा  को  लाया  गया  हम  से  बिलकुल

 कोई  सहयोग  नहीं  रक्खा  गया  तो  मैं  को  कहना  चाहूंगा  कि  इस  देश  की  क्या  स्थिति  बनेगी  |

 इसका  तो  उत्तरदायित्व सारा  हमारे  देश  के  शासकों पर  है  ।  मैं  कहना  चाहुंगा  कि  हमको  कहा  जाता  है

 कि  हम  हिन्दी  लादना  चाहते  हैं  तो  हम  इसे  कयों  लादना  चाहेंगे  ?  हमें  तो  पूज्य  दयानन्द  सरस्वती

 महाराज  ने  भ्र पनी  पवित्र  पुस्तक  ि  द्वारा  यह  रादेश  दिया  है  कि  जब  बालक  पांच  वर्ष

 का  हो  तो  उसे  देवनागरी  लिपि  पढ़ाई  जाय  ।  श्री  श्राप  ही  बतायें  कि  हम  किस  प्रकार  से  अपनी

 घार्मिक  चीजों  को  स्थिर  रख  सकेंगे  ?  इस  विधान  के  श्राघार  पर  या  परम्पराग्रों  के  आधार  पर  अप

 कहते  हैं  कि  हम  लोगों  को  ऐसा  नहीं  कहना  चाहिए  तो  मैं  कहना  चाहुंगा  कि  हम  प्राचीन  परम्पराओं

 को  कैसे  भूल  जांच  att  कयों  भूलें  ?
 वहां  तो  लिखा  gat  है  :--

 यदिवास्तुवन्तु  लक्ष्मी  समा विस् तु  गुप्ता

 way  अरस्तु  युगान्त रवा  न्या यात पथ  प्रविचलन्ति
 न

 धीरो
 ज्

 जो  न्याय  का  माग  है  उस  को  घिर  लोगों  को  कभी  नहीं  छोड़ना  चाहिए  |

 जहां  तक  पालिटिक्स  का  सवाल  है  तो  यह  सब  कुछ  पालिटिक्स  पीना  भी

 लिंक्स है  ।  श्राप  पालिटिक्स  को  संकुचित  नहीं  बनायेंगे  ।
 wa  यह  कहना

 कि
 हम  चुप  होकर

 बैठ  जाये  तो  यह  कैसे  संभव  हो  सकता  है  ?  हमारे  वहां  तो  इसके  लिए  साफ़  लिखा  हुमा  है  कि  जो

 लोग  इस  प्रकार  से  चुप  बैठे  रह  अन्याय  उन  के  सामने  होता  रहे  कौर  वह  उस  के

 विरुद्ध  कुछ  भी  न  बोलें  तो  ऐसे  लोगों  को  मरे  के  समान  समझना  चाहिए  ।  हम  एक  कौर तो  यह  विधान

 पढ़ते  हैं  कौर  एक  हम  को  यह  पढ़ाया  जाता  है  कि  बोलो  तुम्हें  चुप  रहना  मैं  इसे  सहन

 नहीं कर  सकता  ।  पूज्य  स्वामी  दयानन्द  महाराज  ने  तो  यहां  तक  कहा  है  कि  चाहे  अन्यायी  राजा

 महाबलवान गुणवान  ea  न  उसका  उनकी  श्रीमती  कौर  उसका

 भप्रियाचरण  सदा  किया  करें  ate  धर्मात्मा  चाहे  कितना  ही  निर्गुण  ote  निबल  क्यों
 न

 उनकी  wafer  थर  उत्थान  का  सवा  किया
 उसका  प्रसारण  सदा  कियां  उस



 रव  १८८
 ४  राष्ट्रपति  के  श्रभिभांषण के  समय  कुछ  २१४१

 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 के  करने  में  चाहे  कितना  ही  दारुण  दुःख  क्यों  न  पहुंचे  कौर  उस  प्रयत्न  में  चाहे  प्राणों  से  भी  वंचित  क्यों
 न

 होना  पड़े  लेकिन  ate  न्याय  के  खिलाफ़  सदा  मनष्य  को  लड़ना

 जब  हम  ज  के  लड़ते  थे  तब  हमें  ठीक  समझा  जाता  था  ।  भ्रंग्रेज़ों के  में  जब  हम
 जेल  काटते  थे  तब  ठीक  था  ।  ऐसे  शासन  के  लिए  के  उन  हिन्दी  शब्दों  में  कितना

 सुंदर  लिखा  है  ।  विदेशी  राजा  चाहे  पिता  सदन  पालना  करने  वाला  हो  लेकिन  उस  के  विनाश

 का  सदा  यत्न  किया  करें  ।  भ्र पना  राज्य  TAAL होता  है  हम  ने  इस  धर्म  HANI  पर  इस  शासन

 के  लिए  सब  कुछ  किया  ate  श्रब  भी  हम  करते  रहेंगे  ।  लेकिन  जहां  हम  से  यह  कहा  जाता  है

 कि  तुम  को  इस  समय  देख  भाल  कर  चलना  देश  संकट  में  फंसा  gar  मैं  शासक  वर्ग  से

 भी  कहूंगा  कि  वह  अपनी  ate  से  भी  थोड़ा  सा  ध्यान  दें  शौर  वह  देखभाल  कर  चलें  ।  उन  के  इस

 कृत्य  के  द्वारा  कहीं  ऐसी  बात  तो  नहीं  हो  जाती  कोई  ऐसी  बात  तो  नहीं  a  जाती  है  जिससे  देश

 के  बहुसंख्यक  ay  जिसका  कि  आपको  सहयोग  लेना  वह  श्रापके  विरोध  में  न  चला  जाय  ।

 महोदय  :  प्रब तो  स्वामी  जो  को  खत्म  करना  चाहिए  ।  उन्होंने  तो  कहा  था  कि  जितनी

 देर  मैंने  उनको  टोकने  में  लगाई  उतनी  देर  में  वे  खत्म  भी  कर  देते  ।  लेकिन  wa  तो  वे  उससे

 ज्यादा बोल  चके  इसलिए  wa  तो  उन्हें  बंद  ही  करना  चाहिए  ।

 थी  रामइवरानन्द  :  मैं  केवल  पांच  मिनट  चाहूंगा  लेकिन  झगर  आपकी यदि  हद

 तो  मैं  बंद  कर  देता  हूं  ake  मैं  अपने  स्थान  पर  बेठ  जाता  हूं  ।

 fare  महोदय  :  wa  चर्चा  होगी ।  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी ।

 jal  नरेन्द्र  सिह  महिला  में  औचित्य उठाता

 लक्ष्मी  मल्ल  fatal  :  चर्चा  area  होने  से  मैं  एक  प्रारम्भिक

 मामला  उठाता  हूं  ।
 श्री  यादव  ने

 जो
 विस्तारपूर्वक  सफाई  पेश  की  है  उससे  दूरगामी  संवैधानिक

 परिणामों  के  are  संसदीय  प्रयासों  के  प्रशन  उठते  मेरे  विचार  में  यह  उचित  है  कि  हम  इस  मामले

 का  अध्ययन  करें  झर  हमारे  पास  समिति  प्रस्तावित  दण्ड  में  दी  गई  जिसे  भारतीय

 बेसिक  निवेदन  में  दूसरा  अवसर  कहते  होनीਂ  चाहिए  ।  इस  मामले  पर  निर्णय  करने  के  पुर्व

 हमारे  पास  लिखित  विवरण  के  रूप  में  दी  गई  सफाई  होनी  चाहिए  ।  वह  हमें  प्यारे  हिन्दी

 दोनों  में  भी  जानी  चाहिए  ताकि  हम  अपने  विचार  विमर्श  में  बी  गई  सफाई  का  प्रयोग  कर  सकें  ।

 महोदय  :  क्या  कोई  ऐसी  बात  है  जोकि  समिति  के  सामने  उनके  वक्तव्य  में  न  कही

 गई  )

 ची  नरेन्द्र सिह  भहीड़ा  :  मैं  औचित्य seq  उठाता

 सदस्यों  को  सब  कुछ  परिचालित  कर  दिया  गया  था  ।

 लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  :  प्रतिवेदन तो  उपलब्ध  उस  में  प्रस्तावित  दण्ड  के

 बारे  में  सफाई  का  यह  भाग  नहीं  है  ।  भारतीय  विधि  में  दो  अवसर  होते  हैं  ।  पहला तो  उस  समय

 होता  है  जब  किसी  व्यक्ति  पर  लगाया  जाता  है  कौर  दूसरा  जब  किसी  व्यक्ति  पर  दण्ड  का  प्रस्ताव

 किया  जाता  है  ।

 गफ
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 २१४२
 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण के  समय  कुछ  es  १  ६३

 सदस्यों  के  झा चरण  संबंधी  समिति  के

 बारे में  प्रस्ताव
 1

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उन्हें  एक  अवसर  समिति  के  सामने  दिया  गया  था  कौर  दूसरा

 सभा  के  सामने  दिया  गया  था  ।  अरव  हम  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।  aft  मुकर्जी

 fait  रद्  fag  महिला
 :

 में  खूँ  श्रीविजय  vet  उठाता  हैं
 ।  श्राप  जिन  सदस्यों की  भत्संना

 करने  जा  रहे  हैं  उन्हें  यहां  बैठने  देना  बुरा  पूर्वोदाहरण  होगा  ।  वे  यद्यपि  हमारे  दल  के  न  परन्तु

 हमारे  सहयोगी  हैं  ।  यदि  वे  गलती  पर  भी  हों  तो  हम  कह  नहीं  सकते  ।  व्यक्तिगत  सम्बन्ध  खराब

 ati  मेरे  विचार  में  उन्हें  सदन  त्याग  करना  चाहिए  ताकि  निर्बाध  चर्चा  हो  सके  ॥

 महोदय
 :

 wa  सभा  ने  निर्णय  कर  लिया  है  ।  हमें  इस  पर  बल  नहीं  देना

 चाहिए  ।

 हम  ने  उन  माननीय  सदस्यों  को  अवसर  देना  था  ताकि  वे  विस्तार  से  स्थिति  की  व्याख्या

 कर  सकें  ।  शेष  सदस्य  जो  बोलना  चाहें  संक्षेप  से  बोलें  ।

 tat  ही०  ना०  मुकर्जी
 :

 हम  ऐसे  विषय  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  कि  सदन  के  नेता  को  उपस्थित

 होना  चाहिये  ।  मैं  समझता  हुं  कि  प्रधान  मंत्री  को  अन्य  आवश्यक  काम  परन्तु  यह  ऐसा  विषय

 है  जिस  पर  प्रधान  मंत्री  अन्य  सदस्यों  को  सुनने  के  बाद  राए  दें  ।  मैं  समझता  हुं  कि  इन  वक्तव्यों

 के  सुनने  के  बाद  हम  सम्मत  निश्चय  पर  पहुंचें  जोकि  समिति  के  प्रतिवेदन  से  कुछ  भिन्न  हो  ।  मेरी

 व्यक्तिगत राय  यह  है  कि  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  दौरान  में  जो  सदस्य  केन्द्रीय  हाल  से  किसी
 भी  उत्तेजना  से  बाहर  चले  उन  के  आचरण  के  श्रननुमोदन से  ही  प्रतिष्ठा  शादी  के  प्रयोजन  पूरे

 हो  जायेंगे  ।  यदि  सदन  के  नेता  इस  सुझाव  से  सहमत  तो  wear  होगा  कि  ae  सुझाव  संशोधन

 के  रूप  से  वे  प्रस्तुत करें  ।

 महोदय
 :  हम  चर्चा  जारी  रखते  हैं  ।  आशा  है  कि  वे  यहां  उपस्थित

 होंग े।

 मंत्री  सत्य  नारायण  :  वे  यहां  उपस्थित  होंगे  ।

 शी  ही०  ato  मुकदमों :  मुझे  २  मैच  को  बाहर  जाना  पड़ा  ।  मैं  समिति  की  अन्तिम

 बैठकों  में  उपस्थित  नहीं  हो  सका  ।  मैं  ने  रखने  विचार  समिति  के  सभापति  महोदय  को  बता  दिए

 जोकि  उन्होंने  समिति  के  सामने  रख  दिए  थे  ।  मैं  ने  अपने  विचार  पहले  ही  व्यक्त  कर  दिए  हैं  ।

 मैं  ने  प्रार्थना  कीਂ  है  कि  सदन  के  नेता  प्रस्ताव  करें  कि  राष्ट्रपति  के  झ्र भि भाषण  के  दौरान  में  जो  सदस्य

 केन्द्रीय  हाल  से  किसी  भी  उत्तेजना  से  बाहर  चले  के  आचरण  के  श्रननुमोदन  से  ही  प्रतिष्ठा

 शादी  के  प्रयोजन  पुरे  हो  जायेंगे  ।  सभा  के  प्रत्येक  दल  के  सदस्यों  श्र  निर्दलीय  सदस्यों  ने  स्पष्ट

 रूप  से  aa  विचार  व्यक्त  किए  ।  अब  हम  खत्म  हुए  मामले  को  महत्व  देने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं
 ।

 इस  से  हम  न  केवल  ा हायवा ए  को  लम्बा  कर  रहे  हैं  परन्तु  राष्ट्रपति  जी  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बातें  कही

 जाने  का  भी  अवसर  दे  रहे  हैं  ।  क्या  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  जो  सिफारिशें  सभा  के  सामने  रखी  हैं  उन

 से  संसद्  की  प्रतिष्ठा  बढ़ेगी  ?  क्या  हम  विशेषाधिकार  को  ates  नहीं  बढ़ा  रहे  हैं
 ?  क्या हम  ऐसे

 पूर्वोदाहरण  नहीं  कायम  कर  रहे  हैं  जिन  का  भविष्य  में  पालन  कठिन  होगा
 ?

 मैं

 नीति  कौर  अन्यत्र  भी  इस  दिखावे  से  घणा  करता  हूं
 ।

 दिखावे  को  सजा  देने  के  लिए
 कई

 हम  ऐसी  कार्यवाही  करते  हैं  जिस  से  दिखावे  का  प्रभाव  हमारे  उपर  पड़ता

 मूल  अंग्रेजी  में



 २८  फाल्गन, चक  १८८४  राष्ट्रपति के  प्र भि भाषण  के  समय  कुछ  २१४३

 सदस्यों  के  प्रा चरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 अवसरों  पर  हास्य  की  भावना-से  काफी  सहायता  मिलेगी  तौर  संतुलन  के  विचार  से  कौर  भी  अधिक

 सहायता  मिलेगी  ।  मैं  यह  नहीं  समझता  कि  हम  इस  प्रकार  का  कार्यों  क्यों  कर  रहे  हैं
 ।

 ऐसा  करने  से

 संसद  में  atte  देश  में  इस  प्रकार  की  भावना  उत्पन्न  होती  है  कि  सभा  में  स्कूल  जैसा  वातावरण  है
 कौर

 संसद्  के  सदस्यों  से  स्कूल  के  लड़कों  जैसा  व्यवहार  किया  जाता  है  उन्हें  यह  कहना  पड़ता  है
 कि

 कीजिए  गल्ती  हो  गईਂ  कौर  उन्हें  यह  बड़े  नाटकीय  इंग  से
 पड़ता

 पहले  सभा  से  बाहर  जाना  पड़ता  है  फिर  भर्त्सना  शादी  स्वीकार  करने  के  लिए  वापस

 कराना  पड़ता  है  ।  यह  विषय  अनावश्यक  रूप  से  उलझ  जाता  है  कौर  यह  संसदीय  भ्रीचित्य  को  जिस

 प्रकार  इस  का  निर्माण  होना  चाहिए  उस  प्रकार  नहीं  होने  देता  ।

 यह  प्रशन  भी  उठाया  गया  है  कि  यहां  ब्रिटिश  संसद्  के  उदाहरणों  अनुकरण

 किया  जाता  है  ।  सम्राट  अथवा  सम्प्राजी  के  ब्रिटिश  संसद  में  अभिभाषण  देने  के
 सम्बन्ध

 में  जो  प्रक्रिया  निश्चित  की  गई  उस  से  हमारी  पूर्ण  समानता  नहीं  है  ।  हमें  किसी
 के

 सामने  घुटने  नहीं  चुकाने  पड़ते  ।  Bares  अमरीका  के  राष्ट्रपति  के  साथ  इस  प्रकार

 का  व्यवहार  किया  जाता  है  वह  स्वयं  इस  प्रकार  का  व्यवहार  हैं  जो  बहुत  हीं

 स्वस्थ  है  हम  उन  से  यह  बात  सीख  सकते  हैं  ।  हम  श्रमिकों  जसे  लोग  नहीं  हैं  ।

 maser  सम्बन्धी  कार्यों  में  हम  विश्वास  नहीं  करते
 ।
 मैं  ने  किताबों  में  पढ़ा

 था

 fe  ब्रिटन  के  हाउस  श्राफ  काम  में  जब  झ्र भि भाषण  पर  अथवा  घन्यवाद  के  संवाद

 पर  चर्चा  होती  तब  जो  सदस्य  प्रस्ताव  को  पेश  करते  थे  कौर  उस  का  समर्थन  करते

 थे  उन्हें  एक  विशेष  प्रकार  के  वस्त्र  पहनने  पड़ते  थे  ।  इस  के  बाद  वे  हाउस  में  भाषण

 देते  थे  ।  वे  ऐसे  कार्य  इस  लिए  करते  थे  कि  वहां  पर  सामन्तवादी  परम्पराएं  हैं  जिन्हें

 उन्हों ने  वर्तमान  परिस्थितियों  के  अनुकूल  बना  लिया  यह  हमारे  लिए  array

 नहीं  ।

 जहां  तक  हमारे  वर्तमान  कौर  भूतपूर्व  राष्ट्रपति  seq  है  हम  कह  सकते  हैं

 कि
 बहुत  ही  अ्रद्धितीय  व्यक्तित्व  के  हैं

 ।
 वर्तमान  राष्ट्रपति  के  सम्बन्ध  में  इस  का

 ही  नहीं  उठता  ।  यहां  हमारे  समस्त  मित्रों  ने  एक  स्वर  से  राष्ट्रपति के  व्यक्तित्व

 के  प्रति  बरादर  प्रकट  किया  है  जोकि  अद्धितीय  व्यक्ति  हैं  ।  हम  में  से  बहुतों ने  कहा

 कि  ag  उन्हें  व्यक्तिगत  रूप  से  जानते  हैं  ।  मैं  भी  व्यक्तिगत  रूप  से  यह  कह  सकता

 हूं  कि  मुझे  बहुत  दिनों  तक  उन  का  स्नेह  प्राप्त  करने  का  गर्व  प्राप्त  हो  चुका  है
 ।

 किन्तु

 इस  कारण  राष्ट्रपति  के  सम्मख  यहां  पर  जो  कुछ  किया  जाय  उसे  हमें  aes की

 दृष्टि  से  नहीं  देखना  चाहिए  ।  मैं  यह  सुझाव  बिल्कुल  भी  नहीं  देना  चाहता  हम

 शिष्ट  व्यवहार  न  विशेषतया  जबकि  राष्ट्रपति  संसद  समक्ष  afr  करते

 ने समय  देश  की  एकता  का  प्रतीक  समझा  जाता  है  ।  उस  दिन  जब  हमारे  मित्रों

 बहिर्गमन  कर  दिया  था  तब  हमें  इस  कृत्य  से  खेद  oa  था  ।  हमारे  दल  की  आर  से  हमारे

 नेता  ने  विचार  व्यक्त  किए  प्रौढ़  एक  स्वर  से  उस  दिन  के  व्यवहार  की  निन्दा  की  ।

 जहां  तक  उस  का  सम्बन्ध  हमें  सन्देह  करने  का  कारण  नहीं  है  कि  इस

 सभा  का  कोई  चाहे  वह  किसी  भी  दल  से  सम्बन्धित  हो  राष्ट्रपति  का  अनादर

 करना  चाहता  था  भ्रमणा  च्  यी  देश  की  प्रतिष्ठा  पर  प्राप्त  पहुंचाना  चाहता  इस

 लिए  मैं  समझता  हूं  कि  जो  सिफारिशों  की  गई  हैं  वे  उचित  नहीं  हैं  ।



 Wey  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण के  समय  कुछ  १६  १९६ १३

 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति  के

 बारे में  प्रस्ताव

 ही०  ato  मुकर्जी ]

 इस  सभा  के  समाजवादी  सदस्यों  से  मैं  कई  pray  पर  श्रसदहमत  परन्तु  साथ  ही  मैं  जानता

 हूं  कि  उन  को  देश  के  कुछ  भागों  से  वास्तविक  लोकप्रिय  समर्थन  प्राप्त  है  कौर  वे  हिन्दी

 are  दूसरी  भारतीय  arson  के  सैनिक  हैं  ।  इसके  विषय  में  उनके  मन  में  उत्तेजना  है  ।  भाषा

 समस्या  के  सम्बन्ध  में  राज  सदन  के  भाषणों  में  जो  बातें  कही  गई  थीं  वे  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं  ।  इस

 विषय  में  उन  की  भावनाएं  बहुत  प्रगाढ़  हैं  ।  इस  विषय  में  वे  एक  मनोवैज्ञानिक  निश्चय पर  पहुंच

 गए  हैं  ।  कौर  वह  निश्चय  कभी  कभी  उन्हें  ऐसे  कार्य  करने  पर  विद्या  कर  देता  है  जैसाकि  उन्होंने  गत

 मास  १८  तारीख  को  किया  था  ।  हमें  एक  घटना  को  पृथक  करके  बढ़ा  कर  नहीं  देखना  चाहिए  कौर

 हमें  उन्हें  भर्त्सना  के  रूप  में  या  किसी  अन्य  रूप  में  जिसकी  सिफारिश  की  गई  है  उन्हें  दण्ड  नहीं  देना

 चाहिए  ।  किन्तु  हमें  परिस्थिति  को  सहानुभूतिपूर्वक  समझना  चाहिए  कौर  संविधान  के  अथ  शर

 लोगों  की  ea  के  नकल  उसे  समझने  की  चेष्टा  करनी  चाहिए  |

 इन्हीं  कारणों  से  मैं  अनुभव  करता  हूं  कि  यद्यपि  सब  एकमत  से  इस  बात  पर  विश्वास  करते

 हैं  कि  जो  कुछ  उस  दिन  gor  प्रतिष्ठा  जिस  की  सब  से  तराशा  की  जाती  है  विरुद्ध  यद्यपि

 ae  एक  ऐसा  विषय  है  जिससे  कोई  भी  सहमत  नहीं  है  तथापि  we  इस  स्थिति  में  उसके  ब्यौरे

 में  जाने  की  आवश्यकता  नहीं  ।  हमें  समिति  के  प्रतिवेदन  का  श्रमिलेखबद्ध  कर  देना  चाहिए  कौर

 यदि  हम  ऐसा  उचित  समझें  तो  जिन  सदस्यों  ने  पिछले  १८  तारीख  को  जो  भ्रामरी  किया  था  उस

 का  अनुमोदन  करें

 मैं  सविनय  सुझाव  देता  हूं  सदन  के  नेता  का  जो  यहां  उपस्थित  नहीं  हैं  ।  मैं

 करता हूं  कि  जो  कुछ  मैं  कहूंगा  उन  तक  पहुंचा  दिया  जायगा  |  मुझे  मालूम  नहीं  कि  क्या  उन  के  कमरे

 में  कोई  ऐसा  यंत्र  है  जिस  से  जो  कुछ  मैं  यहां  बोल  रहा  हूं  वह  उसे  सुन  सकें  ।  मेरे  भ्रमण  माननीय  मित्र

 भी  अपने  विचार  व्यक्त  करेंगे  जिन्हें  कि  प्रधान  मंत्री  को  सुनना  चाहिए  ।  यदि  प्रधान  मंत्री  या  सरकार

 इस  विषय  में  कुछ  करे  तो  यह  बहुत  ही  शालीन  होगा  ।  यदि  नहीं  तो  श्राप  मुझे  समय

 की  कमी  होने  पर
 भी

 जैसे  सुझाव  मैं  ने  दिए  हैं  उन  के  अनुकूल  एक  संशोधन

 प्रस्तुत

 करने  की  विभ् दें

 मुझे  sat  है  कि  इस  कठिनाई  से  निकलने  का  कोई  मार्ग  मिल  जायगा  जिससे

 हमें  किसी  क्लेश कारी  विषय  में  किन्तु  जिससे  संसद्  की  प्रतिष्ठा  संसदीय  संस्थापकों

 के  भावीਂ  कार्यों  के  विषय  में  कोई  लाभ  होगा  ।  अपितु  ag  हमारे  मागं  में  रोड़े  भटकाएगा
 |

 मेरे  यह  सुझाव हैं  ।

 sit  त्यागी  :  अघ्यक्ष  जिन  भावनां्रों  से  प्रेरित  हो  कर  कभी  मेरे
 मित्र

 ने  भाषण  किया  मैं  उन  से  इतिहास  करता  हुं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यह  बहुत  ही  अहम  मसला  है
 ।

 हाउस  को  यह  भी  समझ  लेना  चाहिये  कि  यहां  ate  दूसरी  भ्रसम्बलीज़  में  ऐसे  veer  होने  शुरू  हो  गये

 हैं
 ।

 नगर  यह  ऐसे  ही  चलता  गया
 तो

 भारत  के  प्रत्दर हि ह  जो  पालियामेंटरी  प्रणाली
 इसको  हानि  पहुंचे

 बगैर  नहीं  रह  सकती  है  ।  तब  यह  चरागे  चल  नहीं  सकती  है  ।  इस  वास्ते  इस  हाउस  का  इस  बारे में

 बड़ा  अच्छा फैसला  होना  चाहिये  जिससे  कि  यह  मसला  हल  हो  जायें  ।  इस  मसले  का  ज़रूर  नोटिस  लिया

 जाना  चाहिये  था  ।  आखिर  कुछ  भी  जिस  तरह  से  विलायत  में  क्वीन
 उसी

 तरह  से  हमारे  यहां

 पर  राष्ट्रपति  जी  हैं  ate  उतनी  ही  इज्जत  हम  उनकी
 भी

 करते  हैं
 ।

 क्वीन  को  जो  हक  हासिल  होते
 वे

 वर्थ  की  वजह  से  होते
 उसकी  वजह  से  वह  तख्त  पर  बैठती  है  लेकिन  तो  यहां

 पर  राष्ट्रपति



 फाल्गुन  १८८४  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  के  समय  कुछ  ४५

 सदस्यों  के  आचरण  संबंधीਂ  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 जी  को  अपनी  मर्जी  से  भ्र पने  दिल  का  राजा  बनाते  हैं  ।  इस  लिये  राष्ट्रपति  जी  की  इज्जत  क्वीन  की

 इज्जत से  हजारों गुना  बढ़  जाती  कई  गुना  हो  जाती  है  कौर  यह  इज्जत  उनकी  हमारे  दिलों में  होनी

 चाहिये ॥

 ऐसी  हालत  में  उनके  सामने  इस  प्रकार  का  वितंडा  बनाना  बहुत  बुरा  था  कौर  सारे  हाउस  को

 इस  पर  है  ।  कभी  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  प्रधान  मंत्री  जी  बैठे  हुये  वे  उठ  कर  चले  गये

 हैं
 ।

 मेरी  ग्रसित  अब  श्री  जगजीवन  राम  जी  से  तथा  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  जी  से  है  कि  श्राप  उनकी

 जगह  कुछ  पोलिटिकल  विजन  से  भी  इस  चीज़  को  आपको  देखना  चाहिये  ।  जो  स्थिति  इस  हाउस

 की  जो  इज्जत  इस  हाउस  की  जो  इतनी  बड़ी  डिगनिटी  इस  हाउस  की  उसको  देखते  हुए  बच्चों

 की  तरह  से  हम  व्यवहार  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 लेकिन  एक  दिक्कत  पड़ती  है  मेरे  इन  मित्रो  को  चाहिये  था  कि  ये  कम  et  कम  हम  लोगों  को

 तो  श्राइवासन दे  देते  ।  मेरे  मन  में  जो  इज्जत  इन  मित्रों  के  प्रति  वही  इज्जत इधर  बेठने  वाले

 मित्रों  के  प्रति  भी  है  ।  उनके  साथ  मुझे  भी  इज्जत  मिलती  है  ।  राज  प्यार  उनका  श्रीमान  होता  है  तो

 मुझे  लगता  है  कि  मेरा  भी  श्रीमान  हो  रहा  है  ।  मैं  अनुभव  करता  हूं  कि  एक  का  मान  दूसरे  का  मान  है  ।

 सब  का  मान  प्रॉयर  सब  का  सम्मान  बराबर  है  ।  मैं  उनसे  ata  करूंगा  कि  वे  कम  से  कम  we  पार्टी

 की  तरफ  तेवर  अपनी  तरफ  से  भ्राइवासन  इस  प्रकार  का  दे  देते  कि  हम  किसी  किस्म  के  वेजाब्तगी

 के  तरीकों में  विश्वास  नहीं  करेंगे  |  मतभेद  है  तो  उसको  खुले  तौर  से  कहो  ।  स्वामी  जी  ने  जिक्र

 कर  दिया  जेल  खाने  का  ।  उनके  साथ  भी  झगर  इस  तरह  का  व्यवहार  किया  जाता  है  तो मेरे मन  में

 मुश्किल  पड़ेगी  |  उनके  साथ  वसा  ताव  होते  देख  कर  मेरे  जज़बात  को  ठेस  पहुंचेगी  ।

 मुझे  एक  भ्रांति  भी  है  ।  कुछ  प्रादमी  हमारे  हाउस  के  नहीं थे  ।  अव्वल  तो  देखना यह  था  कि

 दोनों  हासिल  की  मिली  जुली  बटक  होती  है  कौर  उसके  लिये  कोई  नियम  बंधे  हुए  नहीं  हैं  उसके  नियम

 बंधे  हुए  होते  तो  जरा  श्रासान  होता
 ।
 पाइंदा  के  लिये  wax  नियम  बना  दिये  जायें

 तो
 भ्रच्छा  होगा

 ताकि  इस  तरह  का  व्यवहार  नगर  कोई  करे  तो  उसके  खिलाफ  कारवाई हो  सके  |  दूसरी  दिक्कत  यह

 पड़ती  ह  कि  मेरे  साथियों  के  साथ  राज्य  सभा  के  भी  एक  साध  मेम्बर  थे  ।  राज्य  सभा  के  मेम्बरों

 को तो  कोई  सजा  न  मिली  शर  हमारे  मेम्बरों  का  श्रीमान  हो  यह  जरा  बात  थोड़ी  दिक्कत

 की  है  ।  मेरी  राय  है  कि  दोनों  ने  बराबर  की  गल्ती  की  है  या  तो  उस  सुरत  में  ज्वाइंट  कमेटी  बन  जाती

 किसी  प्रकार  से  या  फिर  ऐसा  हो  कि  राज्य  सभा  के  सदस्यों  के  साथ  भी  वृद्धि  बरताव  हो  जो  हमारे  सदन

 के  सदस्यों  के  सथ  हो  रहा  है  ७  के  *  oe

 महोदय :  इस  बात
 की

 चिनता  हमें  नहीं  करनी  चाहिये
 ।

 हम  जो  मुनासिब
 समझते

 वे  कर  सकते  जो  उचित  समझे  कर  सक  सकते  हैं  ।

 श्री  त्यागी  :  चूंकि  वह  मुश्त  रिका  बैठक  थी  प्रौढ़  मेम्बर  पार लिया  मेंट  के  वे  भी  कहलाते  हैं  इस  वास्ते

 सूद  के  साथ  एक  सा  बरताव  होना  चाहिये  ।  उसका  भी  प्रबन्ध  कर  लेना  चाहिये  था  चीफ  fear  साहब  को

 था  किसी  ate  तरह  से  ।

 इसके  अलावा  एक  चीज  रिवाज  की  भी  ar  जाती  है  ।  मैं  श्राप  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  कहां  का

 यह  रिवाज  किस  किताब  के  grat  यह  श्राप  बता  दें  ताकि  सदन  को  कोई  गलत  फहमी  न  रहे

 रिवाज जो  विलायत  में  हैं  उसको  बरतने  की  यहां  पर  बात  है  ।  वहा  पर  एडमिशन

 के  वास्ते  बंधे  हुए  नियम  हैं  ।  यह  जो  नियम  झापने  किया  था  कि  मैम्बर  साहिबान चलें  यह  भी

 3191  (Ai)
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 सदस्यों  के  ध्राचरण  संबंधी  समिति  के

 बारे में  प्रस्ताव

 वहां का  नियम  है  ।  जब  कभी  ऐसा  करना  होता  है
 तो

 मैम्बर  साहिबान  श्रपना  बयान  देने  के  बाद  बाहर

 चले  जाते  हैं
 ।

 उसके  साथ  ही  वहां  यह
 भी

 नियम  हूं

 wera  द्वारा  अ्रपराधी  के  प्रति  सम्बोधित  किया  जाता  है  तो  यदि  सदस्य  हो  तो

 वह  बिना  व  शीर्ष  वस्त्र  के  ही  स्थान  पर  दौर  यदि  सदस्य  न  हो  तो  सीनेट

 के  साथ  जो  सहित  होता  है  बिना  शीष  वस्त्र  के  में  खड़ा  हो  जाता  हैਂ

 उल्टी  परिस्थितियों  में  era  द्वारा  सम्बोधित  की  जाती  है  यदि  wees

 गुस्तर  होਂ  |

 उन  लोगों  को  खड़ा  होना  पड़ता  है  और  नं  गे  सिर  खड़ा  होना  पड़ता  है  ।  मैं  प्रति  से  करूंगा

 अगर स्वामी  रामेश् वरा नन्द  पर  यह  नियम  बरता  जायेगा  तो  जरा  यह  तकलीफ देह  गुजरेगा  ।

 स्वामी  जी  को  पगड़ी  उतार  कर  खड़ा  करने  का  नियम  बरता  जायेगा  तो  यह  ठीक  नहीं

 _

 शी  :  मैं  पगड़ी  भी  उतार  दूंगा  लेकिन  यह  तो  देख  लिया  जाये  कि  विधान  क्या

 कहता  है  ?  मुझे  कोई  प्रापर  नहीं  है
 |

 wear  मुझे  ह  रानी  हैं  कि  त्यागी  जी  उन  चीजों  में  जा  रहे  हैं  जिनका  इस  मामले  से

 कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।  इनका कोई  जिक्र  यहां  नहीं  हूं  ।  स्वामी जी  के  लगे  सिर  खड़े  होने  का  सवाल

 पैदा  नहीं  होता  है  ।  ख़सूसन  स्वामी  जी  का  नाम
 भी

 उस  में  नहीं  है  जिन  का  ऊपरी  मांड  होना  है  या  जिन

 ov
 को  खड़े  होना  है

 ।
 उन  बातों

 को
 हम  लेना  शुरू  कर  दें  तो  मालूम ५  नहीं

 त्यागी  :  में  माफी  चाहता  हुं  ।  मेरा  मंशा  यह  है  कि

 seemed  महोदय  :  उन  बातों  को  तो  जो  हैं  ही  नहीं  इस  वक्त  लाना  ठीक  नहीं  है  ।

 शी  त्यागी  :  मुन्ने  प्रकासो  है  ।  जो  हालत  वहां  उसकी  बात  मैं  कर  रहा  था  कौर  उसी  की

 बाबत  में  कह  रहा  था  |

 श्री  त्यागी  :  मेरी  a  यह  ह

 अध्यक्ष  सौंप  रिकमेन्डेशन  स्वामी  जी  के  खिलाफ  नहीं  है  कि  उन्हें  खड़ा  होना  पड़ेगा  |

 श्री  व्यक्ति
 :

 बहुत  ठीक  लेकिन  कौर  लोगों
 की

 बाबत  है
 ।
 मेरे  कहने

 की
 मंशा  ° +

 .

 :
 उनको  सिर  नंगा  करने  के  लिये  किसी  ने  नहीं  कहा  ।

 थी  त्यागी  :  उन  लोगों  के  लिये  जो  नियम  बरता  जाता  है  उस  के  हिसाब  से  नंगे  सिर  as  होने

 का  रिवाज है  ।  वह  ग्रनकवडं खड़े  हो  |  सिर  से  हैट  उतारना  पड़ता है  ।  मेरी  मंशा यह  कौर  मैं  हाउस

 की  तरफ  से  अपील
 करता

 हूं  कि  हमारी  इज्जत
 की

 करने  का  काम  श्राप  के  पास  श्राप  हमारी

 इज्जत  के  रक्षक  हैं  ।  तो  मेम्बरों  के  साथ  जो  बरताव  श्राप  करेंगे  उसी  के  हिसाब  से  मेम्बरों  की  बात

 चलेगी  |  यहां हर  मेम्बर  जैसी  हरकात  करेगा  उस  के  मुकाबले  में  उसे  सजा  मिलनी  चाहिये  ।  इस  में

 श्राप  को  कोई  दोष  नहीं  है  ।  परन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  इस  हाउस  की  डिगनिटी के  ख्याल  से  श्राप  कोई

 ऐसा  रास्ता  निकालें  जिस  को  हाउस
 भी

 मान  ले  श्र  ये  मेम्बर  लोग  भी  बड़ी  इज्जत  के  साथ  उसको

 मान लें  ।  मैं  इस  चीज  से  इत्तफाक करता  जैसा  कि  मेरे  मित्र  श्री  मुकर्जी  ने  कि  बाप  इंस  मामले

 मूल  अंग्रेज
 मे
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 सदस्यों  के  झ्राचरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 को  वैसे  ही  प्रस्ताव द्वारा  निपटा  वर्ना इस  कंट्रोवर्सी  का  हाउस  से  बाहर  निकलना  मेरे  ख्याल में

 सिर  नहीं  होगा
 ।

 श्री  यहां  हमारे  लीडर  साहब  भी  मौजूद  हैं  मैं  उन  से
 भी  रिक्वेस्ट करता  हूं  कि  इसਂ

 हाउस  की  फीलिंग  प्रेजिडेंट tara  कर  प्रेजिडेंट  की  भी  चिट्ठी  ्र  इस  के

 बाद  अगर  कोई  तरीका  सजा  देने  का  तजवीजਂ  किया  जाय  तो  इस  से  प्रेजीडेंट  की  इज्जत  इस

 से  मैं  इत्तफाक नहीं  करता  |  हाउस  का  जरा  सा  इशारा  कौर  राय  बहुत  काफी  हूं  ।  मैं  चाहता  हु  कि  कोई

 प्रस्ताव  को  पास  कर  के  इसे  खत्म  किया  जाय  ताकि  यह  मामला  तय  हो  जाय  ।

 श्री  सुरेन्दर  ata  weg  श्रीमान  इस  विषय  में  हमारा  अधिकार  सम्बन्ध

 संसद  में  जनता  के  प्रतिनिधियों  के  आचरण से  है  ।  में  समझता हूं  कि  प्रतिवेदन  में  जिस  दण्ड  का  सुझाव

 दिया  गया  हूं  इस  पर  बल  दे  कर  हम  प्रदान  से  दूर  जा  रहे  हैं  ।  प्रदान  यह  नहीं  ह  कि  हम

 ard  सहयोगियों को  किस  प्रकार  का  दण्ड  दे  सकते  अ्रपितु यह है यह  है  कि  हम  इस  सर्वशक्तिमान संसद

 में  जनता  के  प्रतिनिधि होते  के  नाते  किस  प्रकार  का  व्यवहार करें  प्रौढ़  किन  प्रति  बन्दों  पालनਂ
 कर  |

 लोग  हम  से  संहिता  के  अपेक्षा  करते  हैं  ।  लोगों  ने  इस  संविधान  को  स्वीकार  किया  है

 far  के  प्रति  हम  सब  निष्टा  रखते  लोग  यह  ara  करते  हैं  कि  इस  देश  में  हम  कुछ  प्रकारों  भोर

 परम्पराश्रों  की  स्थापना  करें  जिस  से  कि  व्यवस्थित  ae  संवैधानिक  प्रगति हो  सके  हमें ge

 प्रद  पर  केवल  इसी  दृष्टि  से  विचार  करना  है  ।  यह  कहना  बिल्कुल  ठीक है  कि  दोनों  संभागों  के

 सत्र  के  सम्बन्ध में  कोई  ऐसे  प्रक्रिया  सम्बन्धी  नियम  इत्यादि  नहीं हैं  तो  अन्य  कहीं  स्वीकार  किये

 गये  हैं  ।  किन्तु यहां  .  प्रदान  यह  है  कि  राष्ट्रपति  यहां  damien  दायित्व को  पूर्ण  करने  के  लिये
 भाषण देने  आते  हैं  ।  में  अपने  उन  मित्रों  का  जिन्होंने हमें  इस  स्थितियों डाला  है  अवश्य  ही  समान

 करता  यदि  राष्ट्रपति  के  पत्र  wear  किसी  अन्य  बात  से  यह  श्राभासित होता  कि  वह  देश  में

 हिन्दी की
 प्रगति  नहीं  चाहते  अथवा

 यह
 प्रकट  होता  कि  उन्होने  हिन्दी के

 प्रति  कोई  अनादर
 प्रकट  किया

 है  ।  यह  प्रत्येक  व्यक्ति का  निश्चित  mien  है  कि  हिन्दी  की  प्रगति  हो  ।  शीघ्र ही  इस  देश

 में  हिन्दी  राजकीय  भाषा  का  स्थान  ग्रहण  कर  लेगी  ।  सारा  देवा  इस  बात  का  समथन  करता  है  |

 राष्ट्रपति ने  अपने  पत्र  में  स्पष्ट  रूप  सेਂ  कह  दिया  है  कि  यह  सुविधा  पर  निसार  है  ।  श्रीं  यादव

 का  कथन  है  कि  राष्ट्रपति  ने  यह  भी  कहा  है  कि  वे  हिन्दी  भी  किन्तु  इसका  यह  afar  भी  है

 कि  वह  aaa  श्रधिवेदयान  में  हिन्दी  में  उतने  स्पष्ट  रूप  से  ग्र शि भाषण  दे  सके  जितना  कि  एक  हिन्दी  जानने

 वाला  व्यक्ति ।  सुविधा  की  दृष्टि  से  उन्होंने  यह  सुझाव  दिया  कि  उप  राष्ट्रपति  संयुक्त सत्र  में

 हिन्दी  में  अभिभाषण  देंगे  ।  इस  लिये  हिन्दी  की  अनादर  का  maar  हिन्दी  की  प्रगति  का  जिंस  के  विषय

 में
 संविधान

 में  लिखा गया  कोई  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता ।  उस  दृष्टि  से  में  अनुभव करता  हूं  मुझे

 यह  कहते हुए  खेद  होता है  कि  हिन्दी  का  yea  इस  विषय  में  राजनैतिक  लाभ  प्राप्त  करने  के  लिये

 लाया गया  है  ।

 मेरे  मित्र  ने  अनावश्यक  रूप  से  राष्ट्रपति  पद  को  इस  मामले  में  खींचा  है  ।  तुलना  करने  की

 आवश्यकता  इसलिए  प्रतीत  होती  है  कि  हम  हाउस  als  कॉमन्स  की  ब्रिटिश  प्रक्रियाश्नों  का  अनुसरण

 करते  हैं  कौर  इसलिए  राष्ट्रपति  को  के  समान  समझते  हैं  ।  किन्तु  ऐसा  नहीं  है  ।  हम  ने

 पति  को  निर्वाचित  किया  हम  ने  उन्हें  उस  स्थान  पर  प्रतिष्ठित  किया  है  कौर  यह  हमारा  गतंव्य

 है  कि  उन  की  गरिमा  ae  सम्मान  पर  आंच  न  ।  ऐसा  कर  के  हम  स्वयं  अपने  ही  सम्मान  को

 रखते  हैं  ।  मैं  सभा  से  अपील  करता  हूं
 जि  दह  बयां  aT  करो  वल्द  देश  महीं

 पिक

 मूल  झ्रंग्रेजी  में
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 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति  के

 बारे में  प्रस्ताव

 सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी

 fara  के  सम्मुख  यह  प्रदर्शित  करना  है  कि  हम  उचित  रूप  से  आचरण  करते  जोकि  केवल  सभा

 के  भ्रध्यक्ष का  ही  दायित्व  जोकि  सभा  की  गरिमा  के  अभिरक्षक  एक  एसा  गतंव्य  है

 जो  इस  सभा  के  प्रत्येक  सदस्य  को  सौंपां  गया  है  ।

 मेरे  मित्र  संविधान  का  सम्मान  करते  हैं  ate  वह  शांतिपूर्ण  प्रगति  चाहते  हैं
 ।

 वहू  प्रजातंत्र
 के

 भी  समझें हैं  ।  किन्तु  वह  यह  विस्मृत  कर  देते  हैं  कि  वह  इस  प्रकार  के  ग्रामीणों

 से  शर  सेवी  घान  को  क्षति  पहुंचाने  वाली  परिस्थितियां  उत्पन्न  ऐसी  शक्तियों

 को  प्रोत्साहित  कर  रहे  हैं  जो  इस  राष्ट्र  के  लिए  वास्तविक  ही  होंगी  ।

 मैं  नहीं  जानता  कि  इस  प्रतिवेदन  की  सिफारिशों  पर  जो  कु  छ  श्री  मुकर्जी  ने  कहा  है  उसमें

 बया  विभेद  है  ।  कम  से  कम  इस  Waa  पर  वह  यह  भ्र पे क्षा  करते  हैं  कि  हम  mada  राष्ट्रपति  पद्धति

 इत्यादि  का  भज  करें  |  किन्तु  यह  नहीं  है  ।  हम  ने  इस  विषय  पर  पूर्णरूप  से  विचार  किया

 है  ।  हम  aaa  मित्रों  को  किसी  प्रकार  का  दण्ड  देना  नहीं  चाहते  ।  हम  ने  इस प्रतिवेदन में  केवल  यही

 सुझाव  दिया  है  कि  उन्हें  चेतावनी  दे  दी  जायेंगी  ।  जिस  समय  इस  प्रश्न  पर  चर्चा  हुई  थी  इस

 समिति  का  गठन  हुमा  था  उस  समय  सभा  ने  यह  से  स्पष्ट  कर  दिया  था
 ।

 इस  सभा  के
 विभिन्न

 पक्षों  द्वारा  इस  विषय  में  जो  निन्दा  की  गई  थी  वह  प्रतिवेदन  की  सिफ़ारिशों  में  संक्षेप  में  सम्मिलित

 कर  दी  गई  हे  ।  मैं  प्राय  से  कह  सकता  इसे  गुप्त  बात  को  प्रकट  करना  नहीं  कहा  जा  सकता--कि

 जब  समिति  में  भर्त्सना  के  विषय  में  चर्चा  हो  रही  मैं  इस  शब्द  से  प्रसन्न  नहीं  था  ।  किन्तु  मुझ  से

 कहां  गया  कि  शब्दकोष  में  भत्संना  का  wt  केवल  ताड़नाਂ

 कौर  कुछ  नहीं  ।  श्री  मुकर्जी  यह  चाहते  हैं  कि  इस  प्रतिवेदन  के  स्वीकार  किये

 जाने  से  ही  प्रयोजन  पूर्ण  हो  जायेगा ।

 इसलिए  मैं  सभा  से  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यदि  यह  सामान्य  प्रक्रिया  सम्बन्धी

 कोई  विषय  होता  यह  सत्य  है  इस  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहने  के  लिये  कोई  स्थान  नहीं  था ।

 यदि  हम  इस  विषय  में  प्रतीक  उलझ  जाते  यदि  हम  देश  को  अपने  मन्तव्य  से  श्रृंगी  नहीं

 तो  यह  उचित  नहीं  होगा  ;  क्योंकि  सभा  का  यह  दायित्व  है  कि  वह  देश  कौर  जनता  को
 भविष्य

 में  प्रकरण  की  जाने  वाली  प्रक्रिया  से  अवगत  करा  दे  ।  मेरा  मत  है  कि  यह  प्रतिवेदन  संधा  न्यायसंगत

 है
 ।

 मेरे  माननीय  मित्रों  से  मेरी  यही  कपिल  है  ।  उन  के  मन  में  एसी  भावना  प्रतीत  होती  है
 कि  जेसे

 वह  अदालत  में  अ्रभियुक्त  के  रूप  में  हों  कौर  उन्हें  दण्डित  किया  जाने  वाला  हो  ।  उनसे  मेरी  अपील  है

 कि  यदि  ag  वास्तव  में  सेवी  धान  का  सम्मान  करना  चाहते  यदि  वहू  वास्तव  में  इस  देश  में  हिन्दी

 की  उन्नति  चाहते  जनता  के  एक  भाग  लादे  जाने  से  नहीं  प्रति  ४०  करोड़  जनता  की  सम्मति

 तो  उन्हें  इस  का  पालन  करना  चाहिये  शालीनता  के  साथ  सभा  के  सम्मुख  प्रस्तुत  किये
 गये

 इस  प्रतिवेदन  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।

 परिधान  गौर
 सदन  के  नेता  जवाहरलाल  :  अध्यक्ष  ।  हम

 संयुक्त  सत्र  में  हुई  एक  दुर्भाग्यपूर्ण  are  अत्यधिक  अवांछनीय  घटना  पर  विचार  कर  रहे  हैं
 ।  इस

 के  सम्बन्ध  में  सभा  की  सर्वप्रथम  प्रतिक्रिया  कड़े  श्रननुमोदन  के  रूप  में  हुई
 at

 हम  ने  श्राप  से  इस

 कण
 प्रतिनिधियों  की  एक  समिति  नियुक्त  कियें  जाने  की  प्राथें

 ना पर  विचार  करने  के  लिये  विभिन्न
 natn  =  wee

 भ्रंग्रेजी
 में
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 सदस्यों  के  झ्राचरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 की  ।  अतएव  wa  सर्वप्रथम  हम  उस  दिन  घटित  हुई  विशेष  घटना  पर  विचार  कर  हम

 इस  घटना की  चर्चा  निरपेक्ष  रूप  किन्तु  फिर  भी  किसी  पृष्ठभूमि  की  छाया  में  कर  रह  हूं  ।  यह

 पृष्ठभूमि  इस  सभा  से  सम्बन्धित  नहीं  ग्रसित  अन्य  विधान
 सभा त्रों  में  हुई  घटनाओं  से  संबंधित

 है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हम  हिन्दी  के  महत्व  पर  विचार  नहीं  कर  न  ही  इस  का  प्रदान  हमारे

 सम्मुख  है  ।  यह  एक  पाक  विषय  है  जो  सम्मुख  ma  जिस  रूप  में  विचार

 किया  जायेगा  ।

 हमारे  सम्मुख  एकमात्र  जो  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण प्रो  अत्यावश्यक  यह  है  कि  इस

 संसद्  का  कार्य  गरिमा-सहित  शभ्रौर  कारगर  रूप  से  चलाने  के  लिए  हम  कौन  से  नियम

 पाटियों की  स्थापना करें  ।  संयुक्त  सत्र  में  उपस्थित समस्त  सदस्यों को  इस  बताते  अत्यघिक

 धक्का  पहुंचा  था  |  यह  घटना  प्रथम  बार  ही  हुई  है  रौ  यदि  इस  पर  इस  सभा  ष्  के  मत

 की  तीब्र  रूप  से  अभिव्यक्ति  नहीं  की  जाती  तो  यह  हमारी  प्रजातंत्रीय  संस्थापकों  संसद् के

 लिए  एक  wae  दिन  होगा  ।  इस  संसद्  से  उचित  व्यवहार  की  ही  तराशा  नहीं  की  जाती  अपितु  यह
 भी  तराशा  की  जाती  है  कि  यह  शिष्ट  व्यवहार  के  लिये  कतिपय  सिद्धान्तों  are  पारिपाटियों  की

 रचना  करे  ।  समस्त  प्रान्तीय  विधान  सभाओं  पर  हमारे  द्वारा  यहां  पर  किये  गये  कार्यों  का  प्रभाव

 पड़ेगा  ्र  वह  उस  उदाहरण  को  अपनाने  का  प्रयास  करेंगी  ।  इसलिये  जो  कुछ  हम  यहां  करते  हैं

 उस  का  झ्रर्व्या  धक  महत्व  है  ।

 यह  विषय  एक  समिति  को  निर्दिष्ट  किया  गया  था  a  उसके  अपना  प्रतिवेदन प्रस्तुत  किया

 है  ।  मैं  समिति  कॉ सदस्य  तो  नहीं  था  किन्तु  ge  प्रतिवेदन  को  पढ़  कर  मुझे  यह  प्रतीत  gor है  कि

 यह  सर्वसम्मत  है  ।  मैं  इस  सबसे  waar  किसी  wer  से  सहमत  हूं  aaa  नहीं  इस  का  कोई  महत्व

 नहीं  ।  हमारा  मतਂ  विभिन्न  हो  सकता  है  किन्तु  मेरा  विचार  है  कि  यदि  विभिन्न  पक्षों  से  गठित  इस

 सभा  को  कोई  सम्बन्धित  पक्षों  की  बात  सुन  कर  कौर  प्राय  साक्ष्य  पर  विचार  करने  के  उपरांत

 यदि  किसी  सव-सम्मत  निर्णय  पर  पहुंच  जाती  है  तो  इस  सभा  में  चर्चा  किये  जाने  की  कोई  विशेष

 अ्रावश्यकता नहीं  रह  जाती

 किन्तु  एक  बात  है  जो  मुझे  प्रकट  कर  देनी  चाहिए  ।  जब  मैंने  प्रतिवेदन  पैरा

 २८  पढ़ा  जिस  में  इस  प्रकार  की  भावी  घटनाओं  का  उल्लेख  है  प्रौढ़  जिस  में  ऐसी  घटना  घटित  होने

 पर  किसी  प्रक्रिया  कौर  किसी  दण्ड
 को

 निश्चित  किया  तब  मुझे  प्रथम  यह  स्पष्ट  नहीं  ear  कि

 उपाध्यक्ष  द्वारा  प्रस्तावित  संकल्प  में  इसे  कयों  नहीं  सम्मिलित  कर  लिया  गया  ।  साथ  ही  मैं  ने  यह

 भी  सोचा  कि  यह  एक  विशेष  विषय  है  जिस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  हम  किसी  ऐसे  विषय

 पर  विचार  नहीं  कर  रहे  जिस  के  भविष्य  में  घटित  होने  की  सम्भावना  कयोंकि  इस

 बात  पर  निर्भर  करता  है  कि  वह  किस  रूप  में  घटित  होता  यह  कितना  बुरा  है  ate  इस  की  भी

 सम्भावना  है  कि  यदि  यह  एक  किसी  विशेष  बुरे  रूप  में  घटित  होता  है  तो  सभा  का  निर्णय  वर्तमान

 निर्णय  से  कहीं  अधिक  कठोर  हो  सकता  है  ।  AS  संधा  सम्भव  है  ।  यह  मात्र  इस  बात  पर  निरभर  करता

 है  कि  ag  किस  प्रकार  घटित  होता  है
 ।

 इसलिए  सभा  का  facie  कभी  किसी  भावी  अवसर  के  लिये

 जो  अधिक  बुरा  हो  सकता  है  किसी  प्रक्रिया  अथवा  किसी  निश्चय  के  लिए  सीमित  करना  उचित

 नहीं  होगा  ।  इसलिए  मैं  समझता  हूं  कि  जो  संकल्प  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  प्रस्तुत  किया  था  वह  पूर्ण

 रुप  से  उचित  था  जिस  में  यह  पर्ण  रूप  से  स्पष्ट  कर  दिया  गया  था  कि  इस
 विशेष  घटना

 से
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 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति  के

 बारे में  प्रस्ताव

 जवाहरलाल

 सम्बन्धित  है  कौर  दुर्भाग्यवश  यदि  भविष्य  में  कोई  ऐसी  या  इस  से  बुरी  घटना  घटित  होती  है  तो

 सभा  परिस्थितियों  को  देखते  हुए  इस  पर  विचार  ग्रोवर  उपयुक्त निर्णय  लेगी  ।

 मैं  कह  सकता  हूं  कि  इस  विशेष  घटना  का  मेरे  ऊपर
 अन्य  प्रभाव पड़ा  ।  इस

 महान  पर  यह  मात्र  शिष्टता  भंग  करना  ही  नहीं  था--उसका  भी  प्रभाव  मुझ  पर  पड़ता

 जैसाकि  कहा  जा  चुका  एक  ऐसी  घटना  थी  जिस  के  विषय  में  सावधानी  पु वंक  सोचा

 गया  यह  पृबवंचिन्तित  थी  कौर  इसके  सम्बन्ध  में  लिखा-पढ़ी  भी  हुई  थी  ।

 आकस्मिक  रूप  से  उत्पन्न  उत्तेजना  मनःस्थिति  नहीं  थी  ।  कौर  इस  बात  से  इसे  रोक  भी

 बुरा  बना  दिया  ।  बाद  में  सम्बन्धित  सदस्यों  ने  इस  का  औचित्य सिद्ध  किया  wie  सम्भव

 मुझे  विदित  न  यह  भी  सोचा  गया  होगा  कि  इस  की  पुनरावृत्ति  की  जाये  ।  इस  ने  इसे

 भी  बुरा  बना  दिया  ।

 wat  हम  इस  सीमित  प्रदान  पर  विचार  कर  रहे  हैं  कि  समिति  द्वारा  सभा  के  सम्मुख

 उपस्थापित  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  कया  किया  जाये
 ।

 समिति  एक  सवंसम्मतਂ  निर्णय  पर  पहुंची

 हो  सकता  है  यदि  हम  में  से  कोई  समिति  के  सदस्य  होते  थे  इस  से  बुरे  या  प्रदेश  कौर  विभिन्न

 किन्हीं  अन्य  बातों  का  सुझाव  देते  ।  किन्तु  प्रतिवेदन  का  मुख्य  भाग  इस  काय  के  कड़े  अनुमोदन

 के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 यह  समिति  की  नियुक्ति  के  समय  इस  सभा  में  अभिव्यक्त  किये  गये  विचारों  के

 भ्रनुकूल  है  ।  इस  के  पश्चात्  सिफारिशों  में  कहा  गया  है  कि  अनुमोदन  उन्हीं  सदस्यों  का  जाये

 जो  उठ  कर  बाहर  नहीं  गये  थे  प्रौढ़  दोष  सदस्यों  की  जो  एक  fata  मुद्रा  याँ  कहिये  नाटकीय

 मुद्रा  में  उठ  कर  बाहर  चले  गए  इस  a  त्सना  की  जाये  ।  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  यह

 न्यूनतम  है  जो  सभा  कर  सकती  है  ।  अन्यथा  समिति  का  उस  के  सभा  की  समिति

 द्वारा  की  गई  एवं-सम्मत  सिफारिशों  को  ही  अस्वीकार  नहीं  किया  जायेगा  अपितु  मैं  समझता  यह

 भविष्य  के  लिए  बहुत  बुरा  Ize  सभा  के  लिए  भी  बुरा  कौर  भारत  में  अन्यत्र संसदीय  प्रक्रिया

 के  विषय में  भी  ।

 मैं  निवदन  करता  हुं  कि  at  हम  समिति  के  प्रतिवेदन  को  ही  स्वीकार  कर  लें
 उनकी  सिफारिशों की  पूर्णरूप  से  कार्यान्वित  जिससे  यह  स्पष्ट  हो  जाय

 कि
 यदि  भविष्य  में

 कोई  ऐसी  पटना  हो  अ्थवा.किसीਂ  महान  अवसर  पर  प्रविष्ट  रूप से  कोई  व्यवहार किया

 तब  हम  उस  पर  उसी  समय  उसी  रूप  में  विचार  करेंगे  जिस  रूप  में  सभी  उचित  समझें  ।  सभा  के

 इस  वाद-विवाद  में  att  इससे  ga  अभिव्यक्त  विचारों को  देखते  हुए  ।  यदि  इसकी

 वृत्ति  तो  हम  इसे  गम्भीर  रूप  से  लेंगे
 ।

 किन्तु  सभी  के  लिये  मैं  रुपये  कौर  सभा  से
 निवेदन  करूंगा

 कि  कम  से  कम  जो  कुछ  हम  कर  सकते  हैं  वह  यही  है  कि  इसे  स्वीकार  करें  कौर  इस  सभा
 देश

 को  कौर देश  की  विधान  सभाश्रों  को  एसा  आभास  दें  कि  संसद  जैसी  उच्च  सभाश्रों भारत  की

 oer  प्रतिनिधि  सभाश्रों  से  अपेक्षित  व्यवहार  का  हम  अनुपालन  करेंगे
 ।

 हमें
 उनके  लिये

 उदाहरण  प्रस्तुत  करना  है  कौर  यदि  हमने  इस  विषय  में  किसी  प्रकार  की  दुर्बलता  दिखाई तो  यह

 संसद  कौर  हमारे  भावी  कार्यों  के  लिये  एक  दुर्भाग्यपूर्ण  दिन  होगा  ।  मैं  निवेदन  करता  हूं

 कि
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव हमें

 श्रमिक
 cat  किये  बिना  ही  स्वीकार  कर  लेना

 चाहिये  1
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 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  ही०  नाठ  मुकदमों
 :

 प्रधान  मंत्री  ने  मेरा  भाषण  नहीं  यह  उनका  दोष  नहीं
 मैँ  भी  समिति  का  सदस्य  मैं  गे  सभा  से  कुछ  समय  पुर्व  कह  दिया  था  कि  मैंने  प्रतिवेदन

 तैयार करने  में  भाग  नहीं  लिया  ।  मैंने  अ्रपने  विचार  भेज  दिये  थे  ।  अन्तिम  रूप  से  विचार-विकर्ण

 करते  समय  मैं  उपस्थित  नहीं  था  ।  इसलि  इसमें  मेरा  योग  नहीं  है  ।

 fat  उ०  स० श  :  अध्यक्ष  महोदय  peeves

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  भाषण  संक्षिप्त  करने का  प्रयास  करें  ।

 fat  उ०  mo  त्रिवेदी
 :

 मैं  निश्चय  ही  सर्वथा  आपके  निदेशों  का  पालन  करता  हूं

 किन्तु  इस  अवसर  पर  मैं  ऐसा  नहीं  कर  सकूंगा  |  यह  ऐसा  नहीं  है  कि  जब  सभा  कुछ

 विचारों का  स्वागत  करे  श्र  कुछ  की  निन्दा  करे  ।  प्रा पने  सभा  से  सत्य  हो  कहा  था  कि

 हम  में  से  प्रत्येक  श्राप  में  एक  न्यायालय  है  कौर  प्रस्ताव  के  पक्ष  विपक्ष में  जो  भी

 कुछ  कहा  जाये  उसे  हम  सुनें  इसके  पश्चात्  निष्पक्ष  रूप  से  किसी  निर्णय  पर  पहुंचें
 ।

 हमने  यहां

 बहुत  से  माननीय  मित्रों  के  भाषण  सुनें  |  श्रीਂ  यादव  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  तकों  को  भी  मैंने  बहुत

 ध्यान पु वंक  gat  ।  बिना  किसी  उत्तेजना  के  उन्होंने  सभा  में  इस  बात  के  कारण  बताये  हैं  कि  क्यों

 उन्होंने  उस  विशेष  रूप  में  व्यवहार  किया  ।  हमारे  देखने  के  लिये  जो  बात  है  वह  यह

 है  कि  क्या  हम  ब्रिटिश  संविधान का  अ्रनुसरण  करते  हैं  अथवा  अथवा  हाउस

 की  प्रणाली  का  या  इस  सभो  के  प्रिया  संबंधी  नियमों का  ।  एक  तथ्य  जो  विस्तृत  नहीं  किया

 जा  सकता  वह  यह  है  कि  राष्ट्रपति  के  प्रति  किसी  भी प्रकार का  चाहे  वह

 पुर्वक  ही  किया  गया  राष्ट्र  का  सम्मान  है  ।

 स्वयं  मैंने  अझर  मेरे  पक्ष  ने  सादा  हिन्दी  की  मांग  को  दोहराया  है  ।  मैं  यह  मांग  करने  में

 प्रथम हूं  कि  राष्ट्र  भाषा  होने  के  नाते  राष्ट्र  को  हिन्दी  की  कौर  बढ़ना  है  ।  किन्तु  यह  मेरे  लिये  उस

 मांग  को  प्रस्तुत करने  का  AAT नहीं

 यह  सवेरा  सत्य है  कि  श्री  राम  सेवक  यादव  की  यह  कि  समिति के  दो  सदस्य

 पुवाप्रिह-पूर्ण उचित  है  ।  किन्तु  साथ  ही  उन्हें  यह  भी  याद  रखना  चाहिये  कि  समिति  में  जो  कुछ

 हना  उसे  में  यहां  प्रगट  नहीं  कर  सकता  |  वहां  पर  किसी  भी  प्रकार  का  पक्षपात  नहीं  किया  गया  था  ।

 चर्चा  का  विषय  केवल  यही  था  कि  ऐसी  सभा  में  सदस्यों  का  प्रा चरण  किस  प्रकार  का  हो  ।  हमारी

 चर्चा का  यहीं  विषय  था  ।  किन्तु  मैं  कह  सकता  हूं  कि  हम  एक  सर्वसम्मत  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  ।

 श्री  मुकर्जी ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  वह  उस  समय  उपस्थित  नहीं  थे  ।  बै८क  में  मैं  भी  उपस्थित

 नहीं  था  ।  किन्तु  फिर  भी  स्वेसम्मत  मत  यहीਂ  था  कि  यह  प्रतिवेदन  ही  जो  इस  समय  सभा  के  सम्मुख

 प्रस्तुत  हमारे  विचार-विम्शों का  एकमात्र  परिणाम है  |

 श्री  रामसेवक यादव  के  तक  सुनने  के  उपरांत  एक  बात  है  जिसे  मैं  अनुभव  करता  हूं  ।  यह  सत्य

 है  कि  जिस  प्रकार  मैं  भ्र पने  श्राप  को  अभिव्यक्त करना  चाहता  हूं  उस  प्रकार  भ्र भि व्यक्त करने  का

 कोई  मार्ग  नहीं  क्योंकि  wa  मैं  कोई  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  कर  सकता  ।  किन्तु  मैं  एक  सुझाव  पेश

 करूंगा  ।  चूंकि  सदन  नेता  भ्र पना  भाषण  दे  चुके  हैं/मैं  पुनः  उनसे  कौर  आपसे  निवेदन  करूंगा

 कि  जब  श्राप  किसी  को  दंड  दें  ही  रहे  हे ंतो  वह  दंड  इतना  उपयुक्त  प्रौढ़  उचित  हो  कि  उसमें  किसी

 प्रकार  के  वैमनस्य  की  भावना  न  हो  ।  न्याय  किया  जाये  किन्तु  यह  अनुभव  भी  किया  जाये  कि  न्याय

 किया गया  है

 अंग्रेजी  में
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 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति  के

 बारे में  प्रस्ताव

 श्री  जमू

 श्री  रामसेवक  यादव  अन्य  सदस्यों  एक  यह  शिकायत  है  कि  उन्हें  यह  भत्संना  दी  जायेगी  ।

 इसलिये मैं  यह  यदि  सभा  सहमत  कि  जहां  तक  उन  दो  सदस्यों  का  संबंध  जिन्होंने
 घटना के  ऊपर  खेद  प्रकट  किया  कौर  जिन्होंने  यह  जैसाकि  उन्होंने  समिति  के  सम्मुख  कहा

 कि  उनकी  किसी  भी  प्रकार  का  भ्रपमान  करने  की  अथवा  कोई  ऐसा  a  करने  की  इच्छा नहीं

 थी  जिसका  झ्रभिष्राय  राष्ट्रपति  का  श्रीमान करना  उनके  व्यवहार को  क्षमा  कर  दिया  जाये  ।

 ग्रोवर  जहां  तक  तीन  wer  सदस्यों  का  संबंध  है  मैं  यह  कहूंगा  कि  जैसे  नागनाथ  वैसे  ही  सांपनाथ--इन

 दोनों  में  कोई  विशेष  विभेद  नहीं  किया  जाना  चाहिये ।  यही  हमारे  लिये  पर्याप्त  होगा  यदि  हम  उनके

 व्यवहार का  श्रनतुमोदन  करें

 इस  कथन  के  साथ  मैं  भाषण  समाप्त करता  हूं  ।

 भी  यदा पाल fag  अध्यक्ष  मैं  इसलिये  झ्रापकी  सेवा  में  खड़ा  sur  हूं

 कि  इस  संबंध  में  जो  मेरे  विचार  उनको  रख  सकूं  ।  मैं  धर्म  शास्त्रकार  की  व्यवस्था  को  पढ़  कर

 ग्राहको  सुनाना  चाहता  हूं  :--

 wat  न  ा न् वष्टव्यम

 वक्तव्य समंजसम

 ग्रन्नवन् 5 न्  विश्वुवन्वापि
 करो  भवति  किल्विषी

 था  तो  सभा  सदस्य  सभा  में  न  जाये  और  झगर  सभा  में  कराये  श्र सच  न  बोले  तो  वह  पापी हो

 जाता है  ।  प्रार्थना  करने  का  अधिकार  सब  को  हसीना  करना  कहीं  जुर्म  नहीं  है  ।  महामहिम

 पति  से  कांस्टीट्यूशनल  राइट्स  के  अन्दर  रहते  हुये  सच्ची  बात  उन्होंने  की  महामहिम

 से  प्रार्थना  की  ।  ऐसा  करते  हुये  उन्होंने  aa  वैधानिक  अधिकार  का  प्रयोग  किया  ate  महामहिम
 से धाथ ना  की  कि  कांस्टीट्यूशनल  के  मुताबिक  वह  बोलें  ।  बाप  झगर  सो  रहा  हो  श्र  सुरज  चढ़

 पाया हो  कौर  बज  जायें  श्र  बेटा  कहे  कि  पिता  जी  यह  सोने  का  नहीं  उठने  का

 ह ैतो  यह  कोई  जुर्म  नहीं  माना  जा  सकता  है  ।  सोलह  साल  के  लम्बे  अरसे  में  जब  हिन्दी  नहीं  श्री  सकी

 तो भ्र ौर  झगर  कोई  सदस्य  खड़े  होकर  यह  कहे  कि  हिन्दी  में  बोलिये गा तो  संसार के  किसी

 यूशन में  भी  यह  जुमे  नहीं  है  ।  बड़ी  के  साथ  उन  लोगों  ने  atta  प्रार्थना  निवेदन

 रिक्वेस्ट  की  atc ला  को  अपने  हाथ  में  नहीं  शोर  नहीं  डिसिप्लिन  भंग  नहीं
 किया

 ।  उनकी  प्रार्थना जब  नहीं  सुनी  गई  तो  वे  उठ  कर  चले  गये  ।

 सरकार की  तरक  से  जो  अपराध  हुआ  वह  यह  हुमा  कि  संसार  का  यह  जो  कायदा  है  कि

 रानीਂ पहले  कराती  बांदी  उसके  बाद  कराती  इसको  तोड़ा  गया  ।  यहां  महारानी बाद  में  रखी  गई

 ae  दासीਂ  पहले  at  गई  ।  हिन्दी  भाषा  का  स्थान  महारानी  का  स्थान  अंग्रेजी  का  स्थान  बांदी

 का  स्थान है  ।  राष्ट्र  की  जितनी भी  प्रादेशिक  भाषायें  उन  सब  के  लिये  हमारे  दिलों  में  सम्मान

 इज्जत  चाहे  वह  गुजराती  मराठी  तमिल  पंजाबी  कन्नड़  मलयालम

 उर्दू  कोई  भी  भाषा  हो  ।

 कांस्टीट्यशन  की
 सब

 से  बड़ी  खूबी  वहीं  है
 कि

 हमें  इसके  द्वारा  बोलने
 की  श्राजादी  दी  गई  है  कौर  बोलने  कीਂ  आजादी  का  प्रयोग  झगर  हम  सदन  में  नहीं

 राष्ट्रपति जी  के  नहीं  ame  सामने  नहीं  करेंगे  तो  zat
 aos,
 qe  हु करेंगे  ?  प्रधान  मंत्री  जी  अपनी

 उदारता
 के  लिए
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 सदस्यों  के  ग्रा चरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 चाहता  कि  वह  इस  पर  दुबारा  सोचें  दौर  जिन  लोगों  ने  राज  हिन्दी  माता  की  या  राष्ट्र  की  दूसरी

 प्रादेशिक  भाषाओं  की  याद  दिलाई  उनकों  देखें  कि  वे  देशभक्त  हैं  ।  वे  अपनी  दरियादिली के

 लिए  mage  हैं  कौर  मैं  चाहता  हूं  कि  वह  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करें  ।  इन  लोगों  ने  वही  बात

 कहीं  है  जो  वन्दनीय  लोकमान्य  तिलक  ने  उस  वक्त  कही  थी  जबकि  उनको  सात  साल  की

 सुनाई गई  थी  यद्यपि  ज्यूरी  ने  ars  मुझे  अपराधी  ठहराया  पर  मैं  निर्दोष  हूं  यह  मेरी  आत्मा ने

 बतलाया  हैਂ  ।  जो  उनको  सज़ा  दी  जा  रही  जो  उनको  वार्निग  दी  जा  रही  वह  न  दी  जाए

 कौर  मैं  प्रधान  मन्त्री  जी  से  तथा  area  भी  अपील  करता  हूं  कि  उनको  क्षमा  कर  दिया

 बड़न को  वाले  उसूल  पर  हम  को  करना  चाहिये  ।  बड़ों  का  काम  है  कि  वे  क्षमा  कर  दें  ।

 मैं  चाहता हूं  कि  इस  मामले  पर  ठंडे  दिल  से  गौर  किया  जाए  कौर  उदारता  से  काम  लिया  जाए  ।  जो  कुछ

 है  उसकी  पुनरावृत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  झपकी  साथ  पजोरिर्ट  वह  की  बात  है  ।  पोप के

 साथ  भी  मैजोरिटी  लथर  के  साथ  नहीं  थी  ।  लेकिन  राज  संसार  लूथर  को  याद  करता  पोप को

 याद  नहीं  करता है  ।  इस  मैजोरिटी  के  भरोसे  अंग्रेज़  कहा  करता  था  कि  जो  नव्वे  हजार  आदमी  गांधीजी

 जी  के  साथ  जेल  गए  वे  माइनॉरिटी में  बाकी  ३५करोड़  १०  लाख  हमारे  साथ  हैं  ।  मैजोरिटी का

 ख्याल  पाबन्दियों  का  खयाल  करके  कौर  साथ  ही  साथ  देशभक्ति  का  खयाल  करके  ATT

 इस  समय  व्यवहार करें  ।  यह  बात  मैं  राष्ट्रपति  जीਂ  के  ही  में  से  कह  रहा  हूं  ।  उन्होंने  सदन  में

 यह  कहा  था  उनको  जो  सदस्य  वहां  बैठे  हुए  थे  कि  दूसरों  के  विचारों  के  प्रति  हमें  सहिष्णता  रखनी

 चाहिये  are  विरोधी  विचारों  को  हमें  बड़ी  सहनशीलता  के  साथ  सहन  करना  चाहिये  |  उनकी  इस

 बात  का  आपको  भी  करना  चाहिये  |  दिव्य  पुरुष  महात्मा  गांधी  की  भी  यही  एक  छोटी  सी  बात

 मैं  कह  देना  चाहता  ।  उन्होंने  एक  हज़ार  बार  कहा  था
 कि

 हिन्दी  के  बिना  हिन्दुस्तान का  अस्तित्व

 नहीं  रह  सकेगा  ।  जिन  भाइयों  ने  हिन्दी  के  नाम  राष्ट्र  भाषा  के  नाम  पर  या  प्रादेशिक  area  के

 नाम  पर  कपिल  की  थी  उन्होंने  कोई  जमे  नहीं  किया  ।  भ्रामक  आपकी  फैयाज़ी  आपकी

 दरियादिली  में  मझे  पुरा  विश्वास  है  ate  मैं  rant  करता  हु  कि  श्राप  मामले  को  यहीं  खत्म  कर  आगे

 नहीं ले  जायेंगे  ।  लाइक  प्रोड्यूसर्स  लाइक  ।  दुनिया  में  नेकी  से  नेकी  पैदा  होती  ह  ।  यह  एक  गोल्डन रूल

 इसको  देखते  हुए  मैं  समझता  हूं  कि  इस  मामले  को  यहीं  खत्म  कर  दिया  जाए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समझता हूं  कि  अरब  तकरीरों
 की

 ज्यादा  श्रावस्यकता  नहीं  बहुत  ज्यादा

 तकरीरें हो  गई  हैं  ।  ब  हर  एक  माननीय  सदस्य  को  दो  तीन  मिनट  में  खत्म  कर  देना  चाहिये  ।

 डा०
 मा

 ०
 क्रि

 भ्रूण  :  झरिया  सभा  इस  समय  एक  न्यायालय  के  रूप

 में  बैठी  हुई  इस  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  कर  रही  है  कौर  इसके  सम्बन्ध  में  प्रवेश  विचार  व्यक्त  कर  रही

 इसलिये  इस  विषय  पर  एक  न्यायाधीश  के  रुप  विचार करना  किसी  विशेष  भावावेश  में  अथवा

 भ्रमण  किसी  दृष्टि  से  नहीं  ।  वह  कौन  से  प्रदान  हैं  जिन  पर  इस  सभा  ने  निश्चय  लेना  है  अथवा  अपना  मत

 व्यक्त  करना  है
 ?

 पहले  हिन्दी  में  भ्र भि भाषण  देने  की  प्रार्थना  की  गयी  इसके  द

 बहि गें मन  किया  गया  ।  पहला  प्रदान  तो  यह  है  कि  कया  कुछ  सदस्यों  द्वारा  च्  सत्र  में  की  गई  प्रार्थना

 स्वयं  में  एक  एसा  झा चरण  है  जो  संघ  क्त  सत्र  अथवा  राष्ट्रपति  के  लिये  अपमानजनक  है  ।  संयत  सत्र

 की  बैठक  होते  समय  उसके  प्रति  प्रपमानजनक  होना  दूसरी  बात  दौर  राष्ट्रपति  के  प्रति  श्रपमान  दूसरी

 मैं  इन  दोनों  बातों  में  विभेद  करना  चाहूंगा  प्रौढ़  इन  पर  एक-एक  करके  झपना  मत  व्यक्त  करूंगा  |
 11100

 मूल  was  में
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 सदस्यों  के  झ्राचरण  संबंधी  समिति  के

 बारे में  प्रस्ताव

 मा०  ato  ०]

 जहां  तक  राष्ट्रपति  से  यह  star  किये  जाने  का  सम्बन्ध  है  कि  भाषण  हिन्दी  में  किया

 मैं  समझता  कोई  भी  यह  नहीं  कह  सकता  किਂ  स्वयं  में  किसी  सदस्य  द्वारा  किया  जाने  वाला

 कही  जा  सकती
 न

 हीं  इसका  अर्थ  राष्ट्रपति  अथवा  सभा  का  निरादर  लगाया  जा  सकता  है  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  इससे  सभा  की  गरिमा  प्रतिष्ठा  का  सम्बन्ध  है  ate  इसीलिये  सभा  का

 अपमान  है  ।  भावावेश  में  इसका  एसा  wey  लगाया  जा  सकता  है  किन्तु  जहां  तक  इसके  वैदिक

 पहलू  का  सम्बन्ध  है  किसी  के  द्वारा  ऐसी  प्रार्थना  किये  जाने  से
 न

 तो  सभा  का  ही  न  ही  राष्ट्रपति  का

 अपमान हुआ  है  |

 राष्ट्रपति  से  हिन्दी  में  भाषण  दिये  जाने  की  परार्थ  ना  की  गई  थी  कौर  जब  उन्होंने  ऐसा  नहीं  किया

 तो  कुछ  सदस्यों  ने  बहिगंमन  कर  दिया
 ।

 विचार  यही  करना  है  कि  क्या  इस  बहेगी  मन  द्वारा

 अ्रपमान  किया  गया  है  are  यदि  तो  किसका  ।  जहां तक  बहिर्गमन  का  सम्बन्ध  है  यह

 बात  से  सहमति  व्यक्त  करने  की  रीति  है  ।  जहां  तक  संयुक्त सत्र  का  सम्बन्ध है  इस  बहिर्गमन  SPT

 सत्र  की  प्रतिष्ठा  पर  कोई  झ्राघात' नहीं नहीं  पहुंचा  है
 ।

 किन्तु  जहां  तक  राष्ट्रपति  का  सम्बन्ध  उनकी

 स्थिति  विभिन्न  है  क्योंकि  वह  संविधान  द्वारा  उनके  ऊपर  सौंपे  गये  दायित्व  के  कारण  शाये  थे  झर

 उन्होंने  हमें  वहां  उपस्थित  रहने  के  लिये  निमन्त्रित किया  था  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  उन्होंने  व्यक्तिगत

 पत्र-व्यवहार में  यह  भी  प्रभारी  दे  दिया  था  कि  वह  seas  में  भाषण  देंगे  ।  मैं  नहीं  समझता कि  इस

 अवसर  पर  हमारे  उनका  ऐसा  करने  के  कारणों  से  कुछ  सम्बन्ध  है  ।  इसलिये  जब  सदस्य  सभा  में  आये

 तब  वह  जानते  थे  कि  राष्ट्रपति  अंग्रेजी  में  बोलेंगे
 ।

 इसलिये  अपना  गतंव्य  पूर्ण  करने  के  ्  उनका

 यह  उत्तरदायित्व  था  कि  वह  इस  बात  का  ध्यान  रखते  कि  वह  इस  प्रकार  का  व्यवहार  न  करें
 जो

 राष्ट्रपति  के  प्रति  श्रसम्मानपु्णं  हो  ।  यदि  वह  उनका  भाषण  अंग्रेजी  में  सुनना  नहीं  चाहते  थे
 तो

 वह

 अनुपस्थित अथवा  सदन  के  बाहर  ही  रहते  ;  क्योंकि  लिख  कर  यह  प्रार्थना करने  के  न्  वह

 हिन्दी में  बोलें  उन्होंने डरपना  कर्तव्य  पुरा  कर  लिया  किन्तु  सत्र  में  उपस्थित  होने  कौर  फिर

 बहिगंमन  करने  का  aa  यह  है  कि  वह  स्वयं  राष्ट्रपति  के  विरुद्ध  अरपना  ATT
 अभिव्यक्त

 करना  वाहतेथे  |  राष्ट्रपति  के  आचरण  का  झ्ननुमोदन  करना  मेरे  विचार  स्वयं  एक  ऐसा  कार्य है

 जो  भ्रपमानजनक  सभा  को  उसकी  भ्रांत  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 उस  बारे  में  मैं  केवल  यही  कहूं  गा  ।  जब  हमने  यह  विषय  एक  समिति  को  सौंपा  था  तब  हमने  उनके

 आचरण  के  विरुद्ध  अपना  अनुमोदन प्रकट
 किया

 था
 ।  पुनः  हम  उसकी  पुनरावृत्ति  करेंगे

 ।
 झ्रौपचा  रिक

 रूप  से  उनकी  भर्त्सना  करके  विषय  को  यही  समाप्त कर  देना  चाहिये  ।  हमें  इसके  विषय  में  कुछ  प्रतीक

 ध्यान  नहीं  देना  चाहियें
 ।

 यदि  ऐसी  घटना
 की

 फिर  कभी  पुनरावृत्ति
 की

 जाती  है  मैं  सदन  नेता

 द्वारा  कही  गई  इस  बात  से  सहमत  उसे  उस  मामले  की  परिस्थितियों को  देखते  हुए  गम्भीर
 रूप

 से

 लिया  जाना  उचित  होगा  ।

 pat  खाडिलकर  प्रत्यक्ष  इस  प्रतिशत  दन  के  सम्बन्ध  मैं  सदन-नेता  के  कथन

 का  मैं  समर्थन  करता  है  ।  मेरा  मात्र  यह  सुझाव  है
 कि

 दण्ड
 की

 मात्रा  में  स्वल्प  परिवर्तन  कर

 दिया  जाये  ।  उन्होंने इस  yea  को  इसकी  पृष्ठभूमि से  पृथक  कर  दिया  है  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं
 कि

 उनका  अशिष्ट  इस  जबकि  भाषा  हमारी  राजनीति  में  एक  अत्यधिक

 भावनात्मक  विषय  बन  चुकी  वहू  एक  HAT  बात  है  उसकी  पृष्ठभूमि  एक

 |

 मूल  wish  में
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 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 इसलिए  हमें  इसे  इतनी  सरलता  से  पु थक  नहीं  कर  देना  चाहिए  |  जब  राजन  तिक  अपराधियों  के

 समान  कुछ  तत्व  सभा  में  कुछ  कार्य  करते  हैं  तब  हमें  उस  समस्या
 पर  विचार  करना

 उन्हें

 भ्र वसर  दिया  जाना  चाहिये  are  aera  अपनी  पूर्ण  या  अनुमोदन  व्यक्त  करे  देना

 चाहिये  जिससे  वह  भविष्य  में  ऐसा  व्यवहार  करें  कि  सभा  की  प्रतिष्ठा  बनी  इसलिये  मेरा

 सुझाव  है  कि  दण्ड  की  मात्रा  के  प्रदान  से  यदि  हमें  उनकी  भर्त्सना  करने  के  स्थान  पर  उनके  कार्य  का  कड़ा

 झ्रनुमोदन करें  तो  भी  न्याय  का  प्रयोजन पूर्ण  हो  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  प्रस्ताव  का  समर्थन

 करता हुं  ।

 महोदय
 :

 मैं  प्रत्येक  सदस्य  को  २  मिनट  से  अधिक  नहीं  दे  सकता  |

 tat  नी०  श्रीकान्त  नायर  )'  :  अध्यक्ष  सदन  नेता  कौर  मेरे  माननीय

 मित्र  श्री  खाडिलकर  के  विचारों  का  समर्थन  करने  के  साथ  उन्हीं  कारणों  मैं  यह  aga  कि  या

 तो  दण्ड  प्रतिरोधात्मक हो  waar  बहुत  क्योंकि  श्रन्तग्रस्त  विषय  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  यह

 हिन्दी  भाषी  के  विरुद्ध  अझहिन्दी  भाषी  जनता  के  प्रश्न  को  उत्पन्न  करने  वाला  है  ।  यह  एक  बड़ी  मात्रा

 तक  हमारी  एकता  को  अव्यवस्थित  कर  देगा  |  कुछ  वर्ष  पूर्व  हम  लोगों  ने  अपने  स्कूलों  में  हिन्दी  सीखना
 आरम्भ कर  दिया  था  ।  इसके  बाद  हम  प्रपने  अधिकतम  प्रयत्नों  के  द  भी  हिन्दी  में  उन्नति  नहीं  कर

 सके  ।  यदि  व्तंमान  प्रवृत्ति  ही  चलती  रही  तो  हिन्दी  भाषी  राज्यों  का  कोई  भी  नागरिक  कभी  भी

 भारत  का  राष्ट्रपति  नहीं  बन  न  तो  अभी  न  ही  भविष्य  में  ।  यह  एक  बात  दूसरी  बात  यह  है
 कि  हमें  यह  देखना  है  कि  जहां  तक  एक  रूपता  लाने  का  प्रयत्न  करें  वहां  साम्यता  लाने  का  भी  करें  ।

 भारत  के  विभन्न  राज्यों  में  साम्यता  उत्पन्न  नहीं  की  जा  सकती  ।  जब  तक  कुछ  व्यक्ति  तो  हिन्दी  भाषी

 क्षेत्रों  गेप  दा  हों  और  कुछ  क्षेत्र  ऐसे  हों  जहां  यह  एक  विदेशी  भाषा  हो  तौर  फिर  भी  हिन्दी  को

 राजभाषा ही  रखा  जाये  ।  जिस  समय  भारत  स्वतन्त्रता  के  लिये  संघर्ष  कर  था  उस  समय  हम  में

 aire  एकता  थी  क्योंकि  हर  राज्य  की  अपनी  भाषा  थी  ग्रोवर  परं ग्रेजी  सामान्य  भाषा  थी  ।  इसलिये

 मेरा  निवेदन  हू  कि  शेष  भारत  को  जहां  तक  सम्भव  पर्याप्त  समय  दिया  जाना  चाहिये  जिससे

 ag  हिन्दी में  निपुण  हो  जायें  ।  इसके  स्थान  पर  यदि  हम  इसे  पहले  ही  लादना  जैसा कि  किया

 जा  रहा  तो  यह  हिन्दी  भाषी  क्षेत्रों  के  प्रतिਂ  अन्याय  होगा  ।  पहले  ही  समस्त  भारत  में  शोर  मचाया

 जा  रहा  है  कि  wisest  भाषी  क्षेत्रों  के  साथ  विभेद  किया  जा  रहा  हैं  ।

 अन्त  मैं  फिर  कहुंगा  कि  दण्ड  या  तो  प्रति रोधात्मक  हो  waar  बहुत  हलका  ।  इसलिये मैं

 ि  के  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।  किन्तु  यदि  मैं  उनके  स्थान  पर  होता  तो  मैं

 भत्संना  स्वीकार  नहीं  करता  |  मैं  खड़े  होकर  भट् सं  ना  सुनने  के  स्थान  पर  निलम्बन  को  अ्रधकि

 समझता  ।  मैं  नहीं  जानता
 कि

 वह  क्या  करने  जा  रहे  हैं
 |

 ait  प्रकाश वी र  arent  :  अध्यक्ष  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  लोक  सभा

 ने  राज  के  लिये  जो  कुछ  कांयं  क्रम  सोचे  हुए  थे  उनके  सम्बन्ध  इस  कारवाई  के  लम्बे  होने  श्राप  को

 भी  शीघ्रता  है  ae  इसीलिये  आपने  समय  की  भी  कुछ  wafer  निर्धारित  की  लेकिन  मेरा  आपसे

 निवेदन  ह  कि  इस  पार्लियामेंट  के  इतिहास  में  कौर  विधान  बनाने  वाली  संभागों  के  इतिहास  में  भी

 एक  नया  भ्रध्याय  जुड़ने  जा  रहा  HAT  ATT  थोड़ा  सा
 भी

 बढ़ा  तो  ठीक  हो  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  समय
 बहुत

 हो
 गया  है

 ।
 श्राप  मैं  आपको

 दो
 की  जगह  तीन  मिनट  दे

 दूंगा ।  ee ह

 मूल  wast  में
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 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति  के

 बारे में  प्रस्ताव

 श्री  प्रकादावीर शास्त्री  :  धन्यवाद  ।  मैं  निवेदन  कर  रहा  था  कि  राष्ट्रपति  जी  के  भाषण  के

 समय  जो  घटना  जिसके  सम्बन्ध  में  यह  समिति  बिठलाई  गई  उस  बहिष्कार  वाले  व्यवहार  के

 प्रति  मैं  उन  व्यक्तियों  में  था  जो  हिन्दी  का  सैनिक  होते  हुए  भी  उतने  का  सैनिक  नहीं  परन्तु

 समिति  का  निणंय  ara  के  ७  समिति  ने  जिस  कठोरता  से  झपने  निर्णय  दिये  मुझे  संविधान
 को

 पढ़ने  की  झावइ्यकता  और  संविधान  के  stare  पर  ही  मैं  एक  दो  बातें  निवेदन  करना

 चाहता हुं  ।

 बात  तो  यह  कि  जब  संसद  के  दोनों  सदन  एक  स्थान  पर  एकत्रित  हों  तो  उसके  लिये  इस

 संविधान  में  कोई  विशेष  कार्य  पद्धति  नहीं  है  ।  जहां  तक  सदस्यों  के  सम्मान  ate  विशेषाधिकार का

 सवाल  उसके  सम्बन्ध  में  संविधान  की  धारा  20%(3)  में  लिखा  गया  है  |  कहीं  इस  प्रकार

 का  कोई  विधान  या  व्यवस्था नहीं  है  तो  उसके  लिये  लिखा  है  :

 (३)  wer  बातों  में  संसद्  के  प्रत्येक  सदन  की  तथा  प्रत्येक  सदन  के  सदस्यों  ae  समितियों

 की  विशेषाधिकार ate  उन्मुक्तियां  ऐसीਂ  जैसी  संसद  समय  समय

 पर  विधि  द्वारा  परिभाषित  तथा  जब  तक  इस  प्रकार  परिभाषित  नहीं  की

 तब  तक  वे  ही  होंगी  जो  इस  संविधान के  प्रारम्भ  पर  इंग्लिस्तान की  पार्लियामेंट  के

 हाउस  श्राफ  कॉमन्स  की  तथा  उसके  सदस्यों  गौर  समितियों की  है  11.0

 जिस  समय  श्री  त्यागी  भाषण  दे  रहे  मैं  सोच  रहा  था  कि  सम्भव  है  वह  कोई  इस  प्रकार  के

 उदाहरण  हाउस  श्राफ  समन्स  के  दें  जबकि  वहां  पर  क्वीन  भाषण  देने  के  लिये  are  हों  कौर
 उस

 समय

 सदस्यों  ने  उसका  बहिष्कार  किया  हो  तब  कोई  विशेष  पद्धति  wears  गई  हो  ।  जब  वहां  कोई  विशेष

 पद्धति  नहीं  अपनाई  गई  कौर  कोई  उदाहरण  इस  प्रकार  का  नहीं  है  तो  ज  हमारे  लिये  झ्ावद्यक  है

 कि  हम  नये  सिरे  से  इस  बात  पर  निर्णय  लें  कि  जब  दोनों  सदन  बैठे  हों  कौर  राष्ट्रपति  भाषण
 देने

 के

 लिये  करायें  तो  उस  समय  क्या  प्रक्रिया  अपनाई  जानी  चाहिये  ।  जहां  तक  राष्ट्रपति के  किसी
 भाषा

 में  भाषण
 देने  1

 सम्बन्ध  है  संविधान  में  यह  बहुत  स्पष्ट  है
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  कुछ  माननीय

 सदस्यों  ने  जहां  भाषा  के  बारे  में  सुविधा  न  पढ़ा  उस  से  एक  पंक्ति  पढ़ना वह  भूल  गए
 |  माननीय

 डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  जोकि  हमारे  पहले  राष्ट्रपति  थे  वह  जो  हिन्दी  में  अपना  भाषण  देते  थे  तो
 इस

 का

 कारण  केवल  मात्र  उन  का  हिन्दी  के  प्रति  अनुराग  ही  नहीं  बल्कि  वास्तविकता  यह  थी
 ऐसी

 संविधान की  व्यवस्था  भी  थी  ।  संविधान  में  यह  व्यवस्था  स्पष्ट  है  :

 की  राजभाषा  हिन्दी  शौर  लिपि  देवनागरी  होगी  ।'"

 नौ
 आगे  इस  की  व्याख्या  करते  हुए  खंड  (२)  में  कहा  गया  है

 :

 खंड  (१)  में  किसी  बात  के  होते  हुए  भी  इस  संविधान  के  प्रारम्भ  से  पन्द्रह  वर्ष  की

 वधि  के  लिए  संघ  के  उन  सब  राजकीय  प्रयोजनों  के  लिए  भ्रंग्रेज़ी  भाषा  प्रयोग
 की

 जाती  रहेगी  जिन  के  लिए  ऐसे  प्रारम्भ  के  ठीक  पहले  वह  प्रयोग  की  जाती  थी
 (1

 तो  संविधान  लागू  होने  से  ठीक  पहले  कभी  राष्ट्रपति  भाषण  देने  नहीं  जाए  थे
 ।

 पौर  उस  समय  तक

 राष्ट्रपति  का  भाषण  किसी  भी  भाषा  में  नहीं  ger  ar  ।  जब  संविधान  के  ठीक  पहले  राष्ट्रपति
 का

 भाषण  हीਂ  नहीं  छह  तो  इस  का  यह  है  कि  राष्ट्रपति  का  भाषण  हिन्दी  में  ही  होना  चाहिए

 किसी  दूसरी  er  में  राष्ट्रपति  का  भाषण  इस  संविधान  के  अनुसार  नहीं  हो  सकता

 था
 |
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 सदस्यों के  संबंधी

 समिति के  बारे  में  प्रस्ताव

 अन्त  में  मैं  एक  विनम्र  अनुरोध  श्राप  से  करना  चाहता  हूं  ।  प्रधान  मंत्री  जी  ने  भ्र पना  सुझाव

 दिया  है
 ।

 मेरा  अपना  भ्रनुमान  है  कि  इस  प्रकार  का  ऐतिहासिक  निर्णय  लेते  समय  जहां  प्रधान  मंत्री
 जी

 को  असेम्बली  या  दूसरे  स्थानों  में  होने  वाले  प्रदर्शनों  की  चिन्ता  वहां  संसद्  सदस्यों  की

 मानवीय  भावनाओं  को  भी  ध्यान  में  रखते  हुए  अपनी  सम्मति  देनी  चाहिए  थी  ।  यह  सम्मति  वह  चरागे

 के  लिए  देते  तो  ठीक  था  ।  वरना  मैं  ड्राप  से  aura  से  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  उपराष्ट्रपति  डा०

 जाकिर  हुसैन  उरद  को  लिपि  में  लिख  कर  अपना  भाषण  हिन्दी  में  पढ़  सकते  थे  उसी  तरह  यदि

 पति  डा०  राधा  कृष्णन  अपने  भाषण  की  दो  पंक्तियां  हिन्दी  में  पढ़  देते  कह  देते  कि  मेरा  बाकी

 भाषण  उपराष्ट्रपति  पढ़ेंगे  तो  are  देश  में  न  यह  चर्चा  होती  we  न  यह  अशोभनीय  घटना  होती  ।

 देश  के  मानस  पटल  पर  भी  यह  प्रभाव  न  पड़ता  जो  पड़  रहा  है  ।

 wea  में  मेरा  निवेदन  है  कि  मैं  समिति  के  निर्णय  से  बिलकुल  सहमत  नहीं  हूं  प्रौढ़  इस  का  घोर

 विरोध  करता  हुं  ॥

 अध्यक्ष  महोदय  :  डा०  गोविन्द  दास  जी  को  बुलाने  से  पहले  मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।

 शास्त्री  जी  ने  कहा  कि  sacs  में  ऐसी  चीज  नहीं  हुई  ।  मैं  उन  को  पंजाब  के  स्पीकर  के  एक  बयान

 का  हवाला  देना  चाहता  हूं  जोकि  उन्हों  ने  पंजाब  में  जब  उन  की  गवाही  हुई  उस  वक्त  दिया  था  ॥

 पंजाब  के  स्पीकर  सरदार  गर दयाल  सिंह  ढिल्लन  ने  कहा  था  कि  उन  हाउस  श्राफ  कॉमन्स  के

 स्पीकर से  बात  हुई  तो  उस  के  बारे  में  उन्हों  ने  कहा  था  ।  जुब  वह  प्र  Ho  में  थे  तो  सम्बद्ध  अधिकारियों

 द्वारा  उन्हें  सुचित  किया  गया  कि  सम्पूर्ण  प्रभुत्व  सम्पन्न  व्यक्ति  के  अभिभाषण  के  अवसर  पर  उद्धत

 व्यवहार  की  कल्पना  ही  नहीं  की  जा  सकती  ।  इस  की  कल्पना  ही  नहीं  कर  सकतेਂ  यह  सही

 दाब्द  थे  जो  भ्रध्यक्ष  द्वारा  समिति  के  समक्ष  कहे  गये  थे  |  की  कल्पना नहीं  जा  सकती  क्योंकि

 राज्याधीश  राजनीतिक  sot  से  ऊपर  होता  जिस  पर  राजनीति  की  हलचलों  का  प्रभाव  नहीं

 होता  ।  इसलिए  उन  की  उपस्थिति  में  किसी  प्रकार  के  जैसे  सदन-त्याग

 निक  दृष्टि  से  अ्रनुचित  होते  हैं  ।

 डा०  गोविन्द दास  :  गस्रध्यक्ष  इस  प्रदान  से  कुछ  हिन्दी  भाषा  का  प्रश्न  इतना

 उलझ  गया  है  कि  इस  seq  को  जिस  दुष्टि  से  देखा  जाना  चाहिए  उस  दृष्टि  से  नहीं  देखा  जा  रहा

 श्राप  जानते  हैं  कि  मैं  हिन्दी  का  एक  छोटा  सा  सेवक  gale  हिन्दी  का  समर्थक हूं  ।  मेरा  निवेदन

 है  कि  हिन्दी  का  समर्थन  एक  बात  है  कौर  उस  दिन  राष्ट्रपति  जी  के  भाषण  के  समय  जो  अ्रशोभनीय

 घटना  हुई  वह  बिल्कुल  दूसरी  बात  है  ।  वह  घटना  हिन्दी  के  set  पर  न  हो  कर  ie  किसी  प्रशन  पर

 होती  तब  भी  हमारी  वही  स्थिति  होती  जो  हिन्दी  के  प्रश्न  पर  होने  वाली  घटना  पर  हुई  है  ।

 मेरा  श्राप  से  यह  निवेदन  है  कि  हम  इस  प्रजातंत्र  के  बाल्यकाल  में  कुछ  परम्पराएं  स्थापित

 करना  चाहते  हैं  ।  उन  ज  में  हमें  राष्ट्रपति  के  इस  सदन  के  सम्मान  इस  के

 साथ  सहिष्णुता  की  भी  परम्पराएं  स्थापित  करनी  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हिन्दी  के  रन  को  हमें  इस

 जत  त
 दतर  चाहि

 ए
 पहा  दर  दोता

 गद

 at  नोवा  हरी
 मैं

 कि  भविष्य  में  राष्ट्रपति  जी  का  भाषण  हिन्दी  में  हो  तथा  हमारे  राज्यपालों  के  भाषण  भीਂ

 हिन्दीमें  हों  शौर  जितनी  भी  कार्रवाई  है  बहू  सब  हिन्दी  में  हो
 ।

 आप  जानते  हैं
 कि

 मैं  यह  भी  जाहिर

 कर  चुका  हूं
 कि  १९६४५  के  बाद  प्रजनन  चलाने  के  सम्बन्ध  में  जो  विधेयक  खाने  वाला  है  मैं  उस .के
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 सदस्यों  के  आचरण  संबंधीਂ  समिति

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 डि  ०  गोविन्द  दास  ]

 पक्ष में  नहीं  हूं  ।  यह  सब  होते  हुए  भी  मैं  श्राप  से  यह  निवेदन  करूंगा  कि  जो  अशोभनीय  घटना  उस

 दिन  हुई  कौर  जिस  पर  ag  कमेटी  बैठी  कौर  आज  हमारे  सामने  उस  कमेटी  की  सर्व  सम्मत  रिपोर्ट

 are  इस  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  भी  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कहा  है  मैं  उस  के  एक  एक  अक्षर  का  समर्थन

 करता  ्  मैं  चाहता  हूं  कि  जो  रिपोर्टें  हमारे  सामने  arg  है  वह  हिन्दी के  प्रश्न  को  अलग

 रख  जसी  की  तेसी  स्वीकार  की  जाए  ।

 त्र
 अघ्यक्ष  महोदय  :  बहुत  बहस  हो  मैं  इस  मोशन  को  हाउस  के  सामने  रखना  चाहता

 र

 एक  माननीय  सदस्य  :  एक  मिनट

 महोदय  :  श्राप  बैठ  जाइए  |  काफी  बहस  हो  चकी  ।

 मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  क्योंकि  एक  सवाल  मूवर  ने  भीਂ  उठाया  था  प्राइम  मिनिस्टर

 साहब  ने  भी  कहा  कि  २८वां  पेराग्राफ  इसਂ  में  शामिल  नहीं  किया  गयी  ।  तो  जब  मेरे  पास  यह  मोशन

 पाया  था  तो  मैं  ने  भी  इस  को  सोचा  था  ।  एक  सिफारिश  तो  इस  में  भी  है  मगर  वह  शामिल  नहीं  हो

 सकती  थी  ।  २८वें  पैराग्राफ  में  जो  चीज  है  वह  कमेटीਂ  की  era  श्राफ  रेफरेंस  में  नहीं  आती  ।  मैं  ने

 कमेटी  को  सिफ॑  उस  दिन  के  वाकए  के  बारे  में  जांच  करने  को  कहा  था  कौर  कोई  दूसरी  चीज  उस  को

 नहीं दी  थी  |  मुखर  साहब  ने  कहा  कि  दूसरी  चीज  यह  हो  सकती  है  कि  wera  के  लिए  एडोनिस  शन

 से  लेकर  एक्स पल् शन  तक  की  पनिशमेंट  हो  सकती  है  कौर  वह  इस  बात  पर  निभर  करेगी  कि  उस

 हालत FAT  क्या  ग्रेविटी  क्या  सरकम्सटेसेंज  कितनी  सीरियस  बात  होगी  ।  छोटी

 सें  छोटी  बात  को  शायद  भुलाया  जा  सके  कौर  बड़ी  से  बड़ी  बात  हो  तो  उस  में  हम  पाबन्दी  नहीं

 कर  सकते  ।  इस  वास्ते  एक्स पल् शन  तक  का  जब  हाउस  को  है  तो  उस  में  यह  कहना  कि

 एक  साल  तक  हम  करेंगे  नगर  नायिका  ऐसा  होगा  तो  यह  बात  शोभनीय  नहीं  थी  कौर  न  कमेटी  के

 भ्रातियां  में  थी  ।  इसलिए  जिस  मेरे  पास  मोशन  पाया  उस  aaa  मैं  ने  इस  को  शामिल  नहीं

 किया  |  यह  सवाल  उठाया  गया  इसलिए  मैं  ने  यह  बात  हाउस  के  सामने  रखी  है  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  अध्यक्ष  महोदय

 महोदय  :  अरब  मैं  खत्म  कर  चुका  |  प्रश्न  यह  है
 '

 किया  सभा  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  दौरान
 कुछ

 सदस्य
 सदस्यों  के  आचरण  संबंधी  समिति

 की  रिपोर्टे  जो  १२  १९६३  को  सभा  में  पेदा  की  गई  पैरा २६

 २७  में  की  गई  सिफ़ारिशों से  सहमत  है  ।

 जो  सदस्य  इस  के  पक्ष  में  वह  कृपया  4.0  कहें  ।

 पाई  माननीय  सदस्य  :  हां  |

 महोदय  जो  इस  विपक्ष  में  हैं  वहू  कृपया  कहे ं।

 कुछ
 मानवीय  सदस्य  नहीं  ।

 °
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 महोदय  :  वाले  सदस्य  प्रतीक  हैं  ।

 मेव  माननीय  सदस्य :  वाले  सदस्य  रिक  हैं  ।

 महोदय  :  मैं  उन  माननीय  सदस्यों  को  जो
 इस  के  विपक्ष  में  ग्रसने  स्थानों  में

 खड़े  होने  का  श्रतुरोध करता  हूं  ।

 विपक्ष में  ३०  सदस्य हैं  ।

 ma  मैं  उन  माननीय  सदस्यों  से  ग्रनुरोध  करता  हूं  वि  अपने  स्थानों  में  खड़े  हो  जायें  जो

 पक्ष  में  हैं  ।

 बहुमत  इस  के  पक्ष  में  है  ।  इसलिए  प्रस्ताव  स्वीकृत  द्धि  ।

 श्री  किशन  पटनायक  :  wert  महोदय  :  मैं  सभा  का  त्याग  करता  हूं  ।

 श्री  किसान  पटनायक  aa  से  उठ  कर  बाहर  चले

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  ere  लिये  गये  निर्णय  के  भ्रनुसरण  राम  सेवक  मनीਂ  राम

 बागड़ी  और  बी०  एन ०  मण्डल  ।  संविधान  के  ऑ्रार्टिकिल  ८७  के  अधीन  १८  १९६३  को  एक

 साथ  समवेत  संसद  की  दोनों  संभागों  के  सामने  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  दौरान  के  आचरण

 को  सभा  ने  गौरवहीन  are  एक  संसद  सदस्य  के  लिए  भ्र शोभनीय  तथा  प्रचलित

 पाटी  के  विप  रीत  उस  महान  वस  के  प्रतिकूल  ठहराया  है  ।  श्राप  के  आचरण की  जांच  करने

 के  लिए  नियुक्त  कीਂ  गई  समिति  को  बाप  ने  जिस  प्रकार  के  बयान  प्रस्तुत  किये  उन  से  a  के

 अप राध  की  गुप्ता  बढ़  गई  है  ।

 राष्ट्रपति  के  झ्र भि भाषण  के  दौरान  श्राप  के  इस  गौरवहीन  ae

 ग्रा चरण  के  लिए  कौर  बाद  में  श्राप  के  आचरण  की  जांच  करने  के  लिए  नियुक्त  की  गई  समिति  के

 सामने  arg  ने  जो  बयान  दिये  जिन  से  श्राप  के  झ्रपराध  की  गुरुता  बढ़  गई ई  उस  के  लिए

 मैं  सभा  की  श्र  से  श्राप  का  वाक् ताड़न  करता  हूं  ।

 मैं  इसे  अंग्रेज़ी  में  भी  पढ़  देता  हूं  ।

 ee  ee  ee  ee

 भ्र नू दानों  की  माँगें--जारी

 बारीक-काय  मं  ्रालय--जारों

 सरोजिनी  महिषी  )  हमारी  गुटों  से  अलग रहने  की  नीति  स्वयं  एक

 लक्ष्य न  हो  कर  केवल एक  माध्यम है  ।  नभि पथ रमार  नीति  से  इस  लोकतंत्रात्मक पत्थर  की  नीव  अधिक

 पुष्ट  हो  गई  है  ।  इसी  नीति  के  परिसर  करने  के  फलस्वरूप हमें  पश्चिम  देशों  शादी  से  प्रत्येक  प्रकार

 की  सहायता  प्राप्त  कर  सके  ह  ।  यह  नी  तिਂ
 सफल  रही  है  बेशक

 इस
 नीति  की  आलोचना

 भी
 की  जाती

 है  शौर  यह  इस  समय  परीक्षण  काल  से  गूजर  रही  है  |

 राज  हमारे  के  सामने  दो  मुख्य  समस्यायें  हे  :  चीनी  are  कौर  पाकिस्तान  से  सीमा

 सम्बन्धी  विवाद  ।  चीन  द्वारा  ara  करना  कौर  फिर  स्वयं  पीछे  हट  जाना  विकर  स्थिति

 उत्पन्न  यह  सब  उस  की  युगों  पुरानी  कूटनीतिक  चाल  के  भ्रनुकूल  है  ।  एक  पूर्ववर्ती  ते  यह  विचार

 faa  wast  में
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 सरोजिनी

 व्यक्त  किया  कि  चीन  की  नीति  के  फलस्वरूप  भारत  संकलित हो  पर  तु  यह  कहनाਂ  हआ

 गलत  फहमी  है  ।  वास्तव  में  विभिन्न देशों  में  चीन  की  ग्रा लोच ना हो  रही  है  ।  श्रीलंका  के  टाइम्स  में  और

 वियतनाम  के  टाइम्स  नें  चीन  की  नीति  के  विरुद्ध  लिखा  है  ।

 ,  महोदय  पीठासीन

 जब  से  हम  ने  देश  का  बंटवारा  स्वीकार  किया  तभी  से  पाकिस्तान  के  साथ  झगड़ा  चल  रहा  है

 कुछ  सदस्यों  ने  यह  भी  कहा  है  कि  भारत  चीन  के  आक्रमण  का  सामना  करने  के  लिये  तैयार

 नहीं  परन्तु  जब  तक  किसी  देश  की  श्राक्रमणकारी  प्रवृत्ति  न  हो  तब  तक  पहले  से  ही  तैयार

 सम्भव  नहीं  होता  ।  चीनी  श्र  साम्यवादी  ने  ताशों  की  रग  रग  में  युद्ध  की  प्रवृत्ति  पाई  जाती  है
 ?

 हमें  अपने  सीमावर्ती  क्षेत्रों को  श्रमिक  सशक्ष्त  बनाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  चीनी  दार्जीलिंग

 जिले  ने  पाली  साम्यवादियों के  सेन  के  अपनी  गतिविधियां  अधिक  तीब्र  कर  रहे  ड  ,  इस

 लिए  झ्ावस्यकता  इस  बात  की  है  हम  झ्र पनी  विकास  wie  रक्षा  सम्बन्धी  कार्यवाहियों  में  गति  लायें  ।

 हमें  अपनी  समस्या यों  पर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  वातावरण  को  दृष्टि  में  रख  कर  ही  विचार  करना  है  ।

 क्यूबा  की  निश्दास्त्रीकरण  की  समस्या  संसार  में  देश  में  एक  नवीन
 वातावरण

 उपपन्न कर रही है कर  रही  हे  जिन  की  अपेक्षा नहीं  की  जा  सकती ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  अपनी  कुशलता  के  कारण  संसार  में  विख्यात  प्रप्त  की  है

 संस्कृति  महान  है  ।  हम  लोकतन्त्रात्मक  पद्धति  में  विश्वास  रखते  है  ।  हम  अपनी  तटस्थता  की  नीति

 को  नहीं  छोड़ेंगे
 ।

 1  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सीधी  :  किसी  घबराहट  के  तहत  हमारे  लिये  अपनी  नीतियों

 का  पूर्णरूपेण त्याग  करना  अनुचित  होगा  ।  कोई भी  नीति  त्रुटिरहित नहीं  हो  सकती  परन्तु यह

 उत्साहवर्धक  बात  है  कि  हमारी  गुटों  से  अलग  रहने  की  नीति  से  हमें  बहुत  लाभ  हुमा  है
 ।

 इस  समय

 दलबन्दी  के  झ्राधार  पर  इस  नीति  का  विरोधक  करना  उचित  नहीं  है  ।  परन्तु  गत  sat  के
 मनु

 भवों

 के  प्रकाश  में  इस  नीति  में  उचित  रूप  भेद  लानें  की  झ्रावश्यकता  जो  aaa कि  हमें  एक
 विस्वास

 धाती  देश  पर  रह  कर  प्राप्त  तजा  है
 ।

 इस  TUK AT  के  फलस्वरूप  हम  इस  निश्चय  पर  पहुंचते  है  कि
 हमें  aia  सतर्क  रहना

 है  site  अपनी  प्रन्तरराष्ट्रीय  विचारधाराओं  में  अधिक  वास्तविकता  लानी  अपनी  विदेश  नीति

 में  यदि  हन  अपने  उद्देश्यों  को  दृष्टि  में  नहीं  रखते  तो  हमारी  नीति  नेतृह्दीन  कौर  यदि  हम  अपनी

 वर्तमान  अ्रावद्यकताओं को दृष्टि में नहीं को  दुष्टि  में  नहीं  रखते तो  यह  लंगड़ी  होगी
 ।

 इस  लिये  विदेश
 नीति

 को

 रित  करते  समय  अपने  उद्देश्यों  कौर  वर्त  मान  आवश्यकताओं  को  सम्मुख  रखना  आवश्यक  हमें

 विदेश नीति  को  ५ नप  उद्देश्यों  की  पूर्ति  के  लिये  माध्यम  भी  बनाना  कौर
 संसार

 में  एक
 नवीन

 विचार  एक  नवीन  दृष्टिकोण उत्पन्न  करने  में  भी  सफल  होना  है
 ।

 इस  लिए  मैं  चाहता  हूं  कि
 इन

 विभिन्न  पतलूनों  को  दृष्टि  में  रख  कर  कौर  अपने  गत  वर्षों  के  अनुभवों  को  समक्ष  रख  कर  हमारे  प्रधान

 मंत्री एकਂ  समूचित नीति  अपनायेंगे  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  यह  झा इवा सन  दें  कि  हमारा  प्रतिनिधि मण्डल  चीन  के  राष्ट्र
 संघ

 में  प्रवेश  पर  बल  नहीं  मैं  इस  बारे में  भी  श्रीनिवासन  प्राप्त  करना  चाहूंगा
 कि

 अरन्य
 मित्र  देशों

 से  बेरोकटोक
 सहायता  प्राप्त  की

 जायेगी  अपने  अचार  wat  में  सुधार
 लाने

 की  झा वस् यकता

 मूल
 आजी

 में
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 मैं  चाहुंगा  कि
 प्रधान  मंत्री

 बतायें
 कि  चीन  के द्वेषपूर्ण  प्रचार

 को
 निप्फल  बनाने

 के
 लिये  क्या

 कुछ  किया

 जा रहा है
 ।

 इस  प्रचार  कार्य  में  fers  क्षमता  कुशलता  लानी  चाहिये  कयों
 कि

 हम  ने  देखा  है  कि

 हम  कुछेक  भ्रकेदियाई  देशों  को  att  विचार धारा  से  प्रभावित  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  प्रचार  के  साथ
 साथ  हमें  अपनी  कूटनीति  में  भी  समूचित  रूप  भेद  लाने  हूं  ताकि  ग्रावश्यकतानुसार  ग्रसने  उद्देश्यों  में  हमें

 सफलता  प्राप्त  हो  सके  |

 इस  प्रसंग  में  मैं  श्रॉफ़-एशियन  एकता  सम्मेलन  जैसे  संगठनों  की  झ्रोर  अधिक  वालों त्सक

 दृष्टिकोण  भ्र पना ने  की  वाछनीयता  पर  बल  देना  चाहूंगा  |

 चीन  कौर  रूस  के  वापसी  संबंघ  बिगड़ने  पर  कोई  आशा  बनाये  रखना  केवल  कल्याण  है  ।

 जो  व्यक्ति यह  सोच  रहे  हे  कि  इन  देशों  के  संबंध  ate  बिगड़  जायेंगे  उन्हें  निकट  भविष्य  में
 जनक  बातों का  अनुभव  होगा  ।  क्योंकि  यह  संबन्ध  वास्तव  में  भ्रच्छे  होने  ही  वाले  हं  ।  चीन  के  श्राथिक

 विकास  के  लिये  रूसी  सहायता  श्रन्यावस्यक  है  और  इस  के  अतिरिक्त  चीन  पेट्रोल  भी  रूस  से  प्राप्त

 करता  है  ।  इस  लिये  हमें  काल़्पनिक  विचार  धारा  को  त्याग  देना  चाहिये  ।

 चीन  निकट  भविष्य  में  श्रणुशस्त्रों  का  विकास  करने  वाला
 प्रधान  मंत्री  बतायें  कि

 ऐसी  स्थिति  में  हम  प्रतिक्रियात्मक रूप  से  क्या  कदम  उठा  रहे  ह  ।  इस  बात  से  हमारी  चिन्ता  झर  भी

 बढ़  गई  है  कि  चीन  के  प्रयास  युद्ध  द्वारा  ही  समस्याओं  के  समाधान  में  विशवास  ९  जब

 अणु शस्त्र  उन  के  पास  श्री  जायेंगे  तो  स्थिति  अधिक  भयंकर  हो  जाने  की  सम्भावना

 दलाई  लामा  की  हाल  ही  में  की  गई  घोषणा  का  में  स्वागत  करता  हूं  ।  इस  से  हमें  स्मरण  कराया

 गया  है  क  किस  प्रकार  चौकियों  द्वारा  तिब्बत  में  भ्रष्टाचार  किये  रहे  हें  ।  यदि  हम  मानव  के

 कारों  स्वतन्त्रता  के  ध्वज  को  लहराता  देखना  चाहते  हे  तो  यह  श्रावदयक  है  कि  हम  तिब्बती

 जनता के  उदय  के  लिये  लड़ें और  अरन्य  देवों  का  ध्यान  इस  ग्रोवर  झ्राकजित  कर  |  इस  सम्बन्ध  में  तरन्त
 -

 राष्ट्रीय  विधिवेक्षाश्नों  के  प्रयोग  की  उपपत्तियों  की  ओर  भो  र  का  ध्यान  श्राकर्शित  करना  चाहिये  ।

 खाडिलकर  पीठासीन

 मितव्ययिता  are  संयम  की  मांग  के  प्रति  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  की  प्रतिक्रिया  बहुत

 जनक है  |  मैंने  प्रतिवेदन को  देखा  है  जिसमें  मुझे  को  ई  ठो  स  बात  दिखाई  नहीं  दी  ।  प्रधान  मंत्री ने  बताया

 कि  सेवा के  बाहर  के  अधिकारियों द्वारा  बहुत  wear  प्रभाव  नहीं  मेरे  विचार  में  यह

 कटना  वास्तविकता  से  भिन्न इस  के  विपरीत age  से  इस  प्रकार  के  व्यक्ति  जिन्होंने

 अपनी  सेवाओं  से  विख्याति  प्राप्त  की  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  प्रधान  मंत्री  सेवा  से  बाहर  के  कुशल

 व्यक्तियों  की  सेवा यें  प्राप्त  करें  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  aa  भेजे  जाने  वाले  प्रतिनिधि-मण्डल  के  लोग  दलबन्दी  के  श्राधार  पर  घुने
 जाते  हूं

 |
 अधिकतर  व्यक्ति  कांग्रेस  दल  के  ही  वहां  जाते  हैं  ।  इस  प्रकार का  दृष्टिकोण  नहीं  होना

 चाहिये  ।

 हमारी  विदेशी  गु  प्त  सेवा  प्रकाशित  भ्रम है  और  सुसंगठित नहीं  है  तौर  हमारी  श्राशाशों  के

 अनुकूल  काय  सम्पादन  नहीं  कर  सकी  |

 हमारी  विदेशी  प्रचार  सेवा  भी  इसी  प्रकार  झ्र कुशल  कौर  धर्म  है  ।

 दमन  पंडिचेरी  नागा  पहाडी  क्षेत्र
 वे
 देशिक-कार्य-मंत्रालय  के  अभिरक्षण

 में  नहीं  रहने  चाहिये
 ।

 यह  मेरा  सुझाव है  | on  ८४.  ध  अन्न  वि

 मूल  wat  में

 3191  (Ai)
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 [Sto  meted  सिंघवी

 में  मैं  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  हमारे  विश्वविद्यालयो  ;  अन्तर्राष्ट्रीय विधि  के  अध्ययन

 झौर  भ्रनुसंधान पर  भ्रमित  बल  दिया  जाना  चाहिये  |

 महोदय  :  श्री उ०  मू
 ०  त्रिवेदी  ।  श्राप  कृपया  १०  मिनट  बोलें  |

 पृश्नी  उ०  |: है!  त्रिवेदी  )  :  मुझे  ३०  मिनट  मिलने  चाहियें  ।  यदि  are  मुझे  १०  मिनट

 देंगे तो  मैं  न  बोलना  बेहतर  समझूंगा  ।

 सभापति  महोदय
 :

 तीन  अन्य  वक्ताओं  को
 भी

 बोलना  इस  लिये  मैं  माननीय  सदस्यों  से

 अनुरोध  करूंगा  कि  वह  मिनट  से  अधिक  न  बोलें
 ।

 fait  उ०  Ho  त्रिवेदी  :  दक्षिण  उगांडा

 सरदी  जिन  जिंन  देशों  में  हमारे  राष्ट्रीय  जाते  यहां  की  सरकार  से  पासपोर्ट  लेकर  ही  जाते  हैं

 परन्तु  उन  जाने  वालों  के  हितों  का  ध्यान  नहीं  रखा  उन  की  कठिनाइयों  की  उपेक्षा  की  जाती है  ।

 जब  भी  इन  विदेशों  में  रहने  वाले  लोगों  दारा  बुरे  सलूक  की  शिकायत  की  जाती  है  हमारे  राजदूत  उन्हें

 सम्बद्ध  देवा  की  प्राप्त  करने  की  परामर्श  देते  हैं  ।  यह  भ्रत्यन्त  शोचनीय  अवस्था  है  |  ऐसा

 देना  एक  महान्  देश  के  लिये  दयो  भा  की  बात  नहीं  है  ।

 हमा  रे  दू ता लय  इसी  लिये  विद्यमान  हू  कि  वह  हमारे  राष्ट्रों को  उचित  संरक्षण  दें  कौर  उन  के

 हितों  का  ध्यान  रें  ।  यदि
 वह  इंस  कायें  के  करने  में सम्पन् नहीं हैं तो नहीं  हैं  तो  उन्हें  वहां  रहने  का  कोई  Aer

 बार नही ह े?

 हमारी  विदेश  सेवा  भारतीय  प्रशासन  सेवा  से  बिल्कुल  भिन्न  है  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि

 इस  सेवा  के  लिये  aren  निश्चित  नहीं  होनी  चाहिये  ।  इस  सेवा  में  सार्वजनिक  भावना  रखने  वाले

 और  भ्रन्तर्राष्ट्रीय मामलों  का  ज्ञान  रखने  वाले  लोगों  को  भर्ती  करना  चाहिये  ।  मैं  ने  बहुत  से  लोग

 विदेशी  सेवा  में  देखे  हैं  जिन  को  इस  देश  की  भौगोलिक  स्थितियों  का  ज्ञान  नहीं  इस  देश  की  संस्कृति

 का  ज्ञान  है  ।  यदि  किसी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  समस्या  की  जानकारी  उन  से  मांगी  जाय  तो  वह  अनभिज्ञता

 का  प्रदर्शन  हैं
 |

 हमारे  राजदूतों
 को

 कौर  श्रव्य  कर्मचारियों
 को

 इन  बातों  सम्पूर्ण

 ज्ञान  होना  चाहिये  वह  हमारे  देश  का  सही  प्रकार  प्रतिनिधित्व  कर  सकते  हैं  |

 ऐसा  देखने  में  भ्राता  है  कि  विदेशों  किसी  विशेष  देश  की  विचारधारा  के  apa

 ही  व्यक्ति  भेजे  जाति  हैं
 ।

 यह  नीति  सर्वथा  अनुचित  है
 ।  इस

 के  साथ  साथ  हमारा  प्रचार  विभाग  भी

 हमारी  नीतियों  को  उचित  रूप  से  अन्य  देवों  के  समक्ष  नहीं  रख  सकता  ।  देखने  में  भ्राता  हैं

 कि  पाकिस्तान  की  सूचनायें  विचारधारा  तो  संसार  के  समक्ष  AT  जाती  हैं  परन्तु  हम  इस  कार्य

 में  प्रभावहीन रह  जाते  हैं  ।

 aaa  के  समय  प्रकार  सब  दलों  के  लोग  एक  ध्वनि  से  अपनी  नीति  का  समर्थन

 करते रहे  उसी  तरह  वैदेशिक-कार्यों  में  हमारा  दष्टिकोण  एक  सा  ही  होना  चाहिये  देश  की

 नी  को  उसी  तरह-कार्यान्वित करना  चाहिए  ।  इस  में  भेदभाव  की  गुंजाइश  नहीं  होनी  चाहिए ।

 पु मूल  में
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 गुट  बन्दी  से  अलग  रहने  की  नीति  की  चर्चा  की  जाती  है  ।  मैं  ने  देखा  कि  कई

 मामलों  में  हम  इस  नीति  का  अनुसरण  नहीं  कर  रहे  हैं
 ।

 श्राप  इस  बात  को  ले  लीजिये

 कि  alt  तक  इजराईल  की  सरकार  को  मान्यता  नहीं  दी  गई  है  उस  के  साथ  राजनीतिक

 स्थापित  नहीं  किये  गये  हैं  ।  शायद  ऐसा  इसलिए  हो  रहा  है  कि  कुछ  mer  देशों  को  हम  नाराज़  नहीं

 करना  चाहते  |  मेरा  है  कि  यह  बात  तटस्थता  की  नीति  के  श्रनुकूल  नहीं  है
 ।

 प्राणी  कई  देशों  ने  संकट  के  समय  हमारी  सहायता  की  |  उन  के  सहायता

 करने  का  उद्देश्य  कुछ  भी  परन्तु  हमें  उन  के  साथ  सहयोग  करना  चाहिए
 ।

 कुछ  wet  देशों  ने  शायद

 भय  के  कारण  हमारी  सहायता  नहीं  की  ।  हम  सहायता  करने  वालों  के  साथ  मित्रता  का  प्रदर्शन  नहीं

 कर  रहे हैं  ।

 पूर्व  में  हम  बहुत  सी  भूलें  कर  चुके  हैं  ।  परन्तु  यह  समय  उन  भूलों  को  स्मरण  कर  खेद  करने

 अथवा  हाथ  पर  हाथ  धर  कर  बैठने  का  नहीं  है  ।  इस  देश  को  विकास  करना  है  कौर  चीन  की  चुनौती

 का  बहादुरी  से  सामना  करना  है  ।  चीन  ने  आक्रमण  किया  ate  फिर  स्वयं  पीछे  हट  गया  ।  परन्तु

 हम  कया  कर  रहे  हैं  ।  हम  हाथ  पर  हाथ  धर  कर  बैटे  हैं
 ।

 समूचे  नेफा  क्षेत्र  से  चीनी  सैनिकों  पीछे  हट

 गई  हैं  परन्तु  वह  हमारे  क्षेत्र  की  जानकारी  प्राप्त  कर  उचित  समय  की  ताक  हमें  ग्लानि

 सेनायें  प्राग  ले  जाने  के  लिए  तयार  रहना  चाहिए  भ्र  चीनी  आक्रमण  का  सामना  करने  के  लिये

 तैयार  रहना  चाहिये  ।  हमें  चीनी  सेनाग्र ों  को  झपते  राज्य-क्षेत्र  में  घुसने  नहीं  देवा चाहिये वरना  उन

 की  स्थिति  हमारे  मुकाबले  में  अच्छी  हो  जायगी  ।  हमें  तैयारी  के  लिये  काफी  समय  मिल  गया  है

 कोई  कारण  नहीं  कि  हम  उन  का  मुकाबला  न  कर  सकें  ।

 महोदय  पीठासीन

 हम  कर  लगा  कर  प्रतीक  बोझ  जनता  पर  डाल  रहे  हैं  इसलिए  मितव्ययिता  का  भीਂ

 ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  |  दूतावासों  पर  हम  बहुत  अधिक  धन
 खच

 कर  रहे  हैं  जोकि  भ्र नू चित  है  ।

 हम  विभिन्न  दूतावासों पर  लगभग  ३.  ५०  करोड़  रुपया  व्यय  कर  रहे  हैं  ।  एक  गरीब  देश  के

 निधियों  द्वारा  इस  बेदर्दी  से  व्यय  किया  जाना  अनुचित  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  विभिन्न  देशों  में  हमारे

 राष्ट्रजनों  की  शिकायतें  जाती  रहती  हैं  कि  दूतावासों  द्वारा  उन  के  हितों  की  देखभाल  नहीं  की  जाती  ।

 श्रीलंका  दौर  इरादी  देशों  से  हमारे  सम्बन्ध  इतने  wed  नहीं  हैं  ।

 नेपाल  से  जो  हमारे  सम्बन्ध  हैं  वह  सर्वविदित  बर्मा  में  किसी  समय  काफी  संख्या  में  लोग  रहते  थे

 श्र  वहां  का  बहुत  सा  व्यापार  भारतीय  राष्ट्रजनों  के  हाथ  में  शर  वहां  भारतीयों  का  सम्मान
 भी  किया  जाता  था  ।  परन्तु  भारतीयों  को  वहां  से  निकाला  जा  रहा  है  ।  हम  उन्हें  कहते  हैं  कि

 वह  लोग  या  तो  बर्मा  के  राष्ट्रिक  बन  जायें  या  वहां  से  निकल  करायें  ।  परन्तु  पर  इतनी  बड़ी

 संख्या  में  लोगों  को  बसाने  के  लिए  कौन  से  साधन  हैं  ।  वर्णभेद  की  नीति  अभी  तक  समाप्त  नहीं  है  ।

 उगांडा  केन्या  में  भी  वही  वातावरण  बन  रहा  है  ।  श्रावइ्यकता  इस  बात  की  है  कि

 हमारे  राजदूतों  को  अधिक  कुशल  होना  चाहिए  |  उन  में  एक  नवीन  भावना  जागृत  की  जानी  चाहिए  ।

 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी
 :

 स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  पश्चात्  हमारे  देश  का  सू  उदय

 gar था  ।  एशिया  में  जागृत  होने  वाले  देशों  के  लिए  हम  प्रेरणा  का  प्रतीक बन  गये  थे  ।  परन्तु  राज

 हम  देखते हैं  कि  १५  वर्ष  पश्चात्  हम  संसार  में  सम्मान  को  खो  रहे  हैं  ।  हमारी  स्वतंत्रता  खतरे में  है  ।

 हमारे  पड़ौसी  देश
 भी

 हम  से  दूर
 हो

 रहे  हैं
 ।

 इस  के  लिए
 वैदेशिक-कार्य

 मंत्रालय  पूर्णरूपेण

 दायी है  1
 ह

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 नरसिम्हा

 हमें  अपनी  वैदेशिक  नीति  को  परिणामों  की  कसौटी  से  देखना  है  ।  हम  अपने  are  को  तटस्थ

 कहते  रहे  परन्तु  वास्तव  में  हम  साम्यवादियों  के  निकट  रहे
 ।

 हम  संसार  के  लिये  सिद्धान्त  घोषित

 करते  रहे
 ।

 हम  ने  स्टेज  के  मामले  में  ऊंचे  ऊचे  oars  उठाई  परन्तु  राज  नासिर  काश्मीर  के  लिए
 एक  दाऊद  भी  हमारे  हक  में  नहीं  कह  रहा  ।  हम  ने  रूस  के  हंगरी  में  किये  गये  अ्रत्याचारों  का  विरोध  तो

 नहीं  परन्तु  नेपाल  के  राजा
 को

 लोकतंत्र  दमन
 के

 लिये  कोसते  रहे  ।  इस  का  परिणाम  यह

 हुआ  कि  एक  are  हम  ने  अमरीका
 को

 नाराज़  किया  तो  दूसरी  कौर  नेपाल  से  मित्रता  समाप्त  हो

 गई  जिस  में  सुधार  करने  के  लिए  हम  तक  प्रयास  कर  रहे  हैं  क्योंकि  यह  देश  सामरिक  दृष्टि  से

 अधिकतम महत्व  का  है  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  चीन  को  सदस्य  बनाने  के  लिए  हम  ने  समय  कुसमय  प्रयत्न  किया  है

 उस  के  लिए  अन्य  बड़े  राष्ट्रों  का  क्रोध  श्र  उन  द्वारा  सहा  है  |

 हम  विश्व  में  उठने  वाले  हर  मामले  के  बारे  में  अपने  निर्णय  घोषित  करते  रहे  हैं  जिस  से  हम

 ने  राष्ट्रो ंको  नाराज़ भी  किया  है  ।  एक  करोड़ से  अधिक  भारतीय  अफ्रीका  पर  एशिया के  अन्य

 देशों  में  रह  रहे  हैं  जो  मानवीय  भ्र धि कारों  से  भी  वंचित  हैं  पौर  हम  उन  के  लिए  कुछ  नहीं  कर  सके  ।

 यदि  पाकिस्तान  ने  भारत  पर  भ्रमण  के  लिए  चीन  के  साथ  कोई  गुप्त  संधि  की  है  तो  वह  हमारा  सब

 से  बड़ा  दुर्भाग्य  होगा ।

 जब  चियांग  काई  शेक  भारत  जाए  थे  तो  उन्हों  ने  भारत  की  स्वतंत्रता  का  समर्थन  किया

 किन्तु  जब  चीन  में  साम्यवादी  शासन  स्थापित  gar  तो  हम  ने  चियांग  काई  शेक  की  उपेक्षा  करते  हुए

 साम्यवादी चीने  को  मान्यता  दे  दी  ।

 हम  सदा  नैतिक  आघार  पर  काम  नहीं  करते  तिब्बत  एक  धर्मभीरु  देश है  किन्तु

 भगवान  बुद्ध  ae  पंचशील  के  प्रति  हमारी  भक्ति भावना  का  क्या  gat  जब  हम  ने  तिब्बत  में  चीन
 की  सेनाओं  को  उसने  दिया  |  भगवान  श्राज  हमें  उसी  का  फल  दे  रहे  हैं

 ।

 तटस्थ  देश  हमारी  सहायता  या  समर्थन  कैसे  कर  सकते  हैं  ।  एक  तो  हम  ने  चीन  का  सहायक

 बनना  सिखाया  है  ।  दूसरे  वे  भ्र भी  we  विकसित  हैं  ate  तीसरे  प्रकृति  में
 तटस्थता  नपुंसक

 लिंग  का  कोई  स्थान  नहीं  है  ।  लिंग  तो  दो  ही  हैं  पुरुष  श्र  स्त्री  लिंग
 ।

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  चीन  का  कोई  समर्थक  नहीं  है  जबकि  श्त्रीलंका  देश  में  भारत

 रक्षा  निधि  में  जमा  ह्री  पैसा  भारत  नहीं  भेजने  देता  ।  बर्मा  चीन  से  मिला  gar  है
 ।

 दक्षिण  पुर्व

 एशिया  में  साम्यवाद  का  बोलबाला  है  ।  अफगानिस्तान  में  रूस  ने  कंधार  से  काबुल  तक  रेलवे  बनाई

 है  ।  नेपाल  में  चीन  की  सहायता  से  सड़कें  बन  रही  हैं  ।  तब  समर्थन हीन  कौन

 हमारी  विदेश  नीति  डांवाडोल  कौर  कमज़ोर  रही  है  क्योंकि  उस  का  निर्माता एक  ही  व्यक्ति

 है  ।  लोकतंत्र  में  तो  सरकार  के  सदस्यों  के  शांत  मन  से  इकट्ठे  सोचना  चाहिये  कौर  तब  नीति  का

 निर्माण  करना  चाहिए  किन्तु  यहां  सरकार  के  सदस्य  केवल  छाया  मात्र  हैं
 ।  अतः  एक  व्यक्ति की  मिठाई

 कौर  सनकीपन  नीति  निर्माण  का  कारण  है  ।  १४  नवम्बर  को  संसद्  ने  जो  संकल्प  पारित  किया

 था  उस  का  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  केवल  संकेत मात्र  था  ।  हमें  झुकना  नहीं  चाहिये
 न

 ही  कायरता

 दिखानी  चाहिए  ।
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 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  लथा  tier  मंत्री  जवाहरलाल  :  जिन

 सदस्यों  ने  हमारी  नीतियों  का  सेन  किया  जिन्हों  ने  विरोध  किया  मैं  उन  दोनों  का  आभारी

 हूं  ।  यहां  की  गई  सभीਂ  प्रकार  की  आलोचना  से  हम  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न  करते  हैं  यद्यपि  कभी  कभी
 मैं  प्रभुत्व  करता  हुं  कि  आलोचना  तथ्यों  पर  आधारित  नहीं  ।

 अनुदानों  की  मांगों  की  इस  प्रकार  की  चर्चा  पर  कुछ  भी  कहा  जा  सकता  है  ।  बचत  ala  कीਂ

 आवश्यकता  के  बारे  में  कहा  गया  है  ।  सामान्य  नीति  की  भी  चर्चा  की  गई  है  तौर  दो  बातों

 अर्थात् चदर  हमारी  विदेशी  सेवा  are  विदेशी  प्रचार  के  बारे  में  कहा  गया  है  ।

 यह  तो  प्राइवेट  की  बात  है  कि  हमें  बचत  के  लिए  कहा  जाता  है  ।  मैं  सभा  को  सुचित  करना

 चाहता हूं  कि  matt  हाल  में  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  १५०  करोड़  रुपये  की  बचत  कीਂ  गई  है  ।  किन्तु
 साथ  ही  विदेशी  सेवा  wt  विदेशी  प्रचार  की  कठोर  ग्रालोचन की  गई  है  जबकि इन  पर  ग्रीक

 व्यय  होता  है  ।  खर्चें  कम  करने  की  इच्छा  के  कारण  हम  पर  बहुत  प्रतिबन्ध  है  |  यदि  हम

 प्रचार  पर  aaa  कम  कर  सकते तो  ठीक  प्रकार से  खर्चे  करने  से  प्रतीक  प्रभाव  पड़ता  |  wee

 देशों  की  तुलना  में  मुझे  विश्वास  है  कि  हम  इस  पर  कम  खर्च  करते  हैं  ।  मैं  इंगलैंड  ae  ग्र मरी का की

 बात  नहीं  कहता  जिन  की  प्रचार  व्यवस्था  बहुत  बड़ी  है  बल्कि  aly  झर  एशिया  के  छोटे  छोटे  देश

 भी  तुलनात्मक  दुष्टि  से  हमारी  war  अधिक  व्यय  करते  हैं  |

 हमारी  विदेश  सेवा  के  बारे  में  कई  अवसरों  पर  झ्रालोचना  की  गई  है  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में

 विनस्नतापु्वंक  अरपना  दृष्टिकोण  प्रस्तुत  करने  का  प्रयत्न  करूंगा  |  भारतीय  विदेश  सेवा  को  बने

 १४,  १५  ay  हो  गये हैं  ।  इसे  प्रायः  एक  तिहाई  पुराने  भाई  सी'०  एस०  अफसरों

 द्वारा  प्रारम्भ  किया  गया  था  शर  कुछ  अन्य  सरकारी  अधिकारियों  को  इस

 सेवा  में  स्थानान्तरित  किया  गया  ।  कुछ  ब्रिटिश  शासन के  राजनैतिक  अधिकारी

 कुछ  शिक्षा  विशारद  कौर  कुछ  सावंजनिक  नेता  भी  उनमें थे  ।  हमने  यथा  संभव पर्याप्त

 प्रशिक्षण  के  साथ  विदेशी  सेवा  आरम्भ
 की  थी  ।

 हमने  सेवायों  से  नहीं  प्रत्युत  बाहर  से
 लोगों को  भर्ती  किया  था  ।  धीरे  धीरे  हमारी  विदेशी  सेवा  के  कमंचारीਂ  प्रशिक्षित  होते  चले  गये  wie

 प्रशिक्षण  में  कुछ  समय  प्रविचय  लग  जाता  है  ।  इस  प्रशिक्षण  में  प्रतियोगितात्मक परीक्षा  के  अलावा

 जोकि  कम  कठिन  नहीं  होती  दो  तीन  वर्ष  प्रशिक्षण भी  दिया  जाता  है  ।  पहले  छै  महीने  उन्हें  भारत

 में  कुछ  स्थलों  पर  कुछ  जिलों  में  स्थानीय  काम  देखने  के  लिये  भेजा  जाता  है  ताकि  वे  भारत  कें  विकास

 कार्य  का  करें  ।  फिर  वे  दिशाचक्षु के  रूप  में  उन  देशों  की  भाषायें  सीखते  हैं  जहां  उन्हें  नियुक्त

 करना  होता  है

 |  फिर  उन्हें  बाहर  छोटे  पदों  पर  लगाया  जाता  है  वे  धीरे  धीरे  काम  सीख  जाते

 ह  ।

 महोदय  पीठासीन

 ऐसी  सेवा  के  संबंध में  सामान्य  सिद्धांत  के  रूप  में  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  सभी  अयोग्य

 दूसरी  ate  सारी  सेवा  की  निन्दा  करना  भी  अन्यायपूर्ण  है  ।  इस  सेवा  में  २५०  या  300  लोग

 हैं  जिनमें  कुछ  विशेष  रूप  से  सुयोग्य  कुछ  श्रौसत  योग्यता  वाले  हैं  a  कुछ  जैसा  कि  हम  सभी

 सेवाशर्तों  में  देखते  हैं  श्रौसत  से  भी  कम  योग्यता के  लोग  हैं  ।

 गैर  सरकारो  लोगों  के
 संबंध

 में  जेसा  कि  एक  सदस्य  ने  कहा  है  कि  मैंने  उन्हें  प्रसाद  कहा  मैं
 इस  धारणा  को  निर्मल  कहना  चाहता  हूं  ।

 गैर  सरकारी  लोगों  में  कुछ  श्रप्नतिभ  प्रतिभा  के  लोग  हैं  जैसे का

 Py  अंग्रेजी  में
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 सेवा  में  से  या  बाहर  से  भी  प्राप्त  नहीं  किये  ज़ा  सकते  ।  ऐसे  लोग  कम  हैं  किन्तु  इनमें  पेरने  लोग
 न

 केवल  हमारी  प्राप्त  योग्यता  बल्कि  विदेशी  लोगों  की  औसत  योग्यता से  भी  उपर  हैं

 वास्तव  में  यह  साहस पु वंक  कहा  जा  सकता  है  कि  हमारी  राजनयिक  सेवा  विश्व  भर  में  उच्च

 स्तर  की  सेवा  समझी  जाती  है  दौर  वह  इस  स्तर  पर  शीघ्रता  से  पहुंची  है  ।  विदेश  देशों  की  विदेश

 सेवा  के  बारे  में  एक  पुस्तक  में  कहा  गया  है  कि  दो  देशों  की  विदेश  सेवा  उच्च  स्तर  की  है  जिनमें

 से  एक  भारत है  ।  /

 आज  तार
 शौर  टेलीफोन

 के  युग  में  विदेशी  सेवा  निरन्तर  यहां  मुख्यालय  से  सम्पर्क  रखती  है  ।

 पहले  जब  निर्देश  प्राप्त  करने  कई  दिन  लग  जाया  करते  थे  उन्हें  स्वविवेक पर  चाहे  ठीक हो  या

 गलत  निर्भर  करना  पड़ता  था  ।  आजकल  हर  हमें  विभिन्न  देशों  में  अपनें  राजदुतावासों  के  तारों

 का  उत्तर  देना  होता हं  और  दिन  भर  भी  तार
 a

 रहते  हैं
 ।

 विदेशी  सेवा  मुख्यालय  द्वारा

 संचालित  होती  हें  ।  निस्सन्देह कभी  कभी  उनके  सुझाव  भी  मिलते  हैं  ।

 श्री  नाथपाई  ने  एक  दो  महत्वपूर्ण  उदाहरण  दिये  थे  जैसे  पाकिस्तान संधि  का  वाशिंगटन

 कौर  लन्दन  में  भली  प्रकार  प्रचार  नहीं  डउ्ञ्ा  किन्तु  इस  संबंध  में  लन्दन  कौर  वाशिंगटन  में  विशेष

 रूप  से  अच्छा  काम  हुम  है  ।  प्रौढ़  हम  उसे  महत्वपूर्ण  समझते  हैं  ।

 दूसरी  इंडोनेशिया  की  घटना  का  उल्लेख  किया  गया  ar  क्योंकि  वहां  एशियाई  खेलों  में  एक

 दुर्घटना  हुई  थी  ।  एशियाई  खेलों  का  हमारे  वहां  के  दूतावास  से  कोई  सीधा  सम्पर्क  नहीं  है  ।  निस्सन्देह

 यहां  से  कुछ  लोग  वहां  गये  थे  कौर  हमारे  दल  के  प्रतिनिधि  जो  वहां  खेलों  के  नेता  थे  के  विचारों  से

 इंडोनेशिया के  लोग  सहमत  नहीं थे  ।  माननीय  सदस्य  जिन  योग्यताओं पर  बल  देते  रहे  हैं  वे  सब

 हमारे  राजदूत  में  हैं  वे  इंडोनेशिया  में  बहुत  लोकप्रिय  हैं  ।  वे  योग्य  ah  परिश्रमी  व्यक्ति  हैं  ।

 we  वहां  सभी  प्रकार  के  लोगों  के  साथ  उनका  सम्पर्क  है
 ।  फिर

 भी  इस  दुर्घटना  के  लिये  उन्हें  दोषीਂ

 केसे  ठहराया  जा  सकता  है  जोकि  उनके  बस  बात  नहीं थी

 fart  नाथ  पाई
 :

 दोष  श्रीਂ  पंत  पर  नहीं  वरन्  वैदेशिक  कायें  मंत्रालय पर  लगाया

 गया  है  कि  वहां  तिरंगे  झंडे  के  जलाये  जाने  की  ate  इस  मंत्रालय  ने  ध्यान  नहीं  दिया  जबकि  यह

 चेतावनी का  था

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  किसी  चेतावनी  कीਂ  उपेक्षा  नहीं  की  गयी  ।  किन्तु  ऐसी  चेतावनीਂ

 मिलने  पर  वे  क्या  करते  ?  इस  घटना  के  पीछे  चीनी  साम्यवादियों का  हाथ  था  ।  यह  दुर्भाग्य

 की  बात है  ।  किन्तु  ऐसी  दुर्घटनाओं के  लिये  हम  अपने  राजदूतों  को  दोषी  नहीं  ठहरा  सकते
 ।

 हमारे

 राजदूत वहां  प्राय  देशों  पर  नियंत्रण  करने  के  लिये  नहीं  |  हमारी  इच्छा  के  विरूद्ध  जो  घटनायें  वहां

 होती  उन  पर  नियंत्रण  नहीं  किया  जा  सकता  ।  कभी  ait  उनके  बारे  में  प्रगति  राय  प्रकट  कर

 सकते  हैं  किन्तु  कभी  ऐसा  भी  नहीं  करते  ।  राज  का  faa  कुछ  प्रभाव  है  हमें  विचित्र  बातों  का  सामना

 करना  पड़ता  है  ।  विश्व  में  परस्पर  विरोधी  बातें  श्रमिक  होती  हैं  ।  हमारे  कुछ  सदस्य  समझते

 हैं  कि  हमारे  राजदूत  दूसरे  देशों  जैसे  कि  रूस  था  अमरीका  के  दृष्टिकोण  को  जान  कर  बिना  स्वयं

 विचारे  ऐसी  कठिन  परिस्थितियों पर  काबू पा  सकते  हैं  ।  किन्तु  वे  इनके  बारे  में  सोचने  का  काम

 दूसरों  को  सौंपना  चाहते  हैं  दूसरों  को  इसके  लिये  उत्तरदायी  बनाना  चाहते  हैं  ।  कुछ  लोगों  ने  हमें

 चेतावनी दी  है  कि  चीन  कौर  रूस  के  परस्पर  के  झगड़े  पर  विश्वास  नहीं  करना  चाहिये  ।
 मैं

 हूं  कि  किसी  देश  को  दूसरे  देशों  से  मैत्री  भाव  रखने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  गोद
 गह  कह

 सकता  —

 मूल  श्रंग्रिजी  में
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 उनपर  भरोसा  नहीं  करना  चाहिये  |  यह  सामान्य  ज्ञान  की  बात  है  कि  दूसरों  से  मैत्री  का  यह

 अभिप्राय  नहीं  कि  दूसरों  के  हाथ  हम  बिक  जायें  ।  हमारी  नीति  की  पृष्ठभूमि के  अनुसार

 यही  नीति  सदा  ठीक  नहीं  ।  मैं  यह  दावा  नहीं  करता  कि  हमारी  नीति  सदा  ठीक  रही  है  ।  सामान्य

 आलोचना  यह  है  कि  हमें  किसी  न  किसी  गुट  का  साथ  देना  चाहिये  फिर  उत्तरदायित्व  उस  गटका

 होगा  न  कि  हमारा  ।  किसी  परिपक्व  श्र  झ्रात्मभिमानी  राष्ट्र  के  लिये  यह  दृष्टिकोण ठीक  नहीं  ।

 या  सब  से  बड़े  देशों  को  ही  लीजिये  |  उन्हें  निरन्तर  ऐसी  घटनाओं  ar

 सामना  करना  पड़ता  है  जिनसे  वे  घोर  घणा  करते  हैं  जहां  उनकी  राजनयिक  सेवा  नीतियाँ

 रही  हैं  किन्तु  उससे  देश  स्वयं  विफल  नहीं  हुये  |  सुदूर  विदेशी  सेवा  कौर  प्रचार  शादी  sr

 विस्तृत  व्यवस्था  के  होते  हुये  भी  वे  देश  सफल  हुये  हैं  ।  वास्तव  में  दूसरों  की  विफलता  को  दृष्टिगत

 रखते  हुये  हमारी  विफलता यें  बहुत  छोटी  हैं
 |  सभा  से  निवेदन  है  कि  वह  स्मरण  रखें  कि  विश्व  में  ऐसा

 कोई  देश  नहीं  जिन्हें  भ्र प्रत्याशित  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  हो  जिसने  नीति  की

 विफलता से  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न न  किया  हो  ।

 यद्यपि  दो  महान्  शक्तियां  विषव पर  शासन  कर  रही हैं  किन्तु  राज  संसार  fat  द्वारा

 शासित  नहीं  किया  जा  सकता  ।  छोटे  से  छोटे  देश  पर  भी  दबाव  नहीं  रखा  जा  सकता  दस

 होता  रहता  है  ।  अब  हम  में  ऐसा  दृष्य  देख  रहे  हैं  जो  निरन्तर  बदल  रहा  देश

 स्वतंत्र हो  रहे  हैं  उनके  समक्ष  कठिनाइयां  हैं  किन्तु  वे  नहीं  चाहते  कि  किसी  ger  देश  का  उन

 पर  दबाव  रहे  यद्यपि  वे  जहां  से  मिले  सहायता  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।  वे  स्वयं  वर्गों  में  बटे  हुये  हैं  ।

 अरब  देशों में  भी  एक  परिवहन  हो  रहा  राज  के  इतिहास  में  निरन्तर  परिवर्तन  हो  रहे  हैं  धत

 इसे  समझना  होगा  कौर  इसके  साथ  साथ  कदम  बढ़ाना

 यह  विचित्र बात  है  कि  बीती  बातों  की  पुनरावृत्ति की  गयी है  जो  arr  प्रकरण  संगत  नहीं

 किन्तु  फिर  वे  हमारे  श्रालोचकों  के  मन  में  इतना  घर  किये  हुये  हैं  कि  वे  अराज  की  बात  नहीं सोच

 पाते  |  अन्तिम बकता  ने  हंगरी की  बात  कही  थी  ।  तिब्बत  का  प्रायः  उल्लेख  किया  जाता  है  जैसे  कि

 १२  वर्ष  पूर्व  तिब्बत  के  प्रति  हमारा  जो  रवैया  था  उसी  कारण  बाद  की  घटनायें  घटी  हैं  ।  दुर्भाग्य

 की  बात है  कि  भूतकाल  उन्हें  इस  प्रकार  घेरे  हुये  है  कि  वे  विंमान  पर  विचार  नहीं  करते  ।

 साम्यवादी  गेर  साम्यवादी  जगत  में  सारी  व्यवस्था बदल  रही  है  दोनों गट  एक

 दूसरे  के  विरूद्ध हैं  किन्तु  मूलतः  इस  स्थिति  का  महत्व  नहीं  रहा  ।  पश्चिमी  गुट  के  राष्ट्रों में  परस्पर

 वैमनस्य है  कौर  पूर्वी  गुट  में  रूस  कौर चीन  के  झगड़े  का  प्रभाव  पड़  रहा  है  किन्तु  दोनों  गुटों  में

 वर्तन रहा  है  ।  अमरीका कौर  रूस  एक  दूसरे  के  निकट  at  रहे  हैं  ।  मैं  नहीं  कहता  कि  शीघ्र  ही

 श्राइचर्यजनक  परिस्थिति  पैदा  होगी  ॥

 fader  नीति  को  न  केवल  विंमान  हितों  वरन्  भावी  हितों  पर  आधारित  करना है  ताकि

 कल  हमें  हानि  न  हो  झ्र  न  ही  हमारी  नीतियों  को  क्षति  पहुंचे  ।  विदेश  नीति  घरेलू  नीति  पर  निभा

 करती  है  यह  घरेलू  नीति  का  ही  विस्तार  होती  है  ।  यह  वसी  ही  नहीं  होती  क्योंकि  इसका  संबंघ  अन्य

 देशों  से  होता  है  किन्तु  यहं  उसका  विस्तृत  रूप  होती  है  ।  ग्रन्थ  घरेलू  नीति  कौर  विदेश  नीति  में

 गड़बड़  होगी  |  जिन  सदस्यो ंने  हमारी  विदेश  नीति  का  विरोध  किया  है  वे  घरेलू  नीति को

 पसन्द नहीं  करते

 तिब्बत  का  प्रदान  लीजिये जिसकी  कौर  बार  बार  निदेश  किया  गया  है  ।  यद्यपि  तिब्बत  में  जो

 कुछ  हुग्आा है  उसे  कोई  पसन्द  नहीं  कर  सकता  किन्तु मैं  इस  पर  बहुत  विचार  करने  पर  भी  नहीं  समझ

 सका  कि  हम  उस  समय  या  बाद  में  कया  केर  सकते  थे  ।

 शी  ato  गो०  रंगा  हम  कम  से  कम  विरोधता कर  सकते  थे  ।  आवाज तो

 उठा  सकते  थे  ।

 बन
 ae

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  तब  उठाई  जाती है  जब  उठाने  के  बाद  कोई

 कार्यवाही  भी  की  जानी हो  ।  हम  तिब्बत में  उस  समय  या  बाद  में  भी  कोई  कार्यवाही  कर

 सकते थे  ।

 PAY  गो०  रंगा
 :

 हम  आपसे  सहमत  नहीं  ।  उसमें  श्राप  कौर  नैतिक  दृष्टि  से

 असफल gt  हैं  ।

 ०  madres  सिंघवी  :  हमने  दक्षिण  श्रमिक  में  जातिगत  भेदभाव  के  विरुद्ध  आवाज

 उठाई  है  भले  ही  कुछ  किया  नहीं  ।  उठाना  भी  महत्वपूर्ण  रहा  है  |

 नाथ  पाई
 :

 एक  बार  यह  बता  दें  कि  श्राप  कुछ  कर  नहीं  सकते  थे  या  आप  कुछ  करना

 ही  नहीं  चाहते  थे  ।  ग्रुप  कभी  कुछ  कहते  हैं  प्रौढ़  कभी  कुछ  ।

 16:..] |  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मैं  नन् श बदपूवक  माननीय  सदस्य  का  खंडन  करता हूं  ।

 path  नाथ  पाई  :  मैंने  श्री  मन्थनी  एडन  का  पत्र  पढ़  कर  सुनाया  है  |

 tall  जवाहरलाल नेहरू  :  श्री  मन्थनी  एडन  इस  संबंध  में  प्रमाण  नहीं  है  ।  जब  से  चीन  तिब्बत

 में  प्राया  है  मैं  सभा  को  बताता  रहा  हूं  कि  हमें  इस  बात  पर  विचार  करना  पड़ा  है  कि  एक  प्रगतिशील

 शक्तिशाली  आक्रांता  और  विस्तारवादी  देश  हमारे  श्रघिकाधिक  निकट  झरा  रहा  है
 ।

 हमें हर  समय  इस  पर  विचार  करना  पड़ता  कौर  उसकी
 के  श्रतुसार  नीति  बदलनी

 पड़ती  थी  ।  इस  का  मतलब  यह  था  कि  मुझे  भारत  पर  भ्र चानक  भर  शीघ्र  आक्रमण  की

 उम्मीद  थी ।  परन्तु  यहं  एक  छिपी  धमकी  थी  कि  दस  वर्ष  या  २०  at  में  सामने
 भा  सकती  थी  ।  ag  स्थिति थी  ate  हम  ने  अपनी  सीमाओं  पर  ate  wera  उसके  अनुसार
 अपनी  नीति

 को  ढाल  लिया  था  ।  हमारी  नीति  को  धमकियों  के  अनुकूल  बनाने  के  बारे  में  चीनी

 कहते  हैं  कि  हम  नेफा  में  नहीं  थे  हम  बाद  में  जाये  यह  युक्तियुक्त है  कौर

 संवैधानिक रूप  से  नेफा  कई  देर  से  भारत का  था  ।

 श्री  हेम  बरुआ  :  व्यवहारिक रूप  से  भी  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 चूंकि  हम  नेफा  में  सदैव  काम  कर  रहे  उस
 का  विकास  रहे

 anon
 art  सीमाओं  पर  बैठे  थे  वे  कहते  हैं  कि  हम  नेफा  उस  समय  घुसे  अन्यथा  यहं

 हमेशा  उनका था  |  अपना  मामला  कहने  का  उनका  अपना  ही  ढंग  है  ।  हमारे  लिए  सच्चाई  के

 तोड़  मोड़  में  उनका  मुकाबला  करना  कठिन है  ।

 इस  छिपी  घमकी  का  मुकाबला  करने  के  लिए  केवल दो  ही  रास्त ेथे  जो  कि  साथ  साथ

 अपनाएं  जाने  थे  ।  एक  तो  यह  था  कि  धीरे  धीरे  हम  अपने  श्राप  को  मजबूत  बनाएं  प्रो  दूसरे
 चीन  से  दोस्ती  रखें  ताकि  ged  ate  संकट  की  स्थिति  भ्र धि कतर  शीघ्र  न  उत्पन्न  हो  जाए  ।

 इम ने  पह  दोनों  नीतियाँ अपना  ॥

 झोर  बातें  तिब्बत  में  विद्रोह  हुआ  se  से  चीनियों  को  उन  दिनों  में  तिब्बत  में

 we  सै  निक  दस्ते  भेजने  के  लिए  प्रोत्साहन  मिला  ।  उन्होंने  तिब्बत  में  भारत की
 सारी  सेना  से  धिक

 मेनिक  भेज  भीर  वे  धीरे  धीरे  हमारी  aa  पर  पहुंचे  कौर  लद्दाख  क्षेत्र  में  अतिक्रमण  आरम्भ

 किया  ।  उसके  बाद  स्थिति  are  जब  कि  बिना  अधिक  शोर  के  प्रतिक्रया
 होते

 रहे  ।

 Tae  ai  मं
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 बे  नेफा  की  कौर  नहीं  आए  ।  दूसरी  कौर  श्राए  हम  ने  लद्दाख  क्षेत्र  में  अपनी  रक्षा  करने  कौर  ey

 are  कौ  मजबूत  बनाने  का  प्रयत्न  किया  ।  संचार  की  कठिनाइयों  के  कारण  यह  आसान  मामला

 नहीं  था  ।  हमें  हवाई  ag  इत्यादि  बनाने पड़े  ।  हम  ने  हर  चीज  विमानों द्वारा

 मेजी। नेफा प्रौर नेफा  ae  लद्दाख  में  सड़कें  बहुत  महत्वपूर्ण  हो  गईं
 ।

 वे  ्  बड़ी  तेजी  से  बनाई  गईं  थीं
 ।

 एक  सदस्य  ने  कहा  कि  हम  नेफा  में  अपनी  फौजें  सीमा  पर  क्यों  नहीं  रखते

 wet  उचित  संचा'र-साधन न  हो  वहाँ  सेना  को  खुराक  सामान  शादी  पहुंचाना  कठिन  होता  हैं  ।

 संचार  साधन  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  किसी  भी  सैनिक  कमांडर  के  लिए  शक्तिशाली  शत्रु

 के  साथ  हानिकारक  स्थिति  में  भिड़ना  उचित  नहीं  ।  किन  स्थितियों  में  कार्यवाई  करनी  है  यह

 तो  कमांडर  ही  निशान  करता  ga  तो  सिद्धान्त  बताते  हैं  ।  यह  तो  सेना  के  लोगों  ने  निर्णय

 करना है  कि  कैसे  फिर  कहाँ  ate  किस  तरीके  से  लड़ाई  करनी  है  ।

 tal हेम  बरुश्रा : नेफा में सेना न नेफा  में  सेना  न  भेजने  के  खतरे  पर  भी  विचार  किया  है  ?
 चीनी  किसी

 भी  समय  घुस  सकते  हैं  ।  तोड़  फोड़  की  कार्यवाई  भी  हो  रही  है  ।

 श्री  जवाहरलल  नेहरू  :  मेरे  से  माननीय  मंत्री  ag  आशा  नहीं  करें  जो  कि  मैं  इन  मामलों

 पर उन  की  चर्चा  कर  सकता  स्पष्ट  है  कि  इन  मामलों  पर  विचार  रकना है  ।  परन्तु  जुब

 मापकों  शक्तिशाली  जिसके  पास  शक्तिशाली  फौज  से  खतरा  रहता हो  तो  उस  का

 बला  शक्ति  से  करना  पड़ता  हैं  मजबूत  घोषणाओं कौर  संकल्पों  से  नहीं इस  तरह से  शक्ति  से

 मुकाबला  चाहिए  कि  आप  जीतें  ऐसे  तरीके  से  नहीं  कि  ore  के  विरुद्ध  ही

 कार्यवाही  हो  जाए  |  इन  सब  बातों  का  ध्यान  रखना  है  |

 स्वतन्त्र  दल  के  नेताओं  को  छोड़  कर  प्रत्येक  सदस्य  हमारी  नीति  से  सामान्यतया  सहमत

 हैं  ।  हमारी  सामान्य  विदेश  नीति  सभी  देशों  से  मित्रता  बढ़ाने  की  रही  है  ।  इस  लिए  हमने

 किसी  qe  में  न  शामिल  होने  की  नीति  अपनाई
 ।

 यदि  हम  सैनिक  गठजोड़ों  में  उलझ  जाएं
 तो  वह  हमारे  लिए  हानिकारक  होगा  किसी  गुट  में  शामिल  होने  की  नीति  से  उस  सीमा  तक  ही

 स्वाधीनता  पर  प्रतिबन्ध  हो  जाता  है
 ।

 कुछ  देशों  को  ag  नीति  भले  war  परन्तु

 भारत  के  लिए  इस  नीति का  कोई  मतलब  नहीं  ae  व्यवहारिक  पहलू  से  ग्र ति रिक्त

 निक  रूप  से  हानिकारक  होगी  ।  इस  पर  हानि  होती  है  कि  मनुष्य  यह  सोचने  लगता  है  कि

 उस  की  सहायता  प्रतिरक्षा  करें  ।  इस  तरह  से  राष्ट्र  का  नैतिक  पतन  होता  है  ।

 दूसरे  देशों  से  सहायता लेना
 बातਂ  है  मैं  जो  सहायता  मिलती  उसके  लिए  भ्रनुग्रहीत

 हूं
 ।

 यहं  भिन्न  बात  है
 कि

 ate  कोई  हमारी  रक्षा  करे  ate  हम  अपने  लिए  अधिक  कोशिश न  करें  ।

 लोगों  में  ऐसी  भावना  उत्पन्न
 होगी  जब

 कि  चीन
 को  छोड़  हम  दोनों  गुटों  के  मित्र  बहुत  हें  बहुत

 खतरनाक  है
 ।

 किसी  एक  गुट  से  अ्रघिक  सहायता  लेने  के  लिए  दोस्ती  छोड़ना  बहुत  बड़ी  बेवकूफी

 होगी  ।  पश्चिमी  ate  पूर्वी  देशों  में
 सभी  लोग  इस  बात  को  समझते  हैं  ।  भारत  में  भी  कुछ  लोग

 इस  पर  सन्देह  करते  यह  संदेह  उनकी  कायरता  से  उत्पन्न  होता  है  ।  यह  हमारे  देश के  लिए

 गलत  दष्टिकोण  हैं
 ।

 wer  चीज़ों  के  अतिरिक्त  हम  विमान  शादी  प्राप्त  करते  हैं  ।  ag

 fra  मामला है

 श्री  ato  गो०  श्राप  इस  को  किस  प्रकार  प्रस्तुत  करते  वह  किसी  प्रकार  &

 आती  हो  तो  भी  हम  स्वतन्त्र  हैं
 ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  |
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 कशो  जवाहरलाल  तूर  माननीय  सदस्य
 का

 मुझे  स्पष्ट  नहीं  है
 ।

 इस  देश  में  मुख्य
 बात  देश  में  लोगों  का

 साहस  we  एकता  है  ।  यदि  देश  में  साइंस  एकता  की  भावना

 हो  aa  हथियार  फेंकने  के  लिए  तैयार हूं

 fat  ना०  Mo
 क्या

 बात

 fait  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 में  शस्त्रों  की  निन्दा  नहीं  करता  हुं  ।  ये  वर्तमान  युद्ध  में  aga

 महत्वपूर्ण  हैं  |  हम  उन्हें  प्राप्त  करते  हैं  ।  में  सभा  को  areata दिलाता  हूं  कि  जिस  दृष्टिकोण

 at  वे  प्रतिनिधित्व  करते  हैं  उस  का  अधिकतर  प्रभाव  होता  है  बाहर  वालों  पर  भी  अधिक

 प्रभाव  होता  है  ।

 बजट को  ही  लीजिए  ।  श्राप  इस  को  पसन्द  करें  या  न  करें  ।  इसका  अन्य  देशों  पर  काफी

 प्रभाव  हुआ  है  ।  इस  से  यह  जाहिर  होता  है  कि  हम  संकट  मुकाबला  करने  के  लिए  तैयार  हैं

 दूसरे  लोगों  से  सहायता  Hi  ही  प्रतीक्षा  नहीं  कर  रहे  हमें  जो  सहायता  मिल  सके  हम  लेना

 चाहते  हैं  |  परन्तु  हम  अपने  ऊपर  निरभर  मेरे  मन  में  कोई  सन्देह  नहीं  हैं  कि  यही  नीति

 हमारे  लिए  अच्छी  सिद्ध  होगो  एक  देश  दूसरे  देश  की  तभी  सहायता  करता  है  जब  दूसरा  देगा  स्वयं

 अपनी  सहायता  करता  है  ।

 यह  सोचना  तो  ठीक  है  कि  अपना  सारा  संरक्षण  दूसरे  देशों  पर  छोड़  देते  परन्तु

 यह  भी  सोचना  चाहिए  कि  क्या  दूसरे  देश  सारा  बोझ  उठाने  के  लिए  तैयार  हैं  ।  किसी  के  लिए

 भी  यह  आसान  भार  नहीं  है  ।  हम  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचते  हैं  कि  हमारी  किसी  भी  गुट  में  न

 शामिल  होने
 की

 आपको  सब  देशों  की  सहायता  से  मजबूत  बनाने  की
 नीति  ही  उचित

 नीति है  ।

 संसार  में  सब  से  बड़ा  प्रश्न  रूस  चीन  के  सम्बन्धों  का  है  ।  इसका  प्रभाव  शारे  संसार

 के  भविष्य  पर  है  ।  केवल  भ्र परिपक्व  बुद्धि  वाले  ही  ऐसा  सोच  ि»  हैं  कि  चूंकि  दोनों  देश

 हैं  वे  आवश्यक  ही  एक  दूसरे  at  सहायता  करेंगे  चाहे  उनक  कितने ही  मतभेद

 क्यों  नहों  ।  वास्तव  में  लोग  आहिस्ता  आहिस्ता यह  सोचने  लग  गए  हैं  कि  साम्यवाद  कौर  इस

 के  विरुद्ध  विचारधारा wa  पुरानी  बातें  हो  गई  क्योंकि  देश  नीतियां  aes  feat के  अनुसार

 नात ेहैं
 ।

 यदि  रुस  ae  चीन  माक्सवादी सिद्धान्त  के  निवंचन  की  विचारधारा पर  सहमत

 उनके  मतभेद  का  मूल  कारण  उन  के  राष्ट्रीय  ह्वील  हैं  ।

 शी  नरेदसिह  महिला
 :

 क्या  आपके  विचार  में  रूस  ate  चीन  प्रयास  में  लड़ेंगे
 ?

 श्री  जवाहरलाल  age:  मैं  ज्योतिषी  नहीं  हूं  ।  में  उन्हें  कसे  बता  सकता  हुं
 कि

 क्या

 होगा  ?
 मैं  तो  केवल  विषव

 की
 कौर  उसकी  सदस्यों

 की
 प्रवृत्तियों  के  बारे  ही  बता  रहा  हूं

 वे  आसान नहीं  महत्वपूर्ण  इतिहास  की  रचना  हो  रही  है  प्रतीकों  इस  के  श्रतुसार  चलना

 होगा  ।  जलूसों  att
 चिल्लाने  से  चीन  पर  कुछ  प्रभाव  नहीं  होगा

 ।
 सीमा  पर  हमारी  aaa

 का  ही  उन  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  हमने  शक्ति  को  बढ़ाना  हैं प्र ौर  दुस्साहसपूर्ण

 काम  भी  कराना है  ।

 सामान्य  नीति  के  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  किः  हमें  arr  के  अथवा  भविष्य  के  feat

 की
 रक्षा  करने  की  बजाए  व्यापक  दृष्टिकोण  को  अपनाना  है  ।  हम  ने  अपने  स्वार्थ की  बजाए

 शान्ति  के  लक्ष्य  का  पालन  किया  है
 ।

 मैं  समझत  हूँ  कि  इस  नीति  को  जारी  रखना

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अनिवार्य  है  ।
 शान्ति  का  लक्ष्य  हमारे  लिए  भी  कौर  अन्य  प्रत्येक  देश  के  लिए  महत्वपूर्ण है

 शर  दस  के  कारण  दूसरे  देशों  से  पर्याप्त  सहानुभूति  ate  स्नेह  मिला  हे  ।

 पता  नहीं  कि  कुछ  सदस्यों  ने  यह  घारणा  कैसे  बना  ली  हे  कि  हम  aes  देशों  को  नैतिकता

 का  उपदेश देते  हैं  ।  मेरा  विचार  है  कि  उन्होंने  ऐसा  विदेशी  पत्रों  में  पढ़ा  क्योंकि  मुझे  ज्ञात

 ह  कि  हम  ने  किसी  को  नैतिक  उपदेश  नहीं  दिया  ।  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  हम  अपने  लक्ष्य

 का  समर्थन  करते  हैं  किया  ऐसा  करते  हुए  हम  किसी  को  उपदेश  नहीं  देते  ।  हम  पवित्र  आत्मा  नहीं  हैं  ।

 हम  में  कई  प्रकार  की  बुराइयां  हे  ate  मैं
 समझता  हूं  कि  मैं  ने  उपदेवा  देने  का  कभी  areas

 नहीं  किया  ।

 ी  निस्सन्देह  हमें  शान्ति  का  सेन  करना  है  किन्तु  यदि  चीन  आक्रमण  करता  है  तो  उस  थ्

 युद्ध भी  लड़ना  है
 ।  इस  का  यह  प्र भि प्रा  नहीं  कि  हम  विषव  में  शान्ति  के  समर्थक  क्योंकि

 यदि  हम  ऐसा  न  करें  तो  संसार  नष्ट  हो  जाये  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  अन्तर  को  ध्यान  में  रखना

 चाहिए  कि  हमें  युद्ध  जैसे  उपायों  द्वारा  भी  अ्रपनी  रक्षा  करनी  है  ।  मुझे  खेद  है  कि  मैं  स्वयं

 नहीं  जानता  कि  झ्राक्रान्ता चीन  का  मुकाबला  अहिंसात्मक  ढंग  से  हो  सकता  wile मैं  यह  नहीं

 जानता  इसलिए  कर  भी  नहीं  किन्तु  afer  की  वृत्ति  बनी  रहनी  चाहिए  चीन  के  साथ  ही

 नहीं  बल्कि  सारे  fara  के  साथ  ।  चीन  के  साथ  भी  यदि  यह  विवाद  हल  करने  का  शान्तिपूर्ण उपाया

 मिल  जाये  तो  हमें  उसे  स्वीकार  करना  चाहिए  ।  हमें  केवल  युद्ध  के  श्राकषंण  के  लिए  शान्ति

 की  saga  नहीं  करनी  चाहिए  ।

 श्री नाथ  पाई  :  हम  ने  एक  भी  चीनी  नहीं  न  ही  किसी  को  बन्दी  बनाया  है
 ?

 soll  जवाहरलाल नेहरू  :  यहं  सच  नहीं है  ।  हम  ने  कई  चीनी  मारे  हैं  ।  मैं  इस  at  बात

 महीं  कर  रहा  कि  हम  ने  क्या  किया  बल्कि  कुच  लोगों  की  उस  बुद्धि  की  बात  कह  रहा  हूं  जो  दूसरों

 को  मारने  से  प्रसन्नता  श्रुति  करते  हैं  ।

 हमारी  नीति  की  तीसरी  बात  जिसे  प्रोत्साहन  जाता  हूं  औपनिवेशिक

 area  को  समाप्त  करना हैं  |  उस  में  बहुत  प्रगति  हुई हे  ।  freq  मुख्यतया  malar  में  कौर

 अन्य  कुछ  स्थानों  पर  wa  भी  उपनिवेश  विद्यमान  हैं  ale  हमें  उन्हें  नैतिक  सहायता  देनी

 चाहिए  ale  अपनी  योग्यतानुसार  ग्न्य  सहायता  भी  करनी
 चाहिए

 ।

 यह  झरा लौ चना  की  गई  हे
 कि

 हम  ने  अ्रफ़ीकी  राष्ट्रों  की  सहयता  की थी  मुझे  यह  ज्ञात

 नहीं  बहुत  से  savant राष्ट्र  प्रभी  प्रभी  श्रीपाद  हुए  हैं  ।
 उन  के  नेता  पूर्णतया  सशक्त हैं  ।  कभी  कभी

 उन्होंने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  कौर  प्राय  स्थलों  पर  ऐसी  नीतियों  का  समर्थन  किया  है  जिन के  बारें

 में  हमारा  विचार  था  कि  उन  से  तरीका  या  संसार  का  भला  नहीं  हो  सकता  ।  हमें उन  के

 साथ  an  वीके  करना  पड़ा  ।  नई  शाक्ति  कौर  प्रगतिशीलता  के  कारण  wa  भी  उन  का

 यह  विश्वास है  कि  कठोर  संकल्प  पारित  करवाने  से  फल  की  उपलब्धि सकती  है  ।  हम  वह  स्थिति

 कुछ  वर्ष  पूरव  पार  कर  चुके  हैं  यदि  हम  ने  उन्हें  रोकने  या  उन  के  साथ  as  चितक  करने  का

 प्रयत्न  किया  है  तो  वे  कुछ  हम  से  निराश  हुए  हैं  ।  वह  मामूली बात  हैं  ।  मैं  यह  समझता

 हूं  कि  हमें  श्रमिक  में  सद्भावना  प्राप्त है  निश्चय  ही  उन  सब  को
 भी

 हमारी  सद्भावना

 ee  ला

 प्राप्त  है  |

 faa  अंग्रेजी  में
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 जवाहरलाल

 किसी मान्य  सदस्य  मुझे  नाम  याद  सुझाव  दिया  था  कि  अंगोला  ate  मोजाम्बिक

 के  पुतंगाली  उपनिवेशों  के  लोगों  को  हमें  प्रशिक्षण  देना  चाहिए  ।  हम  इस  के  लिए  तैयार

 हम  ने  भारत  में  विदेशों  के  हजारों  छात्रों  को  प्रशिक्षण दिया  है  ।  मेरे  साथी  ने  बताया  है  कि  भारत  में

 इस  समय  पांच  हजार  विदेशी  छात्र  हैं  ।  उन  में  से  कुछ  उच्च  दिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।  अंगोला

 मोजाम्बिक  से  प्रतीक  छात्र  नहीं  किन्तु  इस  का  यह  अभिप्राय  नहीं  कि  हम  उन्हेंप्रदिक्षण

 नहीं  देना  किन्तु  यह  व्यवस्था  उन  देशों  की  सरकारों  के  साथ  की  जाती  है  कौर

 पुर्तगाली  उन्हें  यहां  भेजना  नहीं  चाहते  |  हम  उन  को  अपहरण  कर  के  नहीं ला  सकते  यदि

 वे  किसी  तरह  ग्रा  सकें
 तो

 उन्हें  प्रशिक्षण  देने  में  हमें  प्रसन्नता  ही  होगी
 ।

 दूसरे  देशों  में  हमारे  बहुत

 मे  भ्र ध्या पक  ake  war  विशेषज्ञ  काम  कर  रहे  हैं  ।

 यह  मोटे  तौर  पर  हमारी  नीति  freq  इस  बदलते  हुए  विश्व  में  नीति  पर  परिस्थितियों

 का  प्रभाव  पड़ता  है  ।  इसलिये  नीति  को  अपनाते  समय  हमें  सजग  रहना  है  ।

 मैं  विदेशी  सेवा  के  सम्बन्ध  में  पहले  ही  कह  चुका  हूं  ।  वे  जो  कुछ  करते  हैं  उस  सब  का  समान

 करने  के  लिये  मैं  तेयार  किन्तु  उन  में  कुछ  प्रतिभाशाली  लोग  हैं  जिन्होंने  महान  सेवा की  है  ।

 हम  विदेशी  सेवा  में  सुधार  कर  रहे  हैं  ।  कभी  कभी  गैर  सरकारी  लोगों  को  इस  सेवा  में  लगाने

 को  लाभ  होता  है  किन्तु  गर-सरकारी  लोग  सेवा  में  अधिक  दिन  रह  कर  व्यवहारतः  कर्मचारियों

 जैसे  बन  जाते  हैं
 ।

 किन्तु  विदेशी  सेवा
 की

 कार्य-पद्धति  भ्र पना ने  में  कुछ  समय  लगता  हैं
 |

 इस में

 हमें  दोनों  प्रकार  के  ग्रीवा  प्राप्त  हुए  सरकारी  लोग  तो  रुप  से  प्रतिभाशाली

 प्रमाणित  हुए  fad  bs  सफल भी  रहे  हैं  ।  यह  बात  सरकारी  कर्मचारियों के  सम्बन्ध

 भी  कही  जा  सकती  क्योंकि  हम  जिस  बारे  में  सामान्य  सिद्धान्त  नहीं  बना  feat  सामान्यत

 राज दूतावासों  के  भ्रध्यक्ष  जो  काम  करते  हैं  उस  पर  बहुत  प्रतिबन्ध  होता  है  सिवाये  प्रक्रिया  के
 ।

 राजदूतों से  यह  ब्रायन  नहीं  की  जा  सकती कि  वे  जहां  तहां  सार्वजनिक भाषण  दें  ।

 अमरीका  भारत  में  इस  प्रथा  का  विकास  हुमा  दे  ।  ग्रुप  इंगलैंड  में  ऐसा  बहुत  कम  होता

 इन  मामलों  में  वे  बहुत  रुढ़िवादी  हैं  |

 प्रचार  कार्य  के  सम्बन्ध  में  सदा  शझ्रालोचना  की  जा  सकती  ६  कौर  उस  में  सदा  सुधार  भी

 किया जा  सकता  है  |  मैं  समझता हूं  कि  कुछ  समय  से  चीन  के  arena  के  बाद  से  नक

 पिछले  कुछ  महीनों  से  हम  ने  काफी  सुधार  कर  लिया  है  ।  श्री  प्रकाश वीर
 शास्त्री  ने  हिन्दी  में

 प्रचार  सामग्री  के  बारे  में  कुछ  कहा  था  |  वह  सामग्री  मूल  रूप  में  asi  में  तैयार
 की

 जाती

 फिर  सुचना  भ्र  प्रसारण  मंत्रालय  द्वारा  हिन्दी  में  निकाली  जाती  ह  ।  इस  में  कुछ  अन्तर

 भा  जाता  ह  ।  वास्तव  में  यह  सामग्री  केवल  प्रंग्रेजी  are  हिन्दी  में  ही  नहीं  बल्कि  एक  दिन

 विदेशीਂ  areal जैसे  जमन  स्पैनिश  ग्राही  में  भी  निकाली  जाती है  ।

 यदि  माननीय  सदस्य  कुछ  ठोस  सुझाव  दें  तो  उन  पर  विचार  किया  जायेगा
 ।  कुशलता कै

 mers  पर  विचार  करना  कठिन  है  जब  कि  यह  संगठन  इतना  बड़ा  है  कि  कछ  मामलों  में

 सुधार  किया  जा  सकता  ह  ।

 fait नाथ  हाउस  श्राफ  कामगार  ने  जिस  प्रकार  की  समिति  बनाई  ह  वसी
 समिति

 बना  राजदुतावासों का  देखने  का  दायित्व  श्राप  संसद  को  क्यों  नहीं  सौंपते
 ?

 a  ——

 atin  जि
 अंग्रेजी  में
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जब  माननीय  सदस्य  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  हम  दूसरों

 द्वारा  निरीक्षण  पर  आपत्ति  करते  हैं  तो  मैं  नहीं  समझा  था  एक  उन  का  निरीक्षण  से  क्या  अभिप्राय

 वे  काय॑  के  ढंग  का  निरीक्षण  कर  सकते  हैं  नीतियों  का  नहीं  ।  मैं  इस  बात  का  विरोध  नहीं

 करता
 कि

 संसद्  सदस्य  जा  कर  राजदूतावासों  का  काय  देखें  किन्तु  इस  लम्बे  दौरे  का  बहुत  खर्च

 होगा  और  वे  केवल  सामान्य  कार्य  प्रक्रिया  से  ही  देख  सकेंगे ।

 मैं  ने  कुछ  सदस्यों  झ्र  पत्रकारों  से  यह  शिकयत  सुनी  ह  कि  हमारे  राजदूतावास  उन्हें  सहयोग

 नहीं  देते  ।  वे  विदेश  में  जा  कर  तुरन्त  वहां  के  प्रधान  मंत्री  या  राष्ट्रपति  से  मिलना  चाहते  हैं  |

 यह  कठिन  है  विशेषतया  जब  कि  बहुत  से  लोग  विदेश  जाते  हैं  ।  उदाहरण के  लिये  एक  पत्रकार

 इस  बात  पर  नाराज  हो  गया
 था  कि  हमारे  राजदूत  ने  चंचल  के  साथ  उन  की  भेंट  का  प्रायोजन

 नहीं  किया  था  ।  श्री  चर्चिल  उन  दिनों  बहुत  व्यस्त  थे  ।  इसलिए  पत्रकार  ने  लिखा  कि  भारत

 के  उच्चायुक्त ने  भारत  की  सेवा  नहीं  क्योंकि  उस  ने  उन  के  स्वागत  में  भोज  का  प्रायोजन

 नहीं  किया  था  ।

 एक  हम  बचत  करने  का  आयोजन  कर  रहे  किन्तु  यहां  से  जो  कोई  भी  जाता  है  वह

 यह  चाहता  हूं  कि  उसे  कार  दे  दीਂ  वाशिंगटन  जैसे  बड़े  बड़े  नगरों  में  जहां

 कि  प्रवेश  विख्यात  लोग  जाते  इसलिए  हर  एक  के  लिए  कार  का  आयोजन  करना  कठिन  है  ।

 fat  हनु मस्ते या
 :

 ने  कहानी  का  एक  ही  पहलू  बताया  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  :  इस  संबंध  में  बहुत  सी  शिकायतें  की  गई  थीं  are  विशेष

 उदाहरणों  का  उल्लेख  किया  गया  था  |

 श्री  जवाहरलाल नेहरु
 !

 मुझे  समझ  में  नहीं  भ्राता
 कि

 श्री  हनुमन्तया  शौर  श्री  माथुर  यद

 समझे  कि  शिकायतें  उनके  बारे  में  हैं  ।

 श्री  हनुमन्तेया
 :

 मैंने  शिकायत  कभी  नहीं  की  है  ।  श्राप  सदैव  afer  रियों  का  समर्थन  करते  हैं  ।

 तस्वीर  की  दूसरी  तरफ  भी  है  ।

 far  जवाहरलाल  नेहरू  :  निस्सन्देह  दूसरी  कौर  भी  है  ।

 हनुसन्तेया
 :

 श्री  श्रीपाद  ने  हाल  ही  में  एक  लेख  लिखा है  कौर  उन्होंने भाई  सी  ०

 एस०  अ्रधिकारियों  के  ग  प्त  मनोविज्ञान  के  बारे  में  बताया  है  ।

 श्री  strate  श्रद्वा  :  भारतीय  संसद्  सदस्यों  को  उतना  सम्मान  नहीं  मिलता  जितना  कि

 ब्रिटिश  सरकार  अपने  संसद्  सदस्यों  का  सम्मान  करती  है  ।

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  जानता  हुं  ।

 श्री  हनुमन्तेया
 :

 age  प्रार्थना  करता  हूं  कि  श्राप  संसद्  सदस्यों  के  सम्मान  को  बढ़ाएं
 |

 1६.  जवाहरलाल  age
 :

 यदि  किसी  सेवा  के  बारे  में  जो  कि  मेरे  अधीन  हो  कुछ  कहा  जाए  तो

 उनकी  प्रोर  मुझे  कुछ  कहना  है  ।  मैं  उसके  लिए  उत्तरदायी  हूं  ।  में  नहीं  कहता  कि  वे  गलती  नहीं  करते

 वे  गलती  करते
 हैं  पौर  उन्हें  इसके  लिए  ताड़ना

 दी
 जाती  है

 ।
 मुझे  उनकी  जोर  से  इसलिए  कहना

 पड़ता  aif  वे  यहां  मौजूद  नहीं  हैं
 ।

 यहां  के  rata  दूतावास  को  लीजिए
 ।

 यह  बड़ा  दूतावास

 मल  aust  में
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 जवाहरलाल

 है  जिसमें  काफी  कर्मचारी  हैं
 ।

 जो  श्रमरीकी  ex  या  व्यापारी  यहां  जाते  हैं  भ्रम रिकी  दूत  वास  उनसे

 भ्रच्छा  व्यवहार  करता  है  परन्तु  गुप्त  रूप  से  वे  areal  भले  बता  दें  कि  वे  इन  लोगों  के  सेਂ  तंग

 होते हैं  ।

 fort  हेम  बरुआ
 ।

 इसमें  गुप्त  बात  क्या  है  ?

 झरी  जवाहरलाल  मेहरू
 :

 श्री  एक
 दो

 मामले  कौर  हैं  जिनका  में  जिक्र  करना  चाहता  हूं  ।

 गजनी  नेपाल  धौर  पाकिस्तान  के  साथ  सम्बन्धों  के  बारे  में  भी  कुछ  कहिए  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरा  ख्याल  है  कि  शायद  श्री  नाथ  पाई  ने  मेरा  ध्यान  इस  झोर  दिलाया

 था  कि  यहां  कलिम्पोंग  को  दिखाया  गया  है  |

 श्री  नाथ  पाई
 :

 माफ  में  ने  ऐसा  नहीं  किया  ।

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  किसी  ae  सदस्य  ने  मेरा  ध्यान  विदेशों  में  भारतीय  सुचना  एकक

 नामक  एक  पुस्तक  के  परिशिष्ट  की  आकर्षित  किया  ।  जेसा  कि  बताया  गया  उस  सुची  में

 कलिम्पोंग भी  है  ।  यह  स्पष्टतया  गलत  है  ।  इसे  वहां  पर  नहीं  दिखाया  जाना  यह

 गलती  ।

 पृश्नी  नाथ  पाई  श्राप  कभी  कभी  प्रतिवेदनों  को  देखते  हैं
 ?

 हम  ने  बहुत  सी  बातों  कीਂ  प्रः  घ्यान

 दिलाया है  ।

 गी  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 में  उन्हें  उसी  समय  देखता  हूं  जब  कि  माननीय  सदस्य  देखते  हैं
 ।

 fet  नाथ  पाई
 :

 तैयार  करने  से  es  भी  यह  आपको  दिखाये  जाते  हैं
 ?

 पत्नी  जवाहरलाल  नेहरु
 :

 जी  कभी  कभी  ।

 छब  में  कालिम्पोंग  के  बारे  में  आपको  बताऊंगा  ।  इस  स्थान  पर  एक  विशेष  सूचना  केन्द्र  हैं

 जिसे  उस  समय  खोला  गया  था  जबकि  अधिक  संख्या  में  तिब्बती  लोग  खाने  शुरू  हुए  थे  ।  यह  केन्द्र  इसी

 लिये  खोला  गया  था  ।  तिब्बती  दरबारियों  सम्बन्धी  creat  को  सुलझाने  के  लिए  इसकी

 कता  पड़ी थी

 एक  अन्य  मामले  की  कौर  श्री  नाथ  पाई  ने  ध्यान  दिलाया  ।  उन्हें  इस  बात  की  बड़ी  चिनता  हुई

 है  कि  हमारे  कायंभारी  दूत  श्री  भुट्टो  द्वारा  प्रायोजित  एक  समारोह  में  सम्मिलित  हुए
 ।

 मुझे  पहले

 इस  की  पुरी  जानकारी  नहीं  थी  ।  जांच  करने  पर  मुझे  मालूम  gar  कि  उन्होंने  हमारे  मन्त्रालय  को

 इस  बारे  में  निदेश  किया  था  ।  ake  हमारे  मन्त्रालय  ने  उन्हें  बताया  कि  यह  एक  साधारण  समारोह

 है  कौर  उन्हें  इसमें  सम्मिलित  होना  चाहिए  |

 शनी  नाथ  पाई
 :

 यह  एक  साधारण  समारोह  नहीं  था  ।  इस  प्रवास  पर  भारत  के  विरुद्ध  श्री

 भुट्टो  द्वारा  एक  सन्धि  पर  हस्ताक्षर  किये  जाने  थे  ।  मन्त्रालय  का  ऐसा  करने  की  अ्रनुमति  देना  तो

 att  भी  खेदजनक है

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 में  इस  बारे  में  माननीय  सदस्य
 से

 सहमत  नहीं  हूं
 ।

 परन्तु
 तया  ऐसी  श्रौपचारिकताशं

 के
 WTA L)

 ही
 कार्य  किया  जाता  जब  तक  कि  भाप  यह

 न

 चाहें

 .  .
 जना  et

 .

 मं प्रे जी में
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 श्री  नागपाल
 :

 भारत  के  विरुद्ध  सन्धि  पर  हस्ताक्षर  करने  सम्बन्धी  समारोह  एक  साधारण

 विदेशार्धिकरण  समारोह  है  ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :  में  इस  बारे  में  तक-वातक  में  नहीं  पड़ना  चाहता  ।  एक  विदेश  मन्त्री

 वहां  पर  उपस्थित  पैरों  एक  ध्वन्य  सरकार  के  विदेश  मन्त्री  द्वारा  उनके  सम्मान  में  यह  समारोह

 आयोजित था  ॥

 इस  मामले  का  ale  केवल  इतना  है  कि  उन्होंने  इस  बारे  में  मन्त्रालय  को  लिखा

 मन्त्रालय  ने  उन्हें  इस  समारोह  में  सम्मिलित  होने  की  राय  दी  ।

 श्री  नाम  गो०
 भाप  के  मन्त्रालय  ने  इतनी  बड़ी  भूल  की  परन्तु  उसे  स्वीकार

 करवे  को  तेयार  नहीं

 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 जी  नहीं
 ।

 fat  ना०  गो०  कई  अवसरों  पर  विभिन्न  देशों  जबकि  रूस  के  विरुद्ध  विचार

 किये  गये  तो  क्या  उन  समारोहों  से  रूस  के  राजदूत  ने  बहिर्गमन  नहीं  किया  ?  कौर हम  रूस से

 सी  बात  सीख  रहे  हैं  ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 बहिगंमन  कई  बार  हुमा  है  ।  इस  सम्पूर्ण  प्रभुत्व  सम्पन्न  संसद  से  भी

 लोग  उठ  कर  बाहर  चले  जाते  हैं  ।  तो  क्या  किया  जा  सकता  है  ?  )

 अध्यक्ष  शान्ति  ।

 गंदी  ना०  गो०  इस  कलंकित  ढंग  से  इस  देश  का  श्रसम्मान  करने  पर  हम  श्रेष्ठ  ही

 झाप  के  मन्त्रालय  की  श्र  प्रापव  कार्यभार  दूत  की  निन्दा  करना  चाहते  हैं  ।

 जवाहरलाल
 :

 में  इसे  स्वीकार  करने  को  तैयार  नहीं  हुं  ।  श्राप  कुछ  भी  कहें  ।

 रोह  में  सम्मिलित  होने  अथवा  न  होने  के  बारे  में  दो  रायें  हो  सकती  हैं  ।

 इस  मामले  का  एक  पहलू  में  श्राप  के  समक्ष  रखूंगा  ।  क्योंकि  पाकिस्तान  कौर  चीनਂ

 दोनों  देशों  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  बहुत  खराब  हैं  इस  लिये  उनका  सम्मिलित  होना  वांछनीय  था  ।

 fat
 हेम  हम  श्राप  से  पूर्णतया  सहमत  हैं

 ।  )

 पुष्य  :  उन्होंने  तो  कहा  है  कि  इस  बारे  में  दो  रायें  हो  सकती  तो  क्या  किया

 जा  सकता  है  ?  )

 {eto  लक्ष्मी मल्ल  सिवा  :  कभी  तो  वह  माननीय  सदस्य  से  सहमत  होते  दिखाई  देते  हैं  कौर

 कभी  भ्रनुचित  बात  का  समर्थन  भी  करते  हैं  ।

 जवाहरलाल
 म

 इस  बारे  में  बहस  नहीं  कर  रहा  हुं
 ।

 माननीय  सदस्यों

 ्  रायें  हो  सकती  हैं  ।

 गजी  हंस  बुलाया  प्रतीक  wear  होगा  कि
 श्राप

 अपनी  गलती  को  सान  लें  ।

 शान्ति  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 fat  नाथ  पाई
 :

 यह  पके  मन्त्रालय  की  सख्त  गलती  है  ।  सारे  देश  का  यही  विचार
 यदि  आप  गलती  स्वीकार  कर  लें  तो  fae  शालीन  होगा  |

 ना०  गो०  श्राप  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 शान्ति  ।

 पति  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 किसी  माननीय  सदस्य  ने  ब्  चेन  यी  के  उस  वक्तव्य  के  बारे  में

 पुछा  है  कि  श्रीमती  बंडारनायके  ने  कोलम्बो  प्रस्तावों  का  निर्वचन  हमारे  समक्ष  एक  प्रकार  से  किया  है
 कौर  चीन  के  समक्ष  किसी  wer  प्रकार  से  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  में  इस  बात  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता

 इस  बात  का  उत्तर  श्रीमती  बंडा रना यके  अथवा  उनके  किसी  साथी  द्वारा  दिया  जाना  चाहिए  ।  श्री  अली

 faa  की  कार्यपालिका परिषद्  के  ने  इस  बात  को  गलत  बतलाया  है  ।  उन्होंने  स्पष्ट

 किया  है  कि  उन्होंने  इन  प्रस्तावों  का  निवेदन  दोनों  पक्षों  के  सामने  एक  सा  किया  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  हमारे  द्वारा  विदेशी  उच्चपदाधिकारियों  को  अपने  देश  में  आने  का

 निमन्त्रण  देने  पर  मितव्ययिता  के  आधार  पर  विरोध  किया  है  ।  में  समझता  हूं  कि  लोगों  को  निमन्त्रण
 न  देकर  अधिक  मितव्ययिता  नहीं हो  सकती  विशेषतया  जबकि  यह  निमन्त्रण  झापातकाल  से  पहले

 दिया  गया  हे  ।  हम  उन्हें  नहीं  कह  सकते  कि  वह  यहां  न  करायें  ।  यह  बात  तो  बहुत  बुरी  होगी  ।  में

 झता  हुं  कि  कई  एक  पहलु ग्र ों  से  यह  वांछनीय  है  कि  हम  लोगों  को  निमन्त्रण  दें  कौर  कभी  कभी  स्वयं

 हमारे  लोग  भी  बाहर  जायें  ।  हमले  राष्ट्रपति  शीघ्र  ही  पहले  कुछ  परिश्रमी  एशियन  देशों  में  कौर

 फिर  पशिचम  की  ate  भी  जाने  वाले  हैं  ।

 नेपाल  के  बारे  में  मेरे  पास  बहुत  कुछ  करने  के  लिये  नहीं  कौर म॑  नहीं  समझ  पाता कि  कुछ

 लोग  ऐसी  कल्पना  क्यों  करते  हैं  कुछ  लोगों  ने  ga  में  क्यों  ऐसी  कल्पना  की
 थी  कि

 गत  दो  वषों

 में  किसी  समय  भी  हम  किसी  प्रकार  नेपालके  विरोधी  रहे  हैं  ।  जब  नेपाल  में  पहली  बार  विप्लुत

 परिवर्तन  gat  था  तो  मेंने  संसद्  में  केवल  उतना  ही  कहा  था  कि  लोकतन्त्र  को  जो  धक्का  लगा  उस

 से  मुझे  खेद  हुमा  था  ।  किसी  समय  भी  हमने  नेपाल  के  प्रति  अपना  दृष्टिकोण  नहीं  बदला  |  कुछ

 त्मक  कार्य  जो  नेपाल  में  प्रारम्भ  किये  गये  थे  वह  हम  करते  रहे  हैं  ।  किसी  तरह  भी  ऐसे

 लोगों  के  दिलों  में  पैदा  हुए  कौर  उनको  दूर  करने  का  प्रयत्न  हम  कर  रहे  हैं
 ।

 मेरा  ख्याल  है

 जब  ऐसे  विचार  लोगों  के  नहीं  हैं  ।

 हमारे  गृह  मन्त्री  की  यात्रा  के  बारे  में  जो  विचार  व्यक्त किये  गये  में  उनसे  सहमत  हूं
 ।  उनकी

 यात्रा  से  बहुत  सुधार  हुआ  है  ।  हम  उन्हें  हर  जगह  नहीं  भेज  सकते  |

 यह  भी  सुझाव  दिया  गयां  कि  नागालैण्ड  को  वैदेशिक-कराये

 लय  की  देख  रेख  में
 न

 रख  कर  गृह-कायें  मन्त्रालय  के  श्रन्तगंत  रख  दिया  जाय
 ।

 यदि  ऐसा  किया  जाग

 तो  मुझे  प्रसन्नता  परन्तु  में  समझता  हूं  कि  इसके  लिये  वर्तमान  समय  उचित  नहीं  है
 ।

 इस  का

 मुख्य  कारण  यह  नहीं  है  कि  वैदेशिक-कार्यो  मन्त्रालय  इन  स्थानों  कीं  देख  रेख  इतनी  तरह  कर

 रहा  है  जितनी  भ्रमणी  तरह  कि  गृह-कार्य  मन्त्रालय  नहीं  कर  सकेगा  ;  परन्तु  इस  मामले  में  प्रभावित

 लोगों  के-झपने विचार  भी  हैं  ।  इन  स्थानों  के  लोग  पुराने  सम्पर्क  के  का  रण  प्रभी  वैदेशिक-कार्य  विघालय

 ही  से  सम्बन्ध  रखने  के  इच्छुक  हैं  ।

 fait  हेम  gem  :  वह  लोग  केवल  वैदेशिक-कार्यो  मन्त्रालय  में  इसलिये  रहना  चाहते  हैं
 कि

 श्राप

 इस  मन्त्रालय  के  सर्वोच्च  अ्रघिकारी  हैं  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :  जहां  तक  नेफा  का  संबंध  है  भविष्य  में  जो  भी  परिवर्तन किया  जाये

 mit  कोई  परिवहन  करना  वांछनीय  नहीं  होगा
 |

 जहां  तक  पाकिस्तान  चीन  संधि  का  संबंध  है  हमारी  सरकार  ने  इस  संबंध  में  एक  पुस्तिका

 प्रकाशित की  है  ।  परसों  हमने  यह  मामला  सुरक्षा  समिति  की  भी  सौंप  दिया  है  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इस  बात  पर  की  है  कि  हम  अभी  भी  पाकिस्तान  से  बातचीत

 जारी  रख  रहे  हैं  ।  कई  ऐसी  चीजें  होती  हैं  जो  भ्रनिच्छा  से  भी  जारी  रखनी  होती  हैं  ।  हमने यह

 निश्चय  किया  कि  भले  ही  हम  इसके  परिणाम  के  संबंध  में  आशावादी  नहीं  हैं  तथापि  हमें  ये  बातचीत

 जारी  रखनी  श्री  स्वर्ण  सिंह  ने  इन  विस्तारों  के  दौरान  बड़ी  योग्यता  शौर  दृढ़ता  से  कायें

 किया है  कम  से  कम  हम  दो  देशों  के  संबंध  में  बातचीत  करने  से  इन्कार  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  यदि

 किसी  मामले  में  अपनी  स्थिति  साफ़  है  तो  आदमी  दृढ़  रह  सकता  तथापि  यदि  हम  बातचीत  न  करने

 का  रवैया  अख्तियार  करें  तो  इससे  राष्ट्र  में  उत्तेजना  फलती  है  ।  हम  aa  सिद्धांतो ंके  अनुसार

 बातचीत  करने  को  तेयार  रहना  चाहिये  ।

 जहां  तक  उड़ीसा  के  मुख्यमंत्री  श्री  बी
 ०

 पटनायक  का  संबंध  उनमें  ग्रीन  पर्याप्त

 अनुभव है  ।  उन्हें  विमानों  के  बारे  में  काफी  अनुभव  है  तथा  हमारे  सेनाध्यक्षों से  काफी  ज

 वे  स्वयं  एक  भ्रच्छे  विमान  चालक  हैं  ।  वे  समय  समय  पर  दिल्ली  में  परामशं  देने  के  लिये

 करते  थे  |  बाद  में  हमने  यह  विचार  किया  कि  यदि  वे  इन  विषयों  के  बारे  में  जा  कर

 वार्ता  करें  तो  sea  होगा  ।  उन्होंने  किसी  अरन्य  कार्य  के  लिये  भी  अमेरिका  जाना  था  ।  उन्होंने

 वहां  बच्छा  कार्य  किया
 ।  यद्यपि मेरे  पास  कई  कटौती  प्रस्ताव  जाये  हैं  तथापि  मैं  उन  पर  पृथक

 से  चर्चा  नहीं  करूंगा  ।  हमें  मितव्ययता  तथा  तथा  प्रचार  में  कुशलता  लाने  में  संतुलन  करना

 प्रचार  कार्य  में  बहुत  व्यय  होता  है
 ।  तथापि  अभी  हाल  लंदन  स्थित  एक  भारतीय

 पत्र  के  संवाददाता  की  सहायता  से  प्रचार  कार्य  में  काफी  सुधार

 मैं  माननीय  सदस्यों  की  श्रालोचनाश्रों  का  स्वागत  करता  हूँ  हम  उनके  सुझावों  का  पूरा  पुरा

 उपयोग  करेंगे  ।

 गधी  मैं  उन  भारतीय  युद्ध  बंदियों  के  बारे  में  पूछना  चाहता  हूं  जो  अभी  भी

 चीनियों के  हाथों  में  बंदी  हैं  ।  क्या  सरकार  यह  श्रीनिवासन देगी  कि  यदि  चीनी  कोलम्बो  प्रस्तावों

 से  पूरी  तरह  सहमत  होंगे  तो  पहिली  शर्त  प्  होगी  कि  सभी  युद्धबंदी  लौटा  दिये  जायेंगे  |

 tet  जवाहरलाल  हम  निस्संदेह  भ्रपने  युद्धबंदियों को  चीनियों के  हाथों से  मुक्त

 करने  का  भरसक  प्रयत्न  करेंगे  |  तथापि  चीनियों  से  बार  बार  दया  की  भीख  मांगना  ठीक  नवदीं

 हम  चीन  से  कोई  भी  बातचीत  केवल  शान्ति  के  श्राघार  पर  ही  कर  सकते  हैं  ।  क्योंकि

 तभी  श्राप  अपनी  मांगें  मनवा  सकते

 tot हेम  क्या  यह  सच  है  कि  mit  हाल  के  ऑटो  के  अधीन  नागालैंड  में  नागाओं

 का  उपद्रव बढ़  गया  शौर  वे
 पाकिस्तान

 द्वारा  दिये  गये  आधुनिक  शस्त्रास्त्रों  से  लेस  हैं  ।

 यह  सच  है  कि  feat  ने  प्रधान  मंत्री  को  यह  पत्र  लिखा  है  कि  यदि  वे  नागालैंड के  भविष्य  के

 लिये  जनमत  संग्रह  का  आशवासन  देने  को  तेयार  हैं  तो  वे  पांच  वर्ष  के  लिए  इन  घटनाओं  को  बन्द  कर
 सकते हैं  ।

 at

 faa  dit  में



 Rees  अनुदानों  कौ
 मांगें  Ce  2&4}

 poh  अवाह्रलाल नेहरु
 :  पिछले दो  तीन  महीनों  में  विरोधी  नागाओं  की  कार्यवाहियां

 बढ़ी  हैं  ।  श्रावण  के  आरम्भ  में  उनका  रवैया  हमारी  मदद  करने  का  था  |  तथापि  ज्ञात

 कि  २००  नागाओं  के  एक  दल  ने  मनीपुर  के  सीमांत  पर  हमला  किया  तथापि  उन्हें  सीमा  रक्षकों  ने

 खदेंड  दिया  ।  उन्हीं  में  से  कुछ  लोगों  ने  पुनः  घुसने  का  प्रयत्न  किया  उन्हें  भी  खदेड़ा  जा  रहा

 जहा  तक  चीजों  के  पत्र  का  संबंध  है  श्री  माइकल  स्काट  ने  एक  पत्र  दिया  था  ।  उन्होंने  झपने

 पत्र  में  तथा  wears  भी  यह  लिखा  था  कि  उन्हें  भारत  ot  की  सुविधा  दिये  जाने  पर  वे  इस  संबंध

 में  मुझ  से  चर्चा  करना  मैंने  इस  विषय  को  नागालैंड  के  राज्यपाल  के  पास  भेज  दिया  वहां

 से  ज्ञात  gar  कि  नागालैंड  की  कार्यकारिणी  समिति  इस  बात  को  वांछनीय नहीं  समझती  है  ।  तितर

 मैंने  उन्हें  यह  लिखा  कि  मैं  उनसे  मिलने  को  तयार  हूं  तथापि  इन  विरोधी  कार्यों  को  समाप्त कर  दिया

 जाना  चाहिये  भ्र न्य था  मुझे  उनसे  मिलने  पर  कोई  लाभ  नहीं  होगा  |

 {elo  लक्ष्मी  मल्ल  ferret
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  att  भी  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  चीन  को

 स्थान  दिलाने  का  प्रयत्न  करेगा  ?

 थी  जवाहरलाल  यह  प्रदान  ६  या  ७  महीने  के  बाद  पुनः  उत्पन्न  होगा  ।  तब

 तक  न  जाने  क्या  स्थिति  हो  ।  तथापि  सभा  को  यह  मानना  चाहिये  कि  चीन  के  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 में  arr  का  हमारी  उसकी  दोस्ती  या  दुश्मनी  से  कोई  संबंध  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  से  चीन  सरकार

 स्वयं  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  स्थान  नहीं  चाहती  तथापि  निशस्त्रीकरण जसे  व्यापक  विषय  पर

 बिना  चीन  के  सहयोग  के  किस  प्रकार  fata  किया  जा  सकता  है  ।

 झष्यक्ष  महोदय  हारा  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखे  गये  ake  प्रस्वीकृत  हुए

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  वैदेशिक-कय  मंत्रालय  को  निम्नलिखित  मांग  मतदान  लिए  रखी  गर्दो

 धौर  पूरी  की  पूरी  स्वीकृत हुईं

 माग  दीपक  राशि

 रुपये
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 स्वाद  तथा  कृषि  मंत्रालय
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 ae

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  की  भ्रनुदानों पर  चर्चा  आरम्भ
 करेगी ।

 fi
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 Re  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  का  अन्य  पूंजी
 § 9,20, ¥6,0 ° a

 ण

 ait  यदा पाल fag
 :

 मैं  ग्रा पका  मशीन  हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने
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 श्री

 आगे  माननीय  सदस्य  कल  जारी  रखेंगे
 ।
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